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Monitoreo y Análisis  

15/marzo/2023 
 

SECRETARIO 
 
Labriegos de Chihuahua demandan ayuda federal 

Los campesinos pidieron a Juan Carlos Loera de la Rosa, delegado de Bienestar en 
Chihuahua, que gestione una reunión con Víctor Manuel Villalobos Arámbula, secretario de 

Agricultura federal, para solicitarle que se incluya a los productores medianos en la política 
nacional de soberanía alimentaria. La Jornada, 27 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023002865nc.pdf 

 

TWITTER 
 
@vmva1950 

Recibimos al nuevo embajador de @EmbSaharauiMx, @MojtarLebuehi, con quien evaluamos 
posibles proyectos de cooperación técnica para producción agrícola en zonas áridas, 
agricultura familiar, ganadería de pequeñas especies y acuacultura. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1635786944389996544?cxt=HHwWgICzyeTjvbMtAAAA 
 
@vmva1950 

C/ la embajadora de #Chile en México, @labeasanchez señalamos la importancia de equilibrar 
la balanza agroalimentaria y fortalecer la relación comercial, así como complementar el 
intercambio de productos agropecuarios p/ exportación a mercados de terceros países/ Caribe 
y Asia. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1635753553363976194?cxt=HHwWhIC-hZbMrrMtAAAA 
 
@vmva1950 
Impulsamos un enfoque regional, para garantizar el abasto de cafés finos para el mercado 
doméstico y los mercados tradicionales y emergente en el mundo. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1635432242829770753?cxt=HHwWgoC2gbi9nLItAAAA 
 
@vmva1950 

Se busca instrumentar políticas públicas que incidan en la productividad, competitividad, 
sostenibilidad e inclusión social y financiera, así como mejorar el bienestar de las familias 
productoras con un precio por su café que sea remunerativo, digno y próspero. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1635432240703328257?cxt=HHwWgsC-lai9nLItAAAA 

 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023002865nc.pdf
https://twitter.com/vmva1950/status/1635786944389996544?cxt=HHwWgICzyeTjvbMtAAAA
https://twitter.com/vmva1950/status/1635753553363976194?cxt=HHwWhIC-hZbMrrMtAAAA
https://twitter.com/vmva1950/status/1635432242829770753?cxt=HHwWgoC2gbi9nLItAAAA
https://twitter.com/vmva1950/status/1635432240703328257?cxt=HHwWgsC-lai9nLItAAAA
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@vmva1950 

 
C/ productores, representantes de Sistemas Producto estatal y nacional, industria, 
comercializadores, legisladores, autoridades federales, y la Organización Internacional del 
Café avanzamos en la integración de la Comisión Nacional p/ el Desarrollo Sustentable de la 
Cafeticultura 
https://twitter.com/vmva1950/status/1635432238937436162?cxt=HHwWhMCzgZu9nLItAAAA 

 

SECRETARÍA 
 
(B-116) Viable, la transición agroecológica; avanza impulsada por gobiernos federal y 
estatales 

La transición agroecológica es viable y muestra resultados halagüeños palpables que pueden 
observarse en cualquier escuela de campo de las más de cuatro mil 100 establecidas en el 
país en el marco de la Estrategia de Acompañamiento Técnico (EAT) del programa Producción 
para el Bienestar (PpB), afirmó el director de Organización para la Productividad de la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Héctor Robles Berlanga. 
https://www.youtube.com/watch?v=-v54l9qalMA 
https://www.facebook.com/search/top/?q=Viable%2C%20la%20transici%C3%B3n%20agroecol%C3%B3gica%3
B%20avanza%20impulsada%20por%20gobiernos%20federal%20y%20estatales  

 
(B-115) Publica Agricultura Hoja de Requisitos Para Importación Segura de Arroz de 
Paraguay 

Con el propósito de ampliar la oferta de arroz para los consumidores mexicanos y, con ello, 
garantizar el abasto de este alimento de la canasta básica y coadyuvar a la contención de 
precios, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural publicó la hoja de requisitos para 
la importación de arroz pulido, descascarillado y partido, procedente de Paraguay. 24 Horas, 18 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023001975nc.pdf 
https://hojaderutadigital.mx/publica-agricultura-hoja-de-requisitos-para-importacion-segura-de-arroz-de-
paraguay/  
https://acustiknoticias.com/2023/03/publica-agricultura-hoja-de-requisitos-para-importacion-segura-de-arroz-de-
paraguay/  
https://www.angulo7.com.mx/2023/03/14/agricultura-publica-requisitos-para-importar-arroz-de-paraguay/  
https://argonmexico.com/2023/03/14/publica-agricultura-hoja-de-requisitos-para-importacion-segura-de-arroz-
de-paraguay/  
https://www.voragine.com.mx/2023/03/14/publica-agricultura-hoja-de-requisitos-para-importacion-segura-de-
arroz-de-paraguay/  
https://www.hiptex.com.mx/noticias/40442/publica-agricultura-hoja-de-requisitos-para-importacion-segura-de-
arroz-de-paraguay 
https://reporte32mx.com/publica-sader-requisitos-para-importar-arroz-de-paraguay-libre-de-plagas-por-alicia-
valverde/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/524929/Publica-Agricultura-hoja-de-requisitos-para-importacion-segura-de-
arroz-de-Paraguay.html  
https://agendadeldesarrollosocial.com/publica-agricultura-hoja-de-requisitos-para-importacion-segura-de-arroz-
de-paraguay/  

https://twitter.com/vmva1950/status/1635432238937436162?cxt=HHwWhMCzgZu9nLItAAAA
https://www.youtube.com/watch?v=-v54l9qalMA
https://www.facebook.com/search/top/?q=Viable%2C%20la%20transici%C3%B3n%20agroecol%C3%B3gica%3B%20avanza%20impulsada%20por%20gobiernos%20federal%20y%20estatales
https://www.facebook.com/search/top/?q=Viable%2C%20la%20transici%C3%B3n%20agroecol%C3%B3gica%3B%20avanza%20impulsada%20por%20gobiernos%20federal%20y%20estatales
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023001975nc.pdf
https://hojaderutadigital.mx/publica-agricultura-hoja-de-requisitos-para-importacion-segura-de-arroz-de-paraguay/
https://hojaderutadigital.mx/publica-agricultura-hoja-de-requisitos-para-importacion-segura-de-arroz-de-paraguay/
https://acustiknoticias.com/2023/03/publica-agricultura-hoja-de-requisitos-para-importacion-segura-de-arroz-de-paraguay/
https://acustiknoticias.com/2023/03/publica-agricultura-hoja-de-requisitos-para-importacion-segura-de-arroz-de-paraguay/
https://www.angulo7.com.mx/2023/03/14/agricultura-publica-requisitos-para-importar-arroz-de-paraguay/
https://argonmexico.com/2023/03/14/publica-agricultura-hoja-de-requisitos-para-importacion-segura-de-arroz-de-paraguay/
https://argonmexico.com/2023/03/14/publica-agricultura-hoja-de-requisitos-para-importacion-segura-de-arroz-de-paraguay/
https://www.voragine.com.mx/2023/03/14/publica-agricultura-hoja-de-requisitos-para-importacion-segura-de-arroz-de-paraguay/
https://www.voragine.com.mx/2023/03/14/publica-agricultura-hoja-de-requisitos-para-importacion-segura-de-arroz-de-paraguay/
https://www.hiptex.com.mx/noticias/40442/publica-agricultura-hoja-de-requisitos-para-importacion-segura-de-arroz-de-paraguay
https://www.hiptex.com.mx/noticias/40442/publica-agricultura-hoja-de-requisitos-para-importacion-segura-de-arroz-de-paraguay
https://reporte32mx.com/publica-sader-requisitos-para-importar-arroz-de-paraguay-libre-de-plagas-por-alicia-valverde/
https://reporte32mx.com/publica-sader-requisitos-para-importar-arroz-de-paraguay-libre-de-plagas-por-alicia-valverde/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/524929/Publica-Agricultura-hoja-de-requisitos-para-importacion-segura-de-arroz-de-Paraguay.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/524929/Publica-Agricultura-hoja-de-requisitos-para-importacion-segura-de-arroz-de-Paraguay.html
https://agendadeldesarrollosocial.com/publica-agricultura-hoja-de-requisitos-para-importacion-segura-de-arroz-de-paraguay/
https://agendadeldesarrollosocial.com/publica-agricultura-hoja-de-requisitos-para-importacion-segura-de-arroz-de-paraguay/
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https://www.nuevomexicoplural.com/publica-agricultura-hoja-de-requisitos-para-importacion-segura-de-arroz-de-
paraguay/  
https://ntcd.mx/noticias-mexico-paraguay-acuerdo-fitosanitario-arroz 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2023/publican-requisitos-para-importacion-segura-de-arroz-de-
paraguay.html 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1635730268093906951  
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1635758662202400768  
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1635735175811276801  

 
Arriesga 2, 800 mdd etiquetado de carne 

La propuesta estadounidense de establecer en cárnicos un etiquetado con la leyenda 
"Producto de EU", pone en riesgo más de 2 mil 800 millones de dólares por exportaciones de 
carne de res y cerdo, de acuerdo con datos de la Secretaría de Agricultura a 2022. Sólo el 
año pasado, México envió a Estados Unidos 894 mil cabezas de ganado bovino y las ventas 
totales representaron 24 por ciento de las importaciones estadounidenses de carne de res. La 
Secretaría y organismos empresariales expresaron su preocupación por tal iniciativa, que si 
bien es voluntaria, podría dañar las exportaciones mexicanas. Reforma 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023003572nc.pdf 
 
La canasta básica se abarata comprando directamente al campesino: Max Correa 
El diputado local de Morena, Max Correa Hernández, al asistir a la primera Feria de la 
Economía Campesina en este municipio, organizada por la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader), afirmó que la canasta básica se abarata consumiendo directo del 

campesino, quienes expusieron sus productos, y además de apoyar a los campesinos y 
productores, se promueve el consumo local. La ciudadanía depende de las manos de los 
campesinos y campesinas, de quienes producen los alimentos y que gracias a ellos se pueden 
tener al día a día en la mesa, apuntó el legislador de la 4T, ante los productores de hortalizas, 
legumbres, truchas, granos, árboles, lácteos, entre otros más. Diario Imagen 27 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023004391nc.pdf 
 
Gente detrás del dinero / El pescador sin barca / Mauricio Flores 
No, no es broma: sí los pescadores de Costa Capitanes necesitan obtener o renovar su 
permiso de pesca, tienen que viajar desde Cancún hasta Mazatlán no una sino varias veces 
debido al papeleo y trámites, amén de que pudieron haber equivocado el documento a 
presentar. Algo que parecería increíble en la época de los trámites en línea y las autorizaciones 
digitales, pero así sucede en la Comisión Nacional de Agricultura y Pesca, a cargo de 
Octavio Aldama, pero es sólo uno de tantos obstáculos que viven los pescadores ribereños 
como La More, Benjamín o el Profe Felipe. La Razón de México, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023002877nc.pdf 

 
Cae noveno implicado en caso Segalmex 
La Fiscalía General de la República detuvo ayer en Saltillo, Coahuila, a Jorge Humberto 
González Bocardo, ex Coordinador de Operaciones de Diconsa, por el pago de 142 millones 
de pesos que hizo Segalmex por 7 mil 800 toneladas de azúcar, de las cuales la paraestatal 

https://www.nuevomexicoplural.com/publica-agricultura-hoja-de-requisitos-para-importacion-segura-de-arroz-de-paraguay/
https://www.nuevomexicoplural.com/publica-agricultura-hoja-de-requisitos-para-importacion-segura-de-arroz-de-paraguay/
https://ntcd.mx/noticias-mexico-paraguay-acuerdo-fitosanitario-arroz
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1635730268093906951
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1635758662202400768
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1635735175811276801
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023003572nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023004391nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023002877nc.pdf
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sólo recibió 3 mil 110. Se trata del noveno detenido de 22 funcionarios y particulares con 
órdenes de aprehensión por este caso. Reforma, 2 / El Universal 14 / Excélsior 21 / El Financiero 32 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023003460nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023002345nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023002696nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023003258nc.pdf 
 
Amparan a ex jefe de Segalmex para que su caso lo lleve un juez a modo 
René Gavira Segreste, ex director administrativo de Seguridad Alimentaria (Segalmex), 

obtuvo una suspensión provisional que impide que en caso de ser detenido por el cargo de 
delincuencia organizada y lavado de dinero quede a disposición del juez que libró el 
mandamiento en su contra. La Jornada, 9 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023002003nc.pdf 
 
Jaque Mate / SEGALMEX / Sergio Sarmiento 
Si bien nos han dicho muchas veces que en este gobierno ya no hay corrupción, los fraudes 
en Segalmex demuestran otra cosa. Por lo menos ya estamos viendo detenciones, aunque 
no del exdirector Ignacio Ovalle. Reforma, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023003422nc.pdf 
 
Trascendió 
Que Jorge Humberto González Rocardo, ex coordinador de Operaciones de Diconsa, se 

convirtió ayer en Saltillo en el noveno detenido de 22 buscados por la FGR, en su caso por ser 
presunto responsable en el desfalco de 142 millones 440 mil 883 pesos contra Segalmex, 

cuyo director general actual, Leonel Cota Montaño, fue llamado ayer a Palacio Nacional, 
oficialmente, a "revisar el avance en los trabajos del organismo", que sigue en el ojo del 
huracán. Milenio Diario, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023001669nc.pdf 

 
Confidencial / Caso Segalmex 
A revisión Aunque el daño no fue en su año, sino en el de Ignacio Ovalle, a Leonel Cota 
Montaño, actual director de Segalmex, le toca atender el asunto y ayer para ello fue a Palacio 
Nacional. El encuentro se da tras las 22 órdenes de aprehensión que giró la FGR contra 
involucrados en el desfalco a la empresa estatal, entre ellas 12 de exfuncionarios. El 
Financiero, 33 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023002976nc.pdf 
 

DIARIO OFICIAL 
 
CONVENIO Modificatorio al Anexo Técnico de Ejecución para la operación de los 

componentes de vigilancia epidemiológica de plagas y enfermedades fitozoosanitarias, 
campañas fitozoosanitarias e inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera, del Programa 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023003460nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023002345nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023002696nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023003258nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023003422nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023001669nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023002976nc.pdf
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de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria para el ejercicio presupuestal 2022, que celebran la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de Guerrero. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5682795&fecha=15/03/2023#gsc.tab=0 

 

AGRICULTURA 
 
Productores de EU: México tiene razón en la pugna sobre maíz 

Entre granjeros y científicos en Estados Unidos no todos rechazan la decisión de México de 
desautorizar el uso del maíz genéticamente modificado para alimentación humana, así como 
el empleo de glifosato, el herbicida más utilizado en el cultivo del grano. "Opinamos que México 
tiene todo el derecho de pedir lo que desea", afirma Lynn Clarkson, ejecutivo en jefe de la 
empresa Clarkson Grain, con sede en Illinois. "Como proveedor, Estados Unidos debería darle 
a sus clientes lo que ellos quieren", sostiene el granjero a La Jornada. La Jornada, 36 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023001909nc.pdf 

 
El 70 por ciento del territorio es zona natural protegida y no es para uso habitacional 

Un 70 por ciento de territorio de Texcoco está libre de vivienda, por ello se creó un plan 
municipal de desarrollo urbano para el 2003. Indicó que: "la zona lacustre es decir la baja 
montaña catalogada como zonas de usos de suelo agropecuario, solo son predios de siembra 
y para pastores de ganado, las que tienen marcado cuál es su zona urbana, hasta donde 
pueden crecer la comunidad y desde donde empieza la zona agropecuaria. Como dato 
mencionó que cuando ellos pertenecen al ejido es una propiedad social, eso significa que, si 
somos un grupo de ciudadanos que se nos fue dotado una serie de tierras para el ejido, pero 
para uso agropecuario, pasando el tiempo con la reforma agraria se les dota de un lugar para 
que ellos sean propietarios pequeños, propiedad social o pequeña propiedad no modifica en 
nada el uso de suelo". Heraldo Edomex 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023002752nc.pdf 
 
AMIS: pese a la inflación,  crecen pólizas de seguros 

Pese a las elevadas tasas de inflación de los pasados dos años, la población en México 
mantuvo sus pólizas de seguros, principalmente en gastos médicos y de vida, pues el número 
de asegurados siguieron aumentando en 2022, revelaron cifras de la Asociación Mexicana de 
Instituciones de Seguros (AMIS). "Sí ha habido un avance, pero quisiéramos que sea mucho 
mayor, y por eso como sector hemos trabajado mucho de la mano de nuestros reguladores 
(...) en aquellos países con un desarrollo similar al nuestro, donde ha crecido de manera muy 
importante el seguro, es porque ha estado también cobijado de políticas públicas que impulsan 
su desarrollo, como el seguro agropecuario. La Jornada 23 / Excélsior 32 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023002798nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023002779nc.pdf 
 
Fija SAT tasas a renta de maquinaria 
El Servicio de Administración Tributaria (SAT) fijó tasas efectivas a otras 40 actividades 
económicas, entre ellas el alquiler de maquinaria y equipo agropecuario, para los ejercicios 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5682795&fecha=15/03/2023#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023001909nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023002752nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023002798nc.pdf
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fiscales 2020 y 2021. Para quienes se dedican al alquiler de maquinaria y equipo agropecuario, 
pesquero y para la industria de la transformación se establecieron las tasas efectivas más altas 
de la séptima publicación, pues serán de 4.66 por ciento y 7.77 por ciento para 2020 y 2021, 
respectivamente. Para el caso de la captación, tratamiento y suministro de agua para uso 
doméstico realizados por particulares, la tasa aplicable para el ejercicio fiscal 2020 será de 
6.02 por ciento y de 7.06 por ciento para 2021. Reforma 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023003633nc.pdf 
 
Inversiones / Abasto, en riesgo 
Avicultores piden 110 llegar a panel en maíz La Unión Nacional de Avicultores, que preside 
David Castro Monroy, espera que las consultas técnicas por la prohibición de entrada de maíz 
transgénico al país, se resuelvan, pues el comercio entre México y EU es esencial para 
garantizar acceso a insumos como el maíz amarillo, y asegurar el abasto suficiente de huevo 
y pollo para los mexicanos. Milenio Diario, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023001728nc.pdf 

 
No sube la tortilla, el Consejo Rector venderá directamente a molineros para evitar 
intermediarios 

El Consejo Rector de la Tortilla Tradicional Mexicana distribuirá y comercializará maíz para el 
Estado de México y la Ciudad de México de manera directa, entre productores del grano y los 
dueños de la industria de la cadena masa-tortilla, lo que generará ahorros significativos para 
los tortilleras; asimismo, anunció que no subirá el precio de la tortilla, la cual se vende en 
promedio en 22 pesos por kilo. En conferencia de prensa, Sergio Tarquín Muñoz, Presidente 
del Consejo, agradeció a los productores de maíz de Guerrero, Guanajuato, Sinaloa, Morelos, 
Hidalgo y a otras entidades que lo producen, que les vendan el grano de manera directa para 
evitar a los intermediarios, medida que beneficia a trabajadores del campo y molineros. La 
Prensa PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023002200nc.pdf 

 
Duda Razonable / Un retrato de la relación entre México y EU / Carlos Puig 

“Los productores de cultivos estadounidenses y los inversionistas en energía confían en 
México para cumplir con sus obligaciones de USMCA y tratar los cultivos biotecnológicos de 
EU de manera justa. USMCA es una pieza crítica de la relación comercial entre EU y México 
y, como el mercado de exportación más grande de EU para nuestro maíz, los agricultores en 
casa deben poder exportar su cultivo. Como el mercado comercial más grande de EU, el 
acceso al consumidor mexicano es vital para los agricultores familiares, fabricantes y 
productores de energía estadounidenses. Milenio 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023001674nc.pdf 

 
Ven riesgo por sequía e inflación 

La inflación y la sequía son los mayores riesgos que se prevén para el desarrollo económico 
de las regiones productivas del país en 2023, de acuerdo con el Reporte sobre las Economías 
Regionales de octubre a diciembre de 2022 del Banco de México (Banxico). Según el reporte, 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023003633nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023001728nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023002200nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023001674nc.pdf
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se analizaron productos como el maíz blanco, frijol, jitomate y papa, entre otros, cuya 
producción satisface el consumo nacional, pero no se descarta que por una sequía más severa 
se pueda reducir la producción e incidir en los precios. La región norte del país es propensa a 
padecer una nueva sequía. El Heraldo de México 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023001049nc.pdf 

 

GANADERIA 
 
Productores de bovino, los más afectados si cambia etiquetado cárnico en EU 
Se trata de uno de los ramos que más ha brillado en el auge de las exportaciones 
agroalimentarias mexicanas de la última década. El sector de cría de ganado y producción de 
carne bovina generó el año pasado 2,464 millones de dólares por concepto de exportaciones 
a Estados Unidos, con lo que acaparó 90 % del valor de las exportaciones mexicanas de 
animales vivos y de carne y despojos comestibles dirigidas dicho mercado, que es, por mucho, 
su plaza más lucrativa. Lo anterior implica que es la ganadería mexicana la que resultaría más 
afectada de materializarse la propuesta. El gobierno mexicano considera que esta 
diferenciación puede ser discriminatoria de los productos mexicanos, que han ganado terreno 
en el mercado estadounidense en los recientes años. El Economista PP 1 / El Universal 26 / El 
Financiero 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023001336nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023002460nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023002726nc.pdf 
 

ENFERMEDADES/PLAGAS 
 
Aplican cuarentena y freno a exportaciones por gripe aviar 
Miles de aves muertas o sacrificadas, centenares de granjas en cuarentena y exportaciones 
canceladas es el balance preliminar de la influenza aviar que se expande en América latina, 
mientras las autoridades redoblan esfuerzos para mitigar su impacto. 24 Horas, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023001614nc.pdf 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Presión de legisladores, clave para dar soluciones 
La reunión que tuvo el presidente Andrés Manuel López Obrador el pasado lunes con el Comité 
de Medios y Procedimientos de la Cámara de Representantes de EU será clave para las 
próximas acciones en el tema del maíz transgénico bajo el TMEC, estimó Jorge Molina, 
consultor en comercio internacional. Explicó que la visita de los ocho legisladores 
estadounidenses fue muy importante por varios motivos, pues se trata de la primera salida del 
legislador Jason Smith de su país y como presidente del Comité de Medios y Procedimientos 
de la Cámara de Representantes, quien es el responsable del TMEC en la Cámara Baja. Por 
otra parte, explicó que ahora Smith tiene de viva voz la postura del presidente López Obrador 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023001049nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023001336nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023002460nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023002726nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023001614nc.pdf
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y le servirá de antesala para la comparecencia de Katherine Tai, representante comercial de 
Estados Unidos, ante el Senado a finales de este mes. El Financiero 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023002728nc.pdf 
 
Pelean control de Dos Bocas/ Darío Celis / La Cuarta Transformación 
Efectivamente, la secretaria de Economía Raquel Buenrostro se le está descomponiendo más 
el escenario con Estados Unidos. Ayer le dábamos cuenta de la nueva regla de etiquetado que 
el Departamento de Agricultura publicó el mismo lunes, que obliga a las grandes cadenas de 
supermercados tipo Walmart, Sam 's Club, Costco y no se diga Whole Foods Market, a 
diferenciar en los paquetes de carne que vende al público cuáles son de origen 100% nacional 
y cuáles son carne importada de México. Se trata de una virtual barrera técnica al comercio 
que afectará a los ganaderos mexicanos. El Financiero 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023002684nc.pdf 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
Desacelera inflación en alimentos en EU; crece 9.5% 

Los precios de los alimentos en los Estados Unidos aumentaron en febrero a un ritmo más 
lento, al 9,5% respecto al año anterior, desacelerándose desde un aumento del 1 0.1 % en 
enero y un máximo del 1 1.3% en agosto. El Economista, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023001376nc.pdf 
 
Inflación en EU suma ocho meses a la baja 
El precio de los huevos, cuyo aumento se volvió simbólico durante este mes, bajó 6.7%,con 
relación a enero. El Economista, 32 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023001544nc.pdf 
 

ALIMENTACIÓN 
 
Artículo / Siguen los desencuentros por norma de etiquetado /  Mauricio Jalife 
La entrada en vigor de la reforma al Reglamento de la Ley General de Salud en materia de 
publicidad, el pasado 8 de marzo, marca un nuevo desencuentro en la ya larga confrontación 
que la NOM 051 ha significado entre autoridades reguladoras y fabricantes de bebidas y 
alimentos procesados. Podemos decir que esta regulación es la última del conjunto de 
reformas que ha tocado, desde las bases de la Ley General de Salud hasta la norma oficial de 
etiquetado, pasando por los reglamentos intermedios Es, sin duda, el golpe final que destruye 
el valor y la distintiva acumulados en personajes que han sido usados por décadas y que sin 
una base científica que justifique su supresión son condenados al olvido. El Financiero 30 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023003222nc.pdf 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
Dan a Segob control de datos personales 
Gestionará además datos biométricos de los más de 120 millones de mexicanos Diputados de 
Morena y del PRI aprobaron una reforma legal para que la Secretaría de Gobernación (Segob) 
opere el Sistema Nacional de Registro de Identidad, con los datos personales y biométricos de 
todos los mexicanos. Con 311 votos a favor, 131 en contra y 17 abstenciones, los diputados 
aprobaron la Ley General de Operación de los Registros Civiles, que establece la creación del 
Sistema donde se registrarán las actas de nacimiento y defunción, de matrimonio o divorcio, y 
las de adopción. El Sol de México PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023001907nc.pdf 
  
Morena prepara acarreo de 280 mil al Zócalo 
Diez comités estatales de Morena en diferentes entidades tienen lista la logística para que, al 
menos, 280 mil personas acudan el próximo sábado a las 17:00 horas al Zócalo de la Ciudad 
de México para acompañar al presidente Andrés Manuel López Obrador en la concentración 
por el 85 aniversario de la expropiación petrolera. A diferencia de otras movilizaciones 
convocadas por el Mandatario federal, en esta ocasión representantes estatales de Morena o 
funcionarios del partido precisaron que en algunos casos apoyarán con camiones, pero 
quienes deseen acudir tendrán que cubrir sus gastos. El Universal PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023002198nc.pdf 
  
Decreto de Biden para restringir la venta de armas en EU 

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, anunció una nueva serie de medidas para limitar 
la circulación de las armas de fuego, pero recordó que el Congreso debe imponer restricciones 
para disminuir los tiroteos que se suceden en ese territorio. En tono sombrío, Biden se dirigió 
a la comunidad inmigrante de Monterey Park, en California, y recordó a cada una de las 11 
víctimas de la matanza cometida el 21 de enero durante las celebraciones del Año Nuevo 
Lunar. La Jornada PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023001750nc.pdf 
  
Aterriza carga en AIFA, ¡va por tierra al AICM! 

El Aeropuerto Internacional 'Felipe Ángeles' (AIFA) comenzó a recibir aviones con carga, pero 
ésta debe ser trasladada por tierra hasta el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
(AICM) para ser procesada y liberada por las autoridades de Aduanas. Fuentes oficiales 
confirmaron a REFORMA la travesía de la carga hasta la terminal del AICM, donde se procesan 
los Documentos de Operación y Despacho Aduanero (DODA). Reforma PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_15032023/15032023003170nc.pdf 
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¿TENDRÁ algo que ocultar Jaime Miguel
Castañeda? Resulta extraño que su tesis de la
Especialización en Derecho Constitucional
no está disponible al público... por petición de él
mismo. Quien quiera consultar sus publicaciones
académicas en la UNAM se topará con que no se
puede tener acceso a su trabajo sobre la responsabilidad
electoral de los ministros de culto.

EL ASUNTO no tendría mayor relevancia si no
fuera porque Castañeda es uno de los principales
candidatos de Morena para convertirse en consejero
electoral del INE. Si ya de por sí el proceso de selección
ha sido cuestionado por su falta de transparencia
y sus manejos irregulares, en nada ayuda que uno
de los aspirantes más destacados esconda su trabajo
de titulación.

Y ES QUE la burra no era arisca, la hicieron los palos,
perdón, los plagios de la ministra.

UNA BUENA: la diputada Cynthia López
Castro resultó electa presidenta de Mujeres
de la Unión Interparlamentaria, que agrupa
a legisladores ¡de 178 países! La priista es la primera
mexicana en ocupar esa posición en los 134 años
del organismo internacional. Un dato interesante
sobre López Castro es que ha sido promotora en
San Lázaro de una acción de inconstitucionalidad
en contra del "Plan B" de la reforma electoral.
Así que no esperen que reciba felicitación alguna
de parte del oñcialismo.

MIENTRAS el gobierno federal sigue cerrando
los ojos y abriendo las puertas a las oleadas
de migrantes, en Chihuahua el asunto ya está
alcanzando niveles de crisis humanitaria. Cosa

de ver los cientos de mujeres y hombres, sobre
todo de Venezuela, que el domingo irrumpieron
por la fuerza en el puente internacional de Ciudad
JuárezEl Paso

CON TODO y que ha tratado de mantener una
relación harto cordial con la 4T, la gobernadora
Maru Campos alzó ahora sí la voz para reclamar
por la ausencia, por no llamar inoperancia,
del Instituto Nacional de Migración. Y es
que el gobierno federal deja pasar a los migrantes,
pero quienes tienen que hacerse cargo de "atenderlos"
son las autoridades estatales y municipales; así
como organismos civiles y hasta religiosos. No
parece muy humanista eso de dejar a los más
necesitados a su suerte.

SI ALGO han dejado en claro las encuestas es
que Xóchitl Gálvez trae números muy atractivos
para pelear por la jefatura de Gobierno de la Ciudad
de México el próximo año. Pero resulta además que
en mesas y pasillos cada vez suena con más frecuencia
su nombre como posible candidata presidencial
de una alianza opositora en 2024. Si alguien la ve
por ahí pregúntele: "¿Por cuál vas, Xóchitl?".
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POR ACUERDO
de la Junta de
Coordinación Política

(Jucopo), el Pleno en el
Congreso aprobó ayer
el reconocimiento al

personal de Resguardo
por su intervención el
21 de febrero, cuando
colectivos a favor de .
los derechos trans
intentaron irrumpir en
las instalaciones.

LO CURIOSO es que

un guardia encaró
a Fausto Zamorano
al salir del recinto

y le cuestionó
(tirándole a reproche)
de qué manera se
beneficiaban los
trabajadores con el
apapacho.
EL PRESIDENTE de
la Mesa Directiva no
dudó en deslindarse.

ASEGURÓ que
se trataba de
una ocurrencia

que buscaba el
protagonismo —total,
¡no fue su idea!—y
que él trabajaría a la de

ya por conseguirles
apoyos reales, como
aumentos de salario o
más vacaciones.

SONÓ MUY, pero
muy bonito, aunque
más de uno cree que
lo dijo sólo para salir
del paso y que con los
problemas financieros
actuales estará difícil

que les cumpla. ¡Qué
horrible la gente que
desconfía!

¿ALGÚN problema
urbano que padezca?

¿ALGUNA gestión

gubernamental que
necesite?

ÁRMESE de paciencia.
Dicen que todo el
aparato de la CDMX
está concentrado
en una sola cosa:

promover (así
sea de ese tipo de
"promoción" que
a veces raya en la
"coerción") el mitin del
Presidente del 18 de
marzo en el Zócalo.

TODO lo demás, puede
—¡y debe!— esperar.
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El problema del uso de drogas es
complejo y no se presta a soluciones
fáciles. La prohibición no ha funcionado,
pero de nada sirve engañarse.

El fentanilo
"Si ves la guerra contra ¡as drogas

desde un punto de vista puramente
económico, el papel del gobierno
es proteger al cartel de las drogas".

Milton Friedman

El presidente López Obrador par
tió de una posición negacionis
ta: "Aquí nosotros no produci

mos fentanilo y nosotros no tenemos
consumo de fentanilo. Y lamentamos
mucho lo que está pasando en Esta
dos Unidos", declaró el 9 de marzo.
Añadió: "¿Por qué ellos no combaten
la distribución de fentanilo en Estados
Unidos?... ¿Por qué no atienden a sus
jóvenes?".

El fentanilo es un opioide sintéti
co que puede producirse en cualquier
lugar. En 2016 la DEA estadouniden
se encontró una fábrica clandestina
en una casa en Cottonwood Heights,
Utah, en la que se produjeron millones
de pastillas con polvo de fentanilo im
portado de China. Un informe de inte
ligencia de la DEA señalaba en 2020:
"Si bien México y China son los países
que sirven de fuentes primarias para el
fentanilo y sustancias relacionadas con
el fentanilo que se trafica directamen
te a los Estados Unidos, la India está
surgiendo como una fuente de polvo
de fentanilo terminado y químicos
precursores de fentanilo".

El consumo de este poderoso anal
gésico y anestésico empezó de forma
legal. Como medicamento se receta
para combatir el dolor. La Organiza

ción Mundial de la Salud lo incluye
en su lista de medicinas esenciales. El
abuso, sin embargo, ha generado una
brutal epidemia. Tan solo en 1971, el
Instituto Nacional sobre el Abuso de
las Drogas de Estados Unidos repor
tó 70,601 muertes por sobredosis de
opioides sintéticos, principalmente
fentanilo, contra 32,537 de cocaína o
psicoestimulantes, mayoritariamen
te metanfetaminas. Las muertes por
heroína bajaron de 15,482 en 2017 a
9,173 en 2021, pero los consumidores
han pasado a otras drogas.

Es falso que en México no se pro
duzca fentanilo. Apenas el 14 de febre
ro la Secretaría de la Defensa anun
ció "el aseguramiento de un centro de
manufactura de pastillas de fentanilo
y el laboratorio con mayor capacidad
de metanfetaminas en el municipio
de Culiacán, Sinaloa" en un operativo
en el que se decomisaron 128 kilogra
mos de "posible fentanilo granulado",
"629,138 pastillas de probable fentani
lo" y 100 kilogramos de "posible me
tanfetamina". Además, se encontraron
precursores y "28 reactores de síntesis
orgánica". Según la Sedeña, "Por la
cantidad de reactores, el laboratorio
es el de mayor capacidad de produc
ción de droga sintética que se tenga
registrado históricamente y durante
la presente administración". Este 13 de
marzo señaló también que, en Ahorne,
Sinaloa, aseguró 354 mil pastillas y 2.7
kilogramos de fentanilo.

Es falso también que el gobierno
haya recurrido a una política de abra

zos y no balazos. Entre el 1ro. de di
ciembre de 2018 y el 19 de enero del
2023 el secretario de Defensa, Luis
Cresencio Sandoval, ha reportado ase
guramientos de 2,396 kilogramos de
marihuana, 5,585 de cocaína, 77 de me
tanfetamina, 288 de fentanilo y 5,250
pastillas de fentanilo, así como la de
tención de 2,167 presuntos narcotra
ficantes. La guerra contra las drogas
continúa, pese a las declaraciones.

Ni los discursos agresivos ni los
sermones moralistas ayudan a resolver
el problema. Las amenazas interven
cionistas de algunos legisladores esta
dounidenses son incumplibles: invadir
México violará el derecho internacio
nal, pero no eliminará el narcotráfi
co. Los sermones de AMLO a Esta
dos Unidos por la "desatención" a los
jóvenes, o por no tener un programa
de becas como el suyo, son también
una postura política.

El problema del uso de drogas es
complejo y no se presta a soluciones
fáciles. La prohibición no ha funciona
do, pero de nada sirve engañarse. Pre
tender que en México no se produce
ni se consume fentanilo es una mentira
inútil.

•SEGALMEX
Si bien nos han dicho muchas veces
que en este gobierno ya no hay co
rrupción, los fraudes en Segalmex de
muestran otra cosa. Por lo menos ya
estamos viendo detenciones, aunque
no del exdirector Ignacio Ovalle.

Fecha: 15/03/2023

Página: 10

Area cm2: 313

1 / 1

Columnas Políticas

Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 66,982

Página 74 de 209



La primera vez que la muerte fue
a buscar a doña Chole no la halló:
andaba con las cabras en el monte.

La muerte se enojó: había hecho el viaje
de oquis, es decir en vano, sin resultado,
sin provecho.

Cuando un año después volvió por ella
tampoco la encontró. Esta vez había ido
al agostadero a traer una yegua que se
deshalagó.

Pasaron meses y regresó la muerte,
pues el tiempo de doña Chole era acabado
ya. "Ha de tener la misma edad de Dios",
decía para sí la muerte. De nueva cuenta
se quedó con las manos vacías: en esa
ocasión doña Chole estaba en la labor

cortando chile para cocinar un asado
de puerco.

La muerte dejó ya de buscar a doña
Chole. Nunca la halla porque siempre
anda ocupada en algo. Ayer la vi haciendo
peines de ixtle para venderlos en el
mercado del domingo.

¿Cuántos años tiene doña Chole? No lo sé.
Desde luego no llega a la edad de Dios,
que es incluso más viejo que el nogal
grande de la huerta. Pero tiene muchos
años. Quizá todos.

¦Hasta mañana!...
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Para el Estado el espionaje
es una actividad de "inteligencia";
para el ciudadano, es una amenaza.

Espionaje
Vestía una gabardina de tela ahu

lada color caqui en cuyas sola
pas ocultaba el rostro, y se cu

bría con un sombrero fedora como el
de Humphrey Bogart en "El halcón
maltés". Llamó con discretos golpes
en clave tres primero, uno después
a la puerta del departamento 12. Le
abrió una mujer con aspecto de sen
cilla ama de casa El recién llegado
se inclinó hacia ella y pronunció en
voz baja y misteriosa las siguientes
crípticas palabras: "Los cerezos han
florecido ya en mi jardín". Le dijo la
mujer cón naturalidad: "El espía vive
en el 14"... Por regla general los Esta
dos espían a los individuos, no sólo a
quienes les son adversos, sino también
a sus propios elementos, pues en po
lítica el que hoy es tu amigo, maña
na, por la fuerza de las circunstan
cias, puede volverse tu enemigo, y vi
ceversa Desde luego la terminología
cambia el Estado llama al espionaje
"inteligencia" y lo considera actividad
legítima y necesaria En cambio, para
el ciudadano el espionaje es lisa y lla
namente espionaje, peligrosa amena
za ilegal, reprobable. Desde luego hay
servicios de inteligencia muy poco in
teligentes cuyos archivos secretos se
vuelven públicos con un simple clic de
computadora, pero en los regímenes

totalitarios, donde la tarea de espiarte
le corresponde a tu vecino, el espiona
je puede ser el preludio de la cárcel, o
incluso del paredón de fusilamiento,
como en la Cuba del Che Guevara y
Castro. En cualquier caso, el espio
naje de que son objeto los ciudada
nos atenta contra su seguridad, viola
su privada y pone en riesgo su liber
tad. El que se siente espiado se siente
amenazado. Y es que un régimen te
meroso se convierte en un régimen
temible. Hasta ahora el régimen de la
4T es fuerte, conserva una gran base
de apoyo y no tiene motivos de temor.
No necesita entonces adoptar la con
ducta de los gobiernos que recelan de
los ciudadanos disidentes y los some
ten a permanente vigilancia Espere
mos que las cosas continúen así, y que
la única razón para temer al régimen
morenista sean las ocurrencias de su
jefe... En el Bar Ahúnda un tipo se en
caró con otro que bebía en su mesa
y le espetó: "Sé que tiene usted rela
ciones con Facilisa Livianola Yo soy
el marido ofendido". Se puso en pie
el sujeto. Medía 2 metros de estatura,
pesaba 150 kilos y tenía musculatura
de Hércules. Lo vio el marido y acotó:
"Bueno, no tan ofendido"... La señori
ta Himenia, célibé de bastantes calen
darios, le dijo al atlético y guapo boy

scout "Supongo, joven escultista, que
ya hiciste tu buena obra del día ¿Me
permites una sugerencia para tu bue
na obra de la noche?"... En el camino
a la granja una aplanadora pasó sobre
una gallinita Se enderezó ella, se sa
cudió las plumas y exclamó gratamen
te sorprendida "¡Ésas son pisadas, no
fregaderas!"... Un tipo le contó a otro:
"Trabajo como asistente de Pompono
na la vedette. Por 100 pesos diarios la
ayudo a vestirse y desvestirse". Opi
nó el otro: "100 pesos es muy poco".
Declaró el primero: "No puedo darle
más"... En una reunión de señoras co
mentó una "Perdí a mi esposo en el
mar". "¡Qué pena! se condolió una.
¿Era marino?". Respondió la otra "No.
Ibamos en un crucero y se enredó con
una rubia 20 años menor que él". (No
ta Muchos maridos deben su éxito a
su primera esposa y su segunda es
posa a su éxito)... El padre Arsilio es
taba oficiando el matrimonio de una
pareja de jóvenes sordomudos. Para
indicarle al novio que debía ponerle el
anillo a la novia figuró un círculo con
los dedos índice y pulgar de la mano
izquierda y pasó luego por el círculo
el dedo índice de la mano derecha El
novio expresó algo en el lenguaje de
los signos. Tradujo el padrino: "Dice
que ya". (No le entendí)... FIN.
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La reunión de Taboada
con Cuauhtémoc Cárdenas
:::f Nos cuentan que ayer se dio un encuentro
entre el edil de Benito Juárez, el panista San
tiago Taboada, y el ingeniero Cuauhtémoc
Cárdenas, exjefe de Gobierno capitalino y ex

candidato presidencial.
La reunión, cuya fotogra
fía fue difundida por el
propio don Santiago en
sus redes sociales, fue pa
ra abordar el tema de la
Ciudad de México; am
bos coincidieron en laCuauhtémoc

necesidad de impulsarCárdenas y
Santiago Taboada un proyecto incluyente,

plural y diverso. También
nos refieren que la entrevista se da en el con
texto de la aspiración del panista a ser candi
dato de la alianza opositora a jefe de Gobierno
en 2024. Así que el alcalde de Benito Juárez
se sigue moviendo y no se queda quieto.
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Y en la GAM apoyan a Batres
para la Jefatura de Gobierno
::::: Durante un evento del programa de desar
me voluntario "Sí al Desarme, Sí a la Paz" en
la colonia Chalma de Guadalupe, en la alcal

día Gustavo A. Madero, el
secretario de Gobierno
capitalino, Martí Batres,
fue respaldado por la co
munidad que le gritó vi
vas y de plano coreó "¡lo
queremos para jefe de
Gobierno!", porque, ase

Martí guraron, los ha apoyado
desde hace muchos años.Batres

Si bien don Martí ha sido

muy cuidadoso en sus declaraciones, tampo
co se ha descartado para competir, pues hay
que recordar que en otros procesos ha partici
pado para buscar la candidatura

Plagios en el Congreso

::::: Nos cuentan que también hay plagios en
el Congreso de la CDMX, pues ayer la diputa
da María Guadalupe Espinosa de los
Monteros, de Morena, prácticamente copió
la solicitud que. ya había hecho la panista
Ana Villagrán para pedir que haya elemen
tos femeninos de resguardo. Nos dicen que la
legisladora de Morena presentó un Punto de
Acuerdo para exhortar a la Oficialía Mayor del
Congreso capitalino a que realice las acciones
necesarias a fin de que exista paridad de gé
nero dentro de la plantilla de personal de res
guardo. Mientras las legisladoras se pelean
por ver a quién se le ocurrió primero esta pro
puesta, nos comentan, el personal de resguar
do está molesto porque, argumenta, no tiene
las condiciones necesarias de seguridad para
prestar su servicio y si llegan mujeres, esto se
ría riesgoso para ellas.
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Bomba en la Orquesta
Sinfónica de Yucatán
::::: En la Orquesta Sinfónica de
Yucatán las cosas no están bien.
Después de 14 años de fungir
como director musical de la Or
questa, Juan Carlos Lomónaco
füe cesado recientemente para
poner a José Areán. Aunque di
cen que el público ya estaba al
go aburrido de las programacio
nes de Lomónaco y que en los
últimos meses no sabían ni có
mo decirle que ya lo querían
fuera, su sustituto tampoco pa
rece ser tan querido. La Comi
sión Artística de la Orquesta
quería que se lanzara una con
vocatoria internacional, pero les
trajeron a Areán cuyo nombra
miento fue hecho de la noche a
la mañana en un comunicado;
malas formas para Lomónaco.
Eso sí, Areán quedó como inte
rino porque si a los músicos no
les causa ni tantita gracia la pre
sencia del nuevo director, a la
gente del Patronato, menos. El
despido de Lomónaco ya empe
zó a levantar la indignación de
varios músicos porque detrás del
nombramiento subyacen malas
justificaciones. El problema no
era, en realidad que el exdirec
tor fuera aburrido, puesto que
estaba a la altura de su caigo, si
no que sus declaraciones contra
el gobierno actual de Yucatán
incomodaron a más de uno.
Ahora sí que como dicen en la

península; ¡Bomba, qué desastre!

Pastorean a científicos
para apoyar nueva ley

Víctor Alejandro Espinoza
Valle, quien hace un año fuera
designado por la directora del
Conacyt, María Elena Álva
rezBuylla, presidente de El Co
legio de la Frontera Norte y
quien pasará a la historia por
su abierto apoyo en redes so
ciales a Pedro Salmerón acusa
do de acoso sexual, y por criti
car a los 31 científicos persegui
dos por Conacyt y la FGR, con
tinúa con su trabajo a favor de
la jefa ÁlvarezBuylla. Hace
unos días, aprovechando que es
coordinador del Consejo Con
sultivo de Centros Públicos de
Investigación sectorizados al
Conacyt, emprendió un trabajo
laborioso y "alentó" a los direc
tores de los CPIs a adherirse a
una carta de respaldo de la ini
ciativa de Ley General en Mate
ria de Humanidades, Ciencias,
Tecnologías e Innovación que
fue entregada a los diputados, a
quienes les asegura que la ini
ciativa impulsada por AMLO es
resultado de un "amplio" pro
ceso de participación y consul
ta en el que "nadie se quedó
fuera y tampoco se censuró".
Escribanos a columnacrimeny
castigo@gmail.com
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"Tropieza" Guelaguetza con
secretarla de Turismo
::::: Nos platican que quien tiene lo ojos de to
do Oaxaca encima es Saymi Pineda Velasco,
la secretaria de Turismo estatal, luego de la
polémica que se desató por el desaseo con el

que se realizó la elección de
la imagen oficial de la Gue
laguetza 2023. Nos explican
que el póster no gustó entre
la gente, que lo considera
una pieza "triste y sin colo
rido", además, el ganador
fue un joven al que se le
quitó el premio y lo señala
ron por "similitudes" con el
trabajo de un fotógrafo,
quien ni siquiera ha denun

ciado un presunto plagio y, como "broche de
oro", los artistas participantes exigen que se
repita el concurso por todas las anomalías;
pero, eso sí, el gobierno morenista presume
que no hubo "dedazo". ¡Qué tal!

Chocan por actos vandálicos 5
::::: Desde Chihuahua nos comentan que los
ecos por las movilizaciones del Día Interna
cional de la Mujer continuaron en el Congre
so local, donde panistas y morenistas se pu

sieron "como en pelea de
gallos" por las pintas y ac
tos vandálicos en el Palacio
de Gobierno. Nos detallan

que los panistas acusaron a
Morena de estar detrás de
los hechos, mientras que la
diputada morenista Leticia
Ortega Máynez reviró que
los blanquiazules sólo utili
zan la mentira para sacar
"raja política" e invisibili

zan las exigencias de las mujeres. Sin embar
go, en lo que legisladores "se arrancan el
plumaje", quien puso el ejemplo fue un gru
po de voluntarios que se organizó y se puso
a darle una "limpiadita" a las paredes del
edificio gubernamental. ¡Zas!
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Todos quieren su calle
::::: Los que "echan chispas" en Sonora, nos
cuentan son los habitantes de Hermosillo con
tra el alcalde Antonio Astíazarán Gutiérrez
(PAN) y el cabildo, pues consideran que "ya se
les pasó la mano" con el "culto al político". Nos

explican que los regidores
aprobaron cambiarle el
nombre al bulevar Camino

del Seri por el del exalcalde
panista Javier Gándara
Magaña, generando polémi
ca, porque la nación Seri es
representativa del estado y el
cambio es una falta de res
peto. Sin embargo, nos re
cuerdan que en 2017, al bule
var Ganaderos le pusieron

Manlio Fabio Beltrones y ese mismo año al
bulevar Solidaridad le querían poner el nombre
del exgobernador Samuel Ocaña García
(PRI), quien rechazó el "honor". ¡Ouch!
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¿El PRiMor está de regreso?
::::: Mucho llamó la atención que, pese a ser
parte de la coalición legislativa de Va por Mé
xico, el PRI no haya rechazado la reforma que
faculta a la Secretaría de Gobernación para
controlar los datos biométricos de la población.
Nos recuerdan que, en la votación de este
martes, en Diputados, el PAN votó en contra,
el PRD en abstención e incluso Movimiento
Ciudadano rechazó el proyecto de Morena, pe
ro los tricolores dijeron sí a la iniciativa, que va
al Senado. ¿Será qué resurgió el PRIMor?

A Monreal le queda chiquita
laCDMX
::::: Nos dicen que, ahora que al parecer ya no
es mal visto en Palacio Nacional, el senador
Ricardo Monreal está listo para seguir la ruta
hacia la candidatura presidencial de Morena
para el 2024, aunque ha tenido que dedicar
parte de su tiempo a desmentir los crecientes
rumores que insisten en que al final acabará

por ser candidato morenista
a la Jefatura de Gobierno de
la Ciudad de México. El se
nador, nos dicen en su equi
po, repite a propios y extra
ños que no tiene otro plan
que el de buscar ser sucesor
del presidente López Obra
dor, y asegura que se equi

Ricardo vocan quienes pronostican
Monreal que se conformará con un

premio de consolación en
lugar de la candidatura presidencial. Señalan
que el líder parlamentario sólo está en espera
del arranque de los tiempos electorales para
formalizar sus aspiraciones presidenciales. En
2018, don Ricardo buscó ser jefe de Gobierno.
Ahora, nos dicea la CDMX ya se le hace chica

Mucho tianguis.
pero poca segundad

Ayer en el Senado se inauguró la exposi
ción artesanal de Uruapan, Michoacán. Con
bombo y platillo el senador Casimiro Mén
dez presumió sombreros, rebozos, ollas de ba
rro y demás artesanías de esa región. Sin em
bargo, nos comentan que durante el recorrido
fue cuestionado por la grave violencia en esa
ciudad con una decena de ejecutados en un
día, a lo que respondió que no tenía tiempo
para esos temas. Nos hacen ver que sería me
jor que los legisladores morenistas hicieran
más por la seguridad de la entidad, gobernada
por un miembro de su partido, Alfredo Ra
mírez Bedolla, pues la violencia ahuyenta al
turismo y la industria del hermoso estado de
Michoacán. Por el bien de todos, primero la
seguridad, ya luego que vengan los tianguis.

Listo nuevo Código
Federal Civil y Familiar
::::: Nos recuerdan que el 30 de abril vence el
plazo que impuso la Corte al Poder Legislativo
para aprobar el Código Nacional de Procedi
mientos Civiles y Familiares, sin embargo, el
proyecto ya está listo y ayer fue presentado en
el Senado como un parteaguas en la imparti
ción de la justicia cotidiana; divorcios, herencias,
adopciones, acciones colectivas, justicia digital,
entre otros asuntos. La trascendencia de este
cambio, explica la presidenta de la Comisión de
Justicia del Senado, Olga Sánchez Cordero, es
que una vez que el Código Nacional de Procedi
mientos Civiles y Familiares sea publicado en el
Diario Oficial de la Federación, todos los congre
sos locales deberán hacer la declaratoria y dero
gar los códigos locales vigentes, con lo que de
inmediato se deberán homologar las reglas, pla
zos, términos, criterios y sentencias en todas las
entidades federativas y se eliminará la incerti
dumbre que hoy se vive en materia de justicia
cotidiana, familiar, civil, administrativa.
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Finalmente un
proyectazo energético,
mal implementado
Finalmente el gobier

no de Andrés Ma
nuel López Obrador

está por inaugurar el mes
próximo un gran proyecto
de energía solar que gene
rará, tan solo en su primera
etapa, 120 megawatts.
¿Cuánto es eso? Lo sufi
ciente para abastecer de
energía a 100 mil hogares
al mes. Y lo estará haciendo
con energía limpia. Un vi
raje importante en las po
líticas que ha seguido en el
sector el actual gobierno.
Este parque de energía es

un gran proyecto... que esta
rá pésimamente mal ubica
do. "Si tuviera que lanzar un
dardo al mapa de la Repúbli
ca Mexicana para que caiga
en el peor lugar para cons
truir una central fotovoltai
ca, caería justo en Puerto Pe
ñasco", me comentó un ex
perto en el sector. Y es pre
cisamente ahí en donde el
gobierno está por inaugurar
esta megacentral.
¿Por qué es el peor lugar?
Primero porque en la re

gión noroeste hay un exce
so de oferta de energía

eléctrica. Esto es algo que
el gobierno sabe a la per
fección. Una simple bús
queda de la demanda en
esa zona del país en el Sis
tema Interconectado Na
cional en la página del go
bierno te deja ver que ahí se
generan actualmente casi
3 mil 500 megawatts y se
demandan poco más de 2
mil 500. Por ello ya desde el
2019 fue la propia secreta

ria de Energía, Rocío Na
hle, la que declaró que el
noreste tenía ya cubierta su
demanda de energía. En
tonces ¿para qué construir
ahí este proyectazo?
Si querían construir algo

en Sonora, era mejor hacerlo
cerca de la subestación de
Hermosillo en donde no
existiría el sobrecosto en
materia de transmisión. Co
mo la central que se inaugu
rará en abril está en la esqui
nanoroeste, se requerirán25
kilómetros de líneas de
transmisión para abastecer
Sonora, Chihuahua y Sina
loa, como pretende el pro
yecto. Esto aumenta enor

memente su costo.

El cálculo es que en Puer
to Peñasco instalar cada me
gawatt estará costando 1.6
millones de dólares. El pre
cio de mercado de produc
ción de cada megawatt está
actualmente en 750 mil dó
lares. Así, el costo de produ
cir megawatts en Puerto Pe
ñasco será mucho más caro
y además hay que conside
rar que diarante la transmi
sión se pierde algo de la
energía generada.
Una tercera ineficiencia

del proyecto es que no in
terconectará el Sistema Na
cional de Transmisión con
el Sistema de Baja Califor
nia. El sexenio anterior se
tenía proyectado precisa
mente instalar una línea de
transmisión en corriente
directa que interconectara
ambos sistemas. El proyec
to fue cancelado, como
prácticamente todos lo han
sido bajo el gobierno de la
4T. Esto es importante por
que el Sistema de Baja Ca
lifornia está interconectado
con el de California, EUA.

Construir una Central en
Puerto Peñasco, Sonora ha
bría de menos hecho senti
do si se hubiese pensado en
interconectar con el Siste
ma de Baja California. El ac
tual proyecto no lo contem
pla y es algo que no se re
suelve simplemente con lí
neas de transmisión. Re
quiere un entramado mecá
nico complejo que está au
sente del Plan Sonora.
La tendencia en el mun

do para hacer proyectos via
bles y financieramente ren
tables es la construcción de
este tipo de Centrales Foto
voltaicas cerca de donde se
consume la energía. En Mé
xico hay deficiencia energé
tica en la zona Centro, Oc
cidente y Peninsular. En lu
gar de haber invertido los
mil 600 millones de dólares
que se estima costará el Plan
Sonora para instalar más
energía en donde más se ne
cesita y a un costo megawatt
de mercado, se ha optado
por hacer un proyectazo
mal implementado. •

wwwxinapaulaordorica.com

@AnaPOrdorica

Ya desde 2019 se declaró que el no
reste tenía ya cubierta su demanda
de energía. Entonces ¿para que
construir ahí este proyectazo?
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Los tiempos de antes
regresaron a Michoacán
M muertos el fin de se

mana Tres bares in
cendiados en una zona

exclusiva he Morelia. Balaceras si
multáneas en Buenavista, Tepalca
tg)ecyUnapan Dos degollados en
el Montoso Seis hombres asesina
dosenQiincuila,atres de los cuales
los caldnarcn por completo.
A dos años de la intervención

del narco en'as elecciones estata
les, los tiempos de antes regresa
ron a Michoacán —y lo hicieron de
la mano de lo¡ mismos de antes.
En la madrigada c}el 11 de mar

zo, cinco encapuchados rociaron
gasolina, lanzann bombas molo
tov y dispararor armas de fuego
en contra de les bares Vertical,
MintyLuv,ubícalos al sur deMo
relia, una ciudad que se encuen
tra totalmente copada por la ex
torsión y el cobro de piso.

De acuerdo con autoridades lo
cales, los propietarios de esos esta
blecimientos ni siquiera se presen
taron a denunciar. "De ese tamaño
están las cosas: el resultado de los
acuerdos que el gobierno del esta
do hizo con los poderes fácticos",
denuncian grupos empresariales.
En junio de 2021 se documentó

y denunció la actuación de grupos
de la delincuencia organizada que
tomaron posesión de casillas ubi
cadas en diversos municipios, so
bre todo de la Tierra Caliente, para
favorecer el triunfo del morenista
Alfredo Ramírez Bedolla.

Todo esto ocurrió en Múgica,
Gabriel Zamora, La Huacana, Sal
vador Escalante, Regules, Lázaro
Cárdenas, Lombardía, Coalco
mán, Aguililla, Briseñas, Cotija,
Tangamandapio y Uruapan.
Los grupos criminales tomaron
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posesión de territorios enteros.
El 10 de marzo el estado comenzó

aarder. Ese día se reportó el hallazgo
de una camioneta incendiada en las
proximidades de Chinicuila, en la
carretera CoalcománColima.
Ahí había cuatro hombres ten

didos sobre el suelo,como he dicho,
tres de ellos totalmente quemados.
Dos cuerpos más, vestidos conropa
de camuflaje, aparecieron a unos
metros, dentro de un campamento
en el que había equipo del Cártel
Jalisco Nueva Generación.
A la misma hora se desataban

balaceras de hasta dos horas de
duración en Buenavista, Tepal
catepec y Uruapan: en esta últi
ma ciudad, enfrentamientos
ocurridos en colonias como Te
jerías y Río Volga dejaron tres
muertos y siete heridos.
Hace apenas un mes, más de

mil personas huyeron de Chini
cuila, Coalcomán y Aguililla, en
tre otros municipios, y buscaron,
refugio en Coahuayana.
Para muchos de ellos el infierno

había comenzado en septiembre
pasado, cuando tres camionetas
blindadas del Cártel Jalisco, acuyo
frente iba un lugarteniente apoda
do El Toreto, entraron a sangre y
fuego en Villa Victoria la cabece
ra municipal de Chinicuila
Los sicarios provocaron la huida

de unas300familias, que de un mo
mento a otro lo perdieron todo.

Según fuentes oficiales, los in
tegrantes del crimen organizado
que se disputan la zona suelen
establecer bases de operaciones
en pequeños poblados.
En esos sitios, las casas y las

rancherías son arrebatadas con
amenazas o con lujo de violencia
a sus legítimos propietarios. Ahí,
comunidades enteras han que

dado vacías. Algunas otras han
perdido hasta a la mitad de sus
pobladores, quienes se ven obli
gados a desplazarse a Colima,
Jaliscoy otras entidades vecinas,
dejando tras de sí fachadas ba
laceadas, puertas tumbadas,
muebles destrozados.
Las autoridades de Coahuaya

na han declarado que no tienen
capacidad para albergar a tan alto

Lnúmero de desplazados: mexica
nos que viven prácticamente en la

*calleen tanto se buscan un destino
y esperan una solución.
Mientras la guerra entre el rCártel Jalisco y Cárteles Unidos

(aliado de El Mayo Zambada) in
cendia varios municipios, lagen
te de Aquila, Chinicuila Coalco
mán, Tepalcatepec, Buenavista n

elApatzingán y Uruapan, entre
laotras ciudades y poblados mi

choacanos, vive bajo el imperio
del narco, a merced de la extor M
sión, el cobro'de piso, el despojo,
el homicidio y el secuestro. »a

hA Michoacán regresaron los
•btiempos de antes. Ojalá alguien
Í1distrajera al Presidente de sus
eiodios políticos y le pidiera que

volteara a verlo. Las vidas de mi b
les están en juego. •
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Llegó la salud como en
Dinamarca ...para el hijo de AMLO
££ • Qué le van a creer a Lo

*v>f /4/\ \í/\1nO" «v/vniM' ^ ret de Mola?", pregun
tó ayer el Presidente en

su conferencia mañanera. Le res
pondo: a mí no me tiene que creer
nada, créales a sus militares:

En el noticiario a mi caigo en La
tinus presentamos documentos
militares que exhiben los privilegios
de José Ramón López Beltrán, el
hijo mayor del presidente de Mé
xico, el que habitó la Casa Gris: las
tareas específicas que realizó el Ejér
cito cuando José Ramón y su es
posa, Caidyn Adams, enfermaron
de Covid a inicios del año 202L
Los paites militares que revela

mos están en los miles de archivos
a los que se tuvo acceso tras el hac
keo del Colectivo Guacamaya a los
servidores de internet de la Secre
taría de la Defensa Nacional. En el
paite del 15 de febrero de 2021 se
detalló la misión especial que rea
lizaron elementos de las fuerzas ar
madas para recoger medicamen
tos especializados del almacén
central de la Secretaría de Salud y
de la Aduana del aeropuerto de la
Ciudad de México (ahí estaban res
guardados los medicamentos), y
llevados al Hospital Central Militar
dónde estaba hospitalizado José
Ramón López Belóán. Los medi
camentos con los que fue tratado el
hijo del presidente —Remdesivir y
Baricitinib— se usaban alrededor
del mundo con buenos resultados
para tratar los síntomas de Covid,
pero en México el gobierno no los

servidores de internet de la Secre
taría de la Defensa Nacional. En el
paite del 15 de febrero de 2021 se
detalló la misión especial que rea
lizaron elementos de las fuerzas ar
madas para recoger medicamen
tos especializados del almacén
central de la Secretaría de Salud y
de la Aduana del aeropuerto de la
Ciudad de México (ahí estaban res
guardados los medicamentos), y
llevados al Hospital Central Militar
dónde estaba hospitalizado José
Ramón López Belóán. Los medi
camentos con los que fue tratado el
hijo del presidente —Remdesivir y
Baricitinib— se usaban alrededor
del mundo con buenos resultados
para tratar los síntomas de Covid,
pero en México el gobierno no los

distribuía a toda la población no
losautorizabaHoy sabemos quese
reservaban a pacientes VIP.
En la tarjeta informativa con fe

cha 22 de febrero 2021 quedó es
tablecido que, a petición de la doc
tora Beatriz Gutiérrez Müller, se
envió a la casa de la familia López
Adams una oficial para apoyar con
las actividades domésticas mien
tras la nuera del presidente estaba
en aislamiento. La familia recibía
consultas médicas domiciliarias y
contaba con un servicio de enfer
mería 24 horas.
No lo digo yo. No lo dicen

fuentes anónimas. Lo dicen en
sus partes militares los elemen
tos del Ejército del que es Co
mandante Supremo Andrés Ma
nuel López Obrador.
En un país donde repiten que ya

se acabaron los privilegios, estos
son los privilegios que tuvo el hijo
del presidente. Tuvo el privilegio
de vivir, porque a él sí le dieron la
medicina que al pueblo le nega
ban. Cuando José Ramón recibióel

Remdesivir, México experimenta
ba la ola más mortífera de Covid El
Remdesivir evitaba al contagiado ir
al hospital, ser intubado y morir.
José Ramón tuvo Remdesivir. Qué
bueno. En esas semanas, miles de
pacientes no lo tuvieron... y miles
no están aquí para denunciarlo.
¿Acceso a medicinas de prime

ra? ¿Un convoy militar para que no
sufras por el desabasto de medica
mentos? ¿Enfermera a domicilio?
¿Limpieza doméstica sin costo? Es
tá claro que México ya tiene un ser
vicio de salud como en Dinamar
ca.. para el hijo del Presidente.

SACIAMORBOS
Cuentan que un fin de semana

tras una reunión a puerta cerrada
en Bucareli —entre gobernadores,
legisladores y corcholatas morenis
tas—, el ungido para recibir el "apo
yo" de los senadores para las cam
pañas es el nuevo senador de Ta
maulipas, a quien por cierto ubican
como concuño del exmandatario
panista García Cabeza de Vaca •
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Rayuela
A quien corresponda:
¿Se olvidaron ya de lo
que es la tortura y el

exterminio?
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¿Fin del capitalismo estadunidense:
"efecto Twitter" o "efecto Putin"?

ALFREDO JALIFERAHME

EL MISMO VIERNES histórico del
10 de marzo que quebraba Silicon
Valley Bank (SVB), con sede en
California epicentro de la crisis
financiera que afecta(rá) al Partido

Demócrata, China reconciliaba a Arabia
Saudita y a Irán (https://bit.ly/3JGlH2G), sus
ceptible de acelerar el nuevo orden multipolar
(https://bit.lv/3J EWpEA), que implica un impe
rativo nuevo orden financiero desdolarizado y
de multidivisas: un Bretton Woods 3 (https://
bit.ly/3JCidki), sumado en EU de la regulación
GlassSteagall (https://bit.ly/3FnjKIm).

NO ES NORMAL que sucedan tres quiebras
bancarias en cuatro (sic) días en EU con un
valor ficticio de 400 mil millones de dólares en
"activos" sin contar las anteriores ni las poste
riores como Signature Bank. Fuera de inyectar
mayor liquidez para rescatar al sistema ban
cario de EU, por sus extraviadas autoridades
financieras del Federal Deposit Insurance Cor
poration (FDIC)/Federal Reserve/Secretaria
del Tesoro (hoy en manos de la jázara (https://
amzn.to/2MR0PfM) Yanet Yellen (más preo
cupada por rescatar a su correligionario casi
derrotado Zelensky que a los ahorradores esta
dunidenses) al estilo de Ben Shalom Bernanke
y el lanzamiento de dinero impreso desde los
helicópteros (https://bit.ly/3TeMXec), la reali
dad es que el consustancialmente especulativo
sistema financiero anglosajón no sabe qué
hacer en su "modo pánico", delatado por tantos
"consejos" antagónicos y agónicos de sus acto
res, como el exitoso especulador de hedge funds
(fondos de cobertura de riesgo), Ken Griffin,
fundador de Citadel (https://www.citadel.com),
quien impugnó que el paquete de salvamento
de SVB demuestra que el "capitalismo esta
dunidense se resquebraja ante nuestros ojos
(https://on.ft.com/42bmpid)". Quienes saben de
más, aseveran que los bancos en EU ¡con más
de 5 mil (sic) bancos! recibieron una paliza
de 800 mil millones de dólares debido al alza
acelerada de las tasas de interés por la Reserva
Federal, en la etapa aciaga del abogado Jerome
Powell, quien ni siquiera es economista, y sólo
implementa las instrucciones del Deep State.

WSJDIAGNOSTICA: SE trata de "un salva
mento de jacto": el "segundo del sistema banca
rio en 15 años (https://on.wsj.com/3JbC20m)".
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GLOBAL TIMES DE China exhibe que la
"política monetaria de EU es un total (sic)
fracaso" cuando la "acelerada alza de tasas
de interés por la Fed creó turbulencias en
el sistema financiero global y eventualmen
te dañaron a su propio sistema bancario
(https://bit.ly/3mU9BNb)". La insanidad
financiera de los "reguladores" de EU llegó
hasta a rescatar en forma ilegal (sic) a las
desreguladas criptodivisas como biteóin y
ethereum que en forma antigravitatoria se
incrementaron hasta 15 por ciento: ¡a quienes
servía el quebrado Signature Bank! Guste o
no, el ex presidente Trump, quien por lo me
nos representa 40 por ciento del electorado,
arremetió contra Biden, a quien comparó
como el "Herbert Hoover de los tiempos
modernos" que está a punto de llevar a EU a
una "gran depresión mayor y más poderosa
que la de 1929 (https://bit.ly/3TfU99Y)". El
partido Republicano arremetió contraía
tripleta de políticas wokejcambio climático/
ESG (Ambiente,Social y Gobernanza) y a las
"guerras culturales" del Partido Demócrata
(https://wapo.st/3yEkLYJ). WSJ, que fustigó
los "embustes (sic)" de Biden (https://on.wsj.
com/4051JJp), reporta la cómica "opinión" de

que "Twitter alimentó la estampida bancaria
(https://on.wsj .com/3YLXe2W)".

MÁS ALLÁ DEL tornado local en EU y sus
metástasis globales, que alcanzaron hasta a
SoftBank en Japón, en una lectura holística, se
trata del "efecto Putin", quien supo paliar las
severas sanciones de Occidente, que en última
instancia tuvieron un "efecto bumerán", al
responder con su "guerra energética" que pro
vocó una incoercible inflación en la anglósfera
y la Unión Europea con el alza imparable de los
hidrocarburos y los alimentos de los que Rusia
detenta las llaves.

MIENTRAS, EL MAJVDARÍJVXi Jinping,
quien visitará Moscú el 21 de marzo, expresó
que China será más "activa" para "reformar la
gobernanza global (https://bit.ly/3mWbbOA)".

http://alfredojalife. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/UCl
fxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_as=subscriber
https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
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ASTILLERO
Opositores, dispersos y confusos // No logran
acordar ni estructurar// De Hoyos, Tee,
Coparmex #Poiré: "la ruta de Maquío "
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

CORRE A TODA velocidad el calen
dario político rumbo a la elección
de 2024 (no específicamente el de
los tiempos electorales formales)
y los opositores al obradorismo no

logran acordar ni opción única ni procedimien
to múltiple que les permita aspirar a cuando
menos emparejar la larga delantera que les
llevan las corcholatas (las tres clásicas: Claudia,
Marcelo y AA) y las taparroscas (dos habilita
das en tiempo de compensación: Monreal y
Fernández Noroña) de la llamada 4T

EL AUTODESTAPE DEL Bukele cachanilla,
Gustavo de Hoyos Walther, no generó la con
moción que sus impulsores empresariales su
ponían y más bien provocó rechazo explícito o
aún silencioso entre los dirigentes partidistas y
precandidatos de estos amasijos de siglas que,
según la retórica del ex dirigente empresarial,
formarían parte de la podredumbre del siste
ma, de los políticos repudiados.

AYER MISMO, POR cierto, bajo el auspicio de
otro de los membretes opositores, el Frente Cí
vico Nacional, se informó que el próximo mes
habrá un encuentro sobre "gobiernos de coa
lición" con la presencia de los precandidatos
opositores. Pero sólo estuvieron, en el anuncio
del acto programado, los aspirantes del PRI
(entre ellos, insistente, el llamado Ángel de la
dependencia económica, José Ángel Gurría) y
perredistas (pues sí: el michoacano Aureoles y
el senador llegado a nombre del PAN, Miguel
Angel Mancera).

NO ATINAN, PUES, los de por sí diezmados
opositores a estructurar sus procesos y pos
tulaciones. Claro que terminarán haciéndolo,
así sea a trompicones, pues el reparto de can
didaturas y eventuales privilegios será muy
peleado pero, hasta ahora, desde un plano
opositor secundario, casi predeterminado, de
seguir así, a no representar una opción viable
frente al obradorismo sucesorio hasta ahora
predominante.

POR OTRA PARTE: el 12 de agosto de 2019,
en la sección "De nuestras jornadas", que la
edición nacional de La Jornada abrió para opi
niones institucionales de sus franquicias regio
nales, La Jornada Baja California, dirigida por
la periodista Mireya Cuéllar, publicó un texto
titulado "La IP busca gobernar sin intermedia
rios", del cual se reproducen párrafos que dan
cuenta del muy calculado proyecto que ayer
se anunció con un autodestape de tintes a la
Bukele y la Bolsonaro:

"EL BAJACALIFORNIANO GUSTAVO de
Hoyos Walther, presidente de la Confederación
Patronal de la República Mexicana, encabeza
lo que se ha denominado Asalto al poder, cuyos
protagonistas son los empresarios aglutinados
en esa organización. La estrategia, diseñada
por Alejandro Poiré en el Instituto Tecnológico
y de Estudios Superiores de Monterrey, que
será aplicada por la Coparmex, remite a una
reunión entre Manuel J. Clouthier y un grupo
de empresarios a raíz de la nacionalización de
la banca. Indignados con la medida del presi
dente José López Portillo, acordaron ir por el
poder político, con el Partido Acción Nacional
(PAN) como su vehículo".

"EL PRESIDENTE DE la Coparmexsobrino
del ex gobernador panista Eugenio Elorduy
Walther y esposo de la directora del semanario
Zeta, Adela Navarro pretende seguir la ruta
de Maquío: organizar al sector empresarial y
a sus dirigentes regionales (o jóvenes prepa
rados por ellos) para postularlos a puestos de
elección popular y crear un contrapeso al lope
zobradorismo (...) Es difícil saber si una segun
da parte de esa historia será tan exitosa (para
ese grupo, que no para el país) como la prime
ra. Fueron ellos quienes terminaron llevando
a Los Pinos a un ex gerente de la CocaCola,
cuya madre fue la más sorprendida" (https://
bit.ly/aJfDObT).
AL RESPECTO, ESTA columna contextualiza
que Alejandro Poiré fue pieza especializada en
tareas de seguridad pública y nacional durante
el calderonismo: director del Cisen y secretario
de Gobernación en el último año de la adminis
tración de la "guerra contra el narcotráfico"; en
Bucareli suplió al bajacaliforniano José Fran
cisco Blake Mora, quien murió en un extraño
accidente de helicóptero en las inmediaciones
de Chalco, estado de México. ¡Hasta mañana!
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Inseguí dad. Identifican que los cárteles mexicanos han sumado a cuatro pandillas
para operar en Texas, San Diego y Nuevo México; destacan Sinaloa, Jalisco y Tijuana

Recluta el narco hasta
a ex marines, reportan
Justicia de EU y DEA
laura sánchez ley y pedro Domínguez

El cártel Jalisco Nueva Ge
neración creó un ejército para
distribuir drogas en Estados Uni
dos y a quienes recluta, incluidos
ex marines, les enseña cómo re

solver las pugnas al estilo mexica
no: amenazas e intentos de asesi
nato, venganzas, uniformes falsos
de policías, rifles AR15 escondí
dos en casas particularesy violen
tos cobradores de deudas.

En tanto, una ONG detectó
que los cárteles de Jalisco, Sina
loayTijuanasehanasociadocon
por lo menos cuatro pandillas en
Texas, San Diegoy Nuevo México
para el tráfico de droga. paGs.6Y7
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Que todo parece indicar
que las aspiraciones de la con
sejera Carla Humphrey por la
silla de la presidencia del INE
se van a quedar en mero anhe
lo si la mayoría de la Sala Supe
rior confirma esta tarde que su
postulación es una reelección
inconstitucional. Y es que pri
mero dentro del instituto nin

guno de sus colegas respaldó la
postulación para encabezarlos,
después vino el revés del Comi
té Técnico, luego el proyecto de
Reyes Rodríguez Mondragón
apoyando su exclusión y ano
che Mónica Soto calificando
de "subjetivas" sus acusaciones
contra el presidente del Tribu
nal Electoral.

Que el gobernador de Ja
lisco, Enrique Alfaro, se puso
literalmente los guantes, pero

no para subirse al ring, sino pa
ra presentar la próxima pelea
de su paisano Saúl Alvarez en
el estadio Akron de Zapopan y
posar con el célebre boxeador,
en el contexto de las celebracio
nes de los 200 años de esa enti

dad, función para la que entre
garán 8 mil boletos a personas
de bajos recursos económicos.
El Canelo defenderá sus títu
los de campeón indiscutible de
peso supermediano ante el in
glés John Ryder el próximo 6
de mayo.

Que como es su costumbre,
la directora del Conacyt, María
Elena AlvarezRuylla, cance
ló al cuarto para las doce su re
unión de trabajo prevista para
este miércoles con las comisio

nes de Cienciay Tecnologíay de
Educación de la Cámara de Di

putados, a fin de deliberar so
bre el proyecto de Ley de Hu
manidades, Ciencias, Tecnolo
gías e Innovación, y aunque
los legisladores reprograma
ron el encuentro para mañana
jueves, no existía hasta anoche
confirmación de la funcionaría.

Que Jorge Humberto Gon
zález Rocardo, ex coordinador
de Operaciones de Diconsa, se
convirtió ayer en Saltillo en el
noveno detenido de 22 busca

dos por la FGR, en su caso por
ser presunto responsable en el
desfalco de 142 millones 440 mil

883 pesos contra Segalmex, cu
yo director general actual, Leo
nel CotaMontaño, fue llamado
ayer a Palacio Nacional, oficial
mente, a "revisar el avance en los
trabajos del organismo", que si
gue en el oj o del huracán.
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Jóvenes de entre 12 y 24 años llegaron haciéndose chiquitas y salieron de
la reunión pisando un poco más fuerte y mirando un poco más lej os

Tierra fértil
Llegaron cohibidas.

Las espaldas encor
vadas, la mirada vol
cada al piso. Todo en
ellas hablaba de

contencióny timidez extre
mas; del acto reflejo —bien
metido en el cuerpo— de
procurar, por todos los
medios, no ser vistas. Al
cabo de escasos 3 días

de trabajo con ellas, su
mirada se volvió más

abierta, se relajaron sus
cuerpos y en sus caras
creciéronlas sonrisas.
Conmovedor e im

presionante cómo hace
falta tan solo verlas, oírlas,
y ofrecerles un poquito de
abono, sol y agua para ver, en
vivo y en directo, cómo empie
zan a florecer.

Chicas de entre 12 y 24 años
del municipio de San Felipe del
Progreso, ubicado en la región
mazahua al noroeste del Estado

de México, al lado de Michoacán
y apenas a dos horas de CdMx.
Estudiantes de prepa la mayo
ría. Unas cuantas de secundaria

y algunas más cursando estudios
universitarios en instituciones

públicas de la región. Jóvenes
que llegaron haciéndose chiqui

tas y salieron del deportivo en el
que trabaj amos con ellas pisando
un poco más fuerte y mirando un
poco más lejos.
Platicando con ellas en los

descansos del curso supe que
muchas de ellas querían conocer
el mundo, Tailandia o Corea del
Sur, por ej emplo. La gran mayo
ría de esas jóvenes; sin embargo,
me contaron que no conocían la
ciudad más cercana a sus pue
blos: Toluca. Cuando les pre
gunté quiénes de ellas querían
quedarse a hacer su vida en sus
comunidades ninguna levantó
la mano. Frente a la pregunta de
cuántas querían desarrollar su
vida adulta fuera de sus pueblos,
todas lo hicieron.

San Felipe del Progreso cuen
ta con cerca de 150 mil habitan
tes, casi 40 por ciento de quie
nes viven en condiciones de alta

marginación. Una localidad co
mo tantas otras en el país llena
de cielo y poco más. Poco acceso
a servicios de salud, de justicia y
de seguridad social. Muy pocos
buenos empleos y poquísimas
oportunidades de cualquier po
sible crecimiento individual y co
lectivo. Un pueblo pequeño en el
que fuimos recibidos con mucha
amabilidad y apertura, pero en el

que la vida de muchos de sus ha
bitantes transcurre de angustia
en angustia en medio de la esca
sez y la dureza.
Durante el programa impar

tido el fin de semana, muchas de
las chicas nos compartieron que
viven angustiadas, porque no
les alcanza y se sienten atrapa
das por las deudas. La ansiedad,
el insomnio, la apatía y la depre
sión que nos manifestaron pade
cer muchas de las jóvenes tienen
causas económicas, pero inclu
yen, también, otros factores. En
tre otros, problemas familiares,
inseguridad y falta de oportuni
dades de todo tipo.
En el área exterior del deporti

vo se congregaron en varios mo
mentos del fin de semana grupos
de varones jóvenes. El contras
te entre ellos y ellas: gigantesco.
Ellos ocupando con libertad el
espacio, hablando a voz en cue
llo, riendo a carcajadas, movien
do sus cuerpos con seguridad y
soltura Ellas, en tanto y de inicio,
hablando en voz apenas audible,
arrastrando los pies al caminar,
tapándose la caray manteniendo
los brazos apretados. Las diferen
cias de género de una sociedad tan
machista como la mexicana mos

trándose, todo el tiempo, de forma
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viva, espontáneay aparatosa.
No me engaño. Un programa

corto orientado a ampliar los
horizontes y desarrollar un con
junto básico de habilidades para
la vida en conjunto con una beca
modesta para chicas en situación
vulnerable no van a resolver por
sí mismos el problema.
Está tan seca la tierra y es, al

mismo tiempo, tan fértil ese uni

verso de mujeres jóvenes vivien
do vidas tan injustamente estre
chas y limitadas que acciones así
de pequeñas valen la pena. Lo
valen, pues pueden contribuir a
prender chispas de fuerza en esas
jóvenes mujeres llenas de ener
gía, de sueños grandes y de ganas
de construir juntas vidas más vi
vas y más plenas.

"Una beca modesta
para aquellas
chicas en situación
vulnerable no
resolverá el
problema"

Fecha: 15/03/2023

Página: 16

Area cm2: 459

2 / 2

Columnas Políticas

Blanca Heredia

Costo: 55,998

Página 82 de 209



Un retrato de la
relación entre

México y EU

1 lunes una delegación biparE tidista de legisladores esta
dunidenses del Comité de

Mediosy Arbitrios (uno de los más pode
rosos en la Cámara de Representantes,
porque le toca decidir de dónde viene el
dinerodelgobiernoestadunidense)visi
tó al presidente López Obrador.
Ayer, en medio de otras cosas —sí, por

supuesto, García Luna—, le preguntaron
al Presidente algo de la reunióny con un

par de palabras contestó que les había di
cho a los legisladores que abrieran una
investigación de cuánto sabíala DEA de
la relación del ex secretariode Seguridad
con el narcotráfico. Sí, les había dicho, di
jo el Presidente. El comité no se dedica a
eso, pero en fin, es la mañanera.
El lunes mismo el presidente del

comité, Jason Smith, había publica
do un boletín de prensa que después
de agradecer la reunión hablaba de lo
que le habían plan
teado al Presidente:

"Los productores de
cultivos estaduniden

ses y los inversionistas
en energía confían en
México para cumplir
consus obligaciones de USMCAy tratar los
cultivos biotecnológicos de EU de manera
justa USMCA es una pieza crítica de la re
lación comercial entre EU y México y, co
mo el mercado de exportación más grande
de EU para nuestro maíz, los agricultores
en casa deben poder exportar su cultivo.
Como el mercado comercial más grande
de EU, el acceso al consumidor mexicano
es vital para los agricultores familiares, fa

bricantesy productores de energía estadu
nidenses. .. Durante nuestra reunión reite
ramos al presidente López Obrador nues
tro compromiso compartido de poner fin
a la violencia de los cárteles y a la exporta
ción de fentanilo a través de nuestra fron

tera, que ha perjudicado a mexicanos y es
tadounidenses por igual".
Y sobre la invitación del Presidente

a no votar por republicanos: "Los co
mentarios recientes sobre las eleccio

nes estadunidenses

son completamente
inaceptables y soca
van nuestros objetivos
compartidos de pro
mover la seguridad y
fomentar el comercio

pacífico entre nuestras naciones".
Al final del boletín, el comité recor

daba la consulta dentro del TMEC por
el asunto energético criticando la posi
ción mexicana.
El canciller estaba con los cónsules

en Washington diciéndoles que Méxi
co lo hace muy bien contra el fentanilo
y que el problema está en EU.
Así la relación hoy.
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El caso Ramos

I adié entendía nada. Al
go estaba cambiando en

_L ^ un lugar conocido por su
Puente Internacional, el flujo ince
sante de trailers mercantes, los gari
tos amorfosylas aventuras desveladas.
Gkiterum, que significa arenal o casca
j o, es la raíz de la palabra Laredo, usada
para nombrar una antigua villa dividi
da en dos tras la viej a guerra con EU.
De este lado del Bravo, la parte lla

mada Nuevo Laredo empezó a sufrir

disputa cotidiana por el control legal e
ilegal de una de las fronteras comercia
les más lucrativas del mundo.
¿Cómo defender los derechos hu

manos en una situación de guerra no
oficial como esta? Raymundo Ramos
lo ha hecho de forma admirable estos

20 años porque ha podido abrir una
ventanita para ver la arbitrariedad que
el actual gobierno, al igual que los an
teriores, se niegaaver. Através de esa
rendij a nos ha obligado a saber que po
licías municipales, estatales, federales,

marinos y militares
cometen atrocidades

invocando la ley.
Aquel 2003 que lle

ué a Nuevo Laredo
tuve pocas fuentes de
información que se

atrevieran a denunciar lo que sucedía.
Ramos me dijo que solo en esos tiem
pos habían sido desaparecidas más de
50 personas y otro número similar ha
bían sido asesinadas. "Esto se va a salir
de control", auguró. Desde entonces
ha tratado de seguir diciendo verdades
que hoy ya no deberían ser incómodas,
sino urgentes de atender y resolver.

en 2003 nuevos aires beligerantes, que
también tenían algo que ver con su in
tersección mexicoamericana, pero in
vocadabajo los términos del narco.
Llegué a reportear en ese año a las

calles donde había ocurrido unabata
11a estruendosa entre grupos armados
hasta los dientes. Uno de los bandos

era de la mafia local y las corporacio
nes municipales, mientras que el otro
eran fuerzas oficiales y comandos forá
neos al servicio de un capo sinaloense
recién fugado de Puente Grande: Joa
quín GuzmánLoera.
Desde entonces ala fecha, Nuevo La

redo no ha tenido paz
duradera. Año con
año hay ejecuciones.
desapariciones, bala
ceras, toques de queda y, básicamen
te, una forma de vida controlada por
el miedo.

Bajo un contexto como el anterior,
las libertades civiles han dejado de te
ner plena cabida. Desde la libertad de
tránsito hasta la económica, pasando
por la de expresión, fueron desapare
ciendo o adaptándose a las reglas de la
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El Chapo: un
saludo, dos versiones

Toáoslos gobiernos han espiado y
todos lo han negado. Este también.

Florestán

Ayer, y en relación auna foto que recu
peré en el programa Joaquín, Marín|
de Do Pingüe del viernes en la que

aparece el presidente López Obrador saludando
a la mamá de El Chapo Guzmán, el 29 de marzo
de 2020 en la comunidad sinaloense de La Tuna,
en Badiraguato, dijo:

Una vez más les voy a contarlo del saludo a la
mamá de Guzmán Loera. Estaba allí y me dicen
que estaba la mamá de Guzmán Loera, que quería
hablar conmigo porque me quería entregar una
carta. Entonces le digo al que manejaba: espéra
te, me voy a bajar porque es una mujer mayor de
edad, y me bajé y la saludé y me dijo: "es que no per
miten a mis hijas que lo vayan a ver allá", que eso
éralo que decía en la carta. La saludé y me fui. La
carta la entregué a la Secretaría de Relaciones Ex
terioresparaqueselahicieranUegaralaembajada
y le dieron visa a una de las hermanas.
Esto que contó ayer no coincide del todo con

lo que narró hace tres años, al día siguiente del
encuentro en Badiraguato, el lunes 30 de marzo
de 2020:

Allí vívela señorayme bajé y la saludé, es una
señora de 92 años, y me entregó una carta. Me di
jo que no quería morir sin ver a su hijo, y me pi
de que yo ayude para que el gobierno de Estados
Unidos le permita viajar para ver a su hijo. Y voy a
hacer el trámite. Y creo que por razones humani
tarias se le debería permitir ir. Lo haría por cual

quierhumano.
Entonces son dos versiones de un mismo he

cho. Hace tres años, que la mamá de Guzmán
Loera le pidió una visa humanitaria para visitar
lo en la cárcely la de ayer, que la petición era para
que lo visitaran las hij as.
Hay tiempo entre una y otra versión, pero

también memoria.

RETALES

1. ATENTADO. Hoy se cumplen tres meses, 15
de diciembre de 2022, del atentado contra mi
amigo querido Ciro Gómez Leyva, que salvó la
vida de milagro. Al día siguiente, viernes 16 de di
ciembre, el Presidente garantizó que no habría
impunidad. Hoy han corrido 90 di as y no hay na
da de quién, por qué y para qué lo mandó matar.
Aquel crimen nos hizo más vulnerables a todos. Y
mientras más pase el tiempo, esa vulnerabilidad
se hará crítica:
2. ACORDEÓN. Desde la designación del Co
mité Técnico de Evaluación de los aspirantes a
consejeros del INE se sabía de la posibilidad de
la trampa. Ahora, tras el examen, reconocen que
dos aspirantes tuvieron acceso anticipado al exa
men. No pregunto cómo es posible eso, es obvio,
sino a quiénes se lo pasaron; y
3. RAZÓN. Enalguientenía que caber la pruden
cia y ayer Adán Augusto López Hernández pidió
a los diputados de Morena que pospongan la ini
ciativa que legaliza el cabotaje a líneas extran
jeras en México. Y es que, de aprobarlo, sería la
puntilla a las aerolíneas nacionales, en crisis por
la incapacidad oficial de recuperar la categoría
uno, perdida en mayo de 2021.

Nos vemos mañana, pero en privado
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El Ejército:
espionaje y
protesta

Quedó claro que el Ejérci
to espía de manera ile
gal, que tiene para ello un

Centro Militar de Inteligencia (CMI).
Es un búnker, dice Proceso<, citan

do información de la Red en Defensa

de los Derechos Digitales (R3D), cuya
"plantilla de agentes pasó de 293 a 619"
en este gobierno.
Tiene un valor de inversión de 5

tingente de militares en activo, en retiro
yfamiliares marchó porlaCiudadde Mé
xico reclamando que se juzgue al Ej ército
por violar derechos humanos, al tiempo
que no se le permite defenderse de agre
siones del crimen organizado.
Dos caras del Ej ército: la oculta del es

pionajeyla visible de la inconformidad.
Creo que son parte de la misma ten

dencia: el gobierno ha vuelto al Ejérci
to un actor político protagónico. Como

tal, la sociedad y los
medios lo observan, lo
investigany lo critican
más que antes.
Como tal, también,

miembros del Ejér
cito ejercen sus dere

chos de protesta pública y manifesta
ción de sus inconformidades.

¿Eso quería el gobierno? Creo que
quería sólo la parte del espionaje ilegal
que le sirve a él (y a las fuerzas armadas
a su servicio), con nuevos instrumen
tos y nuevas canonj í as.
Pero apareció también lo otro: la pro

testa porlaformacomoelPresidente trata
al Ejército, que no lo dejabienparado..^™

mil millones de pesos, y "un arsenal
tecnológico que incluye el poderoso
spyware Pegasus".
Con el sistema Pegasus, reveló Ani

mal Político esta misma semana, citan
do una investigación de Artículo 19, la
propia R3D y Social Tic, la Sedeña grabó
en 2020 charlas con periodistas del de
fensor de derechos humanos, Raymun
do Ramos, sobre dos ciudadanos muer
tospor militares enNuevo Laredo.
Animal Político pu

blicó el documento
donde la Sedeña infor
maalaFiscalíafederal

de sus grabaciones, pi
diéndole que las use
pero que no las inclu
ya en su carpeta de investigación sobre
Ramos. Es decir, que respete el carácter
secreto e ilegal de su espionaje.
A propósito de este documento, la

reportera Nayeli Roldán sostuvo con el
Presidente una esgrima de preguntas y
respuestas que, sihubierasidounjuego
de fútbol, el mandatario habría perdido
70, con 2 o 3 autogoles.
El domingo pasado, un nutrido con
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La asfixia

de Chiapas

ri
hiapas ocupa el penultimo

i lugar en marginación, debi
do a su aislamiento y dete

rioro climático. Nuestra conectividad

al centro es inexistente a lo largo del
Pacífico teniendo que subir a Veracruz
para lograrlo; nuestra conexión con el
polo de desarrollo de la península sure
ña es casi nula, y con el proyecto tran
sístmico estará limitada a la ferroviaria
En lo internacional, Chiapas captu

ra gran parte de las exportaciones de

México a Guatemala, equivalentes al
20 por ciento del PIB chiapaneco. Pe
ro para exportar nuestros productos
pasamos tres días atrapados cuando ya
nuestros perecederos no sirven, donde
el río complementa por contrabando
esta deficiente infraestructura.
Permitir a los centroamericanos

consumir en Chiapas está limitado por
el racionamiento de permisos. Por la
vía marítima, Puerto Chiapas ha esta
do abandonado; por lo tanto, lo que fue
un boom de comercio y turismo con el
oriente ha sido diez
mado a su mínima

expresión.
Su desazolve pro

gramado para este
año necesita ser com

plementado con ter
minales remotas y carreteras maríti
mas. Al interior, la conectividad entre
nuestras ciudades es muy deficiente. Y
ni qué decir de la deficiente conectivi
dad de caminos rurales y sacacosechas.
La riqueza de la selva transforma

da de forestal a ganadera, de aceite de
palma y hule, se queda en los inter
mediarios que se atreven a incursio

nar en la deteriorada carretera que
corre a lo largo de nuestra frontera
con Guatemala.
En lo tocante a nuestra sustentabi

lidad, nuestra agua, otrora cristalina y
abundante, se contamina diariamente
con desechos animales, agrícolas y hu
manos, pidiendo a gritos sistemas in
tensivos y extensivos de tratamiento
y prevención. Nuestra costa de man
glares, una de las más importantes
del mundo por su altura y extensión,
se está muriendo ante la falta de pro
  gramas de desazolve

y prevención por la
destrucción de defen

sas vegetales de nues
tros ríos.
Nuestros humeda

les, otrora de los más
grandes del continente, se mueren an
te la falta de atención.
El 57% de nuestra contribución al

cambio climático proviene de nuestra
descuidada deforestación y destruc
ción de cerros por depredadores de la
construcción.
Urge mayor atención a la conectivi

dady sustentabilidad chiapaneca
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Chistorete del

"México más seguro
¥>

epresentante de los aproximadamente
¦ B dos millones de estadunidenses radica

dos en México, Larry Rubin me dij o este
lunes (El asalto... de MILENIO TV) que 556de sus pai
sanos, en su mayoría turistas, están desaparecidos; que
la mayor área de riesgo está en el norte (de 170 se perdió
su rastro en Tamaulipas), y que solo el año pasado 70
más fueron asesinados.
El 25 de febrero, en las inmediaciones de China,

Nuevo León, aumentó la estadística con la virtual eva
poración de tres mujeres de Peñitas, Texas: las herma
nas Marina y Maritza Pérez Ríos y su amiga Dora Alicia
Cervantes.

Una semana después ocurrió el ataque a balazos, el
asesinato de dos y el secuestro de los cuatro afroame
ricanos en Matamoros: murieron Shaeed Woodardy
ZindellBrown,sobrevivieronLetaviaLateefayEric Ja
mes Williams.

Hace ocho días desaparecieron seis mexicanas, casi
todas veinteañeras, cuando viaj aban de Celaya a San
ta Rosa de Lima: Paulina Berenice Reséndiz Martínez,
Mariana Gutiérrez Guzmán, Yoselín Daniela Zamo
rano Macías, Sandra Daniela Paredes González, Rosa
María Pérez Ayala y Gabriela Barbosa Ruiz.
Al margen de orígenes y nacionalidades: 13 víctimas

en 15 días en tres entidades por aventurarse en locali
dades y carreteras donde campea la criminalidad que
explica las alertas del gobierno de Biden previniendo
a su población de la palpable inseguridad que priva en
amplias regiones de México.
Pese a datos como los referidos, el presidente López

Obrador alardeó este lunes:

"Es más seguro México que Estados Unidos. No hay
ningún problema para viajar por México con seguri
dad. Eso lo saben los ciudadanos estadunidenses y lo
saben, desde luego, nuestros paisanos que están allá.
Ellos estánbien informados".
Mentira.
¿Cuántos mexicanos o estadunidenses han sido ti

roteados, secuestrados o desaparecidos mientras via
j aban por carreteras gringas?
"Las alertas hablan de que solo se puede viajar a

Campeche y Yucatán", volvió a mentir.
"Si fuese así, no estarían viajando tantos estaduni

denses a vivir en Ciudad de México y todo el país", argü
yó, y se preguntó: "¿Por qué esa paranoia? Esta es una
campaña en contra de México de los políticos conser
vadores de Estados Unidos, que no quieren que se siga
transformando el país...".
Desde luego no. Afirmar que México "es más seguro"

que EU es una mera e hilarante baladronada.
Si como referente se considera uno de los más gra

ves crímenes, el homicidio, divierte imaginar lo que el
gobierno y la sociedad de ese país pensarán de la presi
dencial falacia:

En 2022 hubo en México 30 mil 968asesinatos y en
Estados Unidos 20 mil200.
Y, ¿ouch!: considerando el número de habitantes,

aquí se cometen 23.8homicidios por cada lOOmilha
bitantes, en tanto que allá son 6.01 por cada 100 mil.
De ahí lo ridículo de la patriotera guerrita de declara

ciones por la fundada preocupación de Estados Unidos
ante la inseguridad en México.
Negar la realidad es exponerse ala vergüenza públi

ca en ambas naciones y desacreditar más de lo justo la
tan cacareada cuarta transformación...
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La agonía del PAN

T
I^HI res veces negó Pedro a Cristo. ¿Cuantas ve

ees negará el PAN a Genaro García Luna?
_lL Casi no le alcanzó al apóstol la penitencia

de toda una vida para expiar su culpa. ¿Le alcanzarán al
PAN los pocos meses que faltan para que inicie la campa
ña por la Presidencia para corregir el rumbo?
No lo creo.

Que elllamado "superpolicía" fuera o no militante de ese
partido es hoy algo totalmente irrelevante. Lo único que
importa es que ese hombre, declarado culpable de traba
j ar para el narcotráfico, fue pieza clave de los dos gobier
nos panistas.
Lo trascendente es que García Luna recibió el apoyo y

fue depositario de la confianza, no solo de Vicente Foxy de
Felipe Calderón, sino de los gabinetes legales y ampliados
de ambos, de las y los legisladores que los acompañaron
durante sus sexenios, de las y los dirigentes del partido.
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La explicación que hay que dar al país, al casi millón de
víctimas de la matanza es: ¿por qué pusieron los panistas
a ese hombre a cargo de asuntos cada vez más sensibles?
¿Por qué le entregaron la conducción de su cruza

da, le abrierontodas las puertas, le pusieron en posesión
de todos los secretos, se entregaron así —y entregaron al
país— al enemigo al que decían combatir?
¿Eran todas ytodos ellos necios, ciegosysordos? ¿Eran

—para citar a Diego Fernández de Cevallos, uno de sus
proceres— simplemente idiotas? ¿Eran
ineptos? ¿Incautos? ¿Cómplices?
¿Cuándo dejarán de engañar a la gen

te y de engañarse? ¿Cuándo asumirán
como partido y como individuos una po
sición honestay responsable?
¿Cuándo explicarán a la nación

por qué confiaron o, peor todavía, por
qué fueron cómplices de ese hombre
que, antes de que se le dicte condena me
dita a quién, de los muchos que lo encumbraron, habrá de
entregar a la justicia estadunidense?
¿Tienen miedo?

¿Creen las y los panistas que la que es idiota, ingenua e
inconsciente es lagente? ¿Que pueden manipularla como
antes lo hacían? ¿Que bastan las maj aderías, la violencia
verbal y la soberbia de los líderes de opinión que la sirven?

Fueron el PAN y Fox en el año 2000 la esperanza; 17 mi
llones de personas votaron por ese partido y ese hombre
que prometieron "sacar a patadas al PRI de Los Pinos".
Mintieron el bufón y su organización política. A cam

bio de una participación en el saqueo y de una promesa de

continuidad dinástica, le entregaron al tricolor el manej o
de lahaciendapúblicayde laseguridad.
En ese paquete llegó García Luna, a quien Alejandro

Gertz Mañero, secretario de Seguridad entonces, deman
dó penalmente. Foxy el PAN no solo lo cubrieron, lo cata
pultaron en el escalafón.
La información de inteligencia que poseíalo volvió pie

za clave para el PAN y para Calderón en el fraude de 2006
y lo volvieron a ascender, y el usurpador y él se fueron del

brazo a postrarse ante Washington.
Tres veces le advirtieron —el pre

sidente del PAN, Manuel Espino, el
subsecretario de Defensa General,
Tomas Angeles Dauahare, y el comi
sario de la Policía Federal, Javier He
rrera Valles— a Calderón que García
Luna estaba ligado al narco; el PAN lo
supo. Nada hicieron—salvo cubrirlo
de alabanzas y condecorar a sus cóm

plices— ni el "presidente" ni su partido.
¿Tendrá esto que ver con la fortuna de más de 700 mi

llones de dólares amasada, entre moches, sobornosy con
tratos por García Luna?
¿Compró con ese dinero el silencio y la confianza de

Fox, de Calderón, del PAN, de sus legisladores, funciona
rios y dirigentes?
¿Convirtió al partido en la base política de su organiza

ción criminal?
Herido de muerte por sus propiosyerros, el PAN agoniza

De nada sirve a su dirigencia actuar como el moribundo que,
rijosoydesesperado,increpaalaparcaquevieneporél.^™
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La Suprema Corte
y las medicina s

Ala ministra Norma Piña,
por su gallarda defensa déla Constitución

17
111 de agosto de 2020 se publico en

¦ J el Diario Oficial una reforma a la Ley
de Adquisiciones, Arrendamientos y

Servicios del Sector Público. En concreto, excep
túa de la aplicación de la ley la adquisición de me
dicamentos, vacunas y otros insumos para la salud
que se realice a través de organismos interguber
namentales internacionales previa suscripción de
mecanismos de colaboración y "siempre y cuando
se acredite la aplicación de los principios previstos
en la Constitución".
Varios senadores promovieron una acción de in

constitucionalidad. El asunto se discutió porprime
ra vez en la Suprema Corte en octubre de 2021, pero
se resolvió hasta mediados de febrero de este año.
Aunque pasó relativamente inadvertido, este caso
dejalecciones importantes.
En una nuez, el proyecto del ministro González

Alcántara propuso que se declarara inconstitucio
nal la reforma por ser regresiva para el derecho a la
saludy violar los principios constitucionales apli
cables a las adquisiciones y el gasto público. El mi
nistro argumentó que "el precepto impugnado no
cumple con las exigencias del artículo 134 consti
tucional, pues la remisión a los principios consti
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tucionales no sustituye una
concreción legal de mecanis
mos para asegurar las mej o
res condiciones contractua

les para el Estado".
En el mismo sentido, otros

ministros apuntaron que la
Constitución permite excep
ciones a la licitación públi
ca, pero las "bases, procedi
mientos, reglas, requisitos, y

demás elementos" que aplican a esas excepciones
tienen que estar establecidas en unaley. La reforma
simplemente plantea una excepción genérica y re
mite a los "principios constitucionales". Por ello se
ría inconstitucional.
Siete ministros se pronunciaron por declarar

inconstitucional la reforma. Otros cuatro (Loretta
Ortiz, Esquivel, RíosFarj at y Zaldívar), en cambio,
se pronunciaron por su validez. Por tratarse de una
acción de inconstitucionalidad, no se alcanzó la ma
yoría calificada de 8 votos y la norma impugnada no
se declaró inválida.
La Suprema Corte estará en los próximos me

ses al centro del debate público y bajo una enorme
presión. El caso que comentamos revela dos aristas
de lo que veremos. Primero, cómo el valor norma
tivo de la Constitución se puede diluir por un uso
inadecuado de los "principios" que abren espacio a
la discrecionalidad del Ejecutivo. Segundo, que po
dría existir un bloque de cuatro ministras que puede
hacer la diferencia. Dos de ellas han votado consis

tentemente en favor de la 4T, casi siempre con una
lógica más política que jurídica. Junto con ellas, la
ministra RíosFaijat y el ministro Zaldívar han vo
tado diferenciadamente y con mucho mejores argu
mentos jurídicos. La pregunta es cómo decidirán en
los temas críticos que vendrán. Oj alá solo recuerden
que se deben ala Constitución.

* INVESTIGADOHDEL CIDE
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Quítate la máscara,
ve a ultraderechear
La verdad, sí es muy triste ver a un fífílántropo

de la talla moral de Claudio XXX González, men
digando apoyos entre los derechosos debuenavo
luntad Con todo lo que invirtió para comprarse
partidos, candidatosyopinócratasenelWaldosde

la política, paraque todole salga del nabo. Ahí lo vemos rogán
dole mendrugos de apoyo al Porfíñrio Díaz de Movimiento
ciudadano, Dante Delgado, que en su papel del Lex Luthor
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de la política le sigue haciendo el fuchi al PRIANChu.
AlomejorloquelefaltabaalaoposiciónenMéxico,yporeso

lehaidodelachifoscamosca, era quitarse lamáscarae irse abai
lar. Con eso de que Claudio se declaró de centroizquierda, Xó
cbitlprácticamente dijo que fue guerrilleray hastaChumelse
autodenominó prácticamente marxista, pues
destantearongacho asufanatieada natural
Ahora se nota que, quizá empujados por

los ultraderechosos de última generación
como Eduardo Verástegui, Agustín Laje,
Donald Trumpy Vicente Vox, que los llama
ron "derechita cobarde", medio empezaron
a cambiar. Yes que el PRIANChu es una de
recha vergonzante que veía con asco alos de
Frenaaa a pesar de ser tan iguales—,que a
los de Vox, primero los metieron con fanfarrias al Congre
so y luego los sacaron por la puerta trasera, y hasta veía con
asquito a Felipe Calderón solo porque tuiteaba durísimo
con su sombrero de cucurucho blanco en la cabeza

Por eso se comienza a radicalizar en la oposición: con po
co pudor y mucha liviandad, KinicyTéllez quiere superar

porlaultraderechaalapresidentaboludade Perú, mientras
sueña con mandar al paredóny a campos de concentración a
todos los comunistas; Sandra Baticuevas encarnando un de
lirio pinochetista; mi Tatankita Lorenzo Córdova con son
risa del Guasón en su bunker como el de don Genaro, que se

parece a la Estrella de la muerte.
Ahí donde Vianello el del libelo se

siente Darth Vadery Edmundo Jacobo
es el conde Dooku. No olvidemos que
Burnstavo de Hoyos, soltándose el pe
lo y el suj etador, propone como "candi
dato ciudadano" (no se rían) la pena de
muerte y hasta la Ley fuga para poner
orden, honradez y ornato como en el
Cuarto reich del maestro Palomo.

Lo más chiroliro es ve r a MarM ti ti ti to Cortés con su par
che en el ojo y cara de malo, exigiendo que nos invadan los
marines y que la DEA, esa cosa tan fea como la OEA, apoye
al próximo García Luna Productions.
Eso está padre, al final los opositores van a gritar "¡Viva

Cristo Rey!".
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Campaña y examen
Gil decidió que había sonado la hora de construir su candidatura a la

Presidencia. ¿Tiene Gamés enjundia, fuerza para recibir a portagayola al futuro
de México? Obvio, sí, y de paso le hace una faena de antología...

A Gil lo hirió el dardo de la ac
eión: abandonó el mulli
do sillón (ónón) y decidió
que había sonado la hora de
construir su candidatura a la

Presidencia. Suenan tantos nombres que
el de Gilga no desentonaría para nada en
esa lista. Y no empiecen con sus risas sar
dónicas, esto no es broma. Revisemos a
las volandas porque el tiempo apremia y
los consultores exigen de Gamés buena
parte de su tiempo: ¿tiene Gil enjundia,
fuerza para recibir a portagayola al futu
ro de México? Obvio, sí, y de paso le ha
ce una faena de antología. Ahora mal sin
bien: ¿es capaz Gil de hacer y deshacer en
la oscuridad trazos, tratos y retratos de
sus enemigos políticos? Desde luego, su
sistema Pegasus no sabe fallar. Estos ar
tefactos se los regaló un gringo en un res
torán de la colonia Condesa. ¿Tiene Gil

arrastre popular? Ni que lo digan, toda la
afición del Necaxalo respaldaría, el resto,
acarreados, como Dios manda. ¿Partido
político que lo apoye? Eso está arreglado,
¿por qué creen que Dante Delgado se ha
ce de la vista flaca y de que MC no va, ni
viene?, porque ya está planchado, papá.

Un gran proyecto
¿Proyecto de nación? Ay, sí, ya vamos a
empezar con las exigencias, pues ¡sorpre
sa! Gilga trae mucho en la manopla: 8%de
crecimiento y lo demás vendrá por añadi
dura. Si el presidente Liópezdice cifras a
tontas y a locas, por qué no habría Gilga
de dar sus propias cifras: 8%, ni los chi
nos. En el gobierno de Gil se va a trabaj ar
mucho y a ganar mucho dinero. ¿Cómo
triunfar si no se ofrece dinero al emplea
do? Algunos poderes fácticos se han acer
cado a Gamés para proponerle en la som
bra (ay, no se vayan a remilgar) arreglos
que él ha aceptado con gusto. Hombres
pudientes le han hecho una vaca para la
campaña. Afuera de la casa de Gamés hay
un camión de mudanzas Chapultepec,

¿Qué creen que contiene? ¿Papas con
chorizo? Dinero, papá, mucho dinero.
Espacios en radio y televisión, periódicos,
grandes concentraciones en plazas, papá,
encuestas y esas cosas, papá. Gil les verá
las caras en las urnas y no vengan con que
a chucha la bolsearon. ¿Estamos? Y eso sí:

democracia a granel, para dar y repartir.
Recuerden: no somos iguales.

Consejeros
Personas menos ambiciosas que el autor
de esta página del fondo se presentaron
al examen del INE para evaluar a los nue
vos consejeros electorales. Una nota de la
redacción de su revista Proceso informa

que "ante los señalamientos de un posi
ble fraude en el examen para los aspiran

tes a ser consejeros del Instituto Nacio
nal Electoral, el Comité Técnico de Eva
luación descartó que haya habido alguna
filtración previa de los resultados con el
fin de favorecer a los candidatos cercanos

a Morena". ¿Robarse el examen? Te paso
el examen por una lana, se decía en tiem
pos ancestrales.
Gabriel Quadri denunció que persona

jes cercanos a la cuatroté tuvieron acceso
por anticipado a la prueba, lo que motivó
que éstos quedaran en los primeros luga
res. Un trascendido quiso vender la espe
cie de que fue Quadri el que se los vendió.

Comité
El Comité Técnico de Evaluación orga
nismo que colabora con la Cámara de Di
putados en el proceso para elegir a quienes
ocuparán a partir de abril los lugares que
dejarán los consejeros Lorenzo Córdova,
Ciro Murayama, Adriana Margarita Favela
Herreray José Roberto Ruiz Saldaña sa
lió al paso de las versiones durante una se
sión pública celebrada el viernes, en la que
explicó los "candados" que tuvo la prueba
para impedir un fraude. En un comunica
do, el comité recordó que el examen evaluó
conocimientos en las materias constitu

cional, gubernamental, electoral y dere
chos humanos. Pues Gilíes desealomejory
los felicitay las felicita. Hubo un momento
en el cual Gilga estuvo a punto de inscribir
se al examen, su atuendo habría sido gana
dor: un babydoll.
La sospecha enrarece el aire público: se

plagian las tesis, se espía a los ciudadanos,
las cifras de todo tipo se falsean y ahora di
cen que se dice que se puede robar el exa
men para ser consejero. Diantres.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Joseph Heller: "La única sabiduría que
he alcanzado es la sabiduría de dudar de

la ideología y de los argumentos de los
demás".

Gils'enva
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1 Concordia. Las declaraciones y propuestas de le
gisladores republicanos estadunidenses que piden

declarar a los cárteles de la droga como grupos terro
ristas no deben alterar la buena relación que existe en
tre México y Estados Unidos, afirmó el coordinador de
Morena, Ricardo Monreal. Consideró necesario con
servar la calma y la prudencia para mantener la rela
ción bilateral a salvo; La colaboración con EU, enfatizó
Monreal, sí es indispensable, por lo que se requie
re suscribir convenios de cooperación, para generar
condiciones de seguridad en ambos países. Lo que
Conviene "es mantener nuestra buena relación". Nun
ca como en el presente la amistad bilateral fue tan cer
cana como para que se diluya por nada. Háganle caso.

2 Hay nivel. Maru Campos, gobernadora de Chi
huahua, presentó hace unos días su Primer In

forme de Gobierno, ante una convocatoria de envidia,
donde le acompañaron desde el líder de su partido,
Marko Cortés, además de Jorge Romero, Santiago
Creel, Vicente Fox y Julen Rementería, hasta sus pa
res, Mauricio Kuri, Mauricio Vila, Tere Jiménez y el
morenista Salomón Jara, como presidente de la Co
nago, así como exgobernadores y senadoras. De entre
los logros más importantes, destacó haberle dado la
vuelta económicamente al estado, gracias a una per
manente disciplina fiscal. Campos mantiene un ritmo
imparable y las reuniones de gabinete en el Palacio de
Gobierno van delineando su estilo. Al ojo del amo, en
gorda el caballo, dicen. Y Maru sabe que es verdad.

3 Alineados. Nadie podrá negar el alto compro
• miso que tienen en la Cuarta Transformación

con su líder y fundador. El coordinador del grupo
parlamentario de Morena en la Cámara de Diputa
dos, Ignacio Mier, informó que los legisladores de su
bancada no sólo acompañarán al presidente Andrés

Manuel López Obrador, sino también destinarán su
dieta mensual para pagar "el acarreo" de personas a la
marcha del 18 de marzo, día en el que se conmemora
la Expropiación Petrolera, y movilización a la que ha
convocado el primer mandatario. Mier aseguró que
las y los legisladores financiarán el traslado de las per
sonas que asistirán a la marcha. De eso y más son ca
paces, ¿Lo harán por México? Es pregunta.

4 ¿De qué estamos hablando? Con ligereza algu
• nos bandos opositores al gobierno minimizan los

resultados en la lucha contra la delincuencia. Con tra

bajo coordinado de las distintas áreas de la Secretaría
de Marina Armada de México, se ha logrado en lo que
va de 2023 el desmantelamiento de 34 laboratorios

clandestinos donde fueron aseguradas 27.66 tonela
das de metanfetaminay 98.31 toneladas de sustancias
y precursores químicos. Además, se han erradicado
112 plantíos de amapola y mariguana y destruido 34
narcolaboratorios. Es decir, dos más que las entidades
que tiene la República. A la cabeza de las estrategias
está el almirante José Rafael Ojeda Durán. No ha sido
fácil, pero van con todo contra el narco.

5 Inclusivo. El boxeador mexicano Saúl El Canelo

Alvarez no ha peleado en Jalisco desde hace 12
años, cuando se enfrentó y venció a Ryan Rhodes. Los
ojos del mundo del boxeo y el deporte se centran en la
entidad por la presentación de la próxima pelea de El
Canelo con el estadio Alerón como escenario. El go
bernador Enrique Alfaro, gestor importante en esta
edición, celebró el regreso de "el rey" a su estado, en
el marco de las celebraciones de Jalisco, 200 años li
bres y soberanos, y donde el gobierno estatal entrega
rá ocho mil boletos a niñas, niños, jóvenes y familias
que, por condiciones económicas, no pueden acceder
a ellos. Pensar en todos es algo que hace muy bien el
mandatario estatal. Enhorabuena.
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Petróleo: la retórica
y la cruda realidad
El viernes pasado, el presidente Andrés Manuel López
Obrador lamentó que México sólo hubiese comprado una
refinería en Estados Unidos y no tres, pues "hace dos años sé
estaban vendiendo como diez".

Se refería a la adquisición que se hizo, en enero del año
pasado, de 5D% de la refinería de Deer Park, Texas, que estaba
en poder de la petrolera Shell, logrando así el control total de
laplanta, en la que México tenía una participación desde 1993.

Los resultados de esa operación que se cerró en 600 mi
llones de dólares son ciertamente muy buenos, pues, durante
el primer año de operación, Pemex obtuvo ganancias por 19
mil 231 millones de pesos, mientras que las seis refinerías que
la empresa tiene en México reportaron pérdidas por 177 mil
528 millones de pesos.

El Presidente se mostró gratamente sorprendido por esos
resultados, aunque ese tipo de ganancias son comunes en las
refinerías texanas. Y si bien es cierto que México no aprovechó
la oportunidad de comprar otras que estaban a la venta en EU,
eso no fue por la opinión de los especialistas de que el petró
leo iba a dejar de ser negocio como justificó el viernes López
Obrador, quien, como se sabe, no es conocido por hacer caso
a los consejos de la gente con experiencia, sino porque el go
bierno mexicano se embarcó en la obra faraónica de Dos Bocas.

Desde que el gobierno del presidente Felipe Calderón
anunció, el 18 de marzo de 2008, que México construiría su
séptima refinería proyecto que terminó por cancelarse, dis
tintos expertos dijeron que al país le convendría más comprar
alguna de las plantas que ya estaban a la venta en Texas.

Pero ¿por qué es negocio Deer Park y no lo son las seis refi
nerías en el país y seguramente no lo será la de Dos Bocas? Por
una razón muy sencilla: en EU no opera el contrato colectivo
de Pemex. Mientras que en México había, hasta noviembre de
2020,22 mil 472 empleados sindicalizadosy mil 297 no sindica
lizados en las seis refinerías en operación (un promedio de casi
4 mil por planta), en la de Deer Park trabajan mil 600 personas.

Hace años, un funcionario de Pemex me ilustró asila inefi
cacia del contrato colectivo: "Cuando falla mi computadora,
llamo al área técnicay me mandan tres personas. Una de ellas
revisa la máquina, mientras las otras dos observan lo que hace".
Es sabido que Pemex trabaja con el triple del personal nece
sario. Por eso no debe extrañar que, en un comunicado oficial,
la Secretaría de Energía anunció que Dos Bocas generará "23
mil empleos directos".

Como trabaja con métodos altamente automatizados y sólo
el personal necesario, es nonnal que Deer Park genere ganan
cias (por cierto, 84¡S de lo que refina se queda allá). De hecho,
las suyas son casi todas las ganancias que obtuvo Pemex en el
año: 23 mil millones de pesos. Nada más para comparar, las
de Shell a la que Pemex le compró la mitad de Deer Park
fueron 40 veces más.

Si se anima, el presidente López Obrador aún podría com
prar otras refinerías. La empresa LyondellBasell está muy in
teresada en vender una en Houston, Ojalá que esta vez no se
deje convencer por esos expertos a los que les echó la culpa
el viernes de no haber aprovechado la ganga Quizá ésa sería
mejor idea que reconvertir las refinerías que Pemex tiene en
México para que procesen crudo pesado,

Pero usted se preguntará por qué las petroleras estaduni
denses están vendiendo refinerías si són tan buen negocio. Por
un lado, porque tienen que pagar enomies dividendos a sus
accionistas, y por otro, porque la legislación en Estados Unidos
y otros países impone una reconversión de la matriz energética

Llegará el día en que las empresas que manufacturan com
ponentes o productos temiinados en México exijan porque así
lo impongan la ley o sus accionistas que se produzca con ener
gías limpias. Ya veremos si para entonces estamos preparados.

Por lo pronto, seguiremos escuchando la misma viejaretó
rica sobre cómo el petróleo es la columna vertebral de nuestra
economía como seguramente ocurrirá en el mitin con acarrea
dos que encabezará López Obrador en el Zócalo el próximo
sábado.
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"Si saben cómo me pongo,
¿pa' que me invitan?"
Primero fueron los espectaculares "Es Claudia...", colocados
por todo el país a un costo total de 40 millones de pesos,
financiados por diputados de Morena, contra la prohibición
del INE, Los diputados guinda también pusieron su lana
para la marcha al Zócalo, organizada en noviembre pasado,
y ahora van a financiar el transporte de los acarreados a la
manifestación para conmemorar, este sábado, la Expro
piación Petrolera.
El llamado a manifestarse es la respuesta de López

Obrador a la megamanifestación ciudadana en defensa del
INE, celebrada el 26 de febrero alas puertas de la Suprema
Corte. A esa manifestación, sin acarreados, asistieron 500
mil personas, según los organizadores; entre 80 y 100 mil,
según el Presidente.
Fue por el diputado Ignacio Mier, coordinador de la

bancada de Morena en San Lázaro, que nos enteramos de
la nueva copercicha. Dijo al respecto:

"Tengo el conocimiento, porque me lo han hecho saber
varias diputadas y diputados, que van a destinar parte de
sus dietas para poder estar presentes y, con ellos, algunos
de los compañeros que quieren venir también y que, soli
dariamente, apoyan su traslado las y los diputados".

La dieta mensual de un diputado federal es de 75 mil pe
sos, según el diputado Reyes. Saque usted sus conclusiones.
* Clemente Castañeda, coordinador de los senadores na
ranja, repitió ayer la poco convincente afirmación de que
MC no va competir en las elecciones de gobernador este
año, para evidenciar un cochupo anunciado: el Estado de
México va para Morena, a cambio de que Coahuila siga en
manos del PRI.

— Si le gana Alejandra del Moral a Delfina, ¿te compro
metes a desdecirte?, preguntamos al emecista.

— Siempre que haya que corregir, lo voy a hacer. Lo mío
es la autocrítica. Por supuesto que reconozco si me equi
voco. Pero, con toda honestidad, no creo equivocarme en
esto, respondió.

— Es más —prosiguió— me va a tocar pagar los tequilas
si no. Pero con mucho gusto apostemos los tequilas y si no,
Paco paga... dijo Clemente, en referencia a este reportero.
* Ya que estamos. Delfina Gómez, abanderada de la coa

lición juntos Haremos Historia en el Estado de México, no
responde a los reiterados llamados a debatir que le lanza
su adversaria de la alianza Va por México, Alejandra del
Moral.

Frente a ese vacío. Del Moral subió un video dirigido a la
morenista en el que le dice: "Delfina. no tengas miedo. Soy
una mujer solidaria antes que tu adversaria. Debatamos con
respeto por el bien de los mexiquenses. Un voto informado
es el mejor poder de la ciudadanía".

Alejandra quiere debatir cinco veces con Delfina antes
de ir a las urnas. Quiere abordar en esos debates los pro
blemas más apremiantes para el Edomex: economíay em
pleo, seguridad, transporte y movilidad, salud, educación
y desarrollo social.

Difícil que la morenista lo acepte. Va arriba en las en
cuestas y el debate no es su fuerte.
* Al periodista Alberto Peláez le dio ayer el Senado un reco
nocimiento por haber "sensibilizado" a los mexicanos sobre
"el infierno de la guerra", en los 20 conflictos armados que
ha cubierto a lo largo de su carrera. Lo recibieron los legis
ladores, a solicitud de la senadora Olga Sánchez Cordero.

El corresponsal de guerra tuvo el privilegio de hablar
ante el pleno, pero, en el momento que estuvo frente al
micrófono, había desorden en el salón de plenos, algo que
es muy común. Le pareció que era una falta de respeto y,
sin más, le quitó chamba al presidente de la Mesa Directiva,
Alejandro Armenia. Dijo: "Pediría, por favor, un poquito
de respeto, especialmente a los senadores que están de pie,
a Claudia Ruiz Massieu. Si no les importa sentarse, se lo
voy a agradecer".

Y luego de dar las gracias por la distinción, vino algo se
mejante a un raspón al presidente López Obrador:

"A los ciudadanos nos es irrelevante si anteriores admi
nistraciones no supieron administrar correctamente. A estas
alturas ya da igual... Lo cierto es que se tienen que corregir
errores... Y no se puede decir con la boca pequeña, señorías,
no se puede nadar y guardar la ropa, porque no sería leal
con la sociedad".

El desplante de Peláez trajo a mi mente el título de la
película colombiana de Fernando Ayllón: "Si saben cómo
me pongo, ¿pá qué me invitan?".
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Cuando la evidencia
no importa

Con la solidaridad que merecen tantos
y tantos periodistas, medios y comunicadores

Desde el sexenio pasado. Mexicanos Contraía Corrupción y
la Impunidad (http:;lbitly.ws/Bvk3) documentó la compra del
llamado malware Pegasus a través de empresas fachada. Se
lo vendieron a la PGR en 32 millones de dólares. También

a la Secretaría de Marina y a otros estados. Tanto Animal
Político (2016) como MCCI (2016 y 2017) revelaron, en lo
que hoy se llama la "época neoliberal de privilegios, corrup
ción y prensa vendida". la red de empresas involucradas en
la venta. Develamos también que Tomás Zerón, entonces
jefe de la Agencia de Investigación Criminal, estuvo al frente
de las negociaciones y fue uno de los promotores del uso
de tecnología para perseguir delitos de alto impacto, pero
también para espiar a periodistas y activistas de derechos
humanos. Entre ellos: tres integrantes de MCCI.

Las investigaciones fueron tan sólidas y bien documenta
das que tiempo después la UIF bloqueó cuentas y denunció
ante la FGR a Grupo Tech Bully a Balam Seguridad Privada,
dos empresas vinculadas con la adquisición del malware.

En ese entonces. López Obrador condenó duray conve
nientemente los hechos y se comprometió a que se acabarían
esas prácticas.

Hoy, Animal Político, junto con otros consorcios periodís
ticos (Aristegui Noticias, Proceso, R3D, Artículo 19 y SocialTic)
publicaron una incuestionable investigación (http://bitly.ws/
Bvt8) ofreciendo documentos oficiales que confirman que
la Sedeña de este sexenio ha realizado espionaje a civiles
que investigaban presuntas violaciones a derechos humanos
cometidas por las Fuerzas Armadas, pese a que esto es ilegal.

En la mañanera del 9 de marzo, la valiente, inteligente y
respetuosa reportera de Animal Político, Nayeli Roldán. puso
al Presidente en aprietos al preguntarle "si... fue informado
de esto y si... lo autorizó". Fue precisa, sin recurrir a la estri
dencia o al insulto: "Se trata de un documento oficial interno
de la Sedeña que fue localizado en este hackeo que realizó
Guacamaya... elaborado por el entonces titular del Estado
Mayor de la Sedeña y por la subjefatura de Inteligencia... diri
gido al secretario de la Defensa". "Y este reporte, considerado
como secreto, da cuenta de las comunicaciones telefónicas
que tuvo Raymundo Ramos, un defensor de derechos hu
manos, con tres periodistas".
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López Obrador dijo conocer el reportaje y, con su tradi
cional demagogia, argumentó que lo de antes era espionaje y
lo de ahora, inteligencia. Sí, como lo de antes era compra ile
gal de votos y lo de ahora es atención a los pobres, lo de antes
era financiamiento ilegal de campañas y lo de ahora "apor
taciones para el movimiento" o lo de antes era opacidad y
lo de ahora es resguardo de datos por seguridad nacional.

No cuestionó ni una coma del reportaje, sólo dijo que "no
hay ilegalidad alguna", que "les tiene confianza a los mandos"
y que "saben que está prohibido el espionaje". Lo descalificó
por provenir de medios que están en su contra, a pesar de
que la reportera mostró y entregó los documentos.

Ante tal contundencia, hizo lo que mejor sabe hacer, faltar
a la verdad: "Nosotros no espiamos", fue su única defensa. Por
cierto, nos enteramos de que, además del Centro Nacional de
Inteligencia, existe otro del que no hay información: el Centro
Militar de Inteligencia. ¿Qué es?

Su argumento preferido es que recibíamos dinero del go
bierno o de fundaciones extranjeras y que antes callábamos
como momias porque estábamos comprados. ¡Qué falta de
memoria! Todas las pruebas que exhibe en las mañaneras
de la corrupción pasada es justo las que hicimos y exhibimos
en su momento esas organizaciones y periodistas que hoy
llama corruptos.

Recurrió a la lista de recursos por publicidad oficial del
pasado. Toda legal y toda con su correspondiente pago de
impuestos. Lo que omitió fue la lista de ahora que, con la ley
vigente, tampoco es ilegal, aunque siguen sin emitirse los
prometidos lineamientos para otorgar recursos. De acuerdo
aCompranet, Demos (La Jornada) recibió, tan sólo en 2022,
177.9 mdp y Editorial Acuario (dueña, entre otros, de Tabasco
Hoy), 49 mdp. No figuran entre los Top 10 proveedores de
ninguno de los medios a los que tanto denuesta. La informa
ción y el reparto de recursos, tan parcial y tan discrecional
como siempre.

La conclusión es ineludible. El gobierno que se precia del
"no somos iguales" es igual o peor.

La joya de la corona. Cuando la reportera a sabiendas
de que siempre que le hacen una pregunta que él no quiere
contestar ofrece traer a los titulares le pidió al Presidente
que invitara al director del Centro Militar de Inteligencia para
explicar la base legal del espionaje, la compra de Pegasus y
la información de los contratos, contestó; ^No tienen por qué
venir... porque no es a partir de lo que a ustedes les convie
ne, que son contrarios a nosotros... ustedes no van a poner
la agenda... ¿por qué?... es una prensa tendenciosa, vendida,
alquilada, al servicio de los corruptos: entonces, ¿por qué les
vamos a hacer el caldo gordo a ustedes?". ¿Pues no que la
mañanera era "la tribuna de la sociedad"?
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empresa china de transporte de productos químicos: Shanghai
FastFine Chemicals Co., que desde 2019, envía precursores quí
micos, a menudo etiquetados falsamente, a los grupos criminales
en México, en especial el Cártel de Sinaloa, para la producción
de fentanilo. Otras empresas sancionadas son Hebei Huanhao
Biotechnology Co., y Hebei Atún Trading Co. La primera también
con sede en China, importa y exporta productos químicos y far
macéuticos utilizados para producir opioides. También ha estado
involucrada en la producción de precursores de fentanilo. La se
gunda participa en la venta de precursores químicos de fentanilo
y en la falsificación de detalles de envío de productos químicos.

Esos son los principales proveedores, dice el gobierno esta
dunidense. de fentanilo ilegal y de otros precursores
para el Cártel de Sinaloa, el más importante produc
tor de esa droga ilegal en México y de su introduc
ción y distribución en los Estados Unidos. En aquel
diciembre, el Departamento del Tesoro, por primera
vez, colocó en sus listas al Cártel de los Rojos y a
Guerreros Unidos, escindidos originalmente de un
grupo que está desde hace años en ella, los Beltrán
Leyva. Los Rojos, dice el Tesoro, es responsable del
tráfico de numerosas drogas ilícitas, sobre todo he
roína, hacia los Estados Unidos. Guerreros Unidos,
sostiene, expandió su papel en el comercio de he

roína y colabora con el Cártel jalisco Nueva Generación, con el
que comparte las mismas redes de transporte para trasladar dro
gas a Estados Unidos y lavar dinero en México.

Pero el eje es el fentanilo. Como adelantábamos en el libro La
nueva guerra, del Chapo al fentanilo (Grijalbo, 2021), en el mun
do pospandemia el tráfico de drogas sintéticas como el fentanilo
tendría un lugar protagónico. Este opiáceo sintético es mucho
más barato para producir; para su consumo se necesitan dosis
de menos de dos miligramos, por lo que se pueden hacer miles
con apenas unos kilos; se puede producir en cualquier cocina, no
huele, su apariencia es inocua, y se vende en pequeñas pastillas,
imposibles de distinguir de cualquier medicamento; las utilidades
que deja son geométricamente superiores a las de cualquier otra
droga. Tiene un gran inconveniente, mata con enonne facilidad.

Muchos de nuestros criminales están en libertad y ésa es
nuestra responsabilidad. Pero desde diciembre de 2021, Chuen
Fat Yip y sus empresas están identificados por las autoridades
estadunidenses y desde entonces no hemos tenido noticia al
guna sobre él, sus empresas siguen traficando y la droga sigue
llegando a los cárteles mexicanos y a los consumidores de ese
país. Golpear ahí, y en otros como Chuen Fat Yip es lo que se
requiere. Ésa es la principal colaboración que necesitamos en la
lucha contra el fentanilo. A México, esa posibilidad lo trasciende.
Pero nadie habla de ello.

La estrategia de movilizar cónsules y otros funcionarios para dar
el debate con sus homólogos estadunidenses en torno a la se
guridad en México y el tráfico de fentanilo puede tener alguna
utilidad, pero es una medida más para consumo interno que una
que vaya a influir en ese debate dentro de la Unión Americana.
Cualquier controversia se debilita si, al mismo tiempo, siguen mu
riendo al año más de cien mil personas por sobredosis de fenta
nilo en ese país. Ésa es una suerte de línea roja que una vez que
se ha cruzado es muy difícil volver a marcar. Y eso ya ha sucedido.

El debate podría y debería encauzarse por otros ámbitos, por
el de la colaboración (que existe en muchos espacios, pero que
debería hacerse mucho más evidente y ostensible) y el de las in
suficiencias. Un ejemplo, desde diciembre de 2021,
el gobierno de Estados Unidos tiene identificado
a uno de los principales proveedores de fentanilo
ilegal hacia México y la propia Unión Americana. El
16 de diciembre de ese año, el Departamento del
Tesoro de Estados Unidos anunció nuevas medi
das relacionadas directamente con la persecución
del tráfico de fentanilo y sus precursores, Era la
primera vez que claramente no se centraba en los
cárteles, sino en la trama global que maneja ese
enorme negocio, que tiene origen en China y que
en México ocupa uno de los espacios más impor
tantes del crimen organizado.

Además de ofrecer una recompensa, vía la DEA, de cinco mi
llones de dólares por infonnación que lleve a su captura, el De
partamento del Tesoro incorporó a sus listas de narcotraficantes
a Chuen Fat Yip y a su empresa Wuhan Yuancheng Gongchuang
Technology Co. Ltd.
Aquí le contábamos entonces que Chuen Fat Yip encabeza

una organización criminal, según el Departamento del Tesoro,
que opera en China y Hong Kong. Trafica fentanilo, esteroides
anabólicos y otras drogas sintéticas y controla un grupo de em
presas que venden compuestos y precursores químicos de fenta
nilo al público y a empresas privadas, una de las cuales es Wuhan
Yuancheng Gongchuang Technology Co. Ltd. Está asociada di
rectamente con el Cártel de Sinaloay son los que proveen a esa
organización de la droga para su comercialización ilegal en la
Unión Americana.

Las empresas de Chuen Fat Yip reciben pedidos por internet
de precursores y compuestos, que luego envían a todo el mundo.
Chuen Fat Yip también es considerado, dice el gobierno de Es
tados Unidos, como el más importante productor de esteroides
anabólicos a nivel global. Utiliza moneda virtual, como bitcoin, y
transferencias de fondos a través de empresas de servicios mo
netarios y bancos para recibir sus pagos.

El caso de Chuen Fat Yip también se relaciona con otra
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Sabido es que los mexicanos no somos muy propensos que
digamos a presumir nuestros logros. Por alguna razón históri
ca, de naturaleza freudiana, le prestamos más atención a las
desdichas que a las fortunas. Yo lo tengo medido. Los artículos
que dedico a cosas positivas se leen menos que cuando critico
negativas.

©
Pero eso no quiere decir que sucumbamos a nues
tra idiosincrasia y dejemos de hablar de lo que
va bien en México. Hoy quisiera hacerlo sobre el
turismo médico, que viene creciendo como la es
puma, generando mucho valor económico.

De acuerdo al estudio Oportunidades de mer
cado y perspectivas del turismo de salud en Méxi
co, de la consultora Deloitte publicado en 2019, la
industria del turismo médico en nuestro país "ha
crecido a un ritmo anual promedio de 33.7% entre
2013 y 2018. Se espera que para 2023 alcance un
valor de diez mil millones de dólares". Nada mal.

Al parecer, la gran mayoría de los turistas
médicos (el 77%) provienen de las poblaciones
fronterizas del sur de Estados Unidos. Son, desde
luego, entidades muy prósperas, como California
y Texas.

De acuerdo con cifras del gobierno de EU, con
todo y la implementación del Obamacare, todavía
existen alrededor de 27.5 millones de estaduni

denses que no tienen seguro médico. La mayoría
son gente de hogares de bajos ingresos, en parti
cular afroamericanos e hispanos.

©
Al no poder pagar los exorbitantes precios que se
cobran por los servicios médicos en Estados Uni
dos, tienen como alternativa venir a México, Pero
no es un mercado muy rentable que digamos. Son
pacientes desesperados, sin mucho dinero. Natu
ralmente, prefieren tratarse con médicos de dudosa reputación
en México, en clínicas francamente pafífo, a quedarse sin ha
cer nada del otro lado del río Bravo.

Lo que sí ha resultado un negocio exitoso son las cirugías
y tratamientos que no cubren los seguros estadunidenses.
Destacan dos: odontología y cirugía plástica. Estos procedi
mientos cuestan una fortuna en Estados Unidos. Al cruzarse
a México puede hacer un ahorro sustancial de hasta 80%

en los costos. Pero, además, en este rubro sí hay buenos
doctores y clínicas que ofrecen servicios de primer nivel. In
cluso se venden paquetes completos que incluyen transpor
tación, hospedaje y hasta entretenimiento para el paciente
y acompañantes.

©
Por mi trabajo, llevo años visitando ciudades fronterizas y he

visto el boom de pequeños hospitales, consul
torios de cirujanos plásticos y clínicas dentales.
Están a la vista de todos. Ni se diga, por cierto,
la multiplicación, como esporas, de farmacias a
lo largo de la frontera. Ésas viven de la venta de
medicamentos que requieren receta y cuestan
muy caras en Estados Unidos, pero que aquí las
proveen sin prescripción y a precios mucho más
liaratos. Los medicamentos más vendidos, al pa
recer por la gran promoción que hacen las far
macias, son los que revierten la disfunción eréctil,
como el Viagray el Cialis.

En el estudio de Deloitte encontraron la exis
tencia de nueve "clústeres" médicos en el país,
es decir, esfuerzos regionales donde se organi
zan hospitales, clínicas, laboratorios y hoteles
para fortalecer la industria del turismo médico.
En algunos casos, cuentan con el apoyo de los
gobiernos estatales. Están, por supuesto, en las
entidades fronterizas de Tamaulipas, Baja Cali
fornia, Sonora y Chihuahua. Pero también hay
en Nuevo León, Guanajuato, lalisco, Quintana
Roo y la Ciudad de México. Interesante que es
tados no fronterizos ya estén tratando de apro
vechar el potencial de este negocio.

El futuro económico de México está cada vez
más vinculado con Estados Unidos. La industria
de exportación de manufacturas va con viento en
popa y, gracias al nearshoring, crecerá aún más.
Después de la pandemia, el turismo recreativo
que viene de Norteamérica se ha exponenciado.

Y no podemos dejar de lado los servicios a estadunidenses en
sectores donde somos muy competitivos, como en el turismo
médico. Son esas historias de éxito que no entiendo por qué
no nos gusta escuchar.

©
Twitter: @leozuckermann
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Las iniciativas de salud que el gobierno federal
ha aprobado en lo que va del sexenio, conside
radas muchas de ellas de gran relevancia por
que protegen la salud de la población, están
teniendo un revés en los juzgados. Y, si no, sólo
hay que mirar los amparos que diversos sec
tores de la industria están consiguiendo en los
juzgados para frenar estas medidas de salud
pública, que van desde el combate al consumo
de cigarro y vapeo. hasta el etiquetado en pro
ductos y bebidas azucaradas o la autorización
para el uso de cannabis.

Si bien para las autoridades todos los par
ticulares están en su derecho de ejercer cual
quier vía legal que corresponda a sus intereses,
ellos aseguran que también están en su de
recho de defender los programas de salud
institucionales. Aquí lo importante es que la
Secretaría de Salud y su área jurídica no pier
dan los casos en los tribunales, porque de nada
serviría que se lancen programas de salud si
estos son dilatados por la vía legal. Y para eso
se requiere de un buen equipo legal que no
esté condicionado a la austeridad que ha ca
racterizado a este gobierno, pues hay que re
cordar que, si no se arman buenos expedientes,
los casos se perderán en los juzgados. Además
de señalar que este equipo legal institucional
se enfrenta agrandes despachos de abogados
que son pagados por industrias poderosas,
como son la tabacalera o la de alimentos.

En el sexenio pasado, las áreas jurídicas de
las instituciones de salud como el IMSS tenían
un adeudo millonario importante, debido a
que se perdieron muchos casos en donde el
Seguro Social fue demandado y perdió debi
do a que no tenía un buen equipo jurídico. Se
han presentado más de 600 amparos contra
los ambientes libres de humo y emisiones, así
como contra la prohibición de exhibición de
las cajetillas de cigarro en los puntos de venta.

Erick Antonio Ochoa, director de Salud
Justa, considera que los amparos se han vuel
to una estrategia recurrente para dilatar las
medidas de salud pública. "Esta medida ha
sido usada por la industria del tabaco y por
la alimentaria", lamenta. Para Javier Zúñiga,
coordinador legal de El Poder del Consumi
dor, "aunque pocas veces los jueces ceden a

las presiones de las industrias, basta que lo
hagan un par de ellos para obstaculizar políti
cas que protegen la salud y salvan vidas". Por
el momento, la industria ya ha ganado varias
batallas. La primera, Oxxo. que obtuvio una
suspensión definitiva que le permite exhibir
las cajetillas de cigarro en sus vitrinas, ya que
110 representan una afectación al interés social.

O, recientemente, la autorización que tuvo
que dar la Cofepris para el cultivo y comercia
lización del cannabis industrial, pese alos ries
gos de salud que esta autoridad ha advertido.

Ya veremos por parte del equipo de Jorge
Alcocer cómo destraba estos problemas y si
buscará acudir directamente a platicar con los
ministros de la SCJN y con jueces para expli
carles de la importancia que tienen estas me
didas de salud. No será el primero ni el último
secretario de Salud que lo haga.
ABATALENGUAS

Laboratorios de Biológicos y Reactivos de
México (Bimiex) cumple 24 años y sus nuevos
roles son almacenar y distribuir vacunas y me
dicinas, su lado científico, donde se producían
nuevas vacunas y antígenos, ha quedado mi
nimizado. Se preveía que para estas fechas se
ría la gran distribuidora de medicamentos del
gobierno federal, pero tuvo que pedir ayuda a
distribuidoras privadas. Y, encima, tienen pro
blemas con su personal, que se ha quejado de
que no le han pagado. ¡Vaya festejo!
BAJO EL MICROSCOPIO

Los servicios públicos de salud de la Ciudad
de México serán los últimos que se adhieran
al OPD IMSSBienestary se estima que sea a
mediados de este año. La idea es que ningún
capitalino se quede sin atención médica. Esto,

Los servicios públicos de salud de la Ciudad
de México serán los últimos que se adhieran
al OPD IMSSBienestary se estima que sea a
mediados de este año. La idea es que ningún
capitalino se quede sin atención médica. Esto,
definitivamente, será una prueba de fuego
para Claudia Sheinbaum, jefa del Gobierno,
y para Zoé Robledo, director general del IMSS,
quienes aspiran a contender, la primera para la
Presidencia y el segundo para la gubematura
de Chiapas. Gran reto tendrán, pues si hay un
tema que cala entre la población es la falta de
atención médica. Pero desde la Federación ya
les están ayudando, pues se destinarán este
año 2 mil mdp para rehabilitar y abastecer de
equipos los centros de salud y hospitales capi
talinos. Así o más directo el respaldo.
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Encender el debate
En 12 meses, el panorama estará definido, al menos él de la
campaña electoral: quiénes y por cuál partido o coalición.
Es la campaña de 2024 en la que se elegirá al sucesor o su
cesora de Andrés Manuel López Obrador, pero también
los comicios en los que se renovará a la totalidad del Poder
Legislativo, así como nueve gubernaturas. además de otros
cargos a nivel local en varias entidades. Son 12 meses los
que están enfrente, sin embargo, los jugadores, y sus res
pectivos equipos, parecen leer distinto el paso del tiempo.
Llevamos varios meses hablando de las corcholatas, los
aspirantes del partido oficial que trabajan para ganar sim
patía rumbo a las encuestas de Morena con la que se elegirá
al contendiente. Han aprovechado bien la ventaja de estar
en el ojo público para hacer de su carrera interna una ba
talla pública. El asunto es que la oposición ha respondido
con lentitud, apenas hace unas semanas PRI, PAN y PRD
definieron la forma en cómo funcionará su alianza, y todo
a partir de la elección de este año.

Hoy sabemos que el PRI tuvo preferencia en la selección
de los abanderados de la alianza para las gubernaturas de
Coahuila y el Estado de México; de esta forma, sabemos
que será el PAN el que decida el nombre de quien busca
rá la Presidencia en 2024, también de quien juegue por la
Jefatura de Gobierno de la CDMX, pero a diferencia de lo
que ocurre en Morena, donde se saben contendientes las
corcholatas reconocidas desde Palacio Nacional: Claudia
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Sheinbaum. Marcelo Ebrard,
Adán Augusto López, Ricardo
Monreal... y hasta Gerardo
Fernández Noroña, en la oposi
ción, la lista de aspirantes es aún
más larga. En las filas del tricolor,
Beatriz Paredes. Claudia Ruiz
Massieu y Enrique de la Madrid
han hablado públicamente de su
intención de encabezar el gobierno federal. Paredes me
lo dijo así en octubre pasado en entrevista en Imagen
Televisión, por su parte Ruiz Massieu y De la Madrid han
comenzado ya la difusión de su mensaje con miras a la
precampaña. En Acción Nacional, Santiago Creel ha hecho
lo propio, lo mismo que Lilly Téllez, quien ha aprovechado
todas las oportunidades a su alcance para hablar de lo que
sucedería en "su gobierno": Ricardo Anaya no ha cesado
en sus apariciones semanales para mantenerse vigente en
la agenda pública, hasta el diputado Juan Romero Hicks ha
expresado su intención de ser candidato. El PRD, mientras
tanto, tiene a Miguel Ángel Mancera como una posibilidad.
Y hace un par de días, Gustavo de Hoyos, expresiden

te de Coparmex, integrante de la sociedad civil, aguerrido
crítico a la actual administración, anunció su intención de
ser el candidato que represente al grupo que aspira a qui
tar a Morena del Poder Ejecutivo: "Yo lo que escucho en
todas partes: en los restaurantes, en los aeropuertos, en los
hoteles, en los parques es que ya es tiempo de que uno de
nosotros, alguien que no esté podrido por el poder, alguien
que llegue con propuestas nuevas sea quien encabece la
propuesta opositora (...) Los mexicanos estamos hasta la
madre de los políticos. ¿Qué pasaría si uno de nosotros,
alguien que no está podrido por el poder, se levanta para
tomar las riendas de este país?", expresó en el mensaje con
el que hizo oficial su intención.

Tantos nombres, de uno y otro lado, tienen que ser mo
tor para mejorar el debate público, para contrastar ideas
y proyectos políticos. Ahí radica la mayor ventaja de una
sucesión presidencial que se ha hablado con al menos dos
años de antelación. En un año sabremos cuál fue la corcho

lata elegida, pero también cuál de todos estos nombres que
la oposición ha querido ubicar como sus posibilidades, será
quien salga al ruedo. La ventana de oportunidad es que los
perfiles hoy a la vista tienen credenciales para alimentar
un debate fuerte, sólo tienen que direccionar bien. Dirigir
la línea discursiva más a la reconciliación que a la confron
tación que acostumbran en Palacio Nacional. Insisto, todos
los perfiles poseen esa cualidad, desde luego que lo que
apremia es que le metan velocidad al proceso con el que
habrán de elegir a su candidata o candidato, porque, hoy
más que nunca, necesitamos otro nivel de debate.
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PT: cual perra brava
y retadora...
¿Qué le falta oír para condenar al asesino nicaragüense?

Reza el popular refrán que "de que la perra es brava, hasta
a los de casa muerde" y ello, precisamente, es lo que pa
rece estar ocurriendo en Coahuila donde el impresentable
candidato por el Partido del Trabajo (PT) al gobierno es
tatal, Ricardo Mejía Berdeja. aprovecha cuanta oportu
nidad se le presenta para denostar a su otrora compañero
de partido Armando Guadiana Tijerina. aspirante por
Morena éste, y de manera indirecta, al gobierno de la 4T...
Si bien en un primer momento expresiones como

aquella de que "aunque la corrupción la vista de bigote y
sombrero corrupción se queda..." quisieron ser explicadas
como la lógica reacción del exsubsecretario de Seguridad
Pública federal contra el cuestionable empresario mine
ro, lo cierto es que no son ya pocos hoy quienes refieren
la confrontación a una suerte de acción diseñada por el
comando del partidopardsífo administrado por el im
presentable Alberto Anaya para poner a prueba el ac
tual "estatus aliancista" con la declinante administración
sexenal.

Ello, obvio, amén de intentar pasar factura a sus aho
ra aliados y generosos aportantes por el acto de público
desprecio que para ellos representó el que la mayoría
legislativa en San Lázaro y el Senado aceptaran dar mar
cha atrás a la inclusión de la llamada cláusula de vida
eterna que, habiendo sido in
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tegrada por ellos mismos en la
anticonstitucional y tramposa
propuesta de reforma electo
ral, plan B. de Andrés Manuel
López Obrador, les garantiza
ba el mantenimiento del registro
oficial como partido nacional
por la vía de la cesión de votos
no conseguidos en las urnas...

Hoy entonces, al margen de
consideraciones de otra índole,
nada parece más claro que la
alianza oficialista podría, como
su par opositora, sufrir cambios
abruptos de cara a las presiden
ciales de 2024 en que, así como
aspirantes de una y otra serán objeto de selección y/o des
carte. también las organizaciones partidistas lo serán, por
lo que resulta más que claro su urgencia por conocer y
evidenciar su verdadero peso y fuerza.

Ya veremos...

©
ASTERISCOS

* De llamar la atención el mensaje que en el marco de los
trabajos de la Unión Interparlamentaria que se realizan en
Bahrein pronunció la panista Alejandra Wera Reynoso,
senadora, en el que, amén de fustigar al inquilino de Pa
lacio por su cotidiano "discurso de odio y confrontación",
anunció el inicio de un nuevo proyecto en favor de la paz
en su natal Guanajuato^^
* Luego de un intenso e ininterrumpido trabajo en la pro
moción y defensa de las libertades fundamentales y de la
democracia, la Comisión Mexicana de Derechos Humanos,
que preside René Bolio, celebra mañana sus primeros 35
años de existenciajefeméride que contrasta con la de su
par, laCNDH, de la impresentable Rosario Piedra, some
tida ahora a la 4T...

* Un centenar de personas que mantienen ilegalmente se
cuestrada la planta cementera de la cooperativa Cruz Azul
en Tula, Hidalgo, bloquearon ayer el Palacio de Gobierno
en Pachuca para exigir su apoyo en el incumplimiento de
la sentencia que les ordena a su líder Federico Sarabia
en particular entregar las instalaciones a sus legítimos
dueños.
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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Odio los juicios que sólo aplastan y no transforman.
Elias Canetti

Las personas vivimos haciendo juicios... juicios acerca de noso
tros mismos, acerca de los demás, acerca de las circunstancias,
hacemos juicios incluso de aquello que no hemos experimen
tado, que no hemos vivido, que no hemos siquiera padecido...
Nuestra propia historia está llena de juicios, nuestra identidad
también. Hacemos juicios intentando dar sentido a nuestras vi
das combatiendo así la incertidumbre y protegiéndonos —según
nosotros— del devenir.

Lo único cierto es que los juicios no son verdaderos ni falsos,
no son afirmaciones que podrían tener esa naturaleza, no, los
juicios son declaraciones, opiniones, interpretaciones lingüísti
cas que siempre viven en las personas que los emiten.

Los juicios nos poseen, no les poseemos nosotros a ellos,
no; alo largo de nuestra vida, si no los cuestionamos, son ellos
quienes determinan nuestro comportamiento, forma de pensar,
de sentir, nuestro desempeño e. incluso, nuestra manera de re
lacionarnos con el mundo. Los juicios sentencian el futuro con
las experiencias del pasado, en las decisiones que tomamos en
el presente. Lo más grave de los juicios que emitimos es que nos
provocan una visión y una emocionalidad limitada.

Cuando emitimos una declaración de esta índole decimos
que el otro "es", es decir, lo clasificamos, lo definimos, lo iden
tificamos, y la realidad es que un comportamiento no define
la totalidad de una persona, es más, la experiencia que usted
haya tenido en un contexto determinado puede que lo haga
para usted, para bien o para mal, pero eso no determina al otro.

Los juicios nacen en quien los emite y hablan más de él que
de aquél a quien están dirigidos. Los juicios únicamente son
interpretaciones de un hecho concreto y son nuestra respon
sabilidad, lo que elegimos decir o no y cómo decirlo. No todas
las personas son con nosotros como son con los demás ni todos

los contextos son iguales. Podemos opinar, claro que sí, esta
mos en todo nuestro derecho, sin embargo, debemos aclarar
que hablamos desde nuestra propia experiencia, en un contexto
determinado.

Los juicios tienen la fuerza de construir o destruir la identidad
de un ser humano, de una organización, de un gobierno, de un
país o una cultura... Lo que decimos y cómo lo decimos deja
siempre una impronta en el otro, siembra una duda, bosqueja
una futura percepción y es capaz de limitar las acciones y deci
siones que otros tomen al respecto.

Los juicios no son verdades, son sólo opiniones a partir de
una experiencia propia; buenos o malos, han sido creados a
partir de nuestras vivencias, de nuestra historia, racionalidad
y emoción; nadie posee autoridad tal como para determinar
quién es el otra^

Por eso hoy le invito a revisar esos juicios, a reflexionar sobre
ellos y sobre cómo intervienen en sus decisiones de vida, porque
muchos de ellos son meramente ideas creadas y reafirmadas,
algunas incluso ajenas a usted.

Créame, la vida, su vida, merece dejar atrás esas cargas inne
cesarias. Las reevoluciones necesitan, ante todo, actos de flexi
bilidad mental, amor y respeto que legitimen al otro. Legitimar
es reconocer que el otro posee un valor al reconocerlo, dándole
importancia a sus ideas, a sus emociones, acciones y decisiones.

Cada cual es responsable de quién es, de lo que hace y cómo
decide presentarse al mundo, cada uno ha de definirse a sí mismo
y lo hará en consonancia con su esencia, aun cuando intente un
escapismo voluntario, seguirá entretejido a esa red de verdad de
lo que es, para bien y para mal, en todo caso, no es de su interés
cómo elija conducirse. Usted ya tiene su viday su responsabilidad
en ella, así que no necesita exponer su alma a través de juicios
que pueden, como cualquier opinión, serválidos o inválidos. Sólo
somos dueños de nuestra historia... como siempre, usted elige.

¡Felices reevoluciones, felices vidas!
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LOS CABLES

¿Porqué tanta confusión y poca mezcla entre los cables de los
aparatos de Apple? Tuve una experiencia frustrante cuando salí
de viaje y pensé que con llevarme el cable del iPad podía yo car
gar también el iPhone. Ya fuera de casa me di cuenta de que no
era así y tuve que ir a comprar un cable de repuesto, sólo para
ese viaje. ¿Qué pasa con los de Apple, no saben cómo hacer un
solo tipo de enchufe y un solo tipo de cable que sirva para todos?

R. Ah, el cable y el USBC. Lo único que los expertos coinciden
es que esto es un truco más de Apple para ganar más dinero.
Le comparto que los cables USBC son universales, y los cables
Lightning sólo funcionan en productos Apple. Esto no es nuevo,
Apple ha utilizado cables patentados para sus productos durante
años, mientras que la mayoría de sus competidores se adhieren a

las mismas herramientas de cargay transferencia de datos. Hace
la vida más fácil y barata. Pero los usuarios de Apple tienen que
llevar dos cables, uno para sus teléfonos y otro para sus portátiles.
Los defensores de los consumidores están de acuerdo en que no
hay una buena razón para esto, aparte de ganar unos cuantos
dólares extra en Apple.
Pero hay buenas noticias desde el otro lado del Atlántico y eso
está a punto de cambiar más o menos. La Unión Europea dice
que a Apple ya no se le permite usar sus cables especiales y que
tiene que cambiar a USBC como todos los demás. Según se
informa, Apple no quiere ayudar, y están respondiendo con un
cumplimiento malicioso, Las filtraciones sugieren que el iPhone
15 usará USBC, pero si no compras cables USBC especiales,

la cargay la transferencia de datos serán más lentas. No tiene
que ser así.

LAS PLANTAS

En una de sus columnas de hace tiempo, usted escribió un co
mentario acerca de que las plantas tenían algún tipo de habili
dad sensorial si mal no recuerdo, era algo de que. si les ponía
música, las plantas se orientaban en la dirección de la misma,
ahora le pregunto directamente, ¿las plantas son conscientes?

R. Sí, recuerdo ese tema y le comparto que actualmente se sigue
debatiendo si las plantas son conscientes y no hay un consenso
claro entre los; científicos.
Las plantas no tienen un sistema nervioso o un cerebro como

los animales, que generalmente se consideran necesarios para
la conciencia. Sin embargo, algunos investigadores argumentan
que las plantas pueden tener un tipo de conciencia que es dife
rente de la forma en que los animales la experimentan.
Por ejemplo, las plantas son capaces de responder a su entor
no de maneras complejas, como crecer hacia fuentes de luz y
responder a los cambios de temperatura y humedad. También
se comunican con otras plantas y animales a través de señales
químicas, y algunas plantas incluso pueden sentir y responder
al tacto.

Si bien no está claro si estos comportamientos y habilidades indi
can la conciencia en la fomia en que normalmente pensamos, al
gunos científicos han sugerido que las plantas pueden tener una
forma de conciencia que está más distribuida por sus cuerpos y
es diferente de la forma en que los animales la experimentan.

LA ÚLTIMA
¿Cual fue la última letra que se incorporó al abecedario del es
pañol?. y también, ¿es cierto que la "U"y ¡a "ch"ya pasaron a
mejor vida?

R. La última letra que se incorporó al español fue la (¡oh, sorpresa!)
zeta vigésima séptima (y última) letra del alfabeto español su vigési
ma segunda consonante, y la vigésima sexta (y también última) letra
del alfabeto latino básico. La RAE ya excluyó a las ahora añoradas
"U" y "ch" por considerarlas como dígraíos, esto es, conjuntos de dos
letras o grafemas que representan un solo fonema.
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Acepta Morena
que hará acarreo
• Es una necedad quera demostrar que su Presidente
tiene más convocatoria que las marchas ciudadanas.

A unos días de que se celebre la marcha conmemorativa al
85 aniversario de la Expropiación Petrolera, Morena anun
ció que sus diputados financiarán el acarreo para el evento
que el Presidente encabezará este sábado en la Plaza de la
Constitución.

Debido a que en el informe presidencial del 27 de no
viembre pasado se documentó gráficamente el acarreo
hecho por los gobiernos morenistas, la 4T busca curarse
en salud.

Nadie duda que la ciudad será invadida por autobuses
provenientes de todo el país y microbuses de la zona metro
politana, que transportarán a los asistentes a la gran plaza,
para aplaudir al Presidente.

Sabedores de que los medios darán cuenta del acarreo,
incluso con drones para documentar las movilizaciones, los
organizadores del evento quieren desactivar las probables
denuncias por desvío de dinero público.
Ya el líder de la bancada de Morena en San Lázaro,

Ignacio Mier, anunció que los diputados de su fracción
utilizarán "parte de su dieta" para financiar los traslados
de las personas que se movilizarán desde distintas partes
del país para acudir a la marcha.
Y aquí no deja de ser interesante que la 4T acepte que

tiene que acarrear gente para llenar la plaza, y que ellos
pagarán todos sus traslados. Sería muy bueno entonces
saber cómo cuánto ganan los diputados, que con destinar
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"una parte de su dieta mensual"
es suficiente.

Porque rentar un fin de sema
na un autobús, en donde caben
unas 50 personas amontonadas,
no debe ser nada barato, depen
diendo desde dónde se trasladen.

Y si dicen que a sus mítines asis
ten más de un millón de simpa
tizantes, pues cuántos camiones
se necesitarían.

Eso sin contar con que les tie
nen que dar de comer a todos y
buscarles un lugar para que pernocten, se bañen y cambien,
además de su respectivo apoyo económico. Una movili
zación de este tipo debe costar varios milloncitos, que no
cualquiera puede tener.

O los diputados de Morena ganan un dineral, para que
con sólo "con una parte de su dieta mensual" puedan fi
nanciar la movilización de cientos de miles de personas,
o Mier está Mofeando para que nadie cuestione de dónde
sacan los recursos.

En cualquiera de los dos casos, los morenos creen que la
ciudadanía es tonta, y que se traga eso de que son manifes
taciones espontáneas de apoyo. Incluso que sus seguidores
gastan de su propio dinero para asistir a ellas.

Es una necedad querer demostrar que su Presidente tie
ne más convocatoria que las marchas ciudadanas, donde
la gente se movilizó con sus medios. Tanto así que no hubo
vendedores ambulantes y que los empleados de limpia se
quedaron esperando que hubiera basura.
Tampoco hubo tortas ni pase de lista, pero insisten en

llenar la plaza con una marcha organizada desde el oficia
lismo, como si después de cuatro años de gobierno no les
hubiera caído el veinte que ya no son oposición.
Se da por hecho que habrá lleno, pues la maquinaria

gubernamental está en marcha. ¿Pero luego de esa mani
festación qué sigue para la 4T?

CENTAVITOS
Por cierto, á ver si en el discurso oficial del sábado. Se infor
ma de los recientes accidentes en instalaciones petroleras
del país, como la explosión del mes pasado en la refinería
de Minatitlán, que dejó cinco muertos. O el accidente de
ayer en la planta de Deer Parle, que el gobierno mexicano
compró en Houston el año pasado. Ah, y ya encarrerados,
si ya saben cómo para cuándo saldrá por fin el primer litro
de gasolina de Dos Bocas, inaugurada oficialmente el año
pasado, pero que aún no funciona.
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Apoyarán' diputados
en traslado al mitin
Con el argumento de que "ellos son protagonistas del cambio
verdadero porque son parte de un movimiento", y que, "de no
hacerlo, sería una omisión a nuestros rituales", el jefe de Morena
en San Lázaro ya aceptó que van a acarrear seguidores de AMLO
para su mitin del sábado en el Zócalo. "Claro que vamos a asistir
ahí y tengo conocimiento de que varias diputadas y diputados
van a destinar parte de su dieta para poder estar presentes, y
con ellos algunos de los compañeros que quieren venir también
y que, solidariamente, apoyan su traslado las y los diputados",
confesó Ignacio Mier...

Caso Segalmex, a revisión
Aunque el daño no fue en su año, sino en el de Ignacio Ovalle,
a Leonel Cota Montaño, actual director de Segalmex, le toca
atender el asunto y ayer para ello fue a Palacio Nacional. El en
cuentro se da tras las 22 órdenes de aprehensión que giró la FGR
contra involucrados en el desfalco a la empresa estatal, entre
ellas 12 de exfuncionarios. López Obrador recordó que el mismo
gobierno denunció el hecho y ahora se tiene que ir "a fondo",
para lo cual confía en el sudcaliforniano.

Sánchez Cordero
quiere dejar su huella
Antes de que ya todos se vayan de campaña y se olviden del tra
bajo legislativo, la senadora Olga Sánchez Cordero presiona
un día sí y el otro también para que avance su nuevo Código
Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares. Ayer lo pre
sentaron en la Cámara alta como "un parteaguas" en la impar
tición de la justicia cotidiana: divorcios, herencias, adopciones,
justicia digital... La ministra en retiro expuso a sus colegas que,

al homologar las reglas, plazos, criterios y sentencias en todos
los estados, se eliminará la incertidumbre. Parece que, ya en el
Senado, alguien no quiere ser vista como 'florero'.

La frialdad del teléfono
A pesar de que este lunes el secretario de Estado de Estados Unidos,
Antony Blinken, atendió reuniones en su oficina, el canciller
mexicano no estuvo entre ellas. Ayer se dio a conocer que ambos
hablaron sobre cooperación en materia de seguridad y tráfico de
fentanilo, aunque lo hicieron por teléfono, a pesar de que Marcelo
Ebrard se encontraba en Washington. Mientras en otras ocasiones
se veían en persona, y hasta compartían fotos en redes sociales,
ahora se limitaron a una llamada telefónica. Se sintió el frío en la
capital estadounidense, y no necesariamente por el temporal.

Persisten brechas de género
en el mundo laboral

Siguen saliendo datos, en el marco del Día de la Mujer, que re
flejan desventajas. En materia laboral, menos de la mitad de las
mexicanas mayores de 15 años trabaja en forma remunerada, en
contraste con 76.4% cuando se trata de hombres. De ellas, 95%
también realiza tareas domésticas y de cuidados sin remunera
ción, según el estudio Mujeres en el Mercado Laboral, del grupo
Consultoras en Género y Gobierno. A la brecha salarial se suman
los obstáculos para acceder a puestos directivos y el acoso sexual
y laboral. Lejos aún, pues, de la igualdad sustantiva.

Cuando el periodismo
es batalla contra el crimen
El Senado hizo ayer un reconocimiento al periodista Alberto Pe
láez, quien ha cubierto al menos 20 conflictos bélicos en el mundo.
El reportero, conocedor del tema, puso ante los legisladores el dedo
en la llaga: "Ejercer el periodismo en algunas partes de la República
es vivir una guerra silenciosa, donde sigue ganando la batalla el
crimen organizado". Ah, pero México es más seguro que Estados
Unidos, y seguro también para ejercer el periodismo, ¿verdad?
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Pelean control
de Dos Bocas

' O HAY MANERA de que la nue
va refinería de Dos Bocas pueda
arrancar la producción de petróleo el
próximo 1 de julio, como ordenó el
presidente Andrés Manuel López

Obrador.

Ni siquiera han concluido los trabajos en la parte
mecánica; el gasoducto de unos 70 kilómetros que
corre de Cactus, Chiapas, a la refinería, no está
terminado: le falta cerca de 20%.

Las cinco plantas ya prácticamente están listas:
la catalítica, la de alquilación, la de coque y las dos
hidrodesulfuradoras. Pero lo que no está y las tiene
paradas son las calderas y cambiadores de calor.

También está pendiente la terminación de todos
los sistemas de desfogue, lo que da salida a la pre
sión de gases peligrosos del proceso que viajan en
tre las tuberías que interconectan las cinco plantas.

El proveedor de las calderas y los cambiadores
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de calor es Swecomex, de Carlos Slim, y el encargado del sistema de desfogue, un largo
tubo de 60 pulgadas, es ICA, que dirige Guadalupe Phillips.

También falta el quemador elevado, el famoso mechero que está en la parte inferior
de una refinería y que siempre está prendido. En resumen: todavía faltan muchos deta
lles mecánicos que solventar.

Pero lo que más debe preocupar a la secretaria de Energía, Rocío Nahle, es que ya
se le metió a la gestión del megaproyecto su acérrimo adversario político: el director de
Pemex, Octavio Romero.

La funcionaría cometió el grave error de reclutar hace unos meses atrás a José Ma
nuel Rocha como subdirector de Producción de Petrolíferos de Pemex Transformación
Industrial (PTI).

Este ingeniero químico egresado de la Universidad Veracruzana, le reporta a Jorge
Luis Basaldúa, director general de PTI, pero a finales de enero Nahle lo hizo responsa
ble del arranque de la refinería Olmeca.

Rocha desembarcó en Dos Bocas con un grupo de expertos de Pemex y desde el pri
mer momento empezó a cuestionar y corregir la plana a Leonardo Cornejo, subdirec
tor de Proyectos Industriales de PTI.

Cornejo es el segundo de Nahle, a quien la zacatecana le asignó desde el inicio del
gobierno de López Obrador la obra irónica de la 4T. Pero inexplicablemente le puso a su
mismo nivel a Rocha.

Así que al margen de los retrasos de índole mecánico y constructivos, la refinería de
Dos Bocas es objeto de una feroz lucha por liderar su conclusión de los grupos de Nahle y
Cornejo y Romero y Rocha.
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MAÑANA EN
MÉRIDA inicia
oficialmente la 86
Convención Ban
caria. Dos serán los

temas que acapara
rán la atención. Por
un lado la crisis que
se desató la semana
pasada tras el anun
cio de quiebra del
Silicon Valley Bank
y la posterior intervención de las autori
dades regulatorias del Signature Bank.
Aunque se asegura que el sistema banca
rio mexicano está lejos de contaminarse
por los altos niveles de capitalización que
tiene, será un tema obligado a tratar por el
secretario de Hacienda Rogelio Ra
mírez de la O, por la gobernadora del
Banco de México Victoria Rodríguez
Ceja y por el presidente de la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores Jesús de
la Fuente. El otro asunto es la expecta
ción de que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador diga algo en
su discurso inaugural, el jueves, sobre
Banamex. La operación ya está práctica
mente cerrada. Es un hecho que Germán
Larrea lo tiene en la bolsa. El industrial
minero pagará al final alrededor de 7 mil
millones de dólares por el 7075%. Citi,
que preside Jane Fraser, se hará cargo
de los pasivos contingentes.

EFECTIVAMENTE, A
LA secretaria de Eco

nomía Raquel Bu
enrostro se le está

descomponiendo
más el escenario con
Estados Unidos. Ayer
le dábamos cuenta
de la nueva regla de
etiquetado que el
Departamento de
Agricultura publicó
el mismo lunes, que obliga a las grandes
cadenas de supermercados tipo Walmart,
Sam 's Club, Costco y no se diga Whole
Foods Market, a diferenciar en los paque
tes de carne que vende al público cuáles
son de origen 100% nacional y cuáles son
carne importada de México. Se trata de
una virtual barrera técnica al comercio
que afectará a los ganaderos mexicanos.
En otro frente, la industria automotriz está
preocupada con Buenrostro porque a dos
meses de que se ganó el panel sobre reglas
de origen, el gobierno no exige a Estados
Unidos que cambie la interpretación en el
cálculo del valor de contenido regional. La
fecha para que nuestros vecinos publica
ran la nueva regla venció el mes pasado.

DEL CONTRATO DE términos y condi
ciones acordado entre el Grupo Ace
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rero del Norte
(GAN), Alonso
Andra y su familia,
con Argentem Creek
Partners, de Da
vid Chapman,
llama la atención
que el empresario
siga ordenando a
quiénes se les com
pensa y liquida de
sus asesores y altos
directivos y a quiénes no, y que se fijen
cláusulas de no competencia entre la Altos
Hornos de México reestructurada y los
Ancira con un valor de 27.5 millones de
dólares. Asimismo, que se le libere de los
cargos criminales que le fincó Pemex, que
dirige Octavio Romero, y la Fiscalía
General de la República de Alejandro
Gertz Mañero, y que GAN, AHMSA
y sus subsidiarias sean removidas de la
lista negra de la Unidad de Inteligencia
Financiera de Pablo Gómez. También
que se le garantice que la mesa directiva y
ejecutivos de la compañía sean absueltos
de acciones legales y cargos por impuestos
no pagados.

TRAS CAS113 años de litigarlo, Gerardo
Álvarez Morphy Alarcón y Ale
jandro Viva neo Alarcón lograron
embargarle a su tío, Gabriel Alarcón
Velázquez, cuentas por alrededor de mil
millones de pesos. El expediente quedó
firme hace unos días en el Juzgado 10
Civil de la CdMx y forma parte del pleito
que iniciaron en 2004 las hermanas de
aquél, María Eugenia y Araceli Alar
cón, ya finadas. Tras varias batallas judi
ciales sus herederos lograron la exclusión
de Alarcón de la Cadena Alarvel, tenedora
de decenas de propiedades inmobiliaras,
y que con argucias legales controlaba
con solo el 0.00001% de las acciones. El
asunto también impacta a Banco Mifel
porque lo emplazan a que constituya una
reserva técnica por mil 365 millones de
pesos. La institución de Daniel Bec
ker posee el fideicomiso que Alarcón
utilizó para cerrarle a sus hermanas el
acceso a las ganancias que ha registrado
históricamente Cadena Alarvel.

ANTES DE LLEGAR a la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, el caso de
discriminación laboral de Leonardo
Poblete contra UBS pasó la semana
pasada al Cuarto Tribunal Colegiado en
Materia Penal. Allí se seguirá litigando
la demanda que el ex director legal del
banco suizo inició en 2019 por despido
injustificado por su orientación sexual,
y que ya fue sancionada por el Consejo
Nacional para Prevenir la Discriminación
(Conapred), cargo de Claudia Olivia
Morales Reza.
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Batería baja
El almacenamiento de

energía es una realidad
cotidiana. Utilizamos

baterías de zinccarbón de bajo
consumo de corriente por poco
tiempo (para aparatos de con
trol remoto de las televisiones o

relojes de pared). Disponemos
de baterías alcalinas de uso in
tensivo de energía (para cáma
ras de cine y linternas) o de alto
consumo eléctrico por tiempo
prolongado (para juguetes elec
trónicos). Y tenemos baterías
que pueden recargarse más de
mil veces (para teléfonos inteli
gentes, tablets y laptops).

Estamos ahora empezando a
utilizar baterías para impulsar
vehículos terrestres, marítimos
y aéreos. Ya circulan por las
calles de todo el mundo auto

móviles eléctricos, pero todavía
no hay tecnologías probadas
para contar con baterías ba
ratas, seguras y livianas, que
tengan extenso tiempo de vida y
permitan una carga rápida que
dure mucho.

La carrera tecnológica (entre
China, Japón, Corea del Sur,
Europa y Estados Unidos) para
producir marcas de vehícu

los eléctricos globales es, en
realidad, la competencia para
encontrar la combinación de

minerales más adecuada para
desarrollar las baterías.
Los americanos entraron

tarde al torneo, cuando Asia
ya tenía casi la totalidad de
la oferta de baterías de litio.

Por ello, Tesla ha seguido una

estrategia pragmática, flexible
y diversificada. Intenta mejorar
al mismo tiempo las propieda
des del cátodo, el ánodo y los
electrolitos; ensaya con varios
formatos y reduce los costos
a través de toda la cadena de
suministro.

Tiene que adaptarse conti
nuamente a la disponibilidad y
precio de las materias primas.
Muchos de los minerales que
usa son escasos y caros o resul
tan difíciles de conseguir con la
calidad necesaria. Pocos países
tienen yacimientos de litio y la
refinación es costosa y com
pleja. En los últimos tres años su
precio se multiplicó por 10.

Cuando empezó, Tesla
adquiría baterías con cátodo
recubierto de níquelcobal
toaluminio de la japonesa
Panasonic. Luego le compró
baterías de más capacidad, con
cátodo recubierto de níquelco
baltomanganeso, a la coreana
LG Energy Solution. Después
cambió a baterías de litiofos
fato de hierro que le vende la
china CATL.

Más recientemente puso sus
propias plantas en California y
Texas y está produciendo, con
una química secreta, baterías
más grandes (46 mm de diá
metro y 80 mm de altura), por
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lo que ya sólo se requieren mil
para cada coche.
A futuro experimenta con

cátodos ricos en manganeso o
níquel. Se le dificulta eliminar el
cobalto, porque tiene un papel
importante en la longevidad y
en la seguridad de la batería.

BARRERAS

La seguridad es un problema
por resolver. El paquete de bate
rías, que pesa 600 kilogramos,
está colocado bajo la cabina de
pasajeros y es susceptible a ca
lentarse en climas cálidos. Lleva

una placa aislante y un sistema
de enfriamiento, que hasta
ahora no han evitado incendios.

Hay diferentes soluciones
para la recarga. En China, No
ruega y San Francisco funcio
nan estaciones de intercambio

(swap), en las que el auto sube
(con chofer y pasajeros) a una
plataforma y en 10 minutos un
robot saca por debajo el paquete
de baterías gastado y lo susti
tuye por uno "lleno". Es una fór
mula ideal para las flotillas de
transporte público, que pueden
tener una instalación de ese tipo
en las terminales, pero excesi
vamente cara para ubicarlas por
toda la ciudad.

Las estaciones que ya tiene
Tesla en la Unión Americana

son demasiado lentas. Se

requieren cuando menos cinco
horas para completar la carga (a
un costo de 25 dólares). Funcio
nan cerca de oficinas, tiendas y
centros de espectáculos. No son
prácticas en las carreteras.

Los que disponen de un
garage, pueden instalar una en
sus casas para que la batería
acumule energía durante la
noche. Sin embargo, necesita
rán modificar la tensión de la

corriente y eso es oneroso.
Los puestos de carga rápida

(15 minutos) consumen 100 ki
lovatios por hora, casi lo que un
hogar de cuatro personas. Tanta
energía sobrecalienta y desgasta
las baterías, al grado de reducir
su vida útil a la mitad.
Las baterías tienen hoy una

garantía de ocho años o 10 mil
millas. Reemplazar la de un Mo
delo 3 cuesta 13 mil dólares.

Tesla produjo 1.3 millones
de vehículos en 2022 y proyecta
vender 20 millones al año en
2030. Para ello requiere 175
mil millones de dólares. En la
reunión de inversionistas (en
Austin, hace dos semanas) Elon
Musk no habló, como todos
esperaban, de avances en la
tecnología de las baterías. Por
eso cayeron sus acciones en la
bolsa.
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El PRI camina hacia la
pérdida de su registro
Murió un simpatizante de

hueso colorado del PRI,
un hombre notable, ex

cepcional y muy talentoso, Ignacio
López Tarso, quien fue incluso di
putado federal por ese partido, sin
embargo, para ese instituto político
comandado ahora por Alejandro
Moreno, alias Alito', pasó de noche
el fallecimiento del brillante actor,
ya que ni siquiera se emitió una
esquela o unas líneas en las redes
sociales.

Este descuido pinta de cuerpo
entero lo que ocurre en el Revolu
cionario Institucional, en donde
la nefasta personalidad de su líder
nacional, embarra todo lo que toca.

Ni siquiera pueden estar atentos
de estos eventos, que representan
una oportunidad para homenajear
a uno de los artistas más notables

del México contemporáneo, un
hombre que, además de ser un
icono de la actuación, mostró siem
pre una gran bonhomía y carisma
que le granjeó el respeto y cariño
del público.

Por ser priista y mexicano de
excepción el partido tricolor le debe
un homenaje a Don Ignacio López
Tarso y éste debe de realizarse a la
brevedad en la sede nacional de ese
partido.

A los actuales dirigentes del PRI
se les olvidan cosas tan elementales

como el que se deben a la militan
cia y a los simpatizantes, quienes
le han dado presencia y vigencia
a lo largo de las nueve décadas de
existencia.

Se han perdido en las luchas fra
tricidas por el poder; y ante la ma
dre de todas elecciones en el 2024
en donde no solo estará enjuego
la Presidencia de la República,

sino también ocho gubernaturas,
la jefatura de la CDMX, el Con
greso, además de ayuntamientos
y diputaciones locales, se desviven
en actos de zalamería con Alito'
con la finalidad de aparecer en las
listas de los elegidos, aunque con
la resolución del INE que impide
prorrogar su mandato, pues él ya
no los palomeará.

Si el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación
ratifica la resolución del INE, 'Alito'
tiene un pie afuera de la dirigencia
nacional.

Dicen los priistas de buena cepa
que el siguiente paso del exgober
nador de Campeche, es cederle
los bártulos a Rubén Moreira, su
incondicional, y con ello mantener
el control del partido, que de hecho,
lo ostentan al tener bajo su égida la
estructura de mando.

En cualquiera de los casos y
luego de la inminente derrota que
se avecina para los priistas en el
Estado de México, en donde per
derán su principal bastión a manos
de Delfina Gómez, es vital para la
supervivencia de esa franquicia
política renovar a todo el Comité
Ejecutivo Nacional, para dar paso
mediante un proceso democrá
tico interno a la nueva dirigencia,
que los salve de perder el registro
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nacional.
De ese tamaño es la tormenta

que vivirá el tricolor en la víspera
de las elecciones del 2024 y que,
como se aprecian los sucesos hoy,
no existe a la vista ningún militante
que retome el rumbo y saque al PRI
deladebacle.

Viven horas extras al anclarse

a la alianza con el PAN y el PRD,
empero este amasiato terminará
ante la eventual traición que
volverá hacer Alejandro Moreno en
las tareas legislativas, verbigracia,
viene la aprobación de los cuatro
nuevos consejeros del INE, quienes
seguramente por obra del espíritu
santo serán personajes ligados a la
4T y con ello meterse por la puerta
de atrás al Instituto y garantizar el
triunfo de Morena y sus rémoras
en los comicios presidenciales del
2024.

Para ser aprobados por el pleno
de la Cámara baja, se requiere la
mayoría calificada y en estos mo
mentos no la tienen los oficialistas,
salvo que 'Alito' y sus compinches
de la bancada tricolor voten con
Morena, como en los mejores tiem
pos del PRIAMOR.

Como se aprecia, vienen prue
bas que hablarán de la lealtad de
Alejandro Moreno con sus aliados
y, sobre todo, con los sectores de la

sociedad que todavía creen en ese
partido.

Lo hemos dicho, el PRI será más
competitivo si se logra desprender
de 'Alito' y ello se refleja ahora con
los porcentajes de aceptación que
tienen a nivel nacional que, en el
mejor de los casos, no pasan del 15
por ciento.

Y que, después de la pérdida del
Estado de México, se reducirá más
ese porcentaje.

Desde luego, hay casos de
excepción dentro del priismo nacio
nal, como en Coahuila en donde el
gobernador Miguel Ángel Ri
quelme es un garbanzo de a libra,
ya que se ubica entre los mejores
mandatarios del país y su inmi
nente sucesor, el también priista
Manolo Jiménez, avanza impara
ble para ganar la elección del 4 de
junio, aun si decidieran unirse de
último momento los candidatos
de Morena y del PT para intentar
detenerlo.

Las cuentas que entregará
Alejandro Moreno a su salida serán
las peores desde que el PRI perdió
la Presidencia en el año 2000, y ello
se debió a la complacencia de los
actuales dirigentes que solo se con
formaron con el hueso, en lugar de
tener alturas de miras para rescatar
a su partido de las garras de 'Alito'.
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¡Viva la normalidad!/

La restitución en el cargo de
secretario general del INE
a Edmundo Jacobo Molina,

por resolución del Decimose
gundo Juzgado de Distrito en
Materia Administrativa, fue
un acto de simple normalidad
democrática.

Se trató de una decisión ape
gada al Estado de derecho, en el
marco de separación de poderes.

Fue muy aplaudida la reins
talación del funcionario por
que no estamos viviendo en la
normalidad, sino en la excepción
autoritaria.

El pasado día 10 de este
mes la jueza Blanca Lobo dio la
suspensión definitiva, ante la
inconstitucionalidad del artículo
transitorio de la reforma a las
leyes electorales del llamado
plan B.

La Constitución le otorga al
INE autonomía, por lo que sólo
el Consejo General del instituto
puede nombrar o remover a su
secretario ejecutivo. O el Poder
Legislativo, si una mayoría

calificada (dos terceras partes de
los asistentes a la sesión) decide
cambiar la Constitución.

Como no fue así, sino decisión
de una mayoría legislativa no
calificada, a través de una ley
secundaria, entonces el juzgado
ordenó lo obvio: restituyase en
el cargo al quejoso.

Es pura y simple normalidad.
Pero vivimos un momento

singular de nuestra historia, en
que la lucha de un amplio sector
de la población no es por un pro
yecto ideológico común, ni por
reivindicaciones salariales, ni en
defensa de privilegios.

La batalla en México es por el
derecho a vivir en la normalidad.
Normalidad entendida como

separación de poderes, regidos
por una Constitución, elegir li
bremente a los gobernantes cada
seis años, acceso a la justicia,
convivir en la pluralidad, res
peto recíproco y cobijados todos
por una misma bandera.

Pero no estamos en un pe
riodo normal.

El aplauso de pie a Edmundo
Jacobo en la sesión del INE nos

recuerda el valor perdido de la
normalidad.

No es normal que el gobierno
quiera tomar el control de las
elecciones.
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No es normal que el titular
del Ejecutivo insulte y calumnie
al presidente del INE, al secre
tario ejecutivo y a los consejeros
que no son de su agrado.

No es normal que desde el
Poder Ejecutivo se amenace a los
ministros de la Suprema Corte
para doblegarlos y someterlos.

No es normal que después de
escribir, informar u opinar, las
fotos de periodistas y académi
cos sean exhibidas en la sede del
Poder Ejecutivo como si fueran
bandidos.

No es normal que el titular
del Ejecutivo, con información
confidencial, dé a conocer el
sueldo de comunicadores que
trabajan en empresas privadas.

No es normal que el Presi
dente de la República insulte a la
mitad de sus gobernados.

No es normal que haya
solidaridad e indulgencia con
criminales y castigo a quienes
los detienen.

No es normal que el Pre
sidente diga, y actúe, bajo la
premisa de que "no me vengan
con que la ley es la ley".

No es normal que hayan que
rido matar a uno de los periodis

tas más relevantes del país, y el
titular del Ejecutivo haya dicho
que quizá fue un autoatentado
para subir el rating.
Y podríamos continuar pá

ginas y páginas con lo anormal
que resulta el papel del Ejército
en tareas civiles, que desmonten
la selva maya para satisfacer un
capricho, o que no haya acceso
a la salud ni medicamentos para
decenas de millones de mexica
nos que lo necesitan, etcétera,
etcétera.

Dijo Lorenzo Córdova en
entrevista publicada ayer (El
Financiero), que "ningún
gobierno hostigó al INE como el
actual".

Lo mismo pueden decir en
todas las instituciones que
moderan o vigilan al poder del
Ejecutivo.
También en el sector privado

de la economía, de la asistencia
social, de los medios de comuni
cación, de la ciencia y la cultura.

La disyuntiva es esa: rescata
mos la normalidad para, desde
ahí, discutir y corregir lo malo,
o nos vamos por el tobogán de la
anormalidad que deposita todos
los poderes en una sola persona.
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La conexión Puerto Rico
La trama involucra a mafias

rusas y rumanas, a más de
una decena de gobiernos,

a cárteles de las drogas mexica
nos, a guerrillas colombianas,
a funcionarios del gobierno
del presidente Andrés Manuel
López Obrador, al embajador en
Canadá y exgobernador de Quin
tana Roo, Carlos Joaquín Gonzá
lez, y un agente de inteligencia
venezolano con ciudadanía
mexicana, en una operación tri
continental de lavado de dinero
y drogas. Esto no es un thriller,
sino una realidad que supera la
ficción y que forma parte de una
investigación de cuatro agencias
de Estados Unidos, que descu
brieron, en el hackeo de millones
de correos de la Secretaría de la

Defensa Nacional, la punta de la
madeja.

La investigación en curso es
llevada en Estados Unidos por
la CIA, el FBI, la Agencia para el
Control del Tabaco, Alcohol y
Armas de Fuego, así como por
el Departamento de Seguridad
Territorial, que están armando
un rompecabezas complejo que
presume que el lavado de dinero,
que tiene como eje a San Juan,
Puerto Rico, por la laxitud de sus
controles financieros, con ramifi
caciones importantes en Cancún,
Punta Cana (República Domini
cana), Los Roques (Venezuela) y,
en menor medida, Belice, Colom
bia, Nicaragua, Brasil y Panamá,
tiene como propósito financiar la
llamada revolución bolivariana y
acciones terroristas.

Las agencias estadounidenses
comenzaron la investigación

en 2019 siguiendo las rutas del
lavado de dinero, pero hasta que
aparecieron los Guacamaya Leaks
el año pasado, como se llama
al hackeo que realizó un grupo
misterioso a la Secretaría de la
Defensa Nacional, se alcanzó a
ver su dimensión. Una primera
fotografía de esta investigación la
aportó la reportera María Idalia
Gómez en un trabajo dividido
en dos partes en Eje Central,
donde reprodujo varios de los
correos electrónicos del Ejército
que muestran cómo en toda esta
trama figuran funcionarios del
gobierno de López Obrador que
están apostando, por dinero o
ideología, a los fines bolivarianos
chavistas.

Las figuras clave en el caso
mexicano son Juan Manuel
Calderón Jaimes, nombrado en
marzo de 2019 por el Presidente
como cónsul general en Puerto
Rico, y Jorge Luis Brizuela Gue
vara, a quien se conoce en Quin
tana Roo como el Venezolano, que
se presenta como empresario.
Previamente a su designación en
Puerto Rico, Calderón Jaimes,
un diplomático de carrera, fue
agregado de Asuntos Políticos y
de la Sección Consular de la em
bajada de México en Venezuela,
donde, de acuerdo con informes
de la Defensa, fue "cooptado" por
los servicios de inteligencia del
gobierno de Nicolás Maduro.

Brizuela Guevara tiene un pa
saporte mexicano expedido por
un consulado general de Florida
y, de acuerdo con un correo de la
Defensa del 4 de agosto de 2020,
"es agente del Servicio Boliva
riano de Inteligencia Nacional"
del gobierno de Nicolás Ma
duro. En ese mismo correo se le
identificó como enlace entre los
miembros de la mafia rumana en

Cancún y los servicios de inteli
gencia venezolanos, así como el
gozne entre el entonces goberna
dor de Quintana Roo, Carlos Joa
quín González, y "organizaciones
criminales trasnacionales".

Otro correo enviado por un
coronel de inteligencia mexicano
en Belice, el 31 de enero de 2022,
sobre las operaciones financieras
del Belize Bank Limited, men
cionó a Brizuela Guevara como
el arquitecto de una estructura a
través de varios bancos beliceños
hacia Puerto Rico con transferen
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cias de ciudadanos mexicanos,
beliceños, guatemaltecos, colom
bianos y rumanos, que servían
para "movilizar recursos de pro
cedencia ilícita de las estructuras
financieras de organizaciones
criminales mexicanas".

Brizuela Guevara estuvo

involucrado en varios proble
mas violentos en Quintana Roo,
aparentemente por un fraude por
una subcontratación de carpas
Covid, asignada por el entonces
gobernador. Nada se ha sabido
de esos contratos. Lo único cierto
es que, pese a los correos de la
Secretaría de la Defensa, no hay
ninguna investigación sobre
Brizuela Guevara, ni afectó para
que Joaquín González llegara a
Ottawa, pese a las alertas en la
Secretaría de Relaciones Exte
riores, donde se empezó a recibir
información de actividades irre
gulares e ilícitas de mexicanos y
empresas nacionales vinculadas
con el gobierno de Maduro que se
cruzaban con los venezolanos en
la Riviera Maya.

Un correo del 24 de febrero del
año pasado, monitoreado por los
servicios de inteligencia militares,
menciona que Calderón Jaimes
le comunicó al subsecretario para
Asuntos Latinoamericanos y del
Caribe, Maximiliano Reyes, que
"existe información muy delicada
que indica que Joaquín (N) está
usando Facebank para sus ope
raciones". Facebank es un banco
venezolano que forma parte de
las instituciones que son sujetas
a la investigación de las agencias
estadounidenses sobre el pre
sunto lavado de dinero.

"Joaquín" es Joaquín Leal,
propietario de la empresa
mexicana Libre Abordo, que a
mediados de 2020, junto con una

empresa asociada, Schlager Bu
siness Group, fueron señaladas
por el Departamento del Tesoro
de Estados Unidos de estar
ayudando a Venezuela a evadir
sanciones de esa nación me
diante el comercio con petróleo
venezolano.

Un correo de la Defensa del 22
de noviembre de 2019 revela la
existencia de dos contratos entre
México y Venezuela, denomi
nados "Petróleo por Alimentos",
donde le daban 210 mil tone
ladas de maíz aparentemente
de los faltantes del fraude en
Segalmexy mil cisternas de
agua potable, a cambio de 2
millones de barriles de petróleo
diario, que se incrementó a 30,
que fueron transportados por las
dos empresas mexicanas, que se
convirtieron en los principales
clientes de la empresa petrolera
venezolana.

La conexión Puerto Rico no

parece estar lejos de ser dada a
conocer, en todos sus detalles,
por las autoridades estadou
nidenses, donde la vertiente
mexicana de todo este entra

mado criminal va a surgir. Hay
un número no precisado de
funcionarios del gobierno de
López Obrador involucrados,
aunque por la vigilancia que
tiene inteligencia militar sobre la
Cancillería mexicana, se presume
que la mayoría pueda encon
trarse en esa dependencia. Pero
no son los únicos. Funcionarios
de la Presidencia y de la Secreta
ría de Gobernación, por el tipo de
operación que se realizó con Ve
nezuela, podrían también figurar
en la triada criminal, terrorista
e ideológica, del entramado que
están terminando de armar en
Estados Unidos.
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Sacar lo peor
El INE sigue siendo tema

de discusión nacio

nal. Más bien de pleito
nacional. Un pleito iniciado
y sostenido por el Presidente
de la República. Ha sido de tal
magnitud la embestida que in
cluso personajes de perfil bajo,
discreto y de buenas maneras,
como Lorenzo Córdova, han
tenido que emplearse a fondo
en la defensa de la institución.

Si alguien viera al Lorenzo de
hace unos años un nerd, abu
rrido, pero de solvencia técnica
y moral, investido de fiel de
la balanza de la objetividad y
justicia electoral no lo reco
nocería en el pugilista de todos
los días, a veces apoyado por
chacos y cadenas a las puertas
del instituto. No me disgusta
el peleonero en absoluto, pero
para árbitro era mejor el nerd
atemperado. No lo culpo. La
situación no es para menos, se
trata de defender lo logrado
por muchos incluso de mu
chos de los seguidores de López
Obrador, durante un par de
décadas, como para dejar que

un enfermo ensoberbecido por
el poder y lleno de odio cual
quiera sabe que me refiero al
presidente López Obrador de
cida, en un capricho, terminar
con los instrumentos democrá
ticos que nos hemos dado los
mexicanos.

Lorenzo no es el único que
ha tenido que dejar las buenas
maneras que le caracterizaban.
Escritores, historiadores, opi
nólogos, periodistas, empresa
rios y políticos terminan hartos
de los embistes y embustes
presidenciales. Algunos se ríen,
otros justificadamente se an
gustian, otros más pierden los
estribos. El Presidente tiene ese

curioso don de sacarle lo peor
a cada uno. El ejercicio de su li
derazgo consiste en inyectarte
veneno estés de su lado o del

otro y que te ponga a pelear.
Nada disfruta más que ver los
golpes, y si no hay, faltaba más,
él los comienza, que para eso
es presidente. El gran discurso
del Presidente es un gran pleito
con los demás. Los exprime

hasta que ya no dan más por al
guna razón: o se acaba el tema,
o él otro se cansa. No es fácil
pelearse contra quien tiene
todo el poder. Eso el Presidente
lo sabe y por eso es un abusivo
al que no le importa demoler fi
guras públicas o privadas, per
sonas que se limitan a hacer su
trabajo cosa que él no hace.
El tipo se ríe mientras insulta a
una reportera o procede con al
gún tipo de linchamiento. Hace
mucho no veíamos en México
un uso del poder de manera tan
personal y mezquina como lo
hace López Obrador.
Ayer mismo el hombre

exhibía fotos de hace 12,15
años para exhibir a Daniel
Moreno, director de Animal
Político, como un tipo enquis
tado al poder, como si fuera un
vividor del poder, un arrimado
a la mesa de los poderosos. Es
absolutamente falso. Al igual
que Córdova, es un hombre de
un perfil discreto, sin alardes
de ningún tipo ni tendencia
alguna al protagonismo. Pero
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para el Presidente es perverso
porque examina a su gobierno
y publica lo que encuentra. Su
ficiente para tener sus sesiones
de bullying presidencial.
Resulta un tanto infantil

la pasión del Presidente por
bulear a los demás. Es un afán
de revancha gigantesco, pero
también una forma de convivir,
de relacionarse con los demás.
Así hay personas: tienen la
capacidad de sacar lo peor
de alguien más. Hay parejas

que se detestan y uno los ve
comportarse entre ellos de
manera agresiva e inusual, con
desplantes que no le ha visto
jamás a su amistad en nin
guna otra circunstancia. O el
maestro que tiene la facilidad
de desanimar al más entu
siasta de los estudiantes. Hay
gente que motiva en el sentido
inverso al que debiera ser. Así
es el Presidente. Curiosamente

nadie pensó que saldría con esa

tremenda facilidad. Nació para
chingar.

Hace mucho
no veíamos en
México un uso del

poder de manera
tan personal y
mezquina como
lo hace López
Obrador
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Ponerle la agenda
Hablemos de una situa

ción hipotética. En
México el Presidente de

repente dice que el país es más
seguro que Estados Unidos. La
prensa responde a tal aserto
con azoro y números. "Está
mal el mandatario. Sus datos
no cuadran". En su siguiente
comparecencia el gobernante,
evidenciado, ofrece una dis
culpa, reconoce la realidad,
corrige, pasa página.

Ese país no es México hoy.
El jefe del Ejecutivo dijo esa
cosa el lunes y la prensa se
desboca al repetir lo que dijo
el tabasqueño, aunque de
entrada se sepa que es dudosa
la afirmación, aunque no sea
novedad que el ocupante de
Palacio Nacional saque de la
chistera, un día sí y otro tam
bién, afirmaciones estrambóti
cas o de plano falsas.

El ciclo se consume dia
rio de idéntica manera. Los
medios difunden de forma
acrítica lo que AMLO dice; y

luego, al correr de las horas
medio se va desmontando lo
que, para sorpresa de nadie,
era inexacto, tendencioso o sin
fundamento. Para entonces ya

ocurrieron dos cosas: él ocupó
la agenda con un distractor, y
ganó con eso de 'difama que
algo queda'.
A pesar de tanta experien

cia acumulada estos años
sobre la manera en que opera
la máquina de propaganda del
actual gobierno, los medios le
ayudan cotidianamente en su
intención, deliberada y sisté
mica, de desviar la atención.
Andrés Manuel López Obrador
les pone la agenda, con lo que
temas graves, urgentes o im
portantes son dejados de lado.

El Presidente habla de que
es más inseguro Estados Uni
dos que México para que nadie
le cuestione sobre su gobierno
espía, sobre las desapareci
das en Nuevo León o Guana
juato, sobre la corrupción en
Segalmex, sobre la falta de
medicamentos... ¿y qué hace
la mayoría de los medios? Le
ponen el megáfono a sus nada
inofensivos dislates.
No se trata de cancelar al

Presidente, de no publicar lo
que dice, mucho menos de no
mencionarlo. La tarea urgente
para la prensa es volver a la
función esencial. El pregón de
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la mañanera es, en el mejor de
los casos, como un boletín de
la vieja época: mucho de des
doro le caía al medio que sólo
reproducía la versión oficial.
La mañanera es una car

nada que muerden día a día
tantos los medios en sus porta
les porque, a falta de conte
nidos relevantes, mendigan
a diario las sobras de clics y
audiencia de tan pernicioso
happening mediático. Si ahí
se miente, se ataca, se difama,
se abusa del poder, por qué
prestarse como difusor de eso
antes que asumir que la prensa
debe cubrir, tras ello revisar, y
sólo entonces publicar. En ese
orden.

Si AMLO no dice algo de
valor, si dice un despropósito,
hay que tratarlo como tal: co
tejar los dichos presidenciales
y, tras el debido contraste, dar
les el espacio que corresponda
según la relevancia, para bien

o para mal, de lo que ha dicho.
Si no amerita espacio, sea. Si
lo que corresponde es decir
que dijo algo falso, consignar
eso, no la mentira a secas.
De forma inaudita medios

serios ayudan al Presidente
a atacar a periodistas que
hacen su trabajo. La semana
pasada lo hicieron al limitarse
a decir que el Presidente sin
pruebas, sin argumentos
convincentes y, sobre todo, sin
desmontar un reportaje docu
mentado que decía lo con
trario negó que su gobierno
espía. Se les fue la nota.
Ese día de la semana pa

sada AMLO dijo claramente
que no dará información
cuando hacerlo le impida la
posibilidad de imponer su
agenda, esa que le sirve sobre
todo a él. ¿Y quiénes le ayudan
en esa labor, que subestima
la agenda de la sociedad? La
prensa.

Yo se traía de cancelar al Presidente, de
no publicar lo que dice, mucho menos de
no mencionarlo. La tarea urgente para la
prensa es volver a la función esencial
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Cuestiona Lozoya
a AMLO por EPN
Hoy les traigo la crónica de la

audiencia número 14 de Emilio

Lozoya.
Como les comenté en la columna del

lunes, en esta audiencia continuarían
viendo qué pruebas se desechan y el juez
debería fijar la fecha para la apertura del
juicio oral y justo eso sucedió.

De entrada, les cuento que comenzó a
tiempo, 2:00 pm, y que la FGR a las 20:40
pm pidió para...

Emilio Lozoya, por los delitos de:
1. Asociación delictuosa: 10 años de

prisión y 300 días de multa.
2. Cohecho: 14 años y 150 días.
3. Operaciones con recursos de proce
dencia ilícita: 22.6 años y 7 mil 500 días.
Total: 46 años de prisión y 87'202,422
pesos de multa.

* Inhabilitación por 14 años.
* Decomiso de su casa de 3,578 mts2 en
Ixtapa.

Gilda Margarita Lozoya, por los delitos
de:
1. Asociación delictuosa: 10 años de
prisión y 300 días de multa.
2. Operaciones con recursos de proce
dencia ilícita: 11.3 años y 3 mil 700 días
de multa.

Total: 21.3 años de prisión y una multa de
262,287 pesos.

DECLARACIONES INÉDITAS.

Acto seguido, el mismo fiscal le dijo
al juez que lo respetan muchísimo,
pero que presentarán las apela

ciones que ellos consideren pertinentes,
por lo que le pedían a la mayor brevedad
copia y video de la audiencia y que, para
evitar reposiciones innecesarias inhale y
exhale, suspendiera el auto de apertura
de juicio oral. ¡Quihúboles!

En el turno de la defensa, también le
pidió se reservara la apertura ajuicio
oral, hasta que se solventen los recursos
y las demandas de amparo. Le avisaron
que ya habían interpuesto una demanda
de amparo por la falta de personalidad de
Pemex y la UIF, para saber a quién deben
de depositarle la reparación del daño por
Odebrecht y Agronitrogenados.

REDOBLE DE TAMBORES

Alas 21:05, el juez le preguntó al
secretario de acuerdos: ¿tenemos
algún oficio? No, su señoría. No

hay ningún tipo de suspensión, respondió.
Entonces, el juez continuó con la

audiencia e informó: "Siguen las medidas
cautelares de la señorita Gilda, en arraigo
domiciliario, y la del señor Emilio Lozoya,
que es prisión preventiva justificada".
"En cinco días daré el auto de aper

tura al juicio oral".
Tómala barbón, los ignoró, pero en

cualquier momento el juicio oral se que
dará en pausa por los amparos e impug
naciones.

¿LOZOYA SALDRÁ DEL RECLUSORIO
NORTE?

ó, seguirá vestido de beige y, deNacuerdo con los expertos, lo seguirá
haciendo durante todo el sexenio.

A menos que gane el amparo por la prisión
preventiva justificada que interpuso hace
como un año.

Milo, al principio de la audiencia traía
el tapabocas y se lo quitó; lo que no se

LO ESCUCHAMOS DEFENDERSE

Primero pidió la palabra a las 16:57
para pedir que no se aceptaran sus
declaraciones patrimoniales, porque

eran parte de su vida privada, y traían
información de su esposa, hijos, bienes
patrimoniales, cuentas y porque, dijo, vio
lentan sus derechos fundamentales. Sin
embargo, el juez las aceptó, pues el propio
justiciable (así se refirieron a él), volunta

TREMENDO ZAPATO
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En esta audiencia la ganadora fue,
sin duda, la defensa, pues logró
que le aceptaran todas las pruebas

que la FGR quiso desechar; le aplicaron
un tremendo zapato. Y en todas participó
Lozoya pidiéndole que las aceptara (las
pruebas) para demostrar su inocencia y el
esclarecimiento de la verdad.

Con decirles que el juez hasta le
aceptó que testificaran su hermano y su
papá, para que nos platiquen cómo fue
su infancia, adolescencia y edad adulta.
¡Ver para creer! Así como un acta de
nacimiento de alguien de su familia en

quitó para nada fue su reloj, que distrajo
la atención de propios y extraños, pues
las apuestas están entre que si es un reloj
inteligente o un Casio vintage de los ma
crocaros. ¿Usted cuál cree que es?

riamente como funcionario público, las
presentó ante la SFR

La primera sonrisa que le vimos en
mucho tiempo se dio a la cuarta equi
vocación de su abogado Rojas Pruneda,
al decir Rusia en lugar de Suiza cuando
hablaban de su información bancaria.
Entre broma y broma, dicen, la verdad se
asoma, y muchos decían que seguro es
que ya le bajó la novia rusa, pero no, él
contó que su esposa es rusa.

el extranjero. Porque, en la teoría del
caso de la defensa, como Lozoya es rico y
recibió educación en las mejores escuelas
y tiene una súper familia, no pudo robar
ni hacer nada ilícito. O sea, para Lo
zoya y su defensa, si eres pobre, eres
corrupto y robas.

Para las 17:54 pm la UIF quiso meter
más pruebas y ¿qué creen? ¡Que no hubo
forma, por estar fuera de tiempos! Les

digo, tremendo zapato.
A las 18:22, una vez más Emilio pidió

que sus medios de pruebas no fueran
excluidos, y con la soberbia que lo caracte
riza, dijo, "es la primera vez que escucho
que la FGR dice que el contrato de Tula 1
fue legal" y se burló con tremenda sonrisa.

Y que le contesta el fiscal: "En nuestra
teoría del caso nunca dijimos que fuera
ilegal, sino que Emilio le hizo una pro
mesa a Odebrecht de orientarlos".

De hecho, el juez varias veces regañó
a los fiscales por estar en la lógica del
sistema viejo y no en la del nuevo sistema
penal acusatorio. Atendiendo la teoría
del caso de la defensa, no la suya, para
poder acreditar o excluir los medios
de prueba. Incluso Lozoya varias veces
sonrió burlonamente y a las pruebas del
video me remito.

Eran las 19:28 pm cuando el fiscal,
entre desesperado y enojado, al tomar la
palabra leyó el artículo 346 fracción 1 in
ciso B, que dice: son actos impertinentes
o dilatorios el no referirse a los hechos
controvertidos. "No estoy siendo terco,
su señoría, sólo soy un apasionado de mi
defensa".
Y Emilio contesta: "Puedo entender

que quiera excluir mis medios de prueba,
pero no estoy de acuerdo. Mis testigos
dirán que yo jamás tuve que ver nada con
el contrato de Tula 1".

El juez, a todas las pruebas excluyen
tes para la FGR, UIF y Pemex, dijo son
pertinentes y no son sobreabundantes.

EN LAS CEREZAS

Ala abogada Jeni Amelio, quien
está en casa de los papás de Lo
zoya, donde está arraigada Gilda,

nadie le ha dicho que siempre está a cua

dro y que la vemos morderse los pellejos
de las uñas, arreglarse el pelo cada cinco
minutos, como si estuviera en un comer
cial de shampoo Caprice, reírse, arreglar
sus fólders, morder las plumas, etcétera.

Ah, bueno, y cómo dejar de comen
tar que el administrador del centro de
justicia, Pedro Serret, decidió meter a la
prensa en un cuarto contiguo, después
de que en abril del año pasado vimos
vapear a Lozoya en la audiencia. Enton
ces, para curarse en salud nos prenden y
apagan la tele, pero hay muchas veces que
les falla el tiempo y lo hacen tarde. Del
audio ni qué decir, está altísimo y rebota,
por lo que cuesta mucho trabajo escuchar
claramente, y si se pide que modulen el
audio o el aire acondicionado los emplea
dos dicen que no están a nuestra disposi
ción. ¡Quihúboles! Ojo, nosotros no somos
delincuentes a quienes están enjuiciando,
vamos de trabajo y, si no quieren hacer
esa chamba, pues que le reclamen a su
director, ¿o no?

El cierre fue tipo final de capítulo de
novela del Canal de las Estrellas, cuando
doña Gilda le pidió al Presidente una vez
más aceptarles el criterio de oportunidad
y le preguntó: "¿Por qué si ya estaba acep
tado en abril, una hora antes se suspendió
y nunca se nos explicó? ¿Por qué persi
gue a las mujeres inocentes de mi casa?
(señora, quien las involucró fue su hijo,
no el Presidente) ¿Por qué los culpables no
están en la cárcel? Usted siempre dice que
no es tapadera de nadie, entonces..
Agárrense y váyanse por un fuerte.
"¿Por qué, si en más de dos ocasio

nes Pablo Gómez, de la UIF, ha dicho
que hay evidencia contra EPN, no se ha
procedido?".

Se los dije, ¡se le fue a la yugular a EPN
y, al mismo tiempo, a AMLO, al cuestio
narlo de por qué no actúa!

Así el cierre.
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CUERDA FLOJA.

Desde la presiden
cia de la Mesa Di
rectiva de la Cáma
ra de Diputados®#
alza la voz y se pro
nuncian en contra

de cualquier inter
vención en nuestro

p^ís de cualquier
forma,, encualquier
circunstancia y por
cualquier gente. Di
cen que no puede
haber intervención

y la soberanía de
AAéxieo se debe
respetar. Santia
go Creel, conside
ra que no sirve de
nada el diábgo y
enfrentamiento que
existió entredi Ejer
cufiv® federal y re*
presentantes del
Congreso estadou
nidense. Hace un

llamado a p^rar
las tonterías y los in
sufcs, «sMifea?
dones porque así,
piensa, no ¡sean®
glan los problemas.

MALABARISTA.
Mas allá de las
campañas de des
JXilifioMsn en su
contra y del piso
disparejo en el ade
lantado j uego de la
sucesión, Ricardo
Monreal aguarda
los tiempos de ley
para entrar de lleno
<1 pftiálNfcMlsf i
nición de la candi
datura presidencial
marenista. El coor
dinador de las sa
nadores morenistas

mantiene súSaspira
cionesa la silla pro
sidencial y ha dejo
do en claro quesu
objetivo es llegar
a Palacio Nació
nal en el 2024, y
no como visitante,
pues ciudadanos y
ciudadanas |e con
ceden posibilida
des de alcanzar el
triunfo, a pesar de
notener lós recüf
sos ni el apoyo di
recto con losqufe.
cuentan las llama
das Corcholatas del
presidente.
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La Mañanera como acto
de autoridad
Cada mañana vemos, oímos y leemos las

barbaridades que dice el presidente López
Obrador en su conferencia Mañanera. Sin
filtro alguno, denosta, agrede, humilla y es
tigmatiza a todo aquel que no se somete a su

voluntad y le rinde pleitesía; particularmente a periodistas,
medios de comunicación y académicos críticos de su go
bierno. Pero sus excesos no terminan ahí: sin prueba algu
na, y con la clara intención de someter a opositores y críti
cos, los acusa de toda clase de delitos, desde narcotráfico
hasta traición a la patria. Aún más, en esas conferencias
gira instrucciones para que la administración pública o las
fuerzas armadas hagan o dejen de hacer algo; a veces ex
presas, la mayoría tácitas.
Uno no puede dejar de comparar la Mañanera con

"Aló Presidente", el programa de televisión a través del
cual Chávez ordenaba en Venezuela la expropiación de
empresas o el encarcelamiento de opositores, sin procedi
miento o posibilidad de defensa alguna.
La Mañanera es una aberración democrática, pero

¿qué es desde el punto de vista jurídico? El presidente di
ce que se trata de un acto de libertad de expresión, rendi
ción de cuentas y para informar a la sociedad. Al respecto,
es importante señalar que la Suprema Corte ha estableci
do que el Estado y las autoridades no son titulares del de
recho a la libertad de expresión (ni de algún otro derecho
humano), pues únicamente los particulares ostentan esa ti
tularidad; además de que los derechos fundamentales son,
precisamente, un límite al poder del Estado, razón por la
cual las declaraciones abiertamente subjetivas y denigran
tes del presidente en contra de particulares no están "prote
gidas" de forma alguna.
Ahora bien, el Estado sí tiene la obligación de informar,

pero sujeto a ciertos límites legales y al respeto irrestricto de
los derechos humanos. Tan es así, que la Suprema Corte
determinó que cuando el derecho a ser informado pueda

entrar en conflicto con el derecho al honor o reputación de
una persona, las autoridades deben observar lo siguiente:
(i) el Estado y sus instituciones no son titulares de derechos
fundamentales como sí lo son las personas físicas y mora
les; (¡i) las instituciones públicas sólo pueden llevar a cabo
aquello que les está ordenado o facultado; (ii¡) la actividad
del Estado debe estar encaminada a la promoción, respe
to, protección y garantía de los derechos humanos, y (iv)
la información "debe ser objetiva e imparcial, esto es, se
requiere que carezca de toda intervención de juicios o va
loraciones subjetivas que puedan considerarse propias de
la libertad de expresión y que, por tanto, no tenga por fin
informar a la sociedad sino establecer una postura, opi
nión o crítica respecto a una persona, grupo o situación
determinada."

En las conferencias Mañaneras, López Obrador no ac
túa como un particular, sino como titular del poder Eje
cutivo de la Federación. Tan es así que la conferencia se
realiza en Palacio Nacional (la sede del Ejecutivo); es or
ganizada por la oficina de la presidencia; el atril tiene el
escudo nacional; se presenta a López Obrador como el
presidente de México, y toda la producción y gastos son
pagados con el erario público. En este sentido, no es el
garnachero Andrés Manuel el que habla: es el presidente
de la República, y el presidente de la República sólo pue
de hacer aquello para lo que está debidamente facultado
y abstenerse de toda intervención de juicios o valoracio
nes subjetivas que tengan por fin establecer una postura,
opinión o crítica respecto a una persona, grupo o situación
determinada.

Sobra mencionar que el presidente no está facultado
para denostar, insultar, atacar, burlarse o estigmatizar a
persona alguna. Del mismo modo, tiene expresamente pro
hibido incurrir en discursos de odio, violar la presunción de
inocencia o presionar psicológicamente a las personas.
La próxima semana profundizaré sobre el tema.
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Regresó la calma
a los mercados,
ojalá dure un rato
Ayer llegó la calma a los mercados financie

ros después de la tormenta que causó la
quiebra de dos bancos estadounidenses la
semana pasada.

El que las autoridades financieras estata
les y federales declararan la insolvencia de esos bancos
con apenas dos días de diferencia originó zozobra en
el sector bancario.

Y la inquietud no se debió a la importancia de estos
bancos dentro del sistema. Después de todo, hasta el
cuarto trimestre del año pasado el Silicon Valley Bank
(SVB) apenas era el 19o más grande del país mientras
que el Signatura Bank era el 33°.
La ansiedad se originó debido al monto de los acti

vos de SVB y Signatura (209,000 millones y 110,000
millones de dólares, respectivamente), que convirtió sus
quiebras en la segunda y tercera más grandes en la his
toria de EU y, para empeorar la situación, con sólo dos
días de diferencia.

El nerviosismo empezó a apoderarse de los merca
dos desde el ¡ueves pasado, cuando los inversionistas
y los depositantes intentaron retirar 42,000 millones de
dólares del SVB, en lo que fue una de las mayores corri
das bancarias de EU en poco más de 10 años, según
una presentación regulatoria del viernes.
La corrida fue provocada un día antes por el mismo

presidente ejecutivo del banco, Greg Becker, después
de que le envió una carta a los accionistas en donde
les informaba que SVB perdió 1,800 millones de dó
lares al vender bonos del Tesoro y valores respaldados
por hipotecas. Optimista, presentó un plan para obte
ner 2,250 millones de dólares para reforzar las finan
zas del banco.

Su optimismo no fue compartido por los depositantes
y accionistas, que corrieron a retirar su dinero.

A pesar de que el SVB estaba en una buena situación
financiera antes del ¡ueves, el Departamento de Protec
ción e Innovación del Estado de California anunció un
día después que la corrida "causó que el banco fuera in
capaz de pagar sus obligaciones a su vencimiento" y lo
declaró insolvente.

Días después, el domingo pasado, el Departamento
de Servicios Financieros del Estado de Nueva York de

claró la insolvencia del Signatura Bank después de que
el viernes los depositantes retiraran más de 10,000 mi
llones de dólares para llevarlos a instituciones más sóli
das. No le ayudó al banco el hecho de que 20% de sus
activos estuvieran invertidos en criptomonedas, a pesar
de que el mencionado departamento negara que esa
fuera la causa.

El domingo, la Secretaria del Tesoro, Janet L Yellen, el
presidente de la Junta de la Reserva Federal, Jerome H.
Powell, y el presidente de la FDIC, Martin J. Gruenberg,
con el objeto de tranquilizar a los depositantes y prevenir
que otros bancos medianos y pequeños fueran víctimas
de corridas similares a las que acabaron con SVB y Sig
natura, anunciaron que los clientes de estos recuperarán
la totalidad de sus depósitos aunque sean mayores a los
250,000 dólares que es el límite superior que la FDIC
protege a los depositantes.
El anuncio aparentemente contribuyó a calmar a los

mercados y ayer las bolsas de valores de EU y Europa se
recuperaron después de caer el lunes.
Esperemos que la calma se mantenga durante un

buen rato y no ocurra algo que acabe con ella, lo cual
en este incierto e impredecible mundo postpandémico
no debería sorprender a nadie.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@1 ínstagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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¿Cabotaje o sabotaje?
Morena tuvo que hacer el gasto —que

no el gusto— de las dictaminaciones y
las votaciones que hicieron posible la
incorporación de la Guardia Nacional
a las Fuerzas Armadas y el "plan B" de

la reforma electoral. Las instrucciones directas de Palacio

Nacional fueron transmitidas por Adán Augusto López
Hernández y debieron cumplirse sin chistar.
A la mitad del camino, la LXV legislatura del Congre

so de la Unión encontró un nuevo epicentro: Ricardo
Monreal y Nacho Mier tuvieron que dejar la última pala
bra, en las negociaciones de las prioridades legislativas,
al huésped del Palacio de Covián.
En la recta final del periodo ordinario de sesiones,

López Hernández está a cargo de hacer cumplir los de
signios de Palacio Nacional. En el corto plazo, la apro
bación de la nueva Ley General de Aviación Civil. En
vísperas del primer aniversario de la inauguración del
Aeropuerto Felipe Angeles, la mudanza a Santa Lucía es
inevitable, pero la política de "cielos abiertos" sería letal
para la alicaída industria aeronáutica nacional.
A trompicones, el subsecretario de Comunicaciones,

Rogelio Jiménez Pons, había cabildeado la nueva legis
lación, que incluía el cabotaje. El bloque de contención
atendió las quejas de los sectores afectados y ante el se
cretario de Gobernación estableció sus límites, en el pro
cesamiento de esta polémica iniciativa.

El orden de los factores esta vez alteró el curso del tra
bajo legislativo. Antes de entrar en una línea de confron
tación por la elección de los nuevos consejeros electora
les — inevitable, por lo demás— las partes pactaron un
impasse que podría llevar la definición sobre el cabota
je a la segunda semana de abril.
Entonces, López Hernández habrá podido procesar al

interior de las bancadas cuatroteístas las reconsideraciones

que sobre el tema ya formuló el secretario de Infraestructu

ra, Jorge Ñuño, quien tiene claro que el futuro de la avia
ción mexicana —incluida la línea aérea que operarán las
Fuerzas Armadas— depende de recuperar la categoría 1.
La plenitud de la soberanía aeronáutica —postulada

por la Cuarta Transformación— esta a medias. Apenas
hace dos semanas entró en vigor la nueva legislación
que transfiere la vigilancia y protección del espacio aé
reo a la Secretaría de la Defensa Nacional. Antes, las
Fuerzas Armadas ya habían asumido el control de las
aduanas y las terminales aéreas.

El daño a la industria parece excesivo. El riesgo de un
deterioro mayúsculo en la viabilidad operativa y finan
ciera de las líneas aéreas nacionales, desempleo en el
sector de la aviación y en sectores relacionados, reduc
ción de impuestos pagados en México y, en pocas pa
labras, entregar el control del mercado de la aviación a
aerolíneas extranjeras, incluido el control de rutas, fre
cuencias y de precios.
Con cabotaje, no hay categoría 1... ¿y viceversa?

Efectos secundarios
AUSENCIA. Después de la conmemoración del 94 ani
versario de la fundación del PRI, Alejandro Moreno Cár
denas cumplió con una intensa agenda en tierras espa
ñolas. El pasado fin de semana se le pudo localizar,
acompañado de su esposa Christell Castaño, en un ho
tel del lujoso barrio de Salamanca.

RESPUESTA. Gustavo de Hoyos se apuntó para la inter
na que definirá la candidatura presidencial del frente am
plio opositor. Falta por determinar quién lo propone y si
antes intervendrá en la definición del proyecto. El FrenteCÍ
vico Nacional, que preside José Guadalupe Acosta Naran
jp) llamó a un gran encuentro nacional sobre gobiernos de
coalición, en el que tomarán la palabra los aspirantes priis
tas Beatriz Paredes, Claudia Ruiz Massieu, Ildefonso Gua
¡ardo y Enrique de la Madrid, además de los perredistas
Silvano Aureoles y Miguel Ángel Mancera.
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El Santo (Ebrard,
vs Estados Unidos
La diplomacia mexicana, como el movi

miento político que la dirige, genera un
cierto folklore, y al otro lado de la ban
da está el ridículo.

Si un embajador interpretara de
manera literal las palabras del presidente
López Obrador y del secretario Ebrard, vi
viría en otro mundo, quizá muy parecido a
Macondo.

El soldado Marcelo Ebrard coloca sobre

su cabeza un casco color verde y calza unas
botas de guerra para decir: "Yo le contestaría
que, sobre mi cadáver, porque jamás permi
tiríamos que se use la fuerza de otro país en
nuestro territorio".

Ebrard, quien también interpreta el papel
de precandidato presidencial, se refiere a lo
dicho por el congresista Dan Crenshaw. El re
publicano propone que el ejército estadouni
dense combata a cárteles del narco.

El sábado, un grupo de embajadores
acreditados en México, recibieron una lla
mada de un funcionario del gobierno para
informarles que el viaje a Yucatán al que se
les había invitado por parte de la SRE se can
celaba debido a un viaje de Ebrard de última
hora a Washington. El viaje a Yucatán esta
ba programado para el lunes y formaría par
te de la estrategia de campaña del secretario
y precandidato Ebrard. Ya lo hizo el 2 de fe
brero. Fueron 65 embajadores a Puerto Pe
ñasco, Sonora, para que conocieran el Plan
Sonora en energías limpias y una planta de
energía solar.

La forma más eficiente para dopar las en
cuestas es generar un conflicto con Estados

Unidos. El nacionalismo, cohesiona; el ultra
nacionalismo, idiotiza. Nada mejor que ver
a un ejército de zombis pidiendo guerra con
tra el vecino.

Era costumbre que en las películas de El
Santo se podrían observar trucos mal elabo
rados por la producción, pero la identidad
encubierta del luchador enmascarado apor
taba el principal atractivo de las historias.

A Ebrard se le ven hilos en sus trucos.

La propuesta de Dan Crenshaw no tiene
posibilidad de llevarse a cabo; se trata de
una entre miles que hacen los congresistas
en cada periodo. Por cierto, también William
Barr piensa en el mismo sentido que Crens
haw, pero ya no es funcionario.
Una respuesta de Roberto Velasco a los

congresistas que piden la intervención, era
más que suficiente, pero sobre todo, inversio
nes en lobbying y en thintanks ayudarían a
solucionar este tema, entre muchos otros.
Pero la oportunidad no la dejó pasar

AMLO. Sobre todo, luego de que en una con
ferencia de prensa comparara la seguridad
de México con la de Estados Unidos.

Lo grave es la realidad de México: la inse
guridad. Es el principal problema que debe
ría de solucionar AMLO, sin embargo, el pre
sidente sortea su responsabilidad al señalar
que Estados Unidos es más inseguro. Falso.
Murió Kenzaburo Oé, estupendo escritor

japonés. Fue autor de la siguiente frase que
AMLO y Ebrard deberían de reflexionar: "Si
mientes para salir de un apuro, tienes que ha
cerlo de una manera que no necesites volver
a mentir cuando se sepa la verdad".
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Los fantasmas del pasado

Toda operación que se ubique
en el plano de lo financiero lle
va un riesgo implícito. Dicho
riesgo, puede oscilar desde
una fortuita pérdida de capi

tales, hasta una real catástrofe de épi
cas dimensiones. Hoy vemos nerviosis
mo y hasta vaticinios de desastre para
algunos ante la "quiebra" de Silicon Va
lley Bank en los Estados Unidos, cuestión
que habría que dimensionar justamente.
Y es que a pesar de un gran avance en
un sistema de seguridades a favor de los
usuarios y accionistas, es inevitable pen
sar en un no tan remoto 2008, cuando el
hundimiento de Lehman Brothers desen
cadenó una de las crisis más hondas des

de la gran depresión estadounidense. Sin
embargo, pese a lo trágico de la época
donde en un efecto dominó se afectaron

cientos de financieras y empresas, el caso
actual del Silicon Valley Bank dista mucho
de ocasionar una crisis vinculante para el
sistema financiero bancario norteameri

cano. De hecho, el aprendizaje de déca
da y media hoy concede el acceso a fon
dos de emergencia para los bancos que
se encuentran bajo presiones graves. El
trabajo conjunto de la Secretaría del Teso
ro, los reguladores bancarios y el Conse
jo Económico Nacional, han propiciado
un cerco que al menos garantizará que

las empresas y particulares, tendrán dis
ponibilidad de sus depósitos de manera
incuestionable.

El camino desde 2008 ha sido largo y
prolífico en aprendizaje. De hecho, todo
el andamiaje de reformas legales al siste
ma bancario y financiero de aquel país,
se han encaminado al fortalecimiento del
sano despliegue y desarrollo fortalecido
de la banca sin que el gobierno procu
re rescates multimillonarios como los ocu

rridos en esos años. Hoy, la Agencia de
Garantía de Depósitos como agencia gu
bernamental, procura esquemas de ga
rantía para los usuarios, y previene de
efectos dominó o contagios acelerados
en el sistema sin que se llegue al resca
te directo mediante la provisión de fon
dos. Y a una corta distancia del suceso, el
contagio y nerviosismo de mercados pa
rece que ha sido de lo más atenuado aún
cuando estamos hablando de problemas
potenciales de liquidez para empresas

que tienen inmersos sus fondos en aque
lla institución.

Estamos ante una institución que aco
pia los dineros de cerca de 40,000 em
presas conocidas como startups, mismas
que dependen de sus fondos para hacer
frente a obligaciones inmediatas como el
pago de nómina. Así, cientos de miles de
empleados podrían ver comprometida su
paga pero, con el esquema de segurida
des ahora conocido, la disponibilidad
de los fondos se estará garantizando sin
aparentemente mayores contratiempos.
Y sin embargo las repercusiones por es
tos temporales inconvenientes aún cuan
do se extienden globalmente, no cuentan
con la fuerza de contagio ni la circuns
tancia que rodeo a los eventos del pasa
do. No se renuncia al nerviosismo, pero
hay mayores garantías de que un catarro
no se convertirá en peligrosa neumonía o
mortal Covid para un sistema que se ha
preparado con notoria responsabilidad.
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Rozones
Alfaro y el Canelo
Relevante, nos comentan, el unodos y en una de ésas hasta el tres, que conectó ayer el
gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro. El uno, al anunciar el regreso del máximo boxea
dor mexicano del momento, Saúl Canelo Álvarez, a su natal Jalisco, para su próxima
pelea, que tendrá como sede el estadio Akron. El dos, al dar cuenta de que el gobierno es
tatal ha intervenido para imprimirle a la función un sentido social, pues regalará ocho mil
entradas a niños, niñas, jóvenes y familias cuyas condiciones económicas les impiden
acceder a un espectáculo como éste. "Ocho mil boletos que vamos a poner a disposición
de la gente que quiere a Saúl y de quienes van a tener la oportunidad de ver un evento
nunca antes visto en nuestro país", celebró el mandatario. Y el tres, porque la pelea será
uno de los eventos estelares de las conmemoraciones de los 200 años de Jalisco como
estado libre y soberano. Ahí el dato.

Fern lie dio sin resolver
Nos recomiendan no perder de vista el caso del feminicidio en contra de Rosa Mana
Bello, perpetrado el pasado 11 de junio en una unidad habitacional de Azcapotzalco. Y es
que a nueve meses del crimen, los avances en la investigación son nulos, al grado de que
fueron los familiares quienes encontraron las primeras pistas y ubicaron al sospechoso.
Es probable, nos dicen, que la fiscal capitalina, Ernestina Godoy, no esté enterada de que
en la institución que encabeza esta vez no están haciendo bien el trabajo. Lo deseable es
que se pueda dar con el o los responsables del ataque sufrido por una profesora de pri
maria y promotora de la lectura, que no tenía deudas ni problemas con nadie, según han
dado cuenta sus familiares. Esclarecer este crimen abonará al prestigio de las autoridades
capitalinas, en su batalla cotidiana contra la violencia de género, nos comentan.

Relevante iniciativa para votar
Y resulta que los institutos electorales de Coahuila y del Estado de México han aprobado
la implementación del programa piloto del Voto Anticipado, diseñado para las personas
que no puedan ir a votar a las casillas por cuestiones de salud. Se trata de una iniciativa
impulsada desde 2019 por la consejera del INE Dania Ravel una de las principales opo
sitoras del Plan B de la Reforma Electoral y que se puso en marcha en el proceso local
20212022 de Aguascalientes, con resultados relevantes, pues hubo una participación de
casi el 80% de las personas que conformaron la lista nominal de este tipo de electores.
Para el próximo 4 de junio ya se han registrado 548 ciudadanos para esta modalidad, 241
para Coahuila de Zaragoza y 307 para el Edomex, de los cuales 205 son hombres y 343
son mujeres. Pendientes.

Desactivando la bomba
Y fue en Durango donde el exgobernador José Rosas Aispuro dejó como herencia al go
bierno de Esteban Villegas una bomba de tiempo relacionada con el magisterio. Porque
resulta que un descuento que la administración pasada le hacía a maestros no lo entregó
a las empresas a las que debía, razón por la cual muchos trabajadores de la educación en
traron al buró de crédito. El líder nacional del SNTE, Alfonso Cepeda, dio cuenta ayer del
problema, pero también celebró la decisión del nuevo mandatario de avanzar hacia una
regularización. En la reunión plenaria con las secciones 12,35 y 44, Villegas informó que
desde el primer día de su administración a la fecha, a los maestros no se les debe nada.
Además anunció que se instalará una mesa de trabajo para dar solución al problema. Así
que la bomba de la administración panista ya se está desactivando.

Al refuerzo en la MH
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Y para quienes hay buenas noticias en materia de seguridad en estos días, nos hacen ver,
es para los vecinos de la Miguel Hidalgo. Porque resulta que la administración a cargo del
panista Mauricio Tabe sigue teniendo la mira puesta en la inversión en este rubro. Así, a
partir de este mes, el estado de fuerza del programa Blindar MH contará con 14 cuatrimo
tos para aumentar la vigilancia en diversas colonias, entre las que se encuentran la Pensil,
Reforma Social, Popotla y Granada, así como para cubrir recorridos perimetrales e itine
rantes en puntos donde la ciudadanía solicite apoyo. A decir del edil panista, la estrategia
continúa dando resultados positivos y ejemplo de ello es que el gabinete de seguridad de
esa demarcación reportó una reducción del 30 por ciento en los índices delictivos en lo
que va de marzo, en comparación con el mismo lapso de 2022. Ahí el dato.

Coahuila y el repunte de delitos
En donde se percibe una preocupante espiral de violencia es en Coahuila, uno de los
dos estados en los que habrá elecciones para renovar poderes locales este año. Y es que
durante el primer mes de este 2023 se registró un alza en ocho delitos de alto impacto,
entre ellos tres que afectan principalmente a las mujeres, como son violación, violencia
familiar y trata de personas. La entidad que gobierna Miguel Riquelme cerró el 2022 con
aumento en varios ilícitos, por lo que las cifras del primer mes de este 2023 confirman
una escalada en la incidencia delictiva que nadie debe subestimar. Se desconoce quién
será el nuevo mandatario estatal. Lo que sí es un hecho es que el elegido deberá estar
preparado para enfrentar la herencia que le dejará Riquelme. Uf.
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SALUD, DERECHOS Y UNIVERSIDAD

POR VALERIA LOPEZ VELA

Después de la pandemia, la percep
ción sobre las necesidades sanita

rias ha tenido un reajuste importante;
hoy sabemos que la fragilidad de la
vida social exige que el derecho a la sa
lud esté plenamente garantizado.

Desafortunadamente, en la mayoría de los países
de la región no es así. Nuestros sistemas sufren de
desabasto farmacéutico, falta de camas por habitante
o condiciones de trabajo dignas para los médicos y
enfermeras.

El filósofo inglés Henry Shue en su libro Basic
Rights señaló que existen dos derechos básicos: la se
guridad y la subsistencia; en éste último se incluyen
elementos como gozar de aire y agua pura, de alimen
tación adecuada, de ropa y vivienda y la salud pública.
La idea básica del derecho a la subsistencia, según
Shue, es que las personas cuenten con lo necesario
para disfrutar de un buen estado de salud y llevar una
vida activa.

El derecho a la salud, además, debe considerar la
posibilidad de un escenario como en el que estamos.
Frente al aumento exponencial de los casos, la escasez
de camas, medicinas y respiradores se hace aún más
grave. Así, en varios países, los hospitales están satura
dos y los médicos han tenido que enfrentar decisiones
difíciles y ofrecer servicios de salud a los pacientes que
tienen más posibilidades de curarse. Estas decisiones
se hacen en escenarios de guerra y han sido moral
mente controvertidas, pues van en contra del valor
incondicionado de cada vida humana.

La semana pasada, la revista Newsweek publicó la
lista de los mejores hospitales del mundo para 2023.
Los criterios que se utilizaron en la evaluación fueron
las puntuaciones para cada hospital en cada una de las
cuatro categorías y su ponderado:

1. Recomendación de pares (49% nacional, 5%
internacional)

2. Experiencia del paciente (14.5%)
3. Métricas de calidad hospitalaria (29%),
4. Implementación de PROM's (2.5%).
Las PROM's (Medidas de resultado informadas por

el paciente) son cuestionarios estandarizados y valida
dos aplicados a los pacientes para medir su percepción
de su bienestar funcional y calidad de vida.

El hospital mejor evaluado del mundo es la Clínica
Mayo en Minnesota, el segundo lugar lo tiene la Clíni
ca Cleveland en Ohio, el tercer puesto lo ocupa el Hos
pital General de Massachusetts, el cuarto sitio es par a
el Hospital Johns Hopkins y el quinto lugar lo obtuvo
el Hospital General Universitario de Toronto.

Un dato significativo del ranking es que del cuarto
lugar en adelante, la mayoría de los hospitales están
vinculados a una universidad. Esto, les permite tener
investigación y avances en el tratamiento de los pacien
tes que son menos accesibles en otro tipo de hospitales.

En ese sentido, el vínculo entre el desarrollo cien
tífico y un mejor alcance en los servicios relacionados
con los Derechos Humanos se ha hecho patente y pien
so, además, que debe ser incentivado. Por todo esto, el
ranking de mejores hospitales puede servir como un
insumo más para reformular nuestros enfoques.
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QUEBRADERO

LAS "CORCHOLATAS"

SIN SU DESTAPADOR

No hay manera de que quien sustituya a Ló
pez Obrador, sea cual fuera la "corcholata",

pueda llenar los espacios de la manera en que lo
hace el tabasqueño. El inquilino de Palacio Na
cional ha tenido su tiempo y su espacio y no es
repetible.

Presumimos que en Morena deben estar visualizando la
elección del 2024 y cómo desarrollar la gobernabilidad del país
a futuro siendo que ya no estará, o por lo menos eso asegura,
quien a lo largo de estos años ha determinado en buena medida
la agenda país, nuestras conversaciones, pasiones, emociones y
en muchas ocasiones nuestros enconos.

No tiene sentido que quien sea el próximo presidente o pre
sidenta de México, en caso de que Morena triunfe en las eleccio
nes, haga lo mismo que López Obrador. La observación no es
tan obvia, porque por lo menos dos de las "corcholatas" viven
haciendo algo así como un juramento de vida y lealtad a quien
es hoy el Presidente.

En las últimas semanas el cancillercandidato también le

ha entrado a este proceso. Sus declaraciones y sus tuits sobre
el tema Estados Unidos están car gados de una continuidad del
discurso de López Obrador más que por una mirada diplomá
tica que tanto urge a lo que está pasando; va quedando claro
que precampafias son campañas y hay que quedar bien con ysq.

Lo importante hacia el futuro inmediato está en que gane
quien gane tendrá que llevar al país antes que nada a un proce
so de sosiego. Las razones más importantes están en el hecho
de que existe una confrontación real producto de una forma de
gobernabilidad.

No está en entredicho que una política pública como "pri
mero los pobres" pase a segundo plano. Es cierto que a lo largo
de años hemos estado confrontados por las abiertas diferencias
sociales que existen en el país. Sin embargo, el desarrollo del
sexenio lo ha evidenciado aún más, pero lo más delicado es que
no se han encontrado, quizá tampoco se han buscado, salidas
para enfrentar una situación adversa. Ha sido hasta ahora un
sexenio en donde se ha optado por dividir, lo cual ha estado por
encima de las posibilidades de cohesionarnos.

En el balance de las cosas se está presentando un elemento
profundamente delicado para el Presidente: la política de "pri
mero los pobres" no ha logrado despuntar ni revertirse como
se prometió. En algunas áreas del país más bien la pobreza ha
crecido, lo cual será un tema de primerísima importancia para
quien resulte ganador en las elecciones del año que entra.

Si no se parte de una evaluación crítica sobre este asunto lo
único que va a acabar pasando es que se van a recrudecer aún
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más las cosas sin descartar que siga creciendo la pobreza.
Por ahora ninguna "corcholata" va a plantear algo distinto de

lo que ha venido haciendo el Presidente. Sin embargo, la falta
de crítica hacia el actual gobierno de los futuros gobernantes se
puede convertir en un problema que si a alguien le va a afectar
es al país en su conjunto, tanto en lo económico como en los
ánimos ciudadanos sin importar signos políticos.

Si algo necesita el país a partir del 2024 es revisar lo que se ha
hecho, pero sobre todo, crear mejores condiciones de conviven
cia entre nosotros. El Presidente ha encontrado en las críticas,
señalamientos y adjetivación hacia quien llama "adversarios"
mecanismos para su gobernabilidad. En muchos casos le ha
dado resultados, pero hay muchos otros momentos en que se
han vuelto un lugar común y ha ido dejando de trascender. Las

mañaneras terminan siendo el espectáculo de la agresión con
tra los adversarios, más que la posibilidad del debate, la informa
ción y la discusión de la gobernabilidad y las políticas públicas.

La clave para las "corcholatas" está en si son capaces de verse
sin su destapador.

RESQUICIOS.
Al tiempo que el presidente de Argentina ingresaba en un hos
pital por problemas de salud, se informó que la inflación inte
ranual alcanzó más de 100% por primera vez desde 1990, todo
ello a 7 meses de la elección presidencial; los alimentos subie
ron 9.8%.
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POR RAFAEL ROJAS

Las relaciones entre el gobierno
de Nicaragua, que encabezan

Daniel Ortega y Rosario Murillo, es
tán prácticamente quebradas. Or
tega anunció una "suspensión" de
nexos diplomáticos con el Vaticano
y el Secretario de Relaciones de la
Santa Sede, Monseñor Paul Richard
Gallagher, ha reconocido que los
vínculos con Managua se encuen
tran en su punto más bajo.
¿Cómo se ha llegado hasta aquí, si se toma en cuenta
que hablamos de un país donde hace cuarenta años
tuvo lugar una profunda revolución social, donde
la Iglesia católica jugó un papel protagónico, dada la
amplia mayoría de practicantes de esa fe en la nación
centroamericana?

La explicación es de forma y de fondo. Dentro de los
líderes civiles y políticos que se opusieron a la reelec
ción de Ortega y Murillo y que, por ejercer ese derecho
pacíficamente, fueron encarcelados, se encuentra el
obispo de Matagalpa, Rolando Álvarez, condenado a
26 años de cárcel. A diferencia de los cientos que aban
donaron la prisión por el destierro, y que luego fueron
despojados de su nacionalidad, Álvarez se negó a ser
deportado y permanece recluido en Nicaragua, aunque
sin información precisa de su paradero. Organizaciones

de derechos humanos, nacionales, regionales e inter
nacionales, y la propia Secretaría de Estado de la Santa
Sede, se han referido a Álvarez como un "desaparecido".

El obispo de Managua, Silvio Báez, ha reclamado
la libertad de Álvarez en sus homilías. Báez exige, de
parte del clero nicaragüense y del Papa Francisco, in
formación precisa de dónde se encuentra encarcelado
el religioso, para facilitar la asistencia humanitaria. El
régimen de Ortega no concede esa información y la ne
gativa ha llegado a irritar al mismísimo Bergoglio, que se
caracteriza por una relación cuidadosa y paciente con
las izquierdas autoritarias de América Latina y el Caribe.

El Papa Francisco ha llegado a comparar los méto
dos de Ortega con los de Stalin y Hitler, En una entrevis
ta con Infobae, Bergoglio se ha referido, en plural, a "dic
taduras groseras", que recuerdan, en sus mecanismos
represivos, al comunismo soviético y al nazismo hitle
riano. Ojo, el Papa no está equiparando esos regímenes
sino llamando la atención de que hay resonancias de
aquellos regímenes en otros de América Latina, aunque
sólo se refiere por sus nombres al de Daniel Ortega y Ro
sario Murillo en Nicaragua.

Puede resultar chocante el abuso de la analogía con
Stalin o Hitler, en este caso, para el autoritarismo orte
guista. De hecho, en los debates académicos se utiliza
la expresión reductio ad hitlerum o la de reductio ad
stalinum para señalar una falacia que impide avanzar
en la comprensión de un fenómeno contemporáneo.
Pero, más allá del exceso retórico y del doble rasero
que implica para otros regímenes similares como el
cubano o el venezolano, el Papa Francisco tiene razón:
el orteguismo es una dictadura grosera que se ensaña
contra opositores pacíficos, aunque éstos sean obispos
católicos.
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El canciller Marcelo Ebrard

anunció ayer que sostu
vo una plática con el secretario
de Estado de Estados Unidos,
Anthony Blinken, con miras al
próximo encuentro del Entendi
miento Bicentenario que se lleva
rá a cabo en Washington.

Ebrard dice que los principales temas a tratar
es la cooperación contra el fentanilo y las armas
entre ambos países. Claro, también está el tema
migratorio y de seguridad que ha generado una
relación tensa entre ambos países.

Hace poco tiempo platiqué del tema de
las armas y el fentanilo con Marcelo Ebrard.
Su postura es sólida ante estos temas, así que
seguramente lo que me dijo en entrevista
ha sido lo que se platica con las autoridades
estadounidenses.

El fentanilo ha sido una tragedia por las más
de 120 mil muertes que ha generado en un año
en Estados Unidos, pero sin duda, si no se con
trola será también un problema de adicción gra
vísimo en México.

El canciller Ebrard me cuenta en la entrevis

ta que Estados Unidos también tiene responsa
bilidad en la producción de fentanilo: "Con todo
respeto, la pandemia del fentanilo la crearon
ellos y tú podías comprar fentanilo, que se desa
rrolla en 1959, lo sintetizó un genio belga que se
apellidaba Janssen".
"¿Para qué hizo el fentanilo? Para operaciones,

la obsesión de Janssen era el manejo del dolor, y
lo diseñó para operaciones muy complejas de 7
u 8 horas, lo que llamamos sueño profundo, por
ejemplo. Para una operación a corazón abierto
necesitas usar fentanilo, fue un gran cambio, se
usó desde los años 60 y hasta fines de los 90.
En esa época, una empresa farmacéutica de Es
tados Unidos que se llama Purdue, pide permiso
federal con un estudio falso que dice que el fen
tanilo no es adictivo.

"Pide permiso para empezar a usar las pas
tillas azules de fentanilo para cáncer, dolor de
cáncer y se lo dan como alternativa a la morfina
y otras cosas, otros opiáceos", explica.

El fentanilo es un medicamento que funcio
na muy bien para el dolor y para las anestesias.
El que se utiliza en los hospitales, el legal, es ba
rato, el que se vende en el mercado ilegal tiene
costos altísimos. Por eso tienen que ser medica
mentos controlados a los que hasta ahora se les
había puesto poca atención.

Marcelo Ebrard asegura: "Sí, pero ¿cómo se
creó la pandemia? ¿Quién creó la pandemia? Ésa
es la pregunta que me estás haciendo y si le toca
a México esa culpa, no. Purdue saca el permiso y
se va de cáncer, que fue un negocio de 2.5 billones
de dólares al año, estamos hablando de mucho
dinero y se pasan a analgésico general porque no

era adictivo, y esto llega hasta el periodo de Obama,
cuando se asustan por los muertos y entonces lo
prohiben, antes lo podías comprar en Walgreens
en las esquinas, la prohibición del fentanilo es
cuando rebasan las muertes y es obvio. ¿Qué le
piden a México? 'Controla los precursores quími
cos, que producen esto que nosotros generamos,
esta pandemia que nosotros creamos'. Nosotros
lo que estamos diciendo es: Perfecto, nos interesa
actuar en contra de esto.

"Por eso, la Marina tomó el control de los puer
tos, se están tomando acciones, México está sien
do más efectivo que ellos en desmantelar labora
torios, todo, estamos haciendo un gran esfuerzo,
pero queremos que ellos trabajen lo de las armas
(...) la base de la relación debe ser reciprocidad, no
nada más lo que a ti te interesa. A mí me interesa
que tus armas no estén en mi país", dice firme
mente Ebrard.

Para controlar los precursores químicos con
los que se hacen estas drogas en el mercado negro,
hoy la Cofepris está siendo controlada por la Mari
na para detectar la entrada de éstos.

México, a través de la Cancillería, demandó a

las armerías en Estados Unidos. Para los republica
nos es difícil meter un control de armas porque se
juegan muchas cuestiones políticas. Pero reciente
mente el presidente Joe Biden le pidió al Congreso,
y se aprobó una nueva ley, para que los traficantes
de armas paguen con cárcel.

Marcelo Ebrard asegura que para México es
clave reducir el flujo de armas porque si no, no po
demos reducir la violencia.

Ebrard dice: "Tenemos que reducir el número
de armas sí o sí, la mayor parte de las armas que se
aseguran en México son en la frontera. ¿Por qué?
Porque hay retenes. Hemos detectado armas su
ficientes para 8 batallones del Ejército, granadas,
lanzacohetes, lanzacohetes ya cortos para tirar
helicópteros, bueno. Entonces, ¿qué le decimos a
Estados Unidos?

"Se detectaron barrets de 50, eso quiere decir
que pueden perforar estas paredes de concreto.
¿Qué queremos que se haga? O ¿qué le plantea
mos a Estados Unidos? Son dos cosas diferentes,
una, que ponga control en la salida a México, aho
rita decomisan 355 armas al año, no llegan a una
al día, cuando tú tienes acá 50 mil aseguradas,
entonces de 50 mil a 355..., entonces, que hagan
un mayor esfuerzo y además, la mayor parte de
las armas se venden en 10 condados, o sea, es un
esfuerzo chiquito", dice.

Con la nueva ley de armas de Biden se podrá
detener a quienes trafican las armas. El canciller
asegura que detectar la diferencia entre quien
compra un arma para uso personal o para trafi
car es sencillo. Para los traficantes de armas en

Estados Unidos se están imponiendo penas de
20 años de prisión.
"El presidente Biden fue a presentar una ley

que a lo que lleva es que a quien trafique con
armas tenga una sanción, eso nos abrió la puerta
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para la demanda que acabamos de presentar en
Atizona que es para el tráfico de armas, entonces
queremos detener y si no detener, bueno, redu
cir sustancialmente ese flujo para que empiece
a reducirse más rápidamente la violencia en Mé
xico, es el objetivo, está íntimamente vinculado

el uno al otro", subraya.
Hoy, la situación entre ambos países es bas

tante más tensa de lo que se estaba viviendo
hace dos meses cuando platiqué con el canci
ller, pero la relación con los Estados Unidos, con
una frontera que compartimos de millones de

kilómetros es indivisible, así que se tendrán que
llegar a acuerdos a los que no será nada fácil.

Además de las sociedades comerciales, el
control de armas y el de drogas, cada uno de los
presidentes tanto de México como de Estados
Unidos están haciendo política para su gente.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ
A cuatro días de la concentración

en el Zócalo por el 85 aniversa
rio de la expropiación petrolera, que
el Presidente Andrés Manuel López
Obrador espera atiborrar, como res
puesta a las recientes marchas vo
luntarias de opositores y mujeres, de
días y semanas anteriores, que reba
saron la plancha de concreto y calles
adyacentes, legisladores y goberna
dores de Morena aseguran no haber
recibido indicaciones de cumplir
cuotas de acarreos para cumplirle al
tabasqueño.

Sin embargo, el líder de la bancada morenista en San
Lázaro, Ignacio Mier, declaró que los integrantes de la
misma pagarán de sus dietas el "traslado" de asistentes,
en tanto el del Senado, Ricardo Monreal, anticipó que él
acudirá "como un marchista más", acompañado de su es
posa, mientras integrantes de esa Cámara negaron haber
recibido indicaciones de aportar determinado número
de militantes o simpatizantes, para que acudan al acto
sabatino, aunque son de sobra sabido los que no necesi

tan instrucción alguna para quedar bien.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Se duda que los paisanos, que desde hace años cru
zaron con dificultades y peligros la frontera con Estados
Unidos, que trabajan y viven desde entonces allá con
sus familias, vayan a tomar muy en serio el exhorto de la
Cancillería de "defender a México" de las amenazas inje
rencistas y ataques de congresistas o, de plano, de que
no voten por los candidatos del Partido Republicano en
las próximas elecciones.
Lo que los legisladores de ese partido y también
del Demócrata, han señalado e insisten en ello, es que
como el Gobierno mexicano, en vez de combatir, solapa
y poco hace frente a la brutal violencia de los cárteles de
la droga, a éstos se les declare terroristas para que tropas
estadounidenses vengan a hacer lo que ni fuerzas fede
rales y estatales pueden.
El pleno de la Cámara de Diputados aprobó otra
polémica iniciativa, la Ley General de Operaciones de
los Registros Civiles, que faculta al Ejecutivo federal a
concentrar y administrar la Base Nacional de Datos del
Registro Civil, por lo que la oposición advirtió riesgos, ya
que otorga a Segob la identidad y control de éstos, lo que
tiene riesgos para el uso de datos biométricos que no se
justifica ni garantiza su protección.
El Presidente está metido en graves problemas por
los líos en los que andan su hijo mayor y uno de sus her
manos, por lo que no dudó en ordenar a la Fiscalía Gene
ral que se les investigue. De esa manera, el mandatario
de Colombia, Gustavo Petro, confia en salir de la hondo
nada en la que está su gobierno, ante las dificultades y
falta de confianza en su diálogo con el ELN.

Fecha: 15/03/2023

Página: 10

Area cm2: 224

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz "Pulso Político"

Francisco Cárdenas Cruz

Costo: 31,841

Página 150 de 209



[ ¿SERÁ?
Estrategia volátil
El presidente Andrés Manuel López Obrador asistirá
mañana como invitado a la 86 Convención Bancaria, hay
quienes recuerdan que hace un año se adelantó e informó
que Banxico elevaría la tasa de interés. Nos dicen que
probablemente ahora su discurso se centrará en presumir
el superpeso; falta ver que el panorama internacional no
afecte el plan. ¿Será?

Nuevo destino
Las alarmas en el sector aeronáutico ya llevaban tiempo
encendidas tras la llegada de la iniciativa presidencial para
permitir el cabotaje, pero esta semana la iniciaron con una
verdadera alerta roja, pues trascendió su inminente aproba
ción en comisiones. Sin embargo, Gobierno y diputados
acordaron una pausa de una semana para reflexionar sobre
ello, pero dicen los enterados, que sí, que las reformas a la
Ley de Aviación Civily Ley de Aeropuertos pasarán, pero el
cabotaje lo mandarán a volar. ¿Será?

Prueba de fuego
Quien a pesar de los riesgos decidió ir al mitin del próximo
18 de marzo convocado por el presidente Andrés Manuel
López Obrador, es el líder de los senadores de Morena,
Ricardo Monreal. Aseguró que no espera un saludo del
primer mandatario, porque acudirá como "Juan pueblo"
a la concentración convocada en el Zócalo capitalino... a

ver cómo se portan con él los compañeros de partido más
radicales. ¿Será?

¿Se fue por la libre?
Al parecer, la diputada morenista Anais Burgos Hernán
dez se fue por la libre al decir que la candidata de su partido
para el Edomex, Delfina Gómez, no asistirá a los debates
que se organicen en el marco del proceso electoral; esto sin
el visto bueno de la abanderada cuartotransformistani de

sujefe de campaña, Horacio Duarte. Según la legisladora
por Chalco, los debates deben hacerse "en territorio, con
la gente real", ¿no sabrá doña Anais que, precisamente los
debates organizados por el árbitro electoral, son para que
los participantes de la contienda expongan sus propuestas
ante la ciudadanía? ¿Será?

Homologación necesaria
Por cierto, nos informan que en el Congreso ya está en
puerta el análisis, discusión y aprobación del nuevo Código
Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares, que será
un parteaguas en la impartición de lajusticia cotidiana:
divorcios, herencias, adopciones, acciones colectivas,
justicia digital, entre otros, ya que homologará las reglas, y
los criterios para todas las entidades; dicen que a quien se
le vio muy entusiasmada con el tema ayer en el Senado, fue
a Olga Sánchez Cordero. Y cómo no si el plazo impues
to para su aprobación por la Suprema Corte es el 30 de
abril... y los días se van rápido. ¿Será?
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El legado y los herederos
"Un fanático es alguien que no puede cam
biar sus opiniones y que no quiere cambiar
de tema". Churchill

Mañana, jueves 16, se presenta
el nuevo libro de Pablo Hiriart:

El Destructor. Su lectura puede
ser perturbadora, Hiriart pone

el dedo en la llaga: AMLO puede destruir a
México hoy porque una parte de la sociedad
lo permitió; no quisimos ver ni los hechos, ni
la trayectoria del hombre que hoy gobierna
México y es el Presidente más poderoso en la
historiaposrevolucionaria de nuestro país. De

ese tamaño es el peligro.
A diferencia de algunos libros recientemen

te publicados sobre AMLO, Pablo Hiriart nos
presenta hechos puntuales y evidencias con
tundentes. Este texto lo va a retar e inquietar.
Destacan, de forma muy preocupante, sus
dudas sobre el futuro de las elecciones presi
denciales en 2024. Razones no le faltan.
Como señala, correctamente, Pablo Hi

riart, AMLO no es equiparable a Hitler ni en
ideologíani en propósito. Pero López Obrador
y muchos autócratas totalitarios de izquierda
y derecha, son herederos de uno de los lega
dos más terribles del Nacional Socialismo:

la democracia como vía de acceso al poder
totalitario unipersonal.
No podemos adivinar el futuro, pero sí po

demos estudiar el pasado para explicar nues
tro presente. Hitler era previsible, comoahora
lo es AMLO. Vamos a los hechos:
Ambos utilizaron acciones violentas para

cumplir sus objetivos políticos y personales;
uno se autoproclamó líder absoluto de Alema
nia, el otro, desconoció los resultados electo
rales en 2006, y se autoproclamó Presidente
legítimo de México.
Los dos fueron juzgados por actos clara

mente ilegales y ambos fueron "perdonados"
inexplicablemente. Se vieron derrotados pero
no vencidos y negando a la ley, impusieron su
justicia.

Los dos crearon movimientos no parti
dos políticos al amparo de un líder único e
indiscutible. Sus movimientos nacieron con

objetivos claros: dividir y polarizar a la socie
dad, inventar adversarios enemigos a los
que sistemáticamente se les pueda señalar y
acorralar para después presentarlos como la
causa final de todos los males del pueblo.
Los dos llegaron al poder mediante pro

cesos democráticos, para después intentar
destruir a la democracia y perpetuarse en el
poder. En ambos casos la ley y la Constitución
fueron sustituidos por el discurso intermina
ble y reiterativo. Su verdad se convirtió en la
únicaposible.
Ambos aprendieron cómo convivir con las

bandas criminales para intimidar a los secto
res que se oponían a sus intereses: periodistas,
comerciantes, empresarios, líderes religiosos,

intelectualesyclasesmedias. Todos culpables
sin derecho a defensa por disentir del líder y
del movimiento.

Los dos impusieron una nueva "moral"
como el instrumento transformador de sus

sociedades. Sus ideologías les permitieron
favorecer a sus incondicionales y segregar a
aquellos que no aceptaran el nuevo orden.
Así, buscaron asegurarse la dictadura de las
minorías y su poder sin límite.
En ambos casos, se reemplazó la informa

ción objetiva para dar paso a la propaganda
oficialista. Los actos masivos de culto a la per
sonalidad del líder son un ritual indispensable.
Sus rasgos de personalidad son alarmante

mente similares: narcisistas, mitómanos, con
excesos verbales incontrolables, no conocen
la culpa ni el arrepentimiento. Fanáticos.
México no es un Estado fallido, tenemos,

eso sí, un régimen que así nos presenta ante el
mundo. ¿Podemos equivocarnos de nuevo en
2024? Ya no hay excusa, estamos advertidos
por la historiay por los hechos. Usted decide.

Fecha: 15/03/2023

Página: 10

Area cm2: 223

1 / 1

Columnas Políticas

Nomenklatura del poder

Pancho Graue

Costo: 31,922

Página 152 de 209



Guerra intestina por el Senado

Después de unos años de descanso,
viajes, y del disfrute de sus fortu
nas, los exgobernadores regresan
a la política vía el Senado de la

República.
Saben que es "el mejor estado del hom

bre político": trabajan poco, no están en el
ojo del huracán, están cerca del gran poder y
un manto protector les permite hacer y des
hacer.
José Antonio Álvarez Lima (Tlaxcala),

Eruviel Ávila (Estado de México), Jaime
Bonilla (Baja California), Dante Delga
do (Veracruz), Miguel Ángel Mancera
(Ciudad de México), Ricardo Monreal
(Zacatecas), Miguel Ángel Osorio Chong
(Hidalgo), Beatriz Paredes Rangel (Tlax
cala) y Manuel Velasco Coello (Chiapas)
despachan hoy en Paseo de la Reforma 135,
esquina Insurgentes Centro, en la colonia
Tabacalera. Todo ellos llegaron por la vía
plur ¡nominal.
Pero las cosas cambiaron: los exgoberna

dores del PAN, PRI y PRD que desean regre
sar, difícilmente lo lograrán, por lo menos
en2024.
No hay condiciones para que los incluyan

en las listas nacionales. S erían la mayoría un
negativo terrible para la coalición oposito
ra. Ni mucho menos les alcanza para hacer
campaña.
Jaime Rodríguez Calderón, El Bronco,

Mario Villanueva Madrid, Javier Duar

te, Tomás Yarrington, Roberto Sandoval,
César Duarte, Jorge Torres López, Andrés
Granier, Jesús Reyna, Guillermo Padrés,
Flavino Ríos, Luis Armando Reynoso Fe
mat, Rodrigo Medina, Roberto Borge, Fi
del Herrera, Miguel Ángel Yunes, Gabino

Cué, Humberto Moreira, Eugenio Her
nández Flores y Jorge Herrera Caldera
simplemente no tienen con qué.
Tampoco tiene base social, por su reciente

derrota: Francisco Vega Lamadrid, Carlos
MendozaDavis, José Ignacio Peralta, José
Rosas Aispuro, Héctor Astudillo, Omar
Fayad, Silvano Aureoles, Graco Ramírez,
Antonio Echevarría, Egidio Torre Can
tó, Marco Mena, Francisco Domínguez
Servién, Alejandro Tello, Juan Manuel
Carreras y Rolando Zapata Bello.
¿Le alcanzará a Miguel Riquelme, Alfre

do del Mazo, Alejandro Murat, a los emba
jadores Carlos Joaquín (Canadá), Carlos
Miguel Aysa (República Dominicana), Qui
rino Ordaz (España) y a la cónsul Claudia
Pavlovich (Barcelona)?
Como verá usted, caro lector, las condicio

nes para regresar al Senado cambiarán para
la elección del 24. Puede ser, claro, una pé
sima noticia para los exgobernadores, pero
unamagníficaparalos que se habían sentido
olvidados o relegados.
La lucha por las candidaturas al Senado,

después de 100 años, ha cambiadoy se espe
ra una guerra intestina.
Estamos ante el génesis de la conforma

ción del aparato legislativo, que se conforma
bapor códigos no escritosy que beneficiaron
por mucho tiempo a los "experimentados
políticos" que habían gobernado alguna de
las 32 entidades delpaís.
"Ya no será así. Se acabaron las "pluris"
paralas y los "santones" exgobernadores.
Insistimos se viene una guerra intestina

por el Senado de la República.
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Los republicanos reposicionan a López Obrador

Los legisladores republicanos erraron
el tiro.

En lugar de demoler la imagen de
un populista presuntamente relacio

nado o tolerante del crimen organizado, le
dieronparque parareposicionarse.
Ahora, con elementos a favor, ese Presi

dente puede usar a la patria como recurso
sublime, envolverse enlabandera nacional e
invocar su defensa.

Y con ese objetivo mandó al secretario de
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, a
hacer patrioterismo con el cuerpo diplomáti
co mexicano en Estados Unidos, el embajador
EstebanMoctezumay 52 cónsules.

" ¡ No vamos a permitir que atrepellen a Mé
xico!", los arengó, como si ya estuvieran los
submarinos de Washington en el Océano
Pacífico y el Golfo de México, listos para bom
bardear al país por dos flancos.
Y como si fuera una política de Estado, pese

a los mensajes amigables de Joe Biden para
desactivar las amenazas de un puñado de
senadores interesados en ganar simpatías,
como Donald Trump lo hizo hace ocho años.
Sí, cuando el propio Ebrard viajó de Fran

cia aEstados Unidos para hacer campaña con
tra Trump, el cortej ado por López Obrador, y
a favor de la demócrata Hillary Clinton.

INJERENCIA RIESGOSA

El magnate encabezaba a los republicanos
duros.

Hoy esos republicanos son objetivo de la
crítica de Palacio Nacional y usados para ga
nar simpatías al interior de México para agitar
a la patria.
¿Ebrard lo hizo convencido?
Asesores suyos lo niegan porque, primero,

no es campaña de la Casa Blanca y, segundo,
se necesitan muchos pasos legislativos antes
de avalar el envío de tropas.

Pero, lo sabe y guía su conducta, el canciller
no se manda solo y debe dar gusto a las ins
trucciones superiores a fin de mantener sus
aspiraciones presidenciales.
Y sí, envuelto en el lábaro nacional y respal

dado por el grueso cuerpo consular de Méxi
co en Estados Unidos aunque varios de sus
miembros carezcan de carrera diplomática,
Ebrard gana puntos.
Pero esta inserción en la política interior

estadounidense puede ser contraproducente
por muchas razones:
Ya Donald Trump apareció para apagar la

bomba mexicana, ratificar su cariño a López
Obrador y disminuir los efectos en el electo
rado de mexicanos en aquella nación.
Colateralmente se atenta contra las reme

sas, pues si esos mexicanos han triplicado sus
envíos en el sexenio es porque confían en el
Gobierno mexicano y el estadounidense les
da ayudasyfacilidades.
Y por si fuera poco, puede ser un bumerán

porque parte de los supuestos 30 millones
hacen oleadas para venir a obtener su creden
cial de elector  ¡ O infamia: del INE!  y votar
en 2024 por el lopezobrarodismo... aunque
sean republicanos.
Juega con lumbre a ver si no te quemas.

APOYO A ALEJANDRA

1. El priismo acude en apoyo de Alejandra
del Moral.

Emilio Chuayffet, el exgobernador con
mayor estatura política del Estado de México,
ha convocado a exmandatarios para el miér
coles próximo.
Los reunirá en Metepec a decenas de ellos

y ahí, todos a la vez, se comprometerán a ir
con la candidata y a sumarse con ella en la
campaña.
Y 2. A su vez, Del Moral hace su propio es

fuerzo para cercar a la enviada de Palacio Na
cional, Delfina Gómez, donde más flaquea:
en su curriculum y en su capacidad.
Por ello insiste en debatir no dos veces

como ordena la ley electoral, sino cinco para
adquirir compromisos de solución a los pro
blemas fundamentales del estado.

"Delfina no tengas miedo. Soy una mujer
solidaria antes que tu adversaria", grabó ayer.

Las op ¡ n ¡ SüSeSipfiÉaiSs pSKI osfiSUB stas SS%
¡ndependientes;y no reflejannecesar ¡ámente

elflunt®ífefr5Íj¡§e 24 HORAS.
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Convención envenenada

En un capítulo más de la tragicomedia
"Aquí haciendo amigos", mañanajue
ves se encontrarán los banqueros de
México con el presidente Andrés Ma

nuel López Obrador, justo un mes después de
que la Secretaría de Hacienda ordenara a todas
las dependencias federales cancelar las cuentas
abiertas en instituciones de la banca privada.
El plazo para la cancelación de las cuentas

que la Tesorería de la Federación autorizó abrir
a las dependencias federales en bancos priva
dos vence el último día de este mes.

La orden se publicó en el Diario Oficial de la

Federación el 15 de febrero pasado, pero los
bancos, quizá por estrategia, no han manifes
tado alguna posición al respecto a pesar de que
el Gobierno es uno de sus principales clientes.
El Gobierno tampoco ha explicado el porqué

de la decisión, salvo las declaraciones de la
titular de la Tesorería de la Federación, Elvira
Concheiro, quien se quejó de que los bancos le
cobran más al Gobierno que lo que le aportan.
Concheiro llamó "banca parasitaria" a la

banca privada pues, dijo, vive de los recursos
públicos.
Perder un cliente del tamaño del Gobierno

significará un golpe durísimo para la banca na
cional, sin duda, pero extraña que los banque
ros no hayan salido a opinar sobre la medida
que definitivamente impactará sus metas para
este año.

Se desconoce igualmente si existe alguna
negociación o si, para cuidar las formas y no
echar a perder la Convención Bancaria 86, que
se realizará en Mérida a partir de mañana, pre
firieron hacer mutis.

Como sea, el ambiente de la Convención no
será el mismo ante la amenaza de perder al
Gobierno como cliente, a menos que el propio
López Obrador les garantice la aplicación de
un "curita" para que les cueste menos.

A ver quién alza la voz primero.
• • • •

Ahora sí elpre precandidato presidencial Adán
Augusto López, se dio tiempo para operar
como secretario de Gobernación y se reunió 
i milagro!  con la Junta de Coordinación Política
para cabildear la aprobación de la derogación
del artículo 33 que impide a los extranjeros radi
cados en el país opinar sobre asuntos políticos.
En la reunión estuvieron presentes los coor

dinadores parlamentarios de la oposición quie
nes, aprovechando el viaje, le pidieron una
prórroga para analizarla iniciativa presidencial
que abre el espacio aéreo nacional al cabotaje.
El resultado del encuentro fue que todos los

partidos estuvieron de acuerdo en eliminar o
modificar el artículo 33 de la Constitución y,
en contraparte, López les dio una semana más
para que analicen y discutan la iniciativa sobre
el cabotaje.
Tal muestra de generosidad parece que con

venció a la oposición que adelantó que en la
semana de gracia se "reunirá con especialistas
en la materia" para enriquecer su opinión.
¿Apenas?

• • • •

¿Cómo es posible que entre los panistas vean
al gobernador de Guanajuato, Diego Sinhue
Rodríguez Vallejo, como precandidato pre
sidencial con el tiradero que trae en el estado?
No hay semana en la que el estado sufra una

masacre, por las razones que sean.
Y si bien una parte de la responsabilidad re

cae en el Gobierno federal, tratándose de delin
cuencia organizada y utilización de armas de
uso exclusivo del Ejército, el Gobierno estatal
tiene la responsabilidad mayor.
Los niveles de violencia que tiene el estado

son comparables a los que vive Zacatecas y
transitar por sus carreteras es como jugar a la
ruleta rusa.

Qué pena.
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Aportación al movimiento

Difícilmente alguno de los dipu
tados federales de Morena va a

ventilar alguna inconformidad
en público, pero tras el anuncio
por parte de Ignacio Mier de que
"algunos" legisladores donarían
parte de su dieta para apoyar el
traslado de simpatizantes a la

marcha del próximo 18 de marzo
en la Ciudad de México, más de
uno arqueó las ceja, nos comen
tan. Y es que, por lo que se dice, no
es tanta la molestia por el monto
que puedan dar para el propósito,
sino que, como en otros casos,
parece que la decisión se toma
de antemano, sin consultar con

el grueso de la bancada y al final

quienes se terminan parando el
cuello son unos pocos de los que
tienen más reflector. Eso sí, al

final todos le entran pues no van
a contradecir al coordinador ni
mucho menos darle la espalda al
"movimiento", comentan.

Va para largo

Como se pronosticaba, las di
versas etapas del proceso para la
elección de los nuevos conse

jeros electorales van sumando
también diversas impugnacio
nes y resoluciones que terminan
definiéndose por la vía judicial.
Además de la que en su mornen
to presentó la consejera Carla

Humphrey, que está próxima a
dirimirse en el pleno del TEPJF,
también se sumó ayer una solici
tud de juicio electoral por uno de
los aspirantes, Gerardo García,
quien denuncia diversas irregu
laridades en el proceso de selec
ción y depuración de quienes se
inscribieron al proceso. Y como
diría el clásico, aún hay más,
pues según el rumbo que se vaya
tomando en San Lázaro, podrían
irse acumulando más recursos, lo
que invariablemente va a alargar
este procesó. Lo que sí parece casi
un hecho es que el 31 de marzo
difícilmente habrá relevos en

firme para los tres consejeros del
INE que terminan su periodo.

Mantiene bajo perfil

A poco más de dos semanas
del inicio de las campañas en el
Estado de México, quien man
tiene un muy bajó perfil (a pesar
de que su partido se bajo de la
contienda) es el senador Juan Ze

peda. En otras circunstancias no
sería de llamar la atención, pero
por lo que nos comentan, esto ha
causado incertidumbre entre al

gunos de los operadores en tierra
que lo habían acompañado en
tierras mexiquenses, quienes no
han recibido aún señales claras

de cuál será su papel para los co
micios. ¿Dejarán esa estructura a
la deriva?
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PRESIONAN EN EU
POR CONSULTAS DEL TMEC
Mientras que las consultas en el
marco del TMEC, derivadas por
la política eneigética del gobierno
mexicano, parecen haber entrado
en tiempo muerto, en los Estados
Unidos, los industriales y jugadores
del sector energética continúan ca
bildeaiido abiertamente con el

gobierno de su país, para que, a su
vez, presione al mexicano.

En una carta dirigida al repre
sentante comercial norteameri

cana, Katherine Tai, el Instituto
Americano del Petróleo, la Asocia
ción Estadounidense de Energía
Limpia y la Asociación Nacional
de Fabricantes de Estados Unidos,
solicitan a la administración del

presidente Joe Biden que utilice
todas las herramientas a su alcance

para que México tome en cuenta
las quejas que se han presentado en
el marco de las consultas del trata

do comercial

Ha sido precisamente la inicia
tiva privada de los Estados Unidos

aunque también en Canadá la que
más ha insistido para que Biden pre
sione al gobierno mexicano.

Lo cierto es que esta nueva car
ta llega en un momento en que
quizá pueda tener más efecto.

Esto tras el recienteasesinato de

dos ciudadanos estadounidenses

en Tamaulipas. y con un gobierno
federal que en principio no quiere
más conflictos con la Casa Blanca.

¿Será propicio el momento para
que avancen las consultas?
VAPEMEX

POR CRECIMIENTO

SOSTENIDO

Directivos de Petróleos Mexica

nos se muestran confiados en que
durante 2023 continúen dando

frutos los resultados en la estra

tegia de extracción petrolera y
pueda mantenerse el crecimiento
en la producción.

Según el reporte financie
ro del cuarto trimestre de 2022,

la petrolera que dirige Octavio
Romero ha logrado mantener su
tendencia al alza en la produc
ción de hidrocarburos, princi
palmente gracias a la estrategia
de desarrollo de Campos Nue
vos y a la producción temprana
de pozos cercanos a campos con
infraestructura ya existente.

Durante el año pasado, Pe
mex concluyó la construcción
de 162 pozos de desarrollo, lo que
supone un aumento del 26.5 por
ciento en comparación con los
128 registrados en 2021.

La información presentada
por la empresa muestra que
la producción de hidrocarburos
líquidos, resultado de la incorpo
ración de nuevos desarrollos en

2022, ascendió a 165 mil barriles

diarios, lo que representa un au
mentó del 74 por ciento respecto
a 2021. Este es el mayor incremen
to anual en la corta historia de

estos campos.
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EL IMPACTO SOCIAL QUE VIENE
Y LA ESPERANZA DE BARRAGÁN
No se debe desestimar que con
la instalación de la armadora de

autos eléctricos, Tesla, podría
haber un impacto social severo
en la región.

Cómo se ha mencionado en

este espacio, la llegada de más
vivienda por Tesla exigirá más
servicios, tales como alumbra
do, agua potable, recolección
de basura y lo más importante:
seguridad.

En días recientes, el director
del Instituto de la Vivienda y
Fomento Metropolitano de
Monterrey, Eugenio Montiel
Amoroso, confirmó que llegarán
13 mil viviendas a la zona de

la gigaplanta Tesla, y con ello
la zona tendrá un crecimiento

horizontal y no vertical cómo es
la tendencia en el municipio de
Santa Catarina, a cargo de Jesús
Nava.

El impacto social no es un
tema del cual que se hable,
mucho menos que preocupe, y

el municipio de Pesquería es el
claro ejemplo de impacto que se
tiene por la llegada de armadora
Kía.

Hoy existe un problema de
casas abandonadas en la Zona

Metropolitana de Monterrey,
que se ha convertido en un foco
de inseguridad, y sigue siendo
una tarea pendiente que primero
tendrá que resolver Montiel
Amoroso, antes de pensar en
construir más viviendas.

La esperanza de Barragán

El director de Servicios de Agua
y Drenaje de Monterrey, Juan
Ignacio Barragán, le apuesta
como solución al desabasto de

agua en la Zona Metropolitana de
Monterrey (ZMM) a que termine
el fenómeno meteorológico "La
Niña", para que llegue "El Niño" y
con él, las lluvias.

Nos comentan que Barragán
dijo que "todo va a estar bien", una

frase de campaña de Adrián de la
Garza por la gubernatura en 2021,
y que ni siquiera vamos a pasar lo
que ocurrió el año pasado.

Total, todo está resuelto en el
tema del agua, según el funciona
rio. Esto lo dijo durante la reunión
que sostuvo el pasado lunes con
los diputados del Congreso local.
Veremos si en realidad "El Niño"

llega con lluvias, y que no sea hasta
septiembre, sino antes.

Pero lo que se le olvida a
Barragán, es que en caso de que
llegue lluvia, y se pueda librar el
desabasto este año, aún seguirá
este problema por no tener otra
fuente de agua en Nuevo León,
una entidad que cada día exige
más líquido por el crecimiento de
su población.

Por cierto, no tarda en salir el
estudio de disponibilidad de agua
en los acuíferos por la Conagua,
donde veremos la realidad de la

fuente subterránea de este recurso

vital para el consumo humano.
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> Giro en el trato hacia la

oposición dio el gobierno
federal. Por primera vez
en lo que va del sexenio, el
titular de la Segob, Adán
Augusto López se reunid
con todas las fuerzas po
líticas representadas en la
Cámara de Diputados pa
ra negociar la agenda le
gislativa. Acordaron, por
ejemplo, reformar el artí
culo 33 de la Constitución;
a cambio, los partidos
opositores convencieron
al funcionario de pospo
ner una semana la refor

ma en materia de cabotaje.

> Está fuera del programa, pe
ro es muy probable que en la 86
Convención Bancaria, que inicia el
jueves en Mérida, se aborde la can
celación de cuentas del gobier
no federal en la banca privada. La
Asociación de Bancos de México,
presidida por Daniel Becker, an
da muy inquieta con ese tema, por
lo que buscarán abordarlo ahí.

> Por cierto, el presidente López
Obrador acudirá a la Convención

Bancaria, pero habrá más perso
najes de primera línea: el secretario
de Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, la gobernadora del Banxi
co, Victoria Rodríguez Ceja; y el
gobernador de Yucatán, Mauricio
Vila. También la ex candidata pre
sidencial de EU, llillarv Clinton.

Fecha: 15/03/2023

Página: 2

Area cm2: 213

1 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 11,572

Página 159 de 209



CITARON EN

> Muy nervioso lle
gó ayer a Palacio
Nacional Leonel

Cota Montaño, di
rector general de
Seguridad Alimen
taria Mexicana. Vi

sitó al presidente
López Obrador
para tratar, en
tre otros temas, el
desfalco por $15 mil
millones en el orga
nismo, lo que moti
vó que la FGR girara
orden de aprehen
sión contra 22 per
sonas, 12 de ellas
relacionadas justo
con Segalmex.

GOBERNADORES
DELA4T

> Confirmados es

tán lo 22 goberna
dores de la llamada

4T para asistir el
sábado a la concen
tración en el Zóca

lo, para celebrar 85
años de la expro
piación petrole
ra. Por supues
to van en apoyo al
presidente López
Obrador, y hasta
el líder de los dipu
tados morenistas,
Ignacio Mier re
veló que los legisla
dores pagaran de su
bolsa el traslado de

simpatizantes.
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¿ROSA ICELA AL
GOBIERNO DE LA CDMX?

ese a lo que dicen algunas encuestas
recientes, tocio apunta a que una mujer

la candidata de Morena al gobierno
de la CDMX. Existe un acuerdo preli
minar entre Claudia Sheinbaum y la
dirigencia del partido guinda para que
esa idea se materialice en la elección

del próximo año. Yes que a diferencia ele lo que algunos
podrían pensar, no existe una condición previa en Morena
para que una mujer sea candidata a la Presidencia y un
hombre en la capital.

No hay conflicto en que sean dos morenistas las que
jueguen en esas posiciones. En todo caso, en aras de

del
se
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mantener la equidad de género, la cuota de hombres y
mujeres se repartirá en las demás gubernaturas enjuego
durante 2024: Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos,
Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán Ese es el contexto
en el que, desde la capital, tejen acuerdos para determinar
quién será la abandera del partido oficial. Y cada vez hay
más indicios de que la elegida será Rosa Icela Rodríguez,
secretaria de Seguridad federal.

Si bien es cierto que las y los demás suspirantes [Clara
Brugada, Ariadna Montiel, Omar García Harfuch, Martí
Batres, Mario Delgado y Ricardo Monreal] cuentan con
cartas credenciales y destacadas trayectorias, en Palacio
Nacional y el Antiguo Palacio del Ayunta
miento las preferencias están con Rosa
Icela. Ella ha dicho que en este momento
ñola mueve otra cosa más que el interés de
ayuclary servir al presidente López Obrador,
cosa que hace patente todos los días en
la coordinación del Gabinete de Seguri
dad. Eso da cuenta de que goza de toda
la confianza del mandatario. No de ahora,
sino de muchos años de colaborarjuntos,
pero también al lado de la jefa de Gobierno, compañera de
luchas y causas desde hace décadas. Pero más allá de
la camaradería, la lealtad y el compromiso, la funcionaría
construyó una carrera propia con resultados, convirtién
cíola incluso en la primera mujer en ocuparla cartera que
ostenta desde noviembre de 2020.

Más aún, el pasado 10 cíe marzo fue nombrada como
la contraparte del liclerazgo en el esfuerzo contra el fen
tanilo junto con la asesora de seguridad nacional de la
Casa Blanca, Elizabeth SherwoodRandall.

Fue el 5 de septiembre ele 2022, cuando AMLO dijo que
ella tiene posibilidad de ser corcholata para la CDMX. Es
licenciada en Periodismo por la Escuela CarlosSeptién,
lo que le permitió laborar en diversas empresas como

Televisa Radio, El Universal, La Afición y La Jornada. Antes
c!e la cartera que ocupa hoy fue coordinadora de Puertos y
Marina Mercante en la Secretaría de Comunicaciones.

De diciembre de 2018 a julio de 2020, se desempeñó
como secretaria de Gobierno e integrante del Gabinete
de Seguridad en la CDMX, con Sheinbaum.

Con Miguel Mancera, comojefe de Gobierno, ocupó
las secretarías de Desarrollo Rural y Desarrollo Social,
así como la dirección del Instituto para la Atención de
Adultos Mayores.

Con Marcelo Ebrard, entre 2006 y 2009, fue coordi
nadora del Gabinete de Gobierno y Seguridad, así como

responsable de las70CoordinacionesTerrito
  riales de Seguridad y Procuración ele Justicia.

En la administración cleAMLO comojefe
de Gobierno, entre 2000 y 2006, fungió como
directora de Participación Ciudadana y direc
tora de Concertación Política en la Secretaría

de Gobierno. Y en 2018, participó en las cam
pañas de Sheinbaum y López Obrador, en el
distrito 4 de San Luis Potosí, c!e donde es
originaria. Potosina cié nacimiento, chilanga

por adopción, Rosa Icela esquíen, hoy por hoy, tiene todo
para convertirse en la próximajefa c!e Gobierno, a menos
que en su partido decidan otra cosa de último momento
o la oposición ponga enfrente a alguien que pase por
encima de la maquinaria de Morena en la CDMX.

• ••

A Fuego Lento se toma unos días de vacaciones. Nos
leemos el próximo 27 de marzo.

• ••

Y como dice el filósofa... Nameacuerda: "Si dices la
verdad, no tendrás que acordarte de nada".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

No hay conflicto
en que sean dos
morenistas las

quejueguen en
esas posiciones
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LA HUEVA SE APODERA
DE LAS MAÑANERAS

eñorPresidente.selodigocon la solidaridad
S popular, la fe transformadora y la voluntad

de crítica constructiva que distingue a todo
buen revolucionario: las mañaneras se

están volviendo un plomo.
Las cosas empezaron a ponerse pre

ocupantes cuando, nos recetó a Silvio Ro
dríguez. Pero bueno, es Rodríguez, y todas las personas de
izquierdas mayores de 50, e incluso personas que no son de
izquierdas, se sienten obligadas a decir que les gusta Rodríguez.

Se lo confieso: tengo amigos que al quinto tequila desem
polvan la guitarra y terminan con la fiesta a punta de unicornios
azules y otras canciones de amor misógino que sin embargo,
ya sabe, son metáforas de la revolución.

Así que uno, ante el Silviaio, dice: "Es un tic muy común.
Incluso un hombre con la sofisticación cultural de nuestro

Presidente puede tener un desliz".
Yya, tocio bien: pasado el silviazo, seguimos con el espec

táculo maravilloso de insultar periodistas y piropeara narcos
o dictadores, eso que la comentocraciaprogresista llama un
ejercicio incomparable de rendición de cuentas.
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Sí: estaban la —mis disculpas por
la expresión— mega huevo inevitable
de los zares pandémicos, o sea Alco
cer, el abuelito antivaxer, y Gatell, con
el peinado estilo "mi mamá me puso
jugo de limón en el pelo".

Pero son cosas necesarias ante

una tragedia.
Ni hablar: esperaba uno a que

acabaran y que usted nos deleitara otra vez con su humor
cascabelero. Y entonces: Amaury Pérez. Y ahí sí, Presidente,
a uno se le activaron las alarmas.

Porque, señor, lo de Pérez es demasiado. Fraternalmente
se lo digo, no hay manera con él. Vamos, ni aunque llevara en
los coros a Scarlett Johansson y Anne Hathaway y regalara
single malts a toda la concurrencia para superar, digamos,
la canción del diccionario.

Fue un golpazo. Quiero decir: un go/pozo de Valium. La
verdad —perdone que me refiera a mi caso, pero creo que es
revelador—.estuve tres días sin ver su conferencia matutina,
tratando de convencerme de que le había pasado factura el
desgaste de tantas comparecencias públicas, sobre todo a
horas tan tempranas (espero que siga durmiendo sus seis
horas de siesta después del desayuno, por el bien de todos);
de que habíamos tocado fondo y de que, con esa constitución
decorreclorkeniano y esa capacidad única para reinventarse
y salir avante, volvería a subir el nivel.

Y entonces, jbumí un nuevo mínimo. Carlos Puebla. Con
todo cariño, compañero Presidente, cuando, hace muchos
años, mis tías y mis padres, mucho mayores que usted, eran
de izquierdas, decían que viva Fidel y demás, pero que en esta
casa no se escuchan esas cosas. "Mis convicciones no clan

para tanto", eso dejaban caer.
Frene el deterioro, señor. Déjenos llegar despiertos al final

de las mañaneras. O del sexenio, para el caso.
Un abrazo de su seguro servidor, el doctor Patán.

Déjenos llegar
despiertos al
final de las
mañaneras
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Cierro filos PRI con Riquelme y Manolo
Irreconciliables Morena con PT

Planta de amoniaco; danza de los millones
ara Tabasco 2024, Morena perfila a una
mujer: Yolanda Osuna, alcaldesa de El
Centro [Villahermosa]; Rosalinda López
Hernández, hermana de Adán Augusto,
titular de Gobernación, y esposa del go
bernador de Chiapas, Rutilio Escandón
y la senadora Mónica Fernández Balboa.

Aunque el mejor posicionaclo en las encuestas es el director de
Fonatur, Javier May, en el búnkerde Morena su líder Mario
Delgado, por razones de género, impulsa a una mujer; de las
9 gubernaturas, 5 serán candidatas. El gran elector de Palacio
Nacional dejará la manzana en el jardín de Adán, en el Edén.

TORREÓN: El PRI en Coahuila, en medio de la intensa pre
contienda electoral por la gubernatura, presenta como su mejor
carta de presentación al gobernadorMiguel Riquelme. El fin
de semana en Torreón "fue la figura" en la toma de protesta
de Manolo Jiménez, quien resaltó, al igual que la dirigencia
nacional encabezada por Alejandro Moreno y Rubén Mo
reira, el legado en materia de seguridad, economía y calidad
de vida. Por eso lleva delantera el PRI.

COAHUILA: En la casa de enfrente, irreconciliable la iz
quierda. Ricardo Mejía, al tomar pro
testa ante un auditorio eufórico, por
el PT, dijo que no declinará en favor
de Morena y su candidato Armando
Guadiana. Que quede claro.

SINALOA: La planta de amoniaco
y metanol que busca construir en
Topolobampo el Grupo GPO, de la

Holding SuizoAlemana Proman, al
mando de Xavier Mantobbio, es

mediante "mentiras judiciales". La juez VI de distrito no les
autorizó el reinicio de obras y se sospecha cielos nexos con la
Semarnat, de María Luisa Albores [Morena] y el alcalde de
Ahorne, Gerardo Varas Landeros [Morena). Las comunida
des del MayoYoreme temen por la salud de sus familias, ante
la contaminación de GPO. Danzan 5.5 mil millones de dólares.

QUINTANA ROO: Vaya lío está metido el rector de la Uni
versidad Autónoma, Francisco López Mena Ordenó la
desaparición de las carreras de Relaciones Internacionales
y Antropología. Imaginen, en el sitio donde hoy hay depreda
ción de zonas arqueológicas desaparecen las carreras. La
comunidad universitaria exige la renuncia del rector.

MICHOACÁN: Están rechinando llantas los equipos de po
líticos locales que buscan una senaduría. Están apuntados el
titular de Gobierno, Carlos Torres, así como el actual senador
Cristóbal Ariasyelexcancliclato a gobernador Raúl Morón. Nos
dicen que el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, no quiere
dejar ir a Carlos. La alianza opositora llevará un priista como
Guillermo Valencia, porque el alcalde por el PAN, Alfonso
Martínez, va por la reelección, complicada para ganar,ya que
lleva ventaja Luis Navarro, titular de Finanzas de Bedolla.

QUERÉTARO: El diputado Fernando Macías se promo
ciona soltando billetes por todos lados. Quiere pintar para la
gubernatura en 2027. Mientras, sin derrochar dinero, la titular
de Gobierno, Lupita Murguía, mostró más músculo. Un "poco"
aceleradito el joven legislador. De "a perdis" una senaduría.
Así la política azul.

¦

Ordenan

desaparecer
carreras claue

en Universidad

de Q. Roo
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GRUPO ANDRADE:
97 AÑOS APORTANDO
A MEXICO

Hacer por el mundo más de lo que el mundo
hace por ti, eso es el éxito", solía decir Henry
Forc!, creador de la legendaria marca ele au
tomóviles. Serempresarioesjustamente así.
Nose reduce al estereotipo simplista ele acu
mularfortuna. En realidad, se trata deesfuerzo,
disciplina y trabajo en grandes cantidades,

persiguiendo la calidad a la que obliga la competencia y el libre
mercado. Crearempleosy bienestar, clentroy fuera de la empresa.
Grupo Andrade tiene esa filosofía y valores desde sus orígenes,
en 1926, cuando inició operaciones en su primera concesionaria
automotriz. Con el paso de los años y cuatro generaciones, el
trabajo arduo ha multiplicado las agencias a más de una trein
tena, ha diversificado sus negocios hacia otros ámbitos como
el c!e la exitosa plataforma multimedia Heraldo Media Groupy
genera más cíe tres mil empleos. Y sí, también tiene un área de
responsabilidad social muy robusta. En 2022,fue uno de los seis
galardonados en todo el mundo por Salute ta Deo/ers, programa
que reconoce a los distribuidores Ford por su apoyo social, por el
proyecto Infancia sin Barreras de la Fundación Grupo Andrade.
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Don Francisco J. Mieres Fernández recibió esa distinción de

Henry Ford III, subrayandoasí una labor
tan importante como es el apoyo a la
niñez. La Fundación Grupo Andrade
apoya a más de 40 instituciones que
atienden a más clecuatro mil niñasyni
ñosque viven problemas como pobre
za extrema, rezago educativo, madres
privadas de la libertad, discapaciclacl y
cá ncer. Hoy, Grupo Andrade y Heraldo
Media Group están encabezados por

Ángel Mieres Zimmermann, quien ha sido el estratega detrás
del crecimiento y la expansión recientes, haciendo equipo con
su hermana, Cristina Mieres, encargada del desarrollo cultural y
social mediante la funclacióny otras iniciativas en las que plasma
sus valores humanosyfamiliares.

Cristina Mieres ha creado también Mente Mujer, un foro abierto
dentro de El Heraldo de México para visibilizar las ideas y pro
blemas de las mexicanas, y Oastralab que se ha convertido en
la plataforma gastronómica más vista del país. Por supuesto, el
desarrollo de un grupo tan importante no está exento de proble
masy ataques. José Luis Moyá, quien se autonombra el zar de las
solicitudes de información, obtiene documentos públicosy luego
busca extorsionar. Luego de recopilar los datos sobre las ventas
y arrendamientos de automóviles al gobierno federal y locales,
intentóchantajearalosproveedoresparaobtenerun pago mensual
a cambio de noel ¡fundir sus contratos. Dacloquelosacíjuclicados a
Grupo Andrade fueron gestionados legalmente, los directivos no
sólo rechazaron al extorsionador, sino entablaron una demanda
judicial en su contra. Desenmascarado, Moyá buscó dañar la
imagen de Grupo Andrade al inducir preguntas sesgadas en la
moñoneropara ponerel tema en boca del Presidente,quien ante
la insistencia dijo que pediría una investigación al SAT y a otras
dependencias. Ahora, toca a las autoridades desempeñar su
papel principal, que es garantizar la justicia, el estado de derecho
y perseguir al extorsionador.
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Espiar, ¡Hiru más larde reprimir, amenazar ij hasía
eliminar, es un asunío que siempre ha sido un
ohsíáeulo a vencer para potler hablar i/ escribir

¦ GIORDANO BRUNO

FUE DECLARADO

HEREJE, TRAIDOR A
LOS CONOCIMIENTOS

REINANTES Y SUS

LIBROS FUERON

QUEMADOS EN LA PLAZA
DE SAN PEDRO; SE PIDIÓ
QUE SE LE CASTIGARA
"SIN DERRAMAMIENTO

DE SANGRE", OSEA, SER
QUEMADO VIVO

Nayeli Rolclán, una periodista
que desde que se puso de pie
en la mañanera para dirigirse
al Presidente, se notó dife
rente. Sus preguntas direc
tas, documentadas, querían
ahondaren el espionaje que
se realiza en el que fue el Cl
SEN, a diversos activistas y
periodistas por parte de los
militares que hoy controlan
esas instalaciones.

Sus preguntas amplia
ban lo ya documentado por
Aristegui noticias, Proceso
y medios internacionales
como The New York Times.

De hecho, la periodista es
peraba que el primer man

datario mandara a llamar al general Auclorriaro, clirectorde lo que
llamó "Agencia de inteligencia". Cierto, suena mejor que espionaje.

Espiar, para más tarde reprimir, amenazar y hasta eliminar, es
un asunto que siempre ha sido un obstáculo a vencer para poder
hablar, escribíry en suma expresar la verdad de cada quien. De esto
acaba de hablar la televisión francesa a través de su prestigiada
emisión La grand librairire, emitida en Tv 5 Monde.
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Los participantes hablaron del caso de Ciorclano Bruno, astróno
mo que con sus conceptos defendió la idea de que el universo era
tan grande e infinito, más allá de lo que se podía ver, oponiéndose
a los principios coercitivos, ortodoxos sostenidos por la iglesia y
su brazo de espión aje, tortura y ejecución de la Santa Inquisición.

Ciorclano Bruno fue declarado hereje, traidor a los conocimientos
reinantes y sus libros fueron quemados en la plaza de San Pedro;
se pidió que se le castigara "sin derramamiento de sangre" lo cual
equivalía a ser quemado vivo.

Cuando escuchó la sentencia dijo:" el miedo que ustedes
sienten al imponerme esta sentencia, tal vez sea mayor al que
yo siento al oírlos".

Entre los participantes, a Tv 5 monde estuvo a distancia Salman
Rousdhí, quien desde hacía 29 años había sido acusado de muerte
por la parte más oscura del Islam por expresar sus ideas y quien
fue recientemente herido severa mente hasta perder un ojo. Tam
bién participaron los escritores Roberto Savianoy Ricardo Malta
quienes permanentemente tienen escolta porestaramenazaclos
porsus libros. En el caso del primero, desde que publicó Gomorra,
ha sido asediadoy amenazado por la mafia.

En el caso del segundo, al escribir sobre la intolerancia y la
democracia, ha tenido tantas amenazas que vive custodiado sin
tener respiro. Su cielito ha sido defender con éxito a la redacción
de Charlie Hebdo ante ios ataques asesinos durante ios cuales
murieron 17 miembros de la redacción de ese periódico semanal.

Otra escritora que participó en esa emisión fue Pauline Hillier
quien fue encarcelada en Túnez tres años porsus libros, especial
mente por su novela Rebelión y más tarde Anatomía de la opresión.
Todos ellos contaron que expresarse con libertad tiene un

precio, que en el caso de los tres ha sido muy alto.
¿De todo esto sabía Nayelí Roldán y quiénes por principio

sientan que deben expresar sus datos para crear conciencia de
una mejor sociedad?
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EU Y MEXICO BUSCAN
EMPODERAR A
FAMILIAS FRENTE
A FENTANILO

n la Cumbre de Líderes de América del Norte

de enero pasado, los presidentes de México,
Estados Unidosy el primerministrocleCanaclá
i instruyeron a sus eq u i pos a trabajar en la li cha
contra las drogas, sobre todo para erradicarel
consumo de fentanilo.

El objetivo es ahora sí atacar el paso de
armas ilegales a nuestro paísy hacer una narrativa conjunta, prin
cipalmente entre MéxicoyEU para campañas de información que
concienticen a cada integrante de familia, empezando por los
adolescentes yjóvenes.
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Aunque haya aseguramientosdefentanilo,como el de Baja Cali
forniac¡eunmillón834mil862pastillas,c¡esafortunac!amenteesalgo
que estará cerca de nosotros, c!e nuestros hijos, de nuestra gentey
por esoel acuerdo entre las partes, mexicanay estadounidense, es
empoderaralossectoresde la población con informacióny datos,
sobre losgravesclaños que producesu consumo, de acuerdo con
fuentes al tanto de las reuniones bilaterales.

El presidente Andrés Manuel López Obrador esbozó el lunesen
la mañanera parteclel plan al comparareltejicloynúcleofamiliaren
EUy México. Explicó porquéalláloconsumen más que en nuestro

paísy clijoqueesporqueenhogaresclel
vecino país los hijos se van antes de la
casa e invitó al gobierno de Joe Biclen a
dar becas para que no abandonen los
hogaresantescle losl8añosyporlo me
nos puedan vivir en familia hasta los 21.

Aquíen México, una primera etapa de
la estrategia se enfocará a alumnos de
secundarias, públicasy privadas,aunque
se prevé incluir también a alumnos de

prepay poste riormentea los pací res. Américaclel Norte está sufriendo
una invasión de narcóticos sintéticos empleados en la medicina
y provenientes de China, aliado ele Rusia, ambos son el bloque de
EU.Todos los días ingresan porel puerto Lázaro Cárdenas buques
chinos nacionales cargados con fármacos, que anteszarparon en
tierras orientales cargados de mineral de hierro. El traslado por vía
terrestre corre desde Michoacán pasando por Jalisco, Zacatecas,
hasta llegar al norte del país, Tamaulipas, para ingresarcle manera
ilegal a la Unión Americana.

Ese es el panorama real. México clesignóa Rosa Icela Rodríguez,
zar contra el fentanilo, debido a su experiencia social, y del laclo de
Biclen, fue designada Elizabeth SherwooclRandall, asesora de
seguridad de la Casa Blancay también sensiblea las problemáticas
sociales, para combatirel tráfico pero desde otra óptica. El tema de
lucha contra las bandas criminales queda a la Guardia Nacional. El
reto esgrancle para ambasnacionesy deberán trabajaren conjunto
bajo los términos constitucionales. En clos meses habrá una nueva
reunión entre funcionarios de México y Estados Unidos.

UPPERCUT: Alejandra Arme rita, presidente a'eíSenando,
pidió revisarla estrategia de comunicación, al titular del área,

porque a pesar de lo que sucede en la Cámara de Diputados los
coordinadores no se sienten integrados.
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• El guitarrista de Queen,
Brian May, fue nombrado
caballero de la corona

británica, por el Rey
Carlos III. Previamente ya
había sido inducido como

comandante de la Orden

del Imperio Británico.

• Patrick Wojahn, exal
calde de College Park, en
Maryland, fue arrestado
por pornografía infantil.
Antes de su detención era

invitado a la Casa Blanca

e incluso acudía a reunio

nes con el Dalai Lama.

• Franco Escamilla fue

tendencia al decir que
los hombres necesitan

que las mujeres cocinen
y se mantengan calladas;
fue tildado de misógino
y piden que le cancelen
shows en el Vive Latino.
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SUBE Y BAJA

Zoé RobledoO Director del IMSS

Anunció una
convocatoria di
rigida a 2 7 mil
398 médicas y
médicos especia

  listas jubilados
del Seguro So

cial, a fin de sumar su sabiduría y ex
periencia en hospitales que antes eran
de la Secretaría de Salud.

Octavio Romero Oropeza
Director General de Pemex

Hay problemas de
segundad en las
instalaciones de
Pemex; los incen
dios están a la or

 den del día, tan
solo el 23 de febre

ro hubo incendios en las instalaciones
de Petróleos Mexicanos, en Ixhuatlán,
Veracruz, y en Salina Cruz, Oaxaca.
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EL CRISTALAZO

El castillo de la torpeza

Pocas veces se ha visto un caso

de torpeza como el más recien
te salto de Felipe Calderón a las
pantallas de televisión.

Presentarse como un hom

bre de Derecho y al instante descalificar
todo un proceso judicial en los Estados
Unidos contra un jurado unánime cuyo
criterio se basó en testimonios, no en do
cumentos, para llegar a su veredicto, es
una pifia inaudita aún si se trata de Fe
lipe Calderón:
Pero si al siguiente momento se de

clara perseguido político por las cons
tantes alusiones en su contra del presi
dente López Obrador, es además de tor
pe, amnésico.

"Es evidente —dijo—, que hay en Mé
xico una persecución clarísima de carác
ter políticomediático en contra mía, y
que el fallo incluso se trata de utilizar
para exacerbar esa persecución, que es
casi personal, de parte del gobierno". No
es casi personal. Es personal.

Andrés Manuel desde la oposición
política (los opositores también persi
guen como sombras), le llamaba espu
rio y lo acusaba, sin pruebas, de haber
cometido un fraude electoral, hoy, con

pruebas, desde la presidencia (¿partici
pan los gringos del acoso del cual acusa
a AMLO?), le cuestiona e interroga por
una relación muy cercana con un pro
cesado en los Estados Unidos cuya si
guiente etapa es conocer la sentencia o
meterse a un programa de soplones a ver
si le rebajan algunos años a su de todos
modos segura con
dena prolongada.

La captura y el

juicio americanos
no hacen de García
Luna ni de su in
tocado jefe, per
seguidos políticos
aquí, como si lo ha
sido como ejemplo y vergüenza, Jesús
Murillo Karam.

Felipe Calderón no tiene salida. No
tiene defensa ni jurídica ni política, por
que no puede responder a una simple
pregunta:

—¿Ignoraba usted, con todas las he
rramientas del presidencialismo mexica
no a su disposición, la conducta de su
hombre de confianza en el gravísimo te
ma de la seguridad pública y sus lindes
con la seguridad nacional?

Pues usted o fue cómplice o es idiota,
con todo respeto.

Por eso no tiene defensa, como la ba
se por bolas en el béisbol.

"Y en lo que a mí corresponde, ¿qué
persecución puede haber? Si hubiese
persecución —se defiende AMLO sin es
fuerzo—, ya hubiésemos presentado una

denuncia en contra
del expresidente. No
lo hemos hecho por
que, ya lo he explica
do, se le preguntó al
pueblo y aunque mu
chos dijeron que sí
se abriera una inves
tigación no se llegó a

la participación que exige la ley para que
la consulta fuese vinculante.

"Y yo dije incluso que si se iniciaba
un proceso en esa consulta iba yo a es
tar en contra, y lo hice, porque no es
toy pensando en perseguir a nadie, es
toy pensando en que no se repitan los

abusos o los excesos, que no siga impe
rando en México la corrupción, que es lo
que estamos logrando, por eso estamos
avanzando..."

Independientemente del evidente ca

rácter propagandístico en esta y todas
las declaraciones del presidente, Felipe
Calderón es un "dead man walking" en
la actual vida pública mexicana. No tie
ne mayor oportunidad.

Quizá injustamente pero no pudo lo
grar un partido político desde el cual se
habría defendido. Y su familia, en lo le
gislativo o lo mediático, lo ayuda poco.
Lo mejor para él, es el silencio y el

aseguramiento de su exilio.
Sin tantas alharacas, Carlos Sali

nas de Gortari recurrió a sus genes ju
daicosefarditas, y logró la nacionalidad
española y hace tiempo no se mete en
dimes y diretes con nadie. Ha conocido
la virtud del silencio y el enorme capital
de la oportunidad política.

Ese es tm buen ejemplo, quizá tan
inteligente como el de Ernesto Zedillo
quien se alejó del país tras ejercer el Po
der Ejecutivo. Dejó a la nación con un
crecimiento de siete por ciento anual y
de propina le entregó la alternancia po
lítica.

Lejos de México no lo alcanzan ni
los murmuradores ni los acusadores. ¿Y
Peña?

Bien, gracias#

Independientemente del evidente
carácter propagandístico en esta
y todas las declaraciones del

presidente, Felipe Calderón es un
"dead man walking" en la actual

vida pública mexicana
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La ofensiva de políticos estadounidenses
contra México está en su etapa inicial. A
pesar de la dureza de los señalamientos lo
cierto es que no hemos visto nada todavía.

La intensidad aumentará conforme se
acerque la elección del 2024, donde Méxi
co, la seguridad en la frontera entre am
bos países, será el campo de batalla entre
demócratas y republicanos.
Hay que tener una estrategia de de

fensa, claro está, pero no una que se
reduzca a echarle gasolina al fuego.
Por esa razón el senador Ricardo Mon
real, con una visión más amplia y de
largo plazo, pidió serenidad, pruden
cia y tolerancia al presidente. Es mo
mento de templanza, que supone fir
meza inteligente.

No será fácil. El presidente López Obra
dor calcula que tiene en ese conflicto un
filón de oro y quiere sacarle raja política
a las bravuconadas. No hay que olvidar
que entre gritos y empujones es más po
sible que alguien se anime a tirar un gol
pe de nocaut.

Lo que urge, según la Cámara Alta, es
coordinación real con Estados Unidos, co
menzando con información de inteligen
cia y tráfico de armas, asumiendo que se
trata de una responsabilidad compartida.

Acarrear sale caro
De todas las causas existentes, algunas de
las cuales requieren recursos como agua en
el desierto, los diputados de Morena deci

dieron donar su quincena, "dieta" le dicen
en San Lázaro, para acarrear gente a la con
centración del próximo sábado 18 marzo.
Consideraron eso un asunto apremiante.
Lo bueno es que se reveló así una

de las fuentes de fínanciamiento del
evento. Falta ahora que gobernadores
y alcaldes de Morena también revelen
cuánto dinero público meterán para ha
cer más lucidor el evento, además claro
de lo que aportará el gobierno federal.

La orden presidencial es llenar el zóca
lo, desbordarlo de ser posible, para mos
trar que Morena todavía junta más gente
que los opositores a la 4T. Son los reyes de
la calle, dicen.

Los dueños de autobuses de pasajeros
están de plácemes. Harán su agosto en
marzo. Saben que rentarán miles de auto
buses a lo que hay que añadir los obligados
refrigerios de torta, refresco, un billete por
las molestias y una noche de hotel por si
hay que pernoctar.

Asegurar a tiempo
Y bueno, justo cuando políticos de Estados
Unidos aseguran que México no hace lo
suficiente para detener el trasiego de fen
tanilo, la Sedeña informó que aseguró cer
ca de dos millones de pastillas de fentanilo
en Baja California. Una cantidad bárbara.

Tal vez se trate de una casualidad aun

que los que saben dicen que en estos asun
tos las causalidades no existen.

Como sea, evitar que esa cantidad de

veneno mortal llegue a las calles es un
logro que no se regatea.

En el mismo operativo se aseguraron
400 kilogramos de metanfetamina. Horas
antes se logró asegurar 280 kilos de fenta
nilo en Ahorne, Sinaloa.

Qué bueno que los trabajos de inteli
gencia estén rindiendo frutos justo cuando
más se necesitan.

La ruta del dinero
Otra vez el Gobierno Federal está en la
mira.

El Instituto Mexicano para la Compe
titividad (IMCO) dio a conocer que uno
de los principales programas del INSABI,
el de Atención a la Salud y Medicamentos
Gratuitos para la Población sin Seguridad
Social Laboral presenta irregularidades.

En este programa la Auditoría Superior
de la Federación detectó que aún quedan
por aclarar 1 mil 723 millones de pesos,
pues su gestión de recursos, según este in
forme, no fue eficiente ni transparente.

El IMCO retomó el informe de la ASF

sobre la cuenta pública del 2021, el cual
señala que, de las 2 mil 050 auditorías,
1 mil 688 (82%) se hicieron al gasto fe
deralizado de los estados, lo que suma
2 billones 818 millones de pesos, sin
embargo, aún queda por aclarar el uso
de 52 mil 211 millones de pesos.

Guanajuato es el único estado de la Re
pública que no presenta recursos por acla
rar como proporción de su gasto ejercido
en 2021, de acuerdo con el IMCO •
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CRATOLOGIA

Algunas preguntas (in)trascendentes para los próximos candidatos

En aproximadamente un año,
México tendrá como conversa
ción principal el arranque de las
campañas electorales. A estas
alturas del 2024, todos los par

tidos tendrán definidos a sus candidatos,
sabremos cuáles fueron las alianzas que
finalmente se concretaron y conoceremos
si algún candidato independiente logró la
hazaña de recolectar más de un millón de

firmas. En tan solo doce meses, los temas
de fondo como violencia y combate a la in
seguridad; desarrollo económico y genera
ción de empleo; atención y erradicación de
la pobreza; política social con especial én
fasis en el sistema de salud; Estado de De
recho, justicia y combate a la impunidad;
transparencia, rendición de cuentas y lu
cha contra la corrupción; derechos huma
nos y libertades fundamentales; México en
el concierto internacional, entre muchos
otros, formarán parte de aquellas perso
nas que nos pretendan gobernar. Todos es
tos temas, con sus particularidades, han
formado parte de la discusión política ca
da seis años.
De la mano de lo anterior, estarán

aquellos temas de coyuntura que gozan
de una gran relevancia y que no se habían
presentado en otro sexenio. Ahí estarán,
por ejemplo, cuál será la propuesta de go
bierno para evitar el trasiego de fentanilo
hacia Estados Unidos; cómo será la rela
ción del titular de la Presidencia con los
Poderes Legislativo y Judicial, así como

con los órganos autónomos; de qué mane
ra se atenderán las demandas de las mu
jeres para erradicar la violencia de género
y lograr una igualdad sustantiva; en qué
consistirá la política migratoria de cara a
los éxodos de centroamericanos que ca
da vez se intensifican más, entre algunos
otros asuntos. Hasta aquí, se trata de te
mas que, si bien no habían destacado en la
agenda nacional, ahora serán de respuesta
y atención prioritaria.

Sin embargo, más allá de los grandes
temas de siempre y aquellos que se han
acumulado durante los últimos años, exis
ten otros que quienes pretendan ser can
didatos no podrán esquivar. Se trata de
asuntos que en realidad no tienen una
trascendencia mayúscula, pero que gene
rarán un gran interés por parte del electo
rado, Son temas que, frente a un estilo de
gobernar tan peculiar como el del presi
dente López Obrador, causarán inquietud
y morbo entre el electorado. De manera
respetuosa, les sugiero a quienes quieren
gobernar México que comiencen a pensar
sus respuestas a las siguientes preguntas.

Lilly Tellez, ¿piensa usted mantener el
"ejercicio circular de comunicación" en el
que se han convertido las conferencias ma
ñaneras? De continuar con ellas, ¿seguirá
clasificando a los medios en chayoteros e
independientes? Marcelo Ebrard, ¿cuánto
piensa ganar como presidente y qué pien
sa hacer con los sueldos del resto de servi
dores públicos? Beatriz Paredes, para sus

giras, ¿utilizará aeronaves oficiales o via
jará en vuelos comerciales? Adán Augus
to López, ¿mandará al taller el Jetta para
que le den una manita de gato o se subirá
usted a una Suburban blindada? Enrique
de la Madrid, ¿regresará a vivir en Los Pi
nos —ahora como presidente— o de lunes
a viernes ocupará el departamento de Pa
lacio Nacional para irse los fines de sema
na a su casa? ¿Claudia Sheinbaum, revivi
rá al Estado Mayor Presidencial o a usted
también la cuidará "el pueblo bueno"? Luis
Donaldo Colosio, ¿a usted le gusta "maca
near" o tiene otro deporte favorito que se
irá a practicar cualquier miércoles a medio
día? Ricardo Monreal, ¿cuántos miles de
millones de pesos está dispuesto a dedicar
para concluir con las obras que quedarán
inconclusas, como Dos Bocas o el Tren Ma
ya? Santiago Creel, ¿aceptará usted comer
a pie de carretera y en pequeñas fondas o
regresaremos a las mesas largas de restau
rantes lujosos?

Lo crea o no, amable lectora y lector, es
tos temas serán parte de la discusión polí
tica en tan solo un año. Es posible, inclu
so, que las respuestas a las preguntas que
formulo tengan una mayor influencia en
el ánimo de los votantes. Así de sui generis
son nuestra política y el ánimo electoral •

Profesor de la UNAM y
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Hoy termina la sustitución de las tarjetas
del Bienestar para adultos mayores que
estaban con la banca comercial, y ta
secretaria del ramo, ARIADNA MONTIEL,
apuró a sus colaboradores a entregar las
que faltan, que son mínimas, El domingo
pasado estuvo, casualidades de la vida, en el
Estado de México, entregando tarjetas, y en
las próximas semanas visitará Atlacomulco y
Texcoco. En el Edomex el padrón es superior
a 1.2 millones de personas y se tiene una
inversión de más de 37 mil mdp en apoyos.
Esta operación mexíquense se da antes del
inicio de la contienda oficial por la gubernatura,
donde la morenista Delfina Gómez parece ir a
la cabeza sin problemas, frente a una enredada
campaña de la aliancista Alejandra del Moral
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Por cierto, dicen los que saben que en
Palacio Nacional ven a Montiel como

"imparable y trabajadora", y por lo mis
mo no descartable para la fefatura de
Gobierno capitalino, mientras a Rosa
Icela Rodríguez se le percibe como in
dispensable en tareas de seguridad,
aunque en las encuestas donde la con
sideran tiene buenos números. Se sigue
pues, deshojando la margarita, pero las
opciones se van cerrando.

Los tiempos apremian en materia de la
aplicación del Plan B electoral, hoy en
manos de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, que preside la ministra
Norma Pina, porque asi como fue apro
bado por el Congreso de la Unión, exige
el despido inmediato de la mayor parte
de la base laboral del INE. Ya procedió el
amparo a Edmundo lacobo, el secretario
ejecutivo —motivo de irónico orgullo
para el presidente López Obrador—, pe
ro falta evitar el despropósito que sería
la ruta: despido, liquidación (si hubiera
fondos), y posterior recontratación, de
quienes fueron temporalmente corri
dos, si es que al final obtienen los am
paros correspondientes.

La oposición mueve sus piezas, pero al
parecer muy tímidamente. Tras el des
tape vía redes sociales de Gustavo de

Hoyos como precandidato presidencial,
los demás aspirantes de la coalición Va
mos México se reunieron para convocar
a un gran encuentro sobre gobiernos de
coalición los días 17 y 18 de abril. Ahí se
ve posar para la foto, muy sonrientes, a
Beatriz Paredes, Enrique de la Madrid,
Claudia Ruiz Massieu. Demetrio Sodi,
Miguel Ángel Mancera, Ildefonso Gua
jardo, Silvano Aureoles, losé Ángel Gu
rría y a Guadalupe Acosta Naranjo.

Las instalaciones de la refinería Deer

Park, en Texas, propiedad de Petróleos
Mexicanos, que comanda Octavio Ro
mero Oropeza. se incendiaron ayer, por
segunda ocasión en menos de 20 días. Se
informó que el asunto fue "menor", pero
preocupa lo seguido de los siniestros. Es
ta planta refina 312,500 barriles por día,

de ahí la importancia que no esté su
friendo contratiempos tan seguido.

Hoy, la Universidad Autónoma Metro
politana, cuyo rector es el doctor losé
Antonio de los Reyes entra en su sépti
mo día de paro, por algo que comenzó
con denuncias feministas de ataques
sexuales y agresiones equiparables, que
los diversos planteles de la universidad
ofrecieron atender. Sin embargo, con
forme avanzan los días aparecen infil
trados que pretenden alargar el proble
ma, criminalizar a quienes protestan y
poner en duda la voluntad de las autori
dades para resolver los asuntos de fon
do que dieron origen al paro. Se ve que
hay manos negras que desean que el
asunto escale y la UAM entre en un
nuevo periodo de inestabilidad.
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El Reino Unido en la
era de la multicrisis
La última vez que Reino Unido coronó a un monarca llamado
Carlos fue en el año de 1660 y las islas británicas vivían la turbulencia
producida por la Guerra Civil Inglesa. A la era de Carlos II se le termi
nó conociendo como la restauración. Si los británicos tuvieran que
elegir una predicción para la hoy naciente era de Carlos III de Wind
sor, sin duda les gustaría que fuera similar.
Reino Unido vive un mo

mento trascendental, fru
to de sus múltiples crisis,
varias de ellas auto infligi
das. En palabras del escri
tor Antoine de Saint Exu

péry, el ser humano se descubre cuando
se mide con un obstáculo. Lo mismo su

cede con las sociedades y las naciones, a
quienes las crisis transforman para bien
o para mal.

Entrado 2023, la palabra crisis es fre
cuente en el vocabulario británico. Los

remanentes de la pandemia, la guerra en
Ucrania, inflación, crisis climática y, por
supuesto, el Brexit, que ha traído consigo
cinco primeros ministros. Es en este mar
co que. acostumbrado al protagonismo,
Reino Unido busca definir su lugar en el
mundo y para lograrlo, el primar paso
parece ser el recientemente firmado Pro
tocolo de Windsor, que busca normalizar
el comercio en Irlanda del Norte y poner
punto final a la espinosa salida de la
Unión Europea. Si el primer ministro Ris
hi Sunak logra impulsar el acuerdo por el

parlamento, bien podría ser la primera
piedra en el camino de la redención.

¿Como redefine su sentido una otrora
gran nación en crisis? Para el gobierno
de Rishi Sunak el camino parece claro:
estabilidad política, enmendar las rela
ciones con sus vecinos, reencontrar vie
jas amistades, crear nuevas alianzas,
impulsar el comercio y defender el or
den internacional liberal. El pragmático
Rishi Sunak ha buscado traer la "norma

lidad" a la política británica al intentar
sacarla de los tabloides a los que Boris
fohnson y Liz Truss nos acostumbraron;
normalidad es la palabra mas escuchada
en Whitehall.

En cuanto a viejas amistades y vecin
dades, la guerra en Ucrania tuvo como
consecuencia el acercamiento entre

Londres, París y Bruselas Berlín es te
ma para otro momento. Para Reino
Unido esto representó el momento de
tender puentes a sus aliados europeos y
hacer valer las palabras de Theresa May
votamos salir de la Unión Europea, no de
Europa. El resultado son el Marco de

Windsor para normalizar el comercio en
Irlanda, el flamante acuerdo entre Lon

dres y París para cooperar en materia
migratoria y el liderazgo británico en el
apoyo a Ucrania.

En su búsqueda de nueva identidad,
Reino Unido también construye nuevos
puentes. Un cordial acercamiento con el
primer ministro de India. Narendra Mo
di, así como la flamante alianza de de
fensa entre Estados Unidos, Australia y
Beino Unido son evidencia del tan de

seado "pivote al oriente" que buscan en
Londres. Sumado a esto, Beino Unido
continúa en la frenética carrera por ce
rrar acuerdos de libre comercio con la
mitad del orbe democrático.

El rumbo dista de ser perfecto, al gra
do que, por momentos, parece que el
Beino Unido ha perdido su brújula eco
nómica y moral. La reciente ley de mi
gración propuesta por el gobierno de Su
nak, es poco menos que una prohibición
al derecho humano de asilo humanitario.

En un episodio irrisorio de censura, la
prestigiosa BBC suspendió a un comen
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tarista deportivo por una crítica política
al gobierno, después tuvieron que re
tractarse. Mientras por un lado se de
fiende con justicia la soberanía de Ucra
nia, el Reino Unido se niega a escuchar el
fallo de la Corte Internacional de rustida

y regresar sus tierras ancestrales al pue
blo Chagosiano, que fue injustamente
expulsado en 1965 de sus islas que hoy
albergan una base militar.

Reino Unido tiene ante sí la oportuni
dad de redefinirse ante la crisis e inaugu
rar la era de Carlos III como una de reen

cuentro y liderazgo en la lucha contra el
cambio climático, defensa de los dere
chos humanos, democracia y multilate
ralismo; todos conceptos que se se escu
chan con frecuencia en Westminster. La

historia nos muestra que las crisis cam
bian a las sociedades; estamos en proce
so de entender cómo la era de la multi

crisis ha cambiado a Reino Unido y Euro

pa, regiones que hasta hace muy poco
navegaban sin sentido ni propósito claro.

Miembro de la Unidad de Europa+ del
COMEXI. Economista por la Universidad

Anáhuac, Maestro en Política Publica por
el University College London y Vicepresi

dente de riesgos en Teneo.
(SJRobertoCabral
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Reino Unido tiene ante sí la oportunidad de redefinirse
ante la crisis e inaugurar la era de Carlos III como una de reen
cuentro y liderazgo en la lucha contra el cambio climático, de
fensa de los derechos humanos, democracia y multilateralismo;
todos conceptos que se se escuchan con frecuencia en West
minster. La historia nos muestra que las crisis cambian a las
sociedades; estamos en proceso de entender cómo la era de la
multicrisis ha cambiado a Reino Unido y Europa, regiones que
hasta hace muy poco navegaban sin sentido ni propósito claro.
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Verde olivo enojados y
la reivindicadora Nayeli
Al fin un sector del Ejército se atrevió a hacerlo público. El domingo
pasado, algunas docenas de militares se manifestaron en varios esta
dos de la República, además de la Ciudad de México. En compañía de
sus familias reclamaron la imposibilidad que tienen de responder a las
agresiones de la delincuencia organizada, a lo que demandan poder
contestar con la fuerza de quienes no le temen a la confrontación, pero
sí a la parálisis obligada.
En cuanto se supo el porqué

de su presencia en las calles,
el emperadorzuelo los califi
có de actuar por órdenes del
narco y pertenecer a un cár
tel. De sus mentiras ya nadie

se asusta y menos se creen, aunque con
llevan la típica amenaza contra quienes
lo contradicen.

Es un error pensar que los soldados es
tán en lauja. Los altos mandos, como ja
más lo soñaron, viven una plena luna de
miel con el tlatoani, que los ha comprado
de cabo a rabo. Los de abajo pasan por las
penurias propias de los subordinados su
jetos a un régimen duro, con salarios ra

quíticos y su vida en constante peligro,
como lo confirma el alto número de asesi

nados. Son muchos los que han muerto a
manos de los sátrapas que tienen tomado
a México como si fueran sus propietarios,
en ese empecinamiento de la consigna de
los abrazos y no balazos.
A los seis años les queda muy poco

como para cambiar la estrategia, a pesar
de que, AMLO debe estar consciente de
que ha sido un desastre Pero, si es inca
paz de reconocer el mínimo error, menos
va a hacerlo en un tema de gran sensibi
lidad, que ha lastimado a tantísimas víc
timas. Ni va a dar su brazo a torcer ni

permitirá que los uniformados se salgan

del guión que les impuso.
Hubo esposas que comentaron lo difí

cil de un trabajo, que te somete a horarios
exhaustivos, movilizaciones a otras enti
dades, obediencia ciega a los mandos y
demás reglamentación extrema. Encima
les impiden cumplir con su función de de
fensa. Las quejas crecen, asi haya sordera
a cargo del gurú y de la jerarquía militar.
Que no se olviden quiénes son la mayoría
de las fuerzas.

La comunicadora Nayeli Roldán. por
su parte, reivindicó la dignidad del oficio
y de los auténticos profesionales. Con ar
gumentos sólidos, educación, pero con
tundente y lapidaria, dejó en ridículo a un
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Presidente que, ni siquiera, entiende la
similitud entre espionaje e inteligencia.
Se presentó en la mañanera y cuestionó
el uso que le ha dado el Ejército al siste
ma de espionaje Pegasus, con el que se ha
metido a la vida privada de políticos,
periodistas, académicos.

López insiste en que, n su gobierno no
se han vuelto a utilizar estas herramientas

que se compraron en el peñanietismo y
miente con todos los dientes. Lo demostró

Nayeli, la que tuvo como respuesta un
ataque visceral agresivo, de los que acos
tumbra el investido tlatoani. Insultó al

medio que representa. Animal Político;

salió con sus falacias de que "antes cobra
ban", por supuesto los tachó de corruptos,
pero no pudo negar el que "los que son
distintos" han espiado.

Fue una de sus más amargas críticas,
cuando candidato, para acabar como lo
ha hecho en todos los aspectos de su ad
ministración colocándose en lo más

rancio del ancestral prínosauriado.
Roldán dio una clase de periodismo y

de la ética que debe tener un profesio
nal, dispuesto a darle la cara al todopo
deroso, que sabemos bien a lo que se
arriesga.

Empieza a multiplicarse el descontento:
era hora de abrir los ojos.

La comunicadora, Nayeli
Roldan, por su parte, reivindicó la
dignidad del oficio y de los au
ténticos profesionales. Con argu
mentos sólidos, educación, pero
contundente y lapidaria, dejó en
ridículo a un presidente que, ni
siquiera, entiende la similitud
entre espionaje e inteligencia.

catalinanq(5) hotrnail.com
fflcatalinanq
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¿Por qué
necesitamos una Ley
de Ciberseguridad?
De acuerdo con una encuesta del Instituto Fede
ral de Telecomunicaciones (IFT) hecha el año pasado,
75 por ciento de las y los mexicanos utiliza Internet y,
de este porcentaje, 84 por ciento emplea alguna red
social. Además, se calcula que entre 2021 y 2022 se dio
un incremento de 2.5 millones de personas usuarias de
redes sociales en el país.

De igual forma, México es el país de América Lati
na con más ciberataques y el cuarto a nivel mun
dial. Los especialistas calculan que en el territo
rio nacional se registran más de dos mil 244 cibe
rataques diarios, es decir, ocurre una vulneración
cada 39 segundos.

La Secretaría de la Defensa Nacional y la Secretaría de Marina
reconocen que en nuestro país existe una alta vulnerabilidad ci
bernética, misma que puede afectar la infraestructura tecnológica
y el desarrollo económico y social del Estado.

En el Inai coincidimos, ya que la Plataforma Nacional de Trans
parencia ha sido también objetivo de los ciberdelincuentes al te
ner 50 millones de intentos de ciberataques. Ninguno ha logrado
vulnerar la información contenida, debido al trabajo constante
trabajo de seguridad perimetral que se realiza.
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Por estas razones, las institu
ciones deben trabajar por una es
trategla conjunta de cibersesurl
dad; por ejemplo, en enero, el Go
bierno federal creó la Comisión
Intersecretarial de Tecnologías de
la Información y Comunicación y
de la Seguridad de la Información
Comisión ITICSI), cuyo objetivo
es coordinar una estrategia de poi« a r  a a ¦*. r ilitica de Estado digital; sin embar
go, ambos esfuerzos no sustituyen
la propuesta de ley pendiente en la
agenda legislativa, misma que, co
mo lo escribí a inicios de este 2023, debe surgir del diálogo, la
vinculación y el consenso con la sociedad civil, el sector privado y
los expertos en la materia, pues sólo así tendremos disposiciones
jurídicas claras respaldadas por la ciudadanía.

Durante la presentación del libro Tecnologías de la información
y Derecho a Saber, de Alejandro Pisanty, en la Escuela de Gobierno
y Transformación Pública del Tecnológico de Monterrey, especia
listas de diferentes ramas, señalaron que nuestro país debe anali
zar y aprobar iniciativas que nos permitan contar con un marco
regulatorio en ciberseguridad y eso impactará positivamente en el
ejercicio del derecho a saber y la protección de datos.

Como siempre, refrendamos la disposición del Inai para cola
borar en la realización del proyecto dentro de nuestra esfera de
competencia: la garantía de las libertades informativas y la pro
tección de la privacidad, ampliamente relacionadas con la ciber
seguridad. La seguridad y la garantía de los derechos humanos de
las y los mexicanos debe ser siempre la prioridad.

Comisionada del INAI
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Maquillaje o realidad
En teoría, la seguridad pública está mejorando en la Ciudad
de México. La referencia son los delitos de alto impacto. Por
ejemplo, en enero la jefa de gobierno Claudia Sheinbaum
reportó una disminución de 46% comparando 2022 con
2019. La percepción de seguridad, por su parte, se ha incre
mentado de manera vertiginosa, acogiendo a 40% de los
ciudadanos. Repito, en teoría.

En fechas recientes, el Secretario de Seguridad Ciudada
na, Ornar García Harfuch, ha estado reuniéndose con veci
nos de distintas colonias y alcaldías, para presentar sus
avances en materia de seguridad, escuchar algunas de sus
preocupaciones, tomarse fotos, y, "como que no me doy
cuenta" escuchar que lo quieren como jefe de gobierno.

Es innegable que García Harfuch tiene detalles que lo
distancian de otros funcionarios de la administración de

Sheinbaum. De entrada, la ausencia de la soberbia que ca
racteriza a la mayoría de ellos.

Él dice que no aspira a ser candidato a Tefe de Gobierno,
es inverosímil, porque siempre tiene la pose precisa para
difundir en redes, sus giras por las colonias no son otra cosa
que una sutil precampaña. Pero... ¿realmente está mejoran
do la seguridad o sólo están controlando cifras y comunica
ción? Tres hechos en tres días me bastaron para dudarlo.
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Primero. El sábado pasado
fui al centro a tomar fotos. Ca

miné por Santa María la Re
donda. Garibaldi. Lagunilla,
Santo Domingo, Mixcalco. No
es algo distinto a lo que haya
hecho en otras ocasiones. Algo
sí lo fue, en la Plaza de Santo
Domingo, tras hacer una toma de los portales, dos chicos me
hicieron señales que interpreté como la oferta de servicios
de impresión. Uno de ellos me siguió y finalmente me "pi
dió" borrar la foto que había tomado. La actitud fue amena
zante.

Una de las plazas más turísticas del centro, la sede de la
Universidad Yasmín Esquivel, tiene halcones de la mafia,
cuidando no sé qué tantas actividades.

Si a unos pasos de la Jefatura de Gobierno, un tipo forta
chón se puede acercar a un ciudadano a amedrentarlo por
tomar fotos de un espacio público representativo del Centro
Histórico ¿qué nos garantiza que en esa zona los restauran
tes no tengan que pagar derecho de piso? ¿Quién me asegu
ra que el personaje que refiero no trabaja para la Unión Te
pito o alguna otra organización criminal? 0 peor aún, ¿no
será que la inseguridad y el control de las mafias crece con
forme nos alejamos de las oficinas de Sheinbaum?

Segundo. Justo horas después de ese incidente, una cola
boradora me llamó para contarme que cinco personas en
traron a robar a su casa en Iztapalapa y que estuvo a punto
de ser asesinada por los asaltantes. Este terrible hecho con
firma mi preocupación. Si frente a la oficina de Sheinbaum
el control lo tiene la mafia, nada nos garantiza la seguridad
fuera del Centro Histórico.

Tercero. Este limes, mientras esperaba el trolebús en el Eje
Central, vi a un vehículo sin placas, sin rótulos, conducir con
estrobos y sirena encendida en el carril de contraflujo. ¿Por
qué no hay capacidad de reacción frente a esos hechos? ¿Son
ladrones, son militares, son los que me hicieron borrar la foto o
por qué los ciudadanos estamos expuestos a esto?

No tengo respuesta, sólo puedo decir que temo maqui
llaje de cifras pues los hechos no son congruentes con las
cifras optimistas.
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EL PAN SE TIRA AL PISO
•Primero.lo .negó. Sí, luego d_e__gue_Genaro
García Luna fue hallado .cujpable.de Jos
5 delitos que le imputaron en Estados
Unidos, 4 de el 1 os re1a cío na d os c o n el
narcotráfico, el presidente nacional del
PAN Marko Cortés, sacó la cabeza para
afirmar quesu:.partido.no..
relación con quien fue pieza clave en los
temas de "seguridad" de los .gobiernos
panistas de Vicente Fox y Felipe Calderón.
Es más, vociferó: "¡Ni es panista!". Ahora,
con las evidencias sobre la mesa, tuvo que
salir de nuevo. Esta vez para reconocer
que efectivamente el PAN le.dio la mano
derecha de Felipe Calderón hoy huido
en Españaun contrato por más de 1
millón de pesos Eso sí, asegura que no
teníaconocimira
Y por supuesto, se tira al piso y patalea.
Como suele hacer la derecha cuando le
descubren sus "pecadillos", se dice víctima
de persecución política.
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ELECCION DE EDOMEX EN RIESGO
«La elección de! Estado de México está en
6Í..pjo..del. huracán ..debido_a_la_recien
.dcnunciaporpartedegentec
gabinete esta tal, yes .que resulta que el
secretario de Educación, Gerardo Monroy
Serrano, ha sido señalado de "traición" por
supuestamente reunirse periódicamente
en el..Sheraton de; la..Ciudad d^
apoyar a Morena y a su can didata. Delfína
Gómez, utilizando recursos públicos, lo
cu al pon d ría en en tr ed i clio ja J n te g n ci a d.
del proceso electoral en la entidad. Ahora
habría que preguntarse si el funcionario

.con.. . Y e rii a del .go b e m a d o r. A sí,
duran te el evento de conclusión de la
precampaña dela. maestra_Delfjna^
Texcoco, también hubo gente que levantó
sospechas pues aseguraron que asistieron
m iles de personas llevad a s por el secretario
y pagadas con recursos públicos.

SENTENCIAN A15 ANOS DE PRISION
A SOCIO DE COLLADO
«El socio de Juan Collado en la prestadora
de dinero Caja Libertad, José Antonio
Rico fue sentenciado este martes a 15
años de cárcel. Un juez federal aceptó
las acusaciones de la Fiscalía General
de la República (FGR) por los delitos de
delincuencia organizada y operaciones
con recursos de procedencia ilícita. Los
datos de prueba aportados por el agente
del Ministerio Público Federal fueron
aceptados por el juez de control del Centro
de Justicia Penal en el Reclusorio Norte.
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¿Qué es el
neoliberalismo*
Parte II
L a semana pasada, explicábamos dos fie

los tres procesos que alteraron el equili
brio geopolílico de la guerra iría durante
el período 19751995.

Él ii •recio fue la caída de la Unión So
viética y su órbita de influencia a fines de
los 90. que implicó la liberación de áreas

enteras de mercado y sociedades que sería menester
incorporar a un esquema de capitalismo fiel bienes
tar que, no obstante, se encontraba en grave crisis fie,
gestión por la inflación endémica y las drásticas medi
das de ajuste que, como respuesta., comenzaron a ser
desplegadas en países centrales como Estarlos l nidos
(Reagan) y Reino Unido (Thatcher).

Son los años del desmanlelamient o fie las grandes
empresas nacionales (en México y América Latas,
pero también en Reino Unido o en España), de la
desarticulación y deslegilimación del nacionalismo
polílico y económico y, Concurrentemente nina, vez
desaparecido el enemigo comunista, de la liberali
zación fie la economía y la desregulación del sistema
financiero, dando como resultado una dislocación
fie la economía política en dos planos: el dé la pro
flucción nacional (que funciona a largo plazo y está
anclada al lerriiorio), que queda sometida a la libera

lización comercial, y el ele las finanzas (que funciona
a Corlo plazo y no liene circunscripción territorial),
quequetla liberada de la regulación. La especulación
financiera se deslinda fie la producción económica,
configurando un encuadre que kan Polanyi Levit i ha
denominado la financiarización del mundo:

'La liberalización del comercio y la inversión vi
no acompañada por una explosión de las finanzas
globales de corlo plazo queen mucho superaban los
requerimientos del comercio. Las ganancias sobre
las inversiones de cartera de corlo plazo y las opor
i unidades para las ganancias de capital excedieron
aquellas procedentes de la actividad productiva. Las
corporaciones movieron sus activos desde la produc
ción hacia las finanzas, y las cuenias nacionales de
casi lodos los países mostraron un extraordinario
crecimiento en la contribución fie los servicios fi

nancieros al P1B. En algunos países en desarrollo esta
financiarización igualó o sobrepasó la contribución
fie las manufacturas, lo que reflejaba los beneficios
obtenidos por los tenedores de valores gubernamen
t a les y otros activos financieros. Esta financiarización
que acompañó a la globalización fue un mecanismo
de iransfefencia de recursos reales de la proflucción
y contribuyentes a los propietarios individuales o
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institucionales de activos financieros. Tanto a nivel
doméstico como internacional ha sido un meca

nismo fie desigualdad e inestabilidad Hemos visto
crisis financieras más frecuentes y más severas que
aquellas de los años treinta, no en el corazón del
capitalismo, sino en Asia fiel Este, América Latina,
Turquía, Brasil, Argentina y Rusia. En muchos países
en desarrollo los niveles de vida han caído no en 2 o
5 por ciento, sino en 30 por ciento más", Kari Polanyi
Levit i, De la gran transformación a la gran financia
rización (ECE, México, 2018, p. 44).

Continuará

•Profesor de Filosofía e Historia y conferencista.
Director General del Espacio Cultural San Lázaro de

la Cámara de Diputados. Asesor del CEN Morena
para la formación política.

Estas son las condiciones en las

que se abre paso la segunda
mitad del ciclo generacional1995
2015,y que enmarca la dinámica
económicopolítica en la que nos
situamos en el presente. En ese
período, mientras que China,
en efecto, se mantiene con un

ritmo de crecimiento sostenido>
se consolidan por otro lado las
políticas de ajuste estructural,
impulsadas fundamentalmente
por el Fondo Monetario
Internacional}; la OCDE para
forzar a los gobiernos endeudados
o en vías de desarrollo a entrar

en esquemas muy duros de
recorte de gasto r de contracción
\ restricción fiscal al tiempo
de que, simultáneamente, se
aisla la Política Monetaria

de los gobiernos haciendo
independientes a sus Bancos
Centrales de modo tal que
fuera posible mantener a
raya a la inflación, lo cual
ha afectado el crecimiento y
el desarrollo económico.
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Equívocos de
juzgadores (I de II)

1 encabezado principal eleContraRéplica. el pasa
do seis de marzo fue "El CJF solo sanciono a 38
j urces en una década". Información derivarla del

| ejercicio de transparencia, como se precisa en el
texto. Baja: cifra que coincide con observaciones
del presidente Andrés Manuel López Obrador
sobre la vigilancia del Consejo de la Judicatura.

Federal al desempeño de juzgadores.
.Regularmente, cuando juez o magistrado falla, es cambiado

de adscripción y en ocasiones premiado con ascenso, como
sucedió con el juez (ahora magistrado) que violó el ai tirulo 19
fie l,i Constitución, Eduardo Torres Carrillo, al no resolver la
situación jurídica del detenido en 72 horas.

También, eStáel caso de la. magistrada,Lilia Mónita López
Benítez,recién electa integrante del Consejo de la Judicatura,
quien pudiera incurrir en conflicto de interés por intervenir
en asuntos en los que ella tiene marcada tendencia, como
revela su hist orial fie mensajes en Twit ter "¡gLMonicaLopezB"

Si un árbitro en el ful bol mexicano dijera públicamente que
su favorito es el América y participara' en actividades promo
cionales a favor de este equipo, en país fie, libertades, que debe
significarse por el respeto a la libertad de expresión, estaría
en todo su derecho de hacerlo, nada más que aficionados,
directivos y equipos adversarios de las águilas dudarían de la
imparcialidad del silbante.
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En el sistema fie justicia mexicano, por muchos años,
los juzga.dores rarísima vez hacían declaraciones públicas,
para evitar malos entendidos o el riesgo de caer en con
flicto fie interés,
¿Se imaginan al presidente del 1NE diciendo que es par

tidario del PAN, fiel PRI o de Morena? Nadie creer ía en su
imparcialidad.

Lo mismo sucedería Con el presidente del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación si públicamente se
pronunciara a lavor de alguno de los partidos.

En el supuesto ele que el juzgador fuera ant¡feminista o
machista, entraría en conflicto de interés si resolviera asuntos
en los que estuvieran involucradas personas de la diversidad
de género. Tendría queabstenerse de participar en el proceso.

Igual sería si fuera, feminista. Activista y participante fie
marchas, como la magistrada y consejera Lilia Mónica López
Benítez, obvia la tendencia en lo que difunde en sus mensajes
en redes sociales.

Habría que revisar resoluciones en las que participó co
mo magistrada en el Séptimo Tribunal Colegiarlo en Materia
Penal del Primer Circuito en la Ciudad de México, por el
bien de la justicia.
Lo grave es que ahora es integrante del Consejo de la. Ju

dicatura federal (a donde llegó después de Lres rondas de
votación en la Corte). Como consejera, ella misma examinaría,
sus propias resoluciones. Sería juez y parte. Además, para
cuidar s u act uación, quien era s u secretario de acuerdos, Enri
que. Velázquez Mart ínez, hace, las funciones de magistrado en
dicho tribunal. Lógico que no haría nafta que fuera en contra
fie lo que hizo su jefa.

Y en un tercer caso, la magistrada Graciela .Guadalupe Ro
dríguez Escobar, del Primer Tribunal Colegiado de Apelación,
decidió cerrar proceso penal cuan fio todavía estaba pendiente
la instancia de la. Suprema Corte de Just icia de la. Nación.
Los tres juzgadores no recibieron ni la más mínima lla

mada de atención por sus equívocos:, que dañan a gente
de carne y hueso.

•vtte10@hotmail.com @zarateaz1 arturozarate.com
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Prioritario que el gobierno cumpla con su obligación de
garantizar la seguridad a los mexicanos

1 secuestro de cuatro esta
dounidenses ocurrido en

Matamoros, lia jí uest o en d li
ria la capacidad del gobier
no mexicano por mantener
el control sobre su propio
territorio, debido a que es

evidente la penetración del crimen organi
zado en diversas est ruct uras del gobierno.
Los hechos de la semana pasada en

los que estuvieron involucrados presun
tos integrantes del grupo Escorpiones del
Cártel del Golfo, provocaron, además un
escándalo internacional luego de la pre
sión que ejercieron los congresistas repu
blicanos para que se autorizara el uso de
la fuerza militar de Estados Unidos, con el
fin de enfrentar a los cárteles de la droga
mexicanos.

Los lamentables acontecimientos que
lian alterado la paz y la tranquilidad en el
norte del país, confirman la impunidad
con la que operan los grupos delincuen
cia les que han logrado consolidar sus
negocios regionales y controlan el tejido
social. Incluso analistas políticos hablan
ya de un vacío de poder y aseguran que
la corrupción lia román i ¡nado las estruc
turas de seguridad, inteligencia y justicia.

No queda duda de la incapacidad que
ha demostrado el gobierno para resolver
la ola de violencia que han provocado los
carteles de. la droga que se han extendido
por todo el país. De acuerdo con el jefe

riel Comando Norte de Estarlos Dnidos,
México ha perdido, el control do. cerca del
35 por ciento de su territorio, el cual está
dominado por organizaciones criminales.

I n informe elaborado por la Inicial fe
va Global Contra el Crimen Organizado
Transnacional revela que México íw ya el
cuarto país, a nivel mundial, con mayor
tasa dé criminalidad y el segundo del Con
tinente americano. La tasa de homicidios

por cada 100 mil habitantes es dé, 18, una.
fie la.s más altas del mundo; de 2006 a
2019los homicidios doloso* sumaron más

fie 173 mil, cifra mayor que la de varios
países en guerra civil.

Désaíort uñadamente, el panorama in
ternacional no es halagüeño. Millones fié
personas viven en lugares con gobiernos
frágiles, donde no se garanl izan las conrli
ciones mínimas de seguridad y de respeto
a sus derechos humanos.

Los mexicanos debemos refrendar
nuestro compromiso con la legalidad y
la justicia, por lo qué, no podemos per
mitir que se destruyan las instituciones
democráticas. Lo ocurrido en lamaulipas
prueba que el crimen organizado se. ha
empoderado y le disputa al Estado los
espacios de poder para construir uno
paralelo, basado en el terror y el control
territorial.

El periódico The. Washington Pos! ana
lizó la actuación fiel gobierno fie Andrés
Manuel López Obrador ante la crisis de

seguridad en México y el empoderamien
10 de las Fuerzas Armadas, y destacó la

intención fiel presídeme de querer "com
prar" el apoyo del Ejército a favor de su
modelo político, al otorgarle proyectos
quesignificaron un crecimiento histórico
fie las partidas presupuéstales entregadas
a los mandos militares, sin rendición de
cuentas.

En la ceremonia fiel 110 aniversario del

Ejército Mexicano, el presidente defendió
la participación de las fuerzas armadas
en materia, de seguridad. "Pese a lo que
sostienen nuestros adversarios, la mayor
participación de la Fuerzas Armadas en
tareas fie seguridad no implica ni auto
ritarismo ni militarismo o militarización

fiel país; por el contrario, ha quedado de
mostrado que la sociedad se siente más
segura y protegida con el cumplimiento
fie ésta misión por parte fiel Ejército", flijo.

López Obrador señaló que la act nación
fie las Fuerzas Armadas en esas tareas ha

disminuido los índices de inseguridad y
que no cometen violaciones a los dere
chos humanos»ni masacran, ni torturan,
ni desaparecen personas.

Pero los dichos presidenciales no est án
respaldados en los hechos. El fin de se
mana familiares y personas que apoyan a.
los elementos del Ejército, realizaron pro
testas en varios estados de la República
Mexicana, por la detención de soldados
en N uevo Laredo, que fueron acusados de
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haber ejecutado a cinco jóvenes que viaja
ban en una camioneta. Los participan tes
lamentaron que el presidente López Obra
flor "denostara" la movilización, al sugerir
que la estaba organizando la delincuencia
organizada.

Ciertamente, algunos de los deberes
fiel Estado para con su población, tienen

que ver con su bienestar general, lo cual
implica proteger los derechos y libertades
individuales, brindar servicios básicos,
entre ellos educación y atención médica,
mantener el orden público y la justicia,
y asegurar un ambiente propicio para el
desarrollo económico y social Sin embar
go, el principal fie ellos es garantizar su

seguridad.
La abdicación del cumplimiento de

esta, prioritaria responsabilidad, puede
tener consecuencias graves e irremedia
bles para la seguridad y el bienestar fie
las personas afectadas, pues como ya
ésti sucediendo en muchas entidades
del país, los carteles de la droga y otros
grupos delictivos han comenzado a llenar
el vacío y a tomar el control de la seguri
dad pública en el área., lo cual ha llevado
a un aumento en la violencia, la extorsión,
el secuestro y otros delitos relacionados
con el narcotráfico y el crimen organizado.
Los carteles utilizan cotidianamente

la intimidación y la violencia para im

poner su control sobre las comunidades
locales, lo que ha dado pié a la aparición
de zonas de exclusión donde la ley y el
orden ya no existen; su poder es cada
vez mayor y la población se. siente más
vulnerable e indefensa. Ante este pano
rama, el mayor reto que. tenemos como
sociedad civil, es presionar al poder
legislativo y los partidos políticos, para
que el actual gobierno cumpla con su
obligación de garantizar la seguridad a
los mexicanos. En este momento, estoes

una prioridad ineludible.

»Ex diputada federal, asesora de AC
Impulsa y colaboradora del STUNAM.
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Legislar en materia de la
ciberseguridad

aranlizar la seguridad
cibernética éii el país
debe ser un asunto

prioritario que podría,
incluso, considerarse

dé seguridad nacional,
ya que en los últimos

meses Sé han registrado, lo mismo, in
trusiones ilegales en archivos militares
y, en las últimas horas, en instituciones
de crédito.

En este último caso, sesabe que fue
ron vulnerados los datos personales
de 97 mil tarjetas de crédito y débito
en nuestro país, mismos que han Sido
ofrecidos de manera gratuita en la mis
ma red fie redes, así lo reveló Ezequiel
Aguiñiga Tinoco, presidente del Consejo
de Administración de PSFMéxico
El ingeniero, especialista en lemas

dé seguridad cibernética, detalló que
los flatos obtenidos tle manera ilegal
forman "parte de una filtración de in
formación de más de 2 millones de lar

jetas", que ponen en riesgo millones fie
dólares en nuestro país.

Aguiñiga Tinoco, también investigador
fiel Instituto Politécnico Nacional (IPN),
añadió que esté tipo fie eventos "deben
hacer reaccionar a los integrantes del
Congreso fie la Unión para legislar en
consecuencia y evitar este tipo fie prácti

cas delincuencia les, además de adecuar
el marco jurídico para aplicar sanciones
que eviten propagar su práctica".

De no atenderse de manera inmediata,
el académico advirtió que la gobernanza
en el país está vulnerable, "ya que, por
ejemplo, las violaciones en los archivos
militares han puesto en duda acciones
fie índole fie seguridad que, tle manera
inicial, estaban destinados sólo al cono
cimiento superior entré el titular de las
fuerzas armadas y el Presidente de la Re
pública.

El científico mexicano lamenló que
él marco jurídico é,n nuestro país en
estos tópicos que dala de 1997— está
rebasado para el nivel de ac( ualización
que en este momento tiene el ciberes
pacio; "por este motivo tenemos cibe
rataques del iamaño fie Guacamaya
0 los famosos monta.fleudas, porque
nuestro marco jurídico no prevé este
tipo de conductas ilegales5*:
El también líder de PSlMéxico

recordó que nuestro país todavía no
suscribe el Convenio de Budapest, ins
trumento internacional que trata fie
manera específica la. forma fie preve
nir y mitigar el riesgo del ciberdelito,
que entró en vigencia, desde 2004.
Dicho convenio, detalló, fue apro

bado por él Comité de Ministros del

Consejo de Europa en noviembre de
2001 én Budapest y entró en vigor el
1 tle julio de 2004; "si México suscri
biera dicho convenio, los legisladores
podrían empalmarlo al marco jurídico
n a ci on al", sos i u vo.

En este mismo tema, el ingeniero
Enrique Rodríguez Sánchez, coordina
dor del área de .seguridad cibernética
de Proyectos y Suministros interdisci
plinarios (PSlMéxico) advirtió que, en
los últimos dos años, los ciberdelitos
aumentaron 73 por ciento, con respec
lo a 2019.

Citó el último informe del Programa
Global de Ciberdelito tle la Oficina fie
las Naciones Unidas contra la Droga y
el Delito en el que, se, determina que, 80
por ciento de. ellos se dieron a través de
plataformas como Facebook.

PUNTO CERO
BBYA México trae integrada la digitali
zaeión en su estrategia desde hace una
década., por lo que no iiecessiia crear una
institución alterna, comentó Eduardo
Osuna Osuna, vicepresidente del Conse
jo fie Administración y director general
del grupo financiero.

•Periodista.
@JoseVictor Rdz
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ACELERAR INVESTIGACIÓN
"ElÍP A&VA' c! V1A1L!.C! AC1 A A:
íicitó_ a la /Fiscalía .Gen^l.^.Jusücia
Vil D.U Í?.Í ió?A
AÍAVA ^ A VSA A^ A en cojviso í ?anner. ÍA.
propuesta presentada por ia diputada
América Rangcl exhor i a a ja FGJCÍDNIX,
a que en el ámbito de sus funciones brinde
ks^lenciones necearíasiiacompañe a las
familias dp
9.ue; han iniciado.p^.^os_de denuncia,
119?'.abu sp scxiia 1. "Es de gran imjx)rlancia
que este Congreso vele por los derechos de

o .l^nsarmento, eí acompañarmentó
.vMlnia s .v ix )_r supues ü > el escjarec i m í en l o 1
de ios hechos, y que pague quien tenffi
yyepagar,sinquesea enc
ninguna autoridad", señaió ia diputada
Rangei Lorenzana, desde Üa tribuna.
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DERECHO A LA LACTANCIA
«El Pleno del Congreso de la Ciudad aprobó g

Vil VÍ tí Vr^i^A _Íí?_ ¿i ncia niat cr

C dd.ari|cuÍo9 de la/C^MÍÁÍM4é5.deÍa.
.realizó>_"con "<i.tode^r^tizar_.

la aiimentación y ia nutrición de "las infan
_v_i^» VA 'tiAA A i i i]A?rv_ ¿i y kv'ilv kvn??_i Í?_¿?_V_Í^ÁD_
cíe ia mujer sobre su cuerpo". El dictamen
sobre ia iniciativa, presentada por b ci'ipu
1 ad a> Sierra Bá rcena, señala
tiue amamantar reduce el riesgo de cáncer
dpmama, deovarios}LdeosieoporosLs¿_
AAlV: íA?_4^ _ vi V_ AAl_lV ? IAIAA1AV'AAÁ V'AAiA A LVAAVIA VÁ«A i
saíydy al .de^rrolíoi raguí^P.dc.inÍA!Aks!. I
AAi í_ VAAÍA1. :A ÍAAV: Í_(A í AAllA ÍVAA15A. VÍ_CAÍ I >A^_CA _ 'AÍW kÍ>__cA.
*nadre V A AÍ A a! V1AVlAAÍADQÁAIíAIAI!llarA.del
medio ambiente.

i A CUIDAR EL AGUA
| «La clipu lacla Luisa í|uticrrcz, solio lo a la
| ciudadanía, empresas y Gobierno, a reaii
1 zar "un uso racional del agua durante este
1 DVÁAcÍAA!VAAyV'^V\ll:AALlí)el (!espcicIíci()
I y adoptando nuevas prácticas de utüiza
1 V!Án "^AAPVAPVADA. mucho lo sucede. 1
| en:alcaidías.comoenJ^tapaiapa,donde.
1 históricamente se ha presentado un pro f

BíAP A SfAAV P.( )r. iallAAle agua, con jia mos
1 en.que el Gobierno vía Aicaídia trabajan I
| dciííJiTAAVAAIiíA^lA.lMíA.yy^T'VAÍVA
1 MlevIyllAÍ líquido";.Mediante_unj^nto_
1 de acuerdo solicitó a
1 ífer; campañas.Inlormativas en
1 comumeaeió^así.como
1 con métodos y"e^ueiras dej^EoTO^de_
1 agua eíieieníes y desde "io parlamaitario,

recrudecer ios castigas administrativos y 1
penaies en contra de quienes desperdician I

1 con dolo, ei vitaí liquido.
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¿Hacia una
"Pax Sínica" en
Medio Oriente?
Al día siguiente del inicio formal de

su tercer marídalo consecutivo co
mo presidente de China, Xi Jinping
se anotó un gran éxito internacio
nal al lograr, con su mediación, el
restablecimiento de las relaciones

diplomáticas entre Arabia Saudi
ta e Irán. Ambos países han estado enfrascados en
una lucha de influencia regional cuya más grave ex
presión es el conflicto en Yemen, donde al hombre,
fuerte fie Arabía, Mohamend bin Salman, ya le urge
encontrar una salida honrosa. Además fie Yemen,

países como Líbano, Siria, e Iraq podrían gozar fie
los electos positivos fruto fie esta iniciativa. El interés
inmediato de China en la,estabilidad regional se de
riva de su dependencia del petróleo y de su interés
por incrementar inversiones en la zona. Por eso Xi
trabaja en favor de construir una Pax Sínica (como
la han bautizado algunos analistas) y poreso el dic
tador chino ha proclamado su intención de adoptar
un papel más protagónico en la escena global.

Empezó China este, año proponiendo un difuso
plan de paz para Ucrania, desairado por Washing
ton y Kiev, pero ahora, consigue un relevante triunfo
con esta medición en Medio Oriente. La negociación
llevaba un liempoen marcha y se aceleró en febrero
con la visita oficial del presidente de Irán, Ibrahim
Raisi, a. Pekín. Ahí los diciadores iraní y chino re^
iteraron su repudio a la "visión occidental de los

derechos humanos", asunto sensible en China (sobre
todo por el maltrat o a la minoría uigur) y lambién en
Irán (donde cerca fie quinientas personas fallecieron
durante la represión a las manifestaciones recien
tes). Los regímenes aulorilarios fie iodo el mundo,
aparentemente cada vez más cerca unos de otros,
insisten en la existencia de "otra forma de ver las
cosas en países con condiciones nacionales, culi ti
ratas, económicas, históricas y sociales diferentes^
En cuanio a sus relaciones con Arabía Saudita, China
se ha convenido en su principal socio comercial,
Situación afianzada con el incremento déla cola
boración tecnológica en terrenos como los de las
telecomunicaciones y la inteligencia artificial.

La distensión saudíiraní patrocinada por China
representa un revés para Israel y una fuerte llamada
de atención a Estados Unidos. Obstaculiza tos esfuer

zos fie Benjamín Netanyahu por aislar á Teherán y,
quizá, también estorba el acercamiento de Tel Aviv
con Arabia Saudita y la planificación ríe un eveni ual
ataque militar contra los sil tos nucleares iraníes. Esta
rlos Unif los está cediendo terreno en la región j usto
cuando el gobierno fie Netanyahu más lo necesita. De
hecho, m uchos observar lores consideran esta inicia
tiva como un "golpe brillante"'fie China para socavar
la normalización de relaciones de Arabia Saudila

con Washington e Israel, ayudar a. lráti a superar su
aislamiento internacional y sabotear los esfuerzos de
construir una coalición regional pira enfrentara Irán.
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REMESAS DEL BIENESTAR
El gobierno quiere una tajada

de las remesas que llegan al
país, en este momento a un
ritmo más o menos sostenido
de 4 mil millones de dólares

al mes y el plan para que esto ocurra está
en la mesa de la titular de la Secretaria

del Bienestar, Ariadna Montiel, y el ope
rador de este proceso podría ser el direc
tor del Banco del Bienestar, Víctor Ma
nuel Lamoyi Bocanegra. Los dos ganchos
principales que pretenden ofrecer tienen
que ver con un tipo de cambio más ama
ble que en el resto de los bancos y meno
res costos en las transacciones además

de que estarían ofreciendo todos los ser
vicios como son depósito a cuenta y en
vió de efectivo. Cada operación que se
hace es entre los 350 y los 400 dólares,
una buena tajada, el anuncio estaba pre
visto para la primavera de este 2023, pe
ro hasta ahora no se ha definido la fecha
de lanzamiento.

La CDMX se prepara para los
meses de sequía. La crisis hí
drica que ya enfrentan regio
nes del país, llega a la megaló
polis y es algo que debe ser so

lucionado a la brevedad para que no sea
tema que se politice ya que dentro de
unas semanas comienzan los procesos
de elección interna en los partidos y cla
ro, el tema del agua será covuntural para
todos. Desde el gobierno capitalino, hay

voces con todo tipo de propuestas desde
subir precios del agua, traerla del sureste
y descansar el sistema Cutzamala, un
programa de reparación de tuberías en
toda la ciudad, todo suena bien, pero io
que no gusta es que son acciones a largo
plazo, que no le ponen la medallita a la
actual administración.

Tenga esto en cuenta, el 30 de
abril, Dia del Niño, vence el pla
zo impuesto por la Suprema
Corte al Poder Legislativo para
aprobar el Código Nacional de

Procedimientos Civiles y Familiares que se
supone está listo y ya lo presentaron en el
Senado como un parteaguas en la imparti
ción de la jusücia cotidiana: divorcios, he
rencias, adopciones, acciones colectivas,
justicia digital, entre otros.01ga Sánchez
Gorder, presidenta de la Comisión de Justi
cia del Senado, dice que homologa reglas,
plazos, términos, criterios y sentencias en
todas las entidades federativas se eliminará

la incertidmnbre y este código es un antes y
un después en materia de justicia cotidiana,
familiar; civil, administrativa, ahora, hay dos
relevantes: Una vez que sea publicado en el
Diario Oficial todos los congresos locales
deberán hacer la declaratoria y derogar los
códigos locales vigentes y Norma Pina, pre
sidenta de la SC1N, fue invitada al evento en
el que estuvieron presentes los magistrados
de tribunales locales. No fue, prefirió enviar
a una representante.
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SIN PROTOCOLO
AMBIENTE AL ROJO VIVO
JOEL SAUCEDO

Los fines de semana México se queda sin servi
dores públicos. De ello dan cuenta las redes
sociales y medios de comunicación.

Aunque aseguren lo contrario, andan en
abierta campaña por la candidatura presiden

cial de Morena para el 2024.
Se trata de los políticos consentidos del Presidente

Andrés Manuel López Obrador: Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard, Adán Augusto López y Ricardo Monreal.

En el pasado cuestionaban la promoción y tiempos
adelantados de los aspirantes. Pero para ellos, hoy la ley
es letra muerta. Se despliegan en todo el territorio nacio
nal. Activan movilizaciones para aplaudirles como los
mejores, con recursos que nadie sabe de dónde proceden
con la sospecha de que son públicos.

Lo mismo sucede con las movilizaciones organizadas
desde el poder, como la del 18 de este mes en el Zócalo de
la Ciudad de México.

De manera paralela, en la capital existe una soterrada
disputa por el poder. Todos contra todos. No hay orden.
Ni en Palacio Nacional han podido controlar a sus hues
tes. Mario Delgado, presidente nacional de Morena busca
tomar el control de manera infructuosa, puesto que el
muchacho Sebastián Ramírez, tablas le faltan para en
trarle a las grandes ligas de la política.

En un camino adyacente, la oposición empieza a to
mar forma. Va se destapó para el 2024 el empresario y ex
presidente de la Coparmex, Gustavo Hoyos.

Precisamente ayer, hubo un encuentro entre presi
denciables. Pero llamó la atención que no estuvieron los

pañis Las. Sonrientes aparecieron el ex jefe de gobierno,
Miguel Ángel Mancera, Demetrio Sodi, Guadalupe Acosta
Naranjo (al centro) y los priistas Beatriz Paredes, Claudia
Ruiz Massleu, Enrique de la Madrid y José Ángel Gurría.

De hecho, la sorpresa la dio en días recientes el sena
dor Mancera, quien apareció entre los punteros en una
encuesta, sin recurrir a anuncios espectaculares ni a cos
tosos recorridos por todo el país.

Del encuentro dieron cuenta a través de un tult del

Frente Cívico Nacional titulado "Unidad por México":
"Productivo encuentro entre aspirantes a encabezar

una gran coalición opositora, porque queremos rescatar
a México. "Acordamos convocar a un gran encuentro so
bre gobiernos de coalición los días 17 y 18 de abril. Vamos
Imitas y juntos al 2024".

Eso es lo que acontece. Y no es para menos. Faltan
poco más de cinco meses para el arranque del proceso
electoral 2024. Estamos a la vuelta de la esquina. Lo me
jor es lo peor que se va a poner o viceversa. Como se
quiera ver. El ambiente político está al rojo vivo.

PROSPECCIÓN... El Senado alista el análisis, discu
sión y aprobación del nuevo Código Nacional de Procedi
mientos Civiles y Familiares, que será un parteaguas en
la impartición de la justicia: divorcios, herencias, adop
ciones, acciones colectivas, justicia digital, entre otros. La
Comisión de Justicia en el Senado, celebró el compromiso
de organizaciones de la sociedad civil, integrantes de la
academia, jueces, diputados y senadores, participantes
en la redacción de la joya de la corona: un documento de
mil 191 artículos,

Fecha: 15/03/2023

Página: 6

Area cm2: 213

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Protocolo / Joel Saucedo

Joel Saucedo

Costo: 6,151

Página 200 de 209



VALLE DE MEXICO

INSISTENCIA DE 5 DEBATES

RUBEN PEREZ

Apoco más de dos sema
nas de que inicien las
campañas por la guber
natura del Estado de

México, los equipos de
las dos mujeres que buscarán el
triunfo en las elecciones del 4 de ju
nio comenzaron a hacer sus cálculos

políticos. La guerra que viene será de
imagen y proyección, más que de
propuestas de gobierno, pues tanto
Delfina Gómez Álvarez como Ale

jandra del Moral Vela, en realidad no
tienen ofrecimientos nuevos. Todos

sus planteamientos serán una copia
de los sistemas que las cobijan. Pero
como la batalla será de imagen y
proyección, ahí sí echarán la "carne
al asador". De hecho, quien ya em
pezó es la aspirante priista, secunda
da por los dirigentes de los otros par
tidos que van en alianza, donde la
consigna es "cacarear" la petición de
realizar cinco debates. Detrás de esta

exigencia por parte de Alejandra del
Moral Vela y su equipo cupular del
PRI existe una estrategia política, re
plicada por panistas, perredistas y
nuevaliancistas, a sabiendas de que

hasta ahora las encuestas dan como
favorita a Delfina Gómez Álvarez. La
próxima candidata del Revoluciona
rio Institucional y de los demás par
tidos que integran esa alianza, bus
can reflectores y quieren que su
imagen repunte, que tenga proyec
ción para no seguir rebasada por la
ex titular de la Secretaría de Educa

ción Pública. En esa táctica política
están empeñados los aliancistas ca
lificados como conservadores, y en
ese punto insisten e insistirán ha
ciendo presión no sólo a Horacio
Duarte Olivares, coordinador de
campaña de la maestra, para que
responda a la "invitación" de los cin
co debates, sino al Instituto Electoral
del Estado de México para organizar
Ios. Por ello, el equipo de la aspirante
morenista no ha respondido, al me
nos no hasta este momento, pues con
seguridad están en el análisis de sus
cálculos políticos que. sin embargo,
deben definirlos con exactitud, por
que de lo contrario tienen poco más
de dos meses y medio para perder.

A RENGLÓN SEGUIDO
LUEGO de que Movimiento Ciuda
dano decidiera no participar en las
elecciones para renovar la guberna
tura del Estado de México, aún no se
sabe qué destino tendrán los recur

sos asignados a ese partido político
para este año electoral. Hasta ahora
ninguna instancia electoral se atreve
a clarificar que procede con los dine
ros que no usará MC para los próxi
mos comicios, sólo declaraciones
políticas con marcado tinte oportu
nista... PARECE que la riña al interior
del gobierno de Ecatepec por la falta
de acuerdos para aprobar el Presu
puesto 2023 es a muerte. La titular
de la segunda sindicatura, María Ele
na Germán Rlvero, advirtió que el
municipio requiere de mi gasto pú
blico responsable, enfocado a obras
y servicios públicos prioritarios, có
mo el tema del agua, que beneficie a
miles de habitantes, y no un presu
puesto a modo del presidente muni
cipal, con opacidad, sin que se co
nozca el desglose de cada gasto. En
ese tener está gran parte de los inte
grantes del cabildo... SEGÚN Semá
foro Delictivo del Estado de México,
en los municipios de Atizapán de Za
ragoza y Cuautitlán Izcalll, ambos
gobernados por alcaldes de extrac
ción panista, la incidencia delictiva
avanza como meteoro, pues los datos
apuntan a que varios de los delitos de
alto impacto tienen rebasadas a las
administraciones de Pedro Rodrí

guez Villegas y Karla Fiesco García,
respectivamente.
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• Carla Humphrey solicitó que el magistrado presidente
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federa
ción, Reyes Rodríguez Mondragón, se excuse de partici
par en la resolución de la impugnación que presentó
ante la decisión del Comité Técnico de Evaluación de
descartarla como candidata a la Presidencia del INE.

Pero nos dicen que fue el Comité de Evaluación quien
determinó descartar las pretensiones de la consejera, y
el magistrado solo está valorando la viabilidad jurídica
de una decisión ya tomada. Para no perder de vista.
• AM LO y el mitin del 18 de marzo. Muchos se han pregun
tado cómo es que se organizan movilizaciones tremendas
a convocatoria del presidente Andrés Manuel López Obra
dor, como la que se realizó con el pretexto del aniversario
de la expropiación petrolera. Pues los diputados federales
de Morena dicen que de su dinero se pagará lo que sea ne
cesario para el acarreo... perdón, para apoyar a quienes con
todo gusto acompañan al presidente de México.
• Patricia Mercado, presidenta de la Comisión de
Trabajo y Previsión Social del Senado, empujó una
iniciativa para que los adultos mayores puedan tener
empleo. La idea es que en las empresas al menos un 5%
de su planta laboral sea mayor a los 60 años. Pasó por
unanimidad y ahora está en la cancha de la Cámara
de Diputados. Los críticos objetan que se obligue a
un porcentaje, pero otros agradecen que no se cierren
espacios a los adultos mayores.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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En nuestro país desaparecen a
diario 14 niñas, niños y adoles
centes, un caso cada dos horas,
de acuerdo con la Red por los De
rechos de la Infancia en México

(Redim).
Por eso es que en el Senado

de la República aprobamos una
reforma para reforzar la alerta
Amber, con la intención de que
en el momento de presentar la
denuncia formal de desapari
ción ante la autoridad, se emi
ta de manera inmediata y de
conformidad con su protocolo
nacional.

El informe La Infancia Cuen
ta en México 2022 Niñez y Desa
pariciones de Redim, destaca
que desde que se tiene registro
(1964) a la actualidad, 87 mil
436 niñas, niños y adolescentes
han sido reportados desaparee:
dos en el país.
La alerta Amber, sin duda al

guna, ha sido de gran ayuda para

localizar a miles de niñas, niños y
adolescentes en México, y es por
eso que es indispensable que su
implementaci ón sea inmediata,
con la intención de que nuestros
menores no sean presas de más
delitos, como la tratade personas.
Pues de diciembre de 2018 al

cierre de 2022, más de 2 mil me
nores de edad fueron víctimas
del delito de trata de menores. La
difusión masiva e inmediata de
un formato único de datos con

fotografía en todos los medios
de comunicación disponibles,
puede activar una alerta nacio
nal o internacional. Es necesa

ria la participación de todos los
órdenes de gobierno, sociedad
civil, medios de comunicación,
empresas y todos aquellos sec
tores que deseen colaborar para
sumar esfuerzos y potenciar la
búsqueda y localización.
Actualmente, la alerta Am

ber en Estados Unidos gene
ra avisos a todos los teléfonos

móviles de manera directa,
geolocalizando dentro de las
comunidades y ciudades cerca
nas donde pudieran localizar al
menor, con los datos y fotogra
fías de las personas desapareci
das. Mientras que en México
cuando se hace una denuncia

de desaparición las autoridades
no investigan de inmediato, lo
que revictimiza a los menores
que sufren de este delito.
La reforma al artículo 105 de la

Ley General para Prevenir, San
cionar y Erradicar los Delitos en
Materia de Trata de Personas y
para la Protección y Asistencia a
las Víctimas de estos Delitos, de
termina que en el momento en
que se presente la denuncia for
mal, las autoridades de procura
ción de justicíaypoliciales de los
distintos órdenes de gobierno
procederán a la búsqueda.

Lee la columna completa en:
www.pubHmetro.com.mx
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Acarreo es oficial para el mitin
del sábado: la burla de Barllell
El acarreo para el mitin de Andrés Manuel López Obra
dor para volver a mostrar que llena más la plaza que los
conservadores se llama traslado de simpatizantes.

Tortas, cfiescos, tamales de chipilín, tlayudas, sopes, citóle con el dedo
y un quinientón para los que traerán, principalmente, de la veintena de
estados que gobierna Movimiento Regeneración Nacional (Morena) pero
también del resto de las entidades.

Si, esos que reciben mía pensión, una beca, por estrategia política
como el mismo Andrés Manuel reconoció en enero pasado, no porque
sea cierto aquello de "primero los pobres".

Ayudando a los pobres va uno a la segura porque ya saben que
cuando se necesite defender, en este caso la transformación, se cuenta
con el apoyo de ellos.

No asi con sectores de clase media ni con los de arriba ni con los

medios ni con la intelectualidad. Entonces no es un asunto personal, es
un asunto de estrategia política, dijo el 4 de enero.

Esos pobres, a los que se les da dinero para comprar su voto, son los
que generosamente traerán los diputados de Morena, con recursos de su
salario, de su dieta.

Asi lo dijo ayer Ignacio Mier Velazco, tal como sucedió con la anterior
marcha, la del 27 de noviembre de 2022, justo dos semanas después de
que se llevara a cabo la de la sociedad civil en defensa del Instituto
Nacional Electoral (INE> y que descalificaron desde Palacio Nacional.

Tengo conocimiento, me lo han hecho saber, que van a destinar par
te de su dieta para poder estar presentes y con ellos algunos de los com
pañeros que quieren venir y que, solidariamente, apoyan su traslado los
diputados, dijo en San Lázaro.

Ahí estaba el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, quien,
obvio, justificó ese mitin que es más un acto de campaña que mía con
memoración de la expropiación petrolera.

El tabasqueño acudió a dar línea para modificar el articulo 33, ese que
se apüca a los extranjeros cuando se entrometen en política mexicana.

El acarreo es una constante en manifestaciones y actos de Morena.
Asi sucedió, también, en la consulta para revocación de mandato

otra farsa, cuando hasta Mario Delgado, líder morenista, fue captado
dando ríde en una camioneta a su clientela.
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BARTLETT Y LA BURLA
Manuel Bartlett se burló de las viudas de la mina Pasta de Conchos.

Quiso ser gracioso.
Cuando estaba en conferencia para abordar la promesa incumplida

de rescatar los cuerpos de los mineros que murieron en 2006, soltó una
frase cuando menos desafortimada.

Quedamos en que se siga adelante, estuvimos juntos y están de
acuerdo ellas. Claro que están.

¿Todas?, le preguntó un periodista, conservador y neoliberal.
 ¿Están todas las viudas?, dijo otra reportera igualmente incómoda.
Luisa María Alcalde, secretaria del Trabajo, pretendió distender:
Todas las viudas estuvieron convocadas el día de hoy.
Ya han muerto cinco viudas, replicó la misma reportera.
Y vino la frase de Bartlett:
Esas no van a venir.

Vamonos: Claudia Sheinbaum ya se la creyó.
Estoy puesta para la encuesta. Tomen té de tila, recomendó en clara
alusión a Marcelo Ebrard, Adán Augusto y Ricardo Monreal.
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Explotar el gas del norte
Al norte de Nuevo León y Tamaulipas se
ubica la región de la Cuenca de Burgos, enorme
reservorio de shale oil y shale gas que se extien
de a la costa hasta aguas profundas del Golfo de
México, en el llamado Cinturón Plegado Perdido.

Es decir, prácticamente una continuación de las Cuen
cas de Eagle Ford y Permlan, en el suroeste de Texas, que
es la que permitió que Estados Unidos pasará de impor
tador a exportador de gas natural.

El 70% del gas que se consume en México es importa
do de Texas, a pesar de que más del 60% de las reservas
de gas en México corresponden a recursos no convencio
nales y se concentran en las regiones de SabinasBurro
Picacho y Burgos con 85% de las reservas de gas no con
vencionales, de acuerdo a la información de CNH.

Visto asi, el desarrollo de la cuenca de Burgos es indis
pensable para garantizar la soberanía energética de Mé
xico al aumentar la producción nacional de gas, reducir la
dependencia de las importaciones de combustibles, me
jorando su segundad energética y reduciendo su vulne
rabilidad a los cambios en los precios de los energéticos.

Por eso Pemex con el PAN desarrolló proyectos como
el Centro Procesador de Gas Burgos, entre 2004 y 2009
para procesar inil 200 millones de pies cúbicos diarios.
Toda esta infraestructura actualmente se encuentra su

butilizada, operando a 25% de su capacidad. El desarrollo
de los recursos no convencionales significaría un impor
tante desarrollo económico en la región. Un estudio de la
Universidad de Texas en 2012, estimó que el desarrollo de
la Cuenca de Eagle Ford generó lió mil empleos formales,
5% de los creados en México durante todo 2022.

El desarrollo de la Cuenca de Burgos representa una

oportunidad única para Tamaulipas y para México en va
rios aspectos, incluyendo el desarrollo económico de la
región, generar empleos, creación de infraestructura y
fortalecer la soberanía energética. Una de las resistencias
a la explotación de estos recursos es el uso de la tecnolo
gía de estimulación hidráulica, mejor conocido como fra
cking, que se requiere. Sin embargo, las nuevas tecnolo
gías utilizan aguas residuales y tratadas, sin impactar la
disponibilidad de agua potable en la región, como de
muestra la experiencia en Estados Unidos.

BUZOS:

L No se pueden ver ni en pmtura, pero el presidente los
va a tener jimtos dos veces esta semana, hablamos de
Rocío Nahle, secretarla de Energía; y Octavio Romero, di
rector de Pemex. Ellos estarán el jueves en la mañanera
para hablar de Pemex y lo que han hecho en estos cinco
años y luego a las 17:00 horas en la conmemoración ofi
cial del Aniversario de la Expropiación Petrolera. Re
cuerden, ellos solo se soportan una vez al año, ya dos
veces en un día parece avaricia.

2,Si la refinería Deer Park es la joya de la corona para
Pemex es porque en el primer año obtuvo excelentes re
sultados financieros que no se reportaban desde 2007 y
es la primera vez que cierra un ejercicio sin deuda. Sus
ganancias ascendieron a 956 millones de dólares que se
usaron para pagar la operación y obtener una ganancia
adicional de 360 millones, además de que aumentó su
capacidad de proceso. Deer Park será un buen negocio,
pero no aportará al objetivo de la soberanía que tanto se
busca. Por cierto, el incendio de ayer fue controlado rápi
damente y, dicen, están de regreso en el mercado.

3.Sin tener un sólo pozo petrolero o refinería, Trafi
gura tuvo utilidades por 3.4 mil millones de dólares en el
primer trimestre del año.
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Secuestro en Tamaulipas,
una crisis binacional
Según la gran mayoría de las fuentes, fueel pa

sado 3 de marzo cuando cuatro ciudadanos

estadounidenses fueron interceptados y se
cuestrados en MatamorosvTamaulipas. Rápidamen
te circuló en redes sociales un video en el que se veía
a supuestos miembros del cártel del Golfo que de
manera violenta subían a una camioneta tipo pick
up a sus víctimas.

Lo que sabemos hasta el momento es que todo se
debió a una confusión, aunque él fiscal de Tamauli 
pas, Irving Barrios Mojica, no quiso descartar ningu
na línea de investigación.

El 7 de marzo, el gobernador deTamaulipas, Amé
rico Villarreal, informaba sobre la localización de las
víctimas; de los cuatro plagiados, dos perdieron la vi
da, uno estaba herido y otro había resultado ileso.

Se informó al presidente Andrés Manuel López
Obrador y a la secretaria de Seguridad y Protección
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez. AMLO aprovechó la
mañanera para enviar sus condolencias a los familia
res y públicamente lamentó que estoshechos sucedie
ran en territorio mexicano.

Sin embrago, lo que agudizó la crisis fue que repro
chó a los políticos y medios.estadounidenses de inten
tar sacar "raja política" de la tragedia y de no tener esa
misma reacción de desaprobación cuando son mexi
canos los que fallecen én Estados Unidos,

Al poco tiempo de saberse la noticia, diversos líde
res políticos estadounidenses, principaMentérépubl] 
canos, se lanzaron contra el gobierno de Andrés
Manuel y aprovecharon para reprochar a Joe Biden,
presidente de Estados Unidos, su actitud blanda para
atender el problema que significa el narcotráfico y los

cárteles mexicanos para el pueblo estadounidénsé
El senador por Carolina del Sur, Lindsey Graham,

junto con otros legisladores Sépublicanos, entré éllos
Dan Crenshaw, amenazaron con presentar al pleno
estadounidense dos iniciativas de ley en donde se pro 
pone catalogar los cárteles mexicanos de'la droga co
mo Organizaciones Terroristas Extranjeras.

Cabe destacar qué :io es cosa menor, pues eso
daría pie a que el Ejército de los Estados Unidos po
dría tomar acciones contra éstos grupos én territo
rio mexicano.

El presidente López Obrador no tardó en dar res
puesta, rechazando de manera tajante la intervención
de un gobierno extranjero en territorio mexicano.

La confrontación yerbal y mediática de AMLO
con congresistas estadounidenses no se hizo espe
rar, descalificaciones y adjetivaciones rápidamente
hicieron su aparición complicando, a querer o no, las
relaciones entre ambos países.

Una vez más, el Presidente complica las relacio
nes diplomáticas de México con Estados Unidos por
sus respuestas rápidas y no hécesariáménté estra
tégicas. Pierde de vista que en Estados Unidos tam
bién se hace política y que, por lo tanto, las
coyunturas son aprovechadas por los adversarios
de la administración de joe Biden, lo que vulnera el
buen trato qué ambos tienen.

Lo que sucedió en Tamaulipas fue una tragedia,
pero es muy importante que el gobierno mexicano no
caiga en las provocaciones del partido conservador
estadounidense, El Presidente y su gabinete deben ser
particularmente cuidadosos para no exponer aún más
la relación con el gobierno norteamericano y obse
quiar dividendos políticos a lús tepublicanos. •
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Tik Tok
Vaya sorpresa les acusó

a algunos compañeros de la
fuente la revelación de un vi

deo de TikTok en donde se

asegura que el presidente An
drés Manuel López Obrador,
habría revivido el llamado

"dedazo" y que el "candidato
bueno" ya estaba definido.
Lo curioso de la cuenta Be

tocas59, con 63 videos, 1,223
seguidores y sigue a 42 usua
rios de la Red TikTok, el video
fue ampliamente difundido en
redes sociales, pero, lo curioso
es que esta fue la respuesta a
sus dichos:

"Primero, que es falso, ahí
estamos puestas para la en
cuesta; y segundo, que se to
men un té de tila".

Y mientras, en la Comisión
de Administración y Procura
ción de Justicia del Congre
so de la Ciudad de México se

aprobó por unanimidad un
dictamen que propone cas
tigar con hasta siete años de

prisión el robo de mobiliario
urbano, incluyendo tapas de
coladeras o cableado del Sis

tema de Transporte Colectivo
Metro.

Esto es más de los dos a seis

años que ya están establecidos
en el Código Penal. Además,
se han aprobado penas de has
ta 10 años y medio de prisión
para quienes cometan estos
robos y afecten el servicio del
Metro o de cualquier otro me
dio de transporte.
El dictamen se integró con

nueve iniciativas presentadas,
entre ellas la que envió la Jefa
Claudia, tras el fallecimien
to de las hermanas Sofía y Es
meralda, quienes murieron al
caer en una coladera sin tapa
en la alcaldía Iztacalco.

Según el documento apro
bado, se impondrán de tres a
siete años de prisión a quien
robe equipamiento y mobi
liario urbano de la Ciudad de

México.
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Los hoyos de Don
Gustavo
Mal empieza su campaña el industrial y
varias veces presidente de la COPARMEX,
Gustavo de Hoyos quien hace un par de días
se lanzó al ruedo político, autodestapándose
como aspirante a la silla presidencial. ¿Quién
lo asesora?, con la arenga de "estamos
hasta la madre de los políticos" pretende
dar un golpe en la mesa, sin embargo, está
tan separado de la sociedad que ese grito lo
hemos lanzado cada vez con más fuerza desde

Salinas hasta Peña, por eso fue tan bien
recibida la 4T y el actual presidente López
Obrador; luego, en su discurso, afirma: "soy
uno de ustedes", ¿En serio? seguramente se
refiere a la llamada cúpula dorada porque
pueblo, definitivamente no es. ¿Con qué
armas pretende acercarse a una población
que no conoce, a unas raíces que ignora y la
mayoría de las veces desprecia al favorecer
y defender empresas que van en contra de
los derechos del pueblo? Sigue presentando
su exposición de motivos y va con lo más
grave: instaurar la pena de muerte, si bien
es cierto que la delincuencia, el narcotráfico
y los feminicidios han permeado en el país
y se han enquistado, no se puede hablar de

pena de muerte en un país donde el sistema
judicial protege al delincuente o al adinerado
en detrimento del ciudadano inocente

que no posee nada más que su inocencia.
¿Otro Calderón? ...¿dónde quedarían los
derechos humanos ya de por sí pisoteados, la
presunción de inocencia, el lento pero firme
camino hacia la igualdad de derechos que nos
ha traído la 4t?

La exposición de motivos del señor
de Hoyos es tan absurda como carente
de sentido, si él es el "arma secreta" de la
oposición o particularmente de Claudio X,
será como todo lo que han hecho hasta ahora,
un saco lleno de agujeros y pólvora mojada, de
PROPUESTAS, no se habla. Buscar un buen
asesor, ser honestos, mostrar su verdadera
cara sería lo deseable para cualquiera que
pretenda ocupar la silla presidencial, no es
suficiente con decir "soy uno de ustedes", hay
que SERLO, no es suficiente ser un Bukele 2,
no somos El Salvador, no es suficiente ser un
políticoempresario, hay que ensuciarse los
zapatos, recorrer comunidades y escuchar y
atender sus necesidades, entonces, quizá, solo
quizá, dejaríamos de reír ante las aspiraciones
de algunos.
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Seguridad y
liderazgo
Existe una proximidad radicalmente
distinta entre ciudadanía y policía
respecto de lo que existió antes de 2018.
Sectores de oposición al gobierno

tienen dificultades para criticar
avances centrales en materia de

seguridad sin aludir al esquema
integral que incorpora políticas
públicas, ampliación de capacidades
investigativas, cáteos, detenciones,
así como diminución en incidencia

delictiva.

Por logros sustantivos aparecen en
todas las encuestas el titular de la SSC,
Ornar García Harfuch, y la alcaldesa
de Iztapalapa, Clara Brugada, entre
los primeros sitios; además de las
secretarias federales de Seguridad,
Rosa Icela Rodríguez, y Bienestar,
Ariadna Montiel, entre otros.
A juzgar por lo repleto de los eventos

semiprivados que convocan diversas
organizaciones, como Presidenta AC,
dirigida nacionalmente por la activista
Susana Cueto, es considerable el
reconocimiento a resultados como

se observó ayer en un encuentro con

comerciantes de la CEDA.
García Harfuch se concentra en

promover la política integral de
seguridad diseñada y decidida por la
Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.
Ofrece seguimiento alas sugerencias de
cada ocasión.

La generación de espacios
empresariales y en general ciudadanos
a favor de las propuestas de mejoras
es piedra angular en el nuevo
acercamiento con la población.
Se reconoce en las reuniones avance

y se exponen expectativas de solución
de pendientes. Por ejemplo, en la
CEDA se ha reducido en más de 70 por
ciento la extorsión y aún es necesario
profundizar el trabajo contra ella. En el
mercado más grande de Latinoamérica
también ha contribuido el esfuerzo

de la directora Marcela Villegas Silva,
la PDI, la SSC, la FGJ y el Consejo
Ciudadano,

Prevención ciudadana, denuncia y
trabajo colaborativo son la clave en la
CEDA y en todo el país.
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Sufre felipirium
tic persecución
CALDERON, SIN NOMBRAR A GARCIA LUNA,
WWLO DEFIENDE CON SUS "MUCHAS DUDAS"

Nadamás le faltó decir que Genareo es más inocente que
Pepe El Toro en lapelíeula Nosotros los pobres, acusado
de matar a la prestamista del barrio y asesinada por El
Ledo, quien confiesa su crimen tras la presión con un pa
lo puntiagudo que el carpintero le hace en un ojo cuando
los encierran en Lecumberri.

Felipe se autoealifica como el presidente que más ha
perseguido al crimen organizado en México.
Pues durante su sexenio a cada rato anunciaba que "ya
mérito" capturaba a El Chapo Guzmán, y hoy sabemos
por qué nunca lo detuvo: era socio y protegido de su ma
no derechueca.

FCH participó en el II Foro Aviación y Turismo en
Madrid.

Así anda desde hace tiempo el delincuente, digo expre
sidente: como aviador y turista, pero con un delirium de
persecución, aparte de su felipirium tremens por tanto
ron blanco.

AMLO expuso a congresistas de EU los resultados
de la lucha contra el tráfico de fentanilo.

 Qué bueno, para que vayan a platicárselos a los republi
canos ultraderechistas y dejen de estar fregando con su
cantaleta para una intervención militar de USA contra
los cárteles de acá, sin ver la droga digo la paja en el ojo
ajeno de allá.
USA defiende las alertas de viaje que emite a sus ciu
dadanos para evitar ir a varias ciudades mexicanas.
Hay que hacer otra lista acá, incluyendo sobre todo los
lugares con escuelas y plazas comerciales donde a cada
rato ocurren tiroteos de jóvenes desquiciados y armados
hasta los dientes.

Ebrard pidió a diplomáticos mexicanos avecinda
dos allá desplegar campañas contra inaceptables
ataques de los republicanos.
Ni un voto al elefante y todos al borrico, un poco más
amigable y menos dañino en el diario acontecer de nues
tros paisanos.
Un tribunal negó amparo por fraude a hijo y sobri
no de Francisco Gil Díaz, exsecretario de Hacienda.
Vaya, una de cal por tantas de arena sucia de juece$ par
ciale$.
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La Polar, no se
puede enfriar

CASO QUE SIGUE IMPUNE

Ya han transcurrido varios meses

desde que Toño Monroy fuera ase
sinado dentro de las instalaciones

de la birrieria la Polar.

Y poco se ha hecho para dar jus
ticia a este asesinato, y es que uno
nunca esperaría qué de ir a un res
taurante a pasar un momento agra
dable este pueda terminar en un
asesinato, pero son varios los fac
tores qué hacen de varios estable
cimientos comerciales puntos de
muy alto riesgo para los clientes,
más por que el.primer detenido de
este caso fue liberado.

La Polar se habría convertido

en un centro de prostitución, ven
ta de drogas y de otras mañas, y se
gún versiones de clientes del sitio,
no era inusual qué los meseros dis
cutieran incluso a golpes con los
comensales, y es que el tema de la
propina aquí era cosa seria, un me

sero podía establecer el monto de
propina a pagar qué el considera
rá prudente y el comensal debería
pagarlo o atenerse a las consecuen
cias.

En un intento por parte del Go
bierno por parar este tipo de abu
sos se implemento como requisito
el mostrar el menú con precios y
cualquier otro cargo qué se pudie
ra presentar.
Sin embargo la Polar no es el

único sitio qué se hace de este ti
po de mañas, basta con darse una
vuelta por terrazas del centro, mu
chas han sido ya clausuradas, pero
algunas otras aún continúan ope
rando.

Es vital qué se condene a los re
aponsables de la muerte de To
ño Monroy, por que está ciudad no
quiere más establecimientos abusi
vos, que abusen de los comensales,
por que buscar un rato agradable
no puede terminar en una trage
dia por abusos, estará a la altura los
mp, fiscalía y jueces involucrados?
o volverá a ganar el bando de los
malos, lo que es una realidad es que
l@s clientes de ese establecimien
to deberían optar no volver nunca
más en caso de que este estableci
miento volviera a operar.
Exijamos siempre transparen

cia en los cobros dentro de restau

rantes ,bares y sobretodo antros,
más en zonas rojas donde este abu
so está a la orden del día.
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El IM contra el

gobierno íeileral

OPOSITORES A LA 4T

Si alguien dudó que el INE era
opositor al Gobierno Federal, bas
ta con ver la reintegración como
Secretario Ejecutivo del orga
nismo, del Lic. Edmundo Jaco
bo, quien había sido suspendido
en sus funciones, lo que ocasionó
que, ante su supuesto "cese", acu
diera al Tribunal Federal Electo

ral y al parecer también promovió
Juicio de Amparo.
El Gobierno Federal ha estima

do excesivos los gastos del INE y
en un segundo planteamiento,
llamado "Plan B" consideró que
debía "adelgazarse" su plantilla
laboral. De esta manera Edmundo

Jacobo actuó con prontitud, pe

ro más el paquidérmico Tribunal
Federal Electoral, quien de for
ma casi instantánea le devolvió su

cargo a Don Jacobo. Cuando se re
integró hubo euforia en el Institu
to, aplausos al por mayor y lo más
impactante, la felicidad del "me
ro mero" Don Lorenzo Córdova,
quien así "vencía" al Gobierno Fe
deral; nótese la situación, triunfó
el INE, quien no es por lo menos
en su actual configuración un or
ganismo confiable. Veamos un
caso similar: en un partido de soc
cer, cuando uno de los contendien
tes mete gol, el árbitro al igual que
los jugadores festeja con emoción
inusitada y abraza con pasión al
autor del gol, con lo cual de mane
ra descarada muestra su simpatía
por ese equipo.
Simplemente no hay respeto,

les guste o no el Titular del Eje
cutivo del Gobierno Federal fue

electo por el pueblo; por el con
trario, los Consejeros del INE
fueron designados por acuerdos
generalmente en lo "obscurito" de
los partidos políticos y en el caso
concreto Lorenzo Córdova y sus
correligionarios cínicamente obe
decen al partido y grupo político
que los impuso.
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Campañas
En 15 días inician Las campañas rumbo
a La gubernatura mexiquense, y mu
cho se habLa de Los supuestos acuer
dos deL gobernador Del Mazo con eL
presidente López Obrador para que no
se meta mano a favor deL PR!, Lo que ha
motivado aLdiputado federaL Ricardo
Aguilarasímetermanoy desLindar
se deL supuesto apoyo deLgobierno
mexiquense para ganar La contienda
eLectoraL, y asegurar que con Los recur
sos que asigne La Ley ganarán.

Por cierto, eL Consejo deL Instituto
ELectoraL deL Estado de México aprobó
eL tope de gastos de campaña para La
ELección de Gubernatura 2023, cuyo
monto será de 448 miLLones 801miL

622 pesos con 94 centavos por cada
contendiente que participe.

Y bueno se sabe que aLgunos priistas,
panistas y perredistas andan pre
ocupados por toda La rumoroLogía en
torno a Los supuestos acuerdos de
entregar eL gobierno estataL a More
na, pero Le apuestan a Los indecisos,
a La cLase media harta deL gobierno
federaL, a sus estructuras, a La guerra
sucia y mueven sus fichas para ganar.

DeL Lado de Morena todo es optimis
mo con Las encuestas y se niegan a
que su candidata se meta a debatir,
pues van arriba en todos Los sondeos
rumbo a La gubernatura. La oposición
aprieta con ese tema deL debate y
Alejandra del Moral saLió nuevamen
te en Las redes sociaLes a invitar a

Delfina Gómez a debatir ideas y pro
puestas, pero Los de Morena hacen
oídos sordos ante esas propuestas.

Y Los que tampoco oyen son Los de
Movimiento Ciudadano, aunque Les
digan que qué onda con Las prerro
gativas, con eL dinero deL puebLo que
se Les da para Las eLecciones. Juan
Zepeda se hace eL que La virgen
Le habLa y nada más se saLió muy
digno que porque hay acuerdos en
Lo oscurito. Señor Zepeda, mejor
responda a quienes preguntan por
Las prerrogativas que se Les asignan
y que ustedes usan y no participan
en eLecciones.

Y ante este río revueLto, muchos po
Líticos buscan audiencia con Horacio

Duarte, quien de repente es inacce
sibLe, pero sabe que son tiempos de
sumary de hacer poLítica.
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Indicador Político
Criáis en INE: dos cabezas para
2024: 1 ordo vaJacob o y Morena

11 rostro raEl1 diante ino
cultable del

consejero presidente
Lorenzo Córdova Via

nello por la reinsta
lación del secretario

ejecutivo del Instituto
Nacional Electoral fue

el indicio que reveló
el trasfondo del Plan

B: terminar con el largo ciclo 19942026 de
control del grupo salinista de José Wolden
bergCórdova sobre el organismo electoral.

Si se logra la anulación en el poder
judicial del Plan B aprobado en el poder
legislativo, el período electoral 20232024
estará determinado por la madre de todas
las batallas electorales entre el bloque Wol
denberg vía el secretario ejecutivo Edmun
do Jacobo Molina que seguirá en el car
go hasta 2026 y el nuevo equilibrio en el
Consejo General por la terminación de su
periodo legal de Córdova, Ciro Murayama
Rendón y dos consejeros más y el ingreso
de cuatro nuevos consejeros impulsados
por la mayoría de Morena y un nuevo con
sejero presidente que anulará a Jacobo o
se someterá a la dictadura burocrática de

WoldenbergCórdova.
El rostro de alegría inocultable de Córdo

ba por tener a su izquierda al secretario Mo

lina terminó de confirmar las percepciones
de que en la reforma del INE no estaba en
juego la democracia, sino el control políti
co mayoritario del Instituto y sus facultades
para frenar el avance electoral en encuestas
de Morena para 2023 y 2024 a través de la
aplicación de reglamentaciones que ya se
pusieron en práctica como ejercicio político
en 2021 durante las elecciones de goberna
dor de Guerrero y Michoacán, con la cance
lación de la candidatura de los candidatos

de Morena, aunque sin lograr ningún efecto
negativo en la apabullante victoria del lope
zobradorismo en esas plazas.

De quedarse Jacobo en la Secretaría
Ejecutiva del !NE hasta 2026, el organismo
electoral estará dedicado como lo ha de
mostrado en los últimos años con una ofen

siva política evidente a caracterizar a Mo
rena y a la sucesión lopezobradorista como
populista, una tarea que se echó a cuestas
Córdova como consejero presidente im
puesto por el presidente Peña Nieto en 2014
y pactado con el PAN, aunque ignorando
por razones personales la fundamentación
teórica del populismo mexicano que el poli
tólogo comunista Arnaldo Córdova su pa
dre estudió desde el punto de vista de la
historia en su ensayo doctoral La ideología
de la Revolución Mexicana. La formación del

nuevo régimen (Ediciones ERA)
La presencia de Jacobo en la Secreta

ría Ejecutiva del Instituto era indispensable
para impedir que el relevo de cuatro con
sejeros electorales y la designación de un
nuevo consejero presidente con o sin Plan
B le quitara el control del Instituto al grupo
intelectual de Woldenberglnstituto de Estu
dios para laTransición a la Democraciainte
lectuales salinistas que fueron copando el
control del organismo electoral para evitar
lo que no pudieron frenar en 2018: la vic
toria en las urnas de López Obrador y la
reforma del INE para desalinizarlo y deswol
denberizario con reformas integrales o con
relevos inevitables de funcionarios.

Como parece inevitable que el relevo de
cuatro consejeros electorales, la designa
ción por obligación institucional de un nue
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vo consejero presidente, la influencia políti
ca de Morena en el Congreso y cualquiera
que sea la decisión judicial para frenar el
Plan B o impedir su anulación por falta de
votos, los procesos electorales de votación
de gobernadores en Estado de México y
Coahuila serán un laboratorio para mostrar
los alcances del poder político y burocrático
del grupo WoldenbergCórdovaJacobo en
el Consejo Electoral con un nuevo equilibrio
interno y las decisiones para afectar a Mo
rena y beneficiar a la coalición PRIPANpar
tido de los ChuchosINE que emergió en no
viembre y en febrero como nuevo bloque
políticoelectoral.

La victoria coyuntural de Córdova con
el regreso de Jacobo a la Secretaría Ejecu
tiva del INE mostrará los instrumentos de

control político del Instituto para contener
el avance electoral territorial de Morena,

sobre todo en el laboratorio político de las
elecciones mexiquenses. Aunque carece de
funciones políticas, Córdova le otorgó a la
Secretaría Ejecutiva del Instituto instrumen
tos para salirse del territorio administrativo
interno del instituto y dejarlo como una es
pecie de funcionario con facultades electo
rales por encima del consejero presidente
que sustituya a Córdova.

En este contexto, el regreso de Jacobo
la Secretaría Ejecutiva del INE dejará el
Instituto electoral un cacicazgo políticoad
ministrativo para bloquear el avance elec
toral de Morena.

Política para dummies: la política mues
tra la disociación entre ética y poder.
El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex 'Hfci
elusiva del columnlsta y no del
periódico que la publica.
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Tras la puerta del poder
¿Es Gustavo de Hoyos el candidato
de Claudio X González?

11 slogan conE!al que Gus
¦ tavo A. De

Hoyos Walíher inició
su campaña presi
dencial para el 2024
sin duda es social

mente muy podero
so: "!Ya nos toca a

nosotros (a los em
presarios)... (porque) los políticos ya nos
tienen hasta la madre!" Quien lo haya es
cuchado el lunes decir lo anterior al anun

ciar que buscará ser presidente de México,
seguramente coincidió con él. Ciertamente
los políticos no han resuelto los problemas
del país, sino todo lo contrario. De Hoyos
Walther sólo tiene un problema. No tiene
partido que lo postule y está visto que las
candidaturas ciudadanas no sirven para
nada en México, ¿Y por qué las candida
turas ciudadanas no han servido? Simple:
porque las elecciones se ganan con votos
y para cuidar los votos en 150 mil casillas
que se colocan en el país, se requiere de
una poderosa red territorial que sólo tienen
los partidos para tener al menos 5 repre
sentantes por casilla. Sin contar con que los
partidos son los que tienen además miles
de promotores del voto y quienes conocen
las preferencias y culturas de votantes en
cada una de las regiones de la República.
Así que al descalificar a los políticos De Ho
yos automáticamente se echó en contra a
quienes integran la Alianza Va por México

(PAN, PRI y PRD) que son los únicos donde
su aliado Claudio X González podría colar
lo y no como candidato para Presidente de
México, sino para diputado, senador, alcal
de y quizá, a duras penas, para gobernador
de algún estado.No más que eso.

Yo creo que a Gustavo de Hoyos se le
subió la espuma de los éxitos de la muy
numerosa y ciertamente exitosa marcha del
13 de noviembre pasado y de la por demás
triunfante concentración del 26 de febre

ro... y que ya con eso se creyó que podría
irse de frente a buscar la silla del Águila y la
Serpiente. Alguien debió decirle que ir por
la Presidencia de México no tiene nada que
ver con ser presidente de la Coparmex.

Ahora falta que Claudio X Gonzá
lez aclare si De Hoyos es su candidato, y si
buscará que los de la Alianza Va por México,
es decir Alejandro Moreno del PRI, Marko
Cortes del PAN y Jesús Zambrano del PRD
lo aceptarían para disputar, con él al frente,
la Presidencia de México en 2024.

Y sobre todo con su slogan de: "¡VOTE
POR DE HOYOS PORQUE,,, los políticos nos
tienen hasta la madre\". No pos con eso di
recto al triunfo ¿no? Jaajaaaa, disculpas, no
me pude contener,

JUSTIFICANDO EL COSTO DEL ACARREO

Está visto que a los de Morena les vale
la legalidad y la prudencia, y que creen que
con ellos el acarreo para marchas y concen
traciones están permitidos. Por ello el po
blano Ignacio Mier, coordinador de Morena
en San Lázaro, adelantó que los legislado
res de su partido le entraran con parte de
sus dietas para la torta, el chesco, las gorras,
camisetas y el traslado en camiones para
garantizar el acarreo desde todos los esta
dos del país a fin de llenarle el Zócalo al pre
sidente Andrés Manuel López Obrador el
sábado 18 de marzo. Los ingresos mensua
les de 201 diputados federales de Morena
suman los 14.8 millones de pesos. En esta
ocasión los diputados morenistas tienen la
orden, disculpas, el encargo, de llevar cada
uno a los más que puedan. "La celebración
de la marcha el día sábado es algo que tie
ne que ver con la esencia de nuestro movi

miento, con la expresión cívica de nuestro
movimiento y no hacerlo sería una omisión
a nuestro rituales que le dieron origen a
este gran movimiento social y claro que va
mos a estar ahí? indicó Mier

MARIO DELGADO CON
LA MAYOR CARGA

El que recibió sin embargo el encargo
mayor fue Mario Delgado, quien convocó
a los dirigentes de los comités estatales de
Morena para decirles que la orden es llenar
el Zócalo. Delgado le dijo que todos tienen
la encomienda de superar la concentración
realizada el 27 de noviembre con que se
contrarrestó la marcha ciudadana del 13 de

ese mes. Entonces la movilización incluyó
el autobús, "una gratificación en efectivo?
alimentos e incluso hospedaje para quienes
llegaron de estados alejados del centro.

Este martes en un comunicado de pren
sa, Delgado indicó que Morena realizará
"una «serie de acciones para convocar al
pueblo» a la concentración. "Hemos teni
do una reunión de trabajo para planear lo
que viene hacia adelante y decirles que es
tamos muy contentos porque tenemos una
organización nacional capaz de difundir ios
mensajes de la Cuarta Transformación, de
nuestro Presidente, de organizar y de mo
vilizar. Morena es un partido que tiene un
nivel de organización creciente" afirmó.

Sobre todo porque ahora se trata, ase
guró, de celebrar "el rescate" de Pemex y
la Comisión Federal de Electricidad, y las
reformas que ha impulsado López Obrador.

LOS MENSAJES DE MONREAL A AMLO

Sin duda la anterior fue una de las peo
res semanas vividas en el poder por Andrés
Manuel López Obrador. El tabasqueño no
sólo abrió un gran e incierto frente de com
bate con los republicanos en EU, sino que
fue ninguneado por las agencias DEA, FBI y
otras que él odia y que se metieron al país a
buscar a 4 de sus connacionales que habían
sido secuestrados en Matamoros, Tamauli
pas, y desde Washington se aprovechó el
contexto para impulsar declaraciones e ini
ciativas a fin de declarar como teroristas a
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los cárteles mexicanos. En lo interior el po
der judicial lo hizo quedar en ridículo al res
tituir en el cargo a Edmundo Jacobo secre
tario administrativo del INE quien regresó
en medio de fanfarrias y sonrisas que fue

ron más que una mentada para el manda
tario. Vendrán más triunfos o sea, derrotas
para AMLO, dijeron, Y en medio de eso Ri
cardo Monreal el candidato ninguneado se
reunió con Cuauhtémoc Cárdenas, Porfirio
Muños Ledo, Ifigenia Martínez, Dante Del

gado y otros muchos que abiertamente se
han mostrado en contra del tabasqueño,
dentro de su campaña para ser el sustitu
to de AMLO en 2024. Encuentros que son
dardos directos para AMLO en el ocaso de
su sexenio.
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Fuera máscaras

Marcelo coquetea
con los Demócratas

11 secretarioEde Relacio

i nes Exterio

res, Marcelo Ebrard,
comenzó a presionar a su partido, Morena,
para que emita, de una vez portadas, la con
vocatoria y reglas para seleccionar al candi
dato presidencial de 2024. Hasta ahora, se
sabe que será por medio de una encuesta
(porque el Presidente lo ha dicho en las ma
ñaneras), pero no se conoce nada sobre la
metodología. Ebrard, uno de los aspirantes
mejor posicionados en las encuestas, tan
solo después de Sheinbaum, está preocu
pado por la falta de transparencia y "piso
parejo" en el proceso interno de selección
del candidato y que hasta hoy ha sido muy
ambiguo. En su visita a Acapulco, el canci
ller pidió que se emitiera la convocatoria
para que los mexicanos puedan comenzar
a informarse sobre ios aspirantes. Marcelo
insiste en que el pueblo debe decidir quién
será el próximo presidente de México y no el
partido oficial, y cree que eso se podría ase
gurar con medidas como la organización de
debates entre los aspirantes y que renuncien
a sus cargos para buscar la postulación. Él
sabe que ambas cosas lastiman a su princi
pal openente, la jefa de Gobierno de la Ciu
dad de México. Ojo, está en su derecho.

Es evidente que el secretario de Relacio
nes Exteriores no quiere dejar nada al azar
y desea que el proceso favorezca a sus ap
titudes y puesto político. Su aliado, Ricardo
Monreai, otro de los aspirantes a la candi
datura presidencial, respaldó la propuesta.
El senador de Morena también enfatizó la
necesidad de resolver las denuncias sobre el

uso de recursos y la alteración de elementos
del gobierno para garantizar la equidad en
la competencia. Para nadie es secreto que

existe una favorita del presidente. La falta
de piso parejo y transparencia en el proceso
interno de selección del candidato presiden
cial de Morena podría generar problemas
internos y con ello romper el partido y obli
garlo a entregar el poder en 2030.

Para eso, Marcelo ya presiona desde
donde puede, para ser específicos, desde
Estados Unidos. El secretario de exteriores

viajó aWashington para operar una campa
ña "de información" en respuesta a los dis
cursos anti mexicanos e intervencionistas

de parte de congresistas republicanos, y de
paso darse a conocer con la gran cantidad
de paisanos votantes en aquel país. En es
pecífico, quienes mantienen un discurso
anti mexicano son el senadorTed Cruz; y el
congresista (diputado) Dan Crenshaw, que
busca declarar al narco mexicano como

terrorismo y presionar con la entrada de
fuerzas armadas a México. La idea de este

encuentro, llevado acabo en el instituto Cul
tural Mexicano, es ponerles un alto.

Los cónsules acordaron realizar una

campaña informativa, en la que se difundi
rán materiales en cada uno de los consula

dos, además de que utilizarán medios de co
municación locales y participarán en foros.

¿Será suficiente para contrarrestar la
campaña electoral de esos republicanos
que se agarran de la situación de seguridad
mexicana para impulsar sus propuestas in
jerencistas? Probablemente no, sobre todo
en vísperas de una elección que, parece ser,
avivará el sentimiento antimexicano. Pero

tal vez le alcance a Marcelo Ebrard para
prender su campaña y sumar simpatizan
tes (y el respaldo demócrata) tanto de este,
como de aquel lado de la frontera. Hasta ga
nando pierde, bien por el canciller que está
jugando las cartas que le tocaron.
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Agenda Confidencial
Markito el 44polkito

o es laNprimera
vez que

el dirigente nacio
nal del PAN, Marko
Cortes, manifiesta
públicamente su

apoyo a los congresistas norteamericanos
quienes sugieren que su ejército incursione
en territorio mexicano para combatir a los
"narcoterroristas"; tampoco es la primera
ocasión que defiende a la DEA, a la que ha
calificado como una "gran institución? con
credibilidad y prestigio.

Hace dos años (enero del 2021), en el
penoso asunto del general Salvador Cien
fuegos, ex secretario de la Defensa Nacional
a quien la DEA le "fabricó" pruebas para
acusarlo de su relación con los carteles de la

droga  como expresó el presidente Andrés
Manuel López Obrador en aquella ocasión.
Cortés se indignó por estas declaraciones y
dijo: "Le exigimos al Gobierno federal que
nos diga exactamente de qué se trata su
señalamiento respecto a que fueron inven
tados los elementos en contra del General,
porque se está poniendo en juego la credi
bilidad de una gran institución y tiene que
ser aclarado''

¿Credibilidad y gran institución la DEA,
cuando sus agentes destacados en México
desde hace varias décadas operan a sus an
chas en nuestro territorio, violando en diver
sas ocasiones la Constitución, deteniendo
e incluso secuestrando a ciudadanos mexi

canos para llevárselos a Estados Unidos y
juzgarlos? Preguntaron los perplejos obser
vadores políticos, quienes sugirieron nom
brar al panita "embajador de la ultraderecha
norteamericana en México',' con el nombre
de "Markito el polkito'' (El presidente nortea
mericano James K. Polk despojó en 1848 a

México de más de la mitad de su territorio,
para quienes lo hayan olvidado.

Hace un par de días, el panista mostró
nuevamente su espíritu al sugerirle al pre
sidente López Obrador que "por su propio
bien" lo menos que debería de hacer es
escuchar lo que dicen el fiscal general de
Estados Unidos, Merrick Garland y la di
rectora de la DEA, Anne Migram, quien se
quejó ante el Senado de Estados Unidos de
una cooperación insuficiente de México en
el intercambio de información sobre fenta

nilo y precursores químicos. Hace ocho días,
insistió el señor Cortés, el fiscal Garland dijo
que México podría hacer mucho más para
combatir el tráfico defentanilo en específico.

Ya con la casaca de "polkito" bien puesta,
Markito agregó que López Obrador, además
de escuchar a los funcionarios de Estados

Unidos, debería reconocer el rotundo fra
caso de su política de seguridad y retomar
con seriedad la necesaria colaboración de

la DEA, para evitar se sigan incrementando
las pérdidas humanas en ambos países. En
el colmo de la desfachatez, dijo que "debe
hacerlo a tiempo, si quiere evitar la posibi
lidad de que, en un futuro cercano, en Esta
dos Unidos, lo pongan en el banquillo de los
acusados al menos por su indolencia frente
al crimen organizado, como pusieron a Gar
cía Luna'' ¡Qué poca...! Exclaman los mexi
canos bien nacidos.

Desde que el dirigente nacional del PAN
se declaró "polkito" algunos observadores
políticos comentaron que los panistas, en
cabezados por su dirigente nacional, iban
a "cabildear" y estrechar su relación con
la derecha y ultraderecha norteamericana y
con miembros del Partido Demócrata y del
Republicano del mismo corte, y en su mo
mento buscarían presionar a AMLO desde
esa trinchera, y no se equivocaron.
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Confidente Emeequis
La derecha populista

ustavoGi de Hoyos
I quiere ser

presidente de Méxi
co. Tiene credencia

les que provienen de
su trabajo en la Coparmex y del impulso a la
organización Sí por México.

Supo colocarse, y hay que reconocerlo,
cuando muchos empresarios todavía creían
que tendrían cobijo en el nuevo gobierno
y cuando las organizaciones partidistas es
taban en schok, producto de los resultados
electorales de 2018.

En el 2021 se obtuvo un equilibrio en el
poder legislativo, y ello resultó posible por
el tesón de gente como él, pero de la mano
y en acuerdo con los partidos de oposición.

Es un tipo valiente y ello tiene mérito, y
más aún en el panorama actual, donde las
descalificaciones contra los que piensan dis
tinto al timonel de Palacio Nacional suelen

desatarse sin recato alguno.
De Hoyos, sin embargo, al menos en sus

primeros mensajes, comete el error de su
marse a la descalificación de la política, en
un momento en que la democracia vive uno
de sus desafíos más elevados.

Al sostener que "está hasta la madre de
los políticos" y al describirlos como "medio
cres" se ajusta al relato que está derruyendo
las instituciones, a una suerte de populismo
a la derecha. López Obrador construyó una
candidatura precisamente en esa lógica y
por eso lo respalda una amalgama de inte
reses que se califican como movimiento.

Hay toda una campaña contra la políti
ca, contra las herramientas que provienen
de ella, y en particular las que promueven la

tolerancia, los acuerdos y las negociaciones.
Pero De Hoyos va a necesitar de los parti

dos que desprecia, si es que no busca postu
larse por la vía independente. Es más, en el
contexto deVa por México, se tendrá que so
meter a los procedimientos que acuerden el
PAN, PRI y PRD para determinar quién será
su abanderado o abanderada en el 2024.

¿De verdad cree que sus probables
aliados son unos pelafustanes? ¿Bajo qué
argumentos negociará con Alejandro Mo
reno, Marko Cortés y Jesús Zambrano, si
los desprecia? ¿O lo que dice en público es
distinto a lo que comenta en privado? ¿Bea
triz Paredes, Claudia Ruiz Massieu, Miguel

Ángel Mancera, Santiago Creei, Lilly Téllez,
Idelfonso Guajardo, Silvano Aureoles y Enri
que de la Madrid no son ciudadanos? Claro
que lo son, los partidos los forman franjas
de la sociedad que tiene intereses y aspira
ciones comunes. Insisto, De Hoyos cometió
un error, porque en el fondo sabe que es con
los partidos con quienes hay que transitar y
más en estos momentos.

Pero viste mucho cebarse con la política,
mostrarse indignado con lo que no se ha
hecho, aunque ahora suframos con todo lo
que se está desmoronando.

En lo que respecta a la seguridad, quiere
demostrar que está a la derecha de López
Obrador, lo que ya es decir en un momento
donde el militarismo es lo que impera.

Propone, sumándose a las corrientes de!
populismo penal, la pena de muerte. Un ab
surdo que lo coloca en la esfera oportunista
de partidos como el Verde Ecologista, a la
caza de la desesperación de la ciudadanía.

Admira al presidente salvadoreño, Na
yib Bukele, en el tratamiento que les da a las
maras, con prisiones especiales, mientras
esas puestas en escena le sirven para termi
nar con lo poco que queda de democracia
en el país centroamericano. Sí, las solucio
nes de dureza suelen esconder anhelos que
poco tienen que ver con la legalidad y la jus
ticia. Supongo que el discurso de De Hoyos
se irá ajusfando en la medida en que avance
la agenda y se vaya definiendo al horizonte
de las decisiones.

En Morena van a utilizar el anuncio de
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sus aspiraciones, como la confirmación de
que detrás de las organizaciones de la So
ciedad Civil siempre estuvieron los empre
sarios conservadores.

Hay que ponderar, sin embargo, que
los anhelos se De Hoyos se suman a ios de
otros tantos que están en ia batalla diaria de
conseguir apoyos y visibilidad.

Paradójicamente, mucho de lo que
ocurrirá y no ocurrirá tendrá que ver con
los resultados en el Estado de México y en
Coahuila, donde son los partidos, en alianza,
los que están aguantando los leñazos.

En política, ya lo deberíamos tener claro,
hay que hacer un trabajo duro, sujeto a no
pocas inclemencias y, por supuesto, a críti
cas y evaluaciones constantes, pero de las
que proviene, justamente, la pluralidad que
define a los sistemas democráticos.
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Tercero Interesado

México y la democracia
directa moderna

1 n días pasae;dos, México
ifue sede de!

Foro Global de Demo
cracia Directa Moder

na 2023, evento con
discreta presencia en
medios de comunica

ción, pero con una relevante participación
internacional de personas expertas en la
materia. En su evento de presentación en
la Residencia Suiza en México, contó con la
asistencia de varios miembros del cuerpo
diplomático exterior acreditado en México,
lo que permitió la oportunidad de saludar al
Embajador Ken Salazar, así como intercam
biar puntos de vista con el anfitrión, el Emba
jador Pietro Piffaretti, responsable de trans
ferir la sede formal de dicho foro a México,
tras haber correspondido a Suiza en 2022
el recibir a los participantes de este evento
que, desde hace más de 15 años se realiza
con el impulso de Democracy International
y el compromiso Bruno Kaufmann, recono
cido politólogo y periodista de origen sueco,
CoFundador y CoPresidente del Foro Glo
bal de Democracia Directa Moderna,

Con la presencia de representantes de
casi un centenar de países, los trabajos del
Foro dejaron en claro que la democracia es
un tema inacabado, perfectible y en cons
tante evolución; en un entorno nacional que
sostiene un enfrentamiento de visiones res

pecto a la definición del rumbo a seguir en

materia electoral, sus instituciones y órga
nos jurisdiccionales; hecho que de ninguna
manera debe amedrentar o desanimar, pues
si algo enseña la historia, es que la demo
cracia se construye en la mayoría de las ve
ces, con la confrontación no solo de ideas,
sino de posturas y actitudes en el mejor de
los casos, y nuestro país no es, ni podría ser
la excepción dado el largo camino que he
mos recorrido para alcanzar una democracia
acorde al clamor popular que cada vez con
mayor contundencia, demanda una justi
cia social e igualdad de oportunidades que
permita que la voz de cada persona tenga
el mismo derecho de ser escuchada, en una
democracia participativa que evoluciona
con paso firme, pero no sin contratiempos y
adversidades, lo que bien podría indicar un
espacio reducido para la democracia directa;
más, sin embargo, México es uno de los paí
ses que en las últimas dos décadas, han in
troducido el mayor número de mecanismos
de democracia directa en su legislación des
de el ámbito constitucional hasta leyes se
cundarias, con plena claridad de que la de
mocracia electoral no es suficiente para dar
cauce y solución a los grandes problemas
nacionales; y en ello, la democracia pura,
directa, es sin duda, una forma de hacer
que las y los ciudadanos sean escuchados
y escuchen el sentir colectivo, que conforme
a su tiempo y circunstancia, instaure un cau
ce democrático que no tenga que esperar a
las próximas elecciones para alcanzar lo que
por derecho y dentro del estado de derecho
les corresponda.

Esta es la esencia del noble precepto de
mandar obedeciendo, del consenso por con
solidar la potestad de la soberanía del pue
blo sobre sus gobernantes, en lo que por
supuesto, no se trata de invalidar ni mucho
menos desplazar, la función del gobierno ni
del legislativo, sino de fortalecer la participa
ción de la ciudadanía al votar directamente

las políticas y las leyes, de tomar decisión
por acción directa en los casos que la tras
cendencia del tema a resolver amerite un

ejercicio de democracia pura, que para tales
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efectos obvie la acción ejecutiva y, legislati
va de los representantes en ambas cámaras,
adoptando las formas de referéndum, inicia
tiva popular, revocación de mandato o con
sultas públicas.

El hecho de que académicos, investiga
dores, activistas, funcionarios, diplomáti
cos, periodistas y en general personas con
amplia experiencia en la materia, se hayan

dado cita desde distintas naciones para coin
cidir en México, a discutir, compartir sus ex
periencias para fortalecer la democracia en
el mundo, debe igualmente iluminar la ruta
que nos permita cortar de tajo los estertores
que algunos actores de la oligarquía electo
ral y las élites políticas, han representado a
la lucha por consolidar una verdadera transi
ción democrática.
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Día Cero

Tensiones MEXEUA: Tamaulipas,
Fentanilo y la tentativa de invadir a México
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

La violencia contra cuatro ciudadanos

estadounidenses en Matamoros,Ta
maulipas ha hecho explotar las ten

siones bilaterales entre México y Estados
Unidos. El tema no es poco preocupante,
ya que el saldo dos víctimas ha hecho que
los congresistas estadounidenses exalten lo
que ellos denominan "la imperante necesi
dad de actuar contra los cárteles de la droga
en México"con una concisa declaración que
lleva de por medio desplegar elementos del
ejército norteamericano por nuestro territo
rio nacional.

En los hechos, en el sitio de la Embajada
de los Estados Unidos de América, en un co
municado oficial el gobierno de Washington
desplegó la siguiente información: "Estos
hechos de violencia son un trágico recorda
torio que nos exige reafirmar el compromiso
de nuestros gobiernos para asegurar nuestra
frontera compartida y fortalecer el combate a
las organizaciones criminales trasnacionales.
Sabemos que es posible, y lo tenemos que
lograr, ya que de ello depende el bienestar de
nuestros ciudadanos''

A la par que dicha acción ha tenido como
consecuencia el decretar una alertas de via

je a Tamaulipas, a razón de que los altos ni
veles de criminalidad y violencia, derivados
del control que ejerce el cártel del Golfo en la
zona, han delimitado como una zona de alto
peligro a la entidad.

Como punta del iceberg, los hechos de
Tamaulipas son muestra de la inexistente
agenda de cooperación bilateral en materia
de seguridad que ha permeados entre los
dos países durante la actual administración
del gobierno federal. Detrás, de esto está la
crisis del fentanilo, las intensiones de los con
gresistas estadounidenses de politizar la vio
lencia en México de cara a las elecciones de

gobernadores de 2023 y las presidenciales de
2024, la ingobernabilidad que opera en gran
parte de nuestro territorio, y el problema más
grande, el nulo entendimiento que está ope

rando entre los dos países. Analicemos algu
nos puntos clave de esta crisis que no ha he
cho más que agravarse en fechas recientes.

LA CRISIS DEL FENTANILOY EL
ABATIMIENTO DE CAROS EN MÉXICO

Al menos 71.000 personas murieron en
Estados Unidos por sobredosis causadas
por opioides sintéticos, principalmente fen
tanilo, en 2022. La crisis de salud asociada
a esta droga en auge, de la cual la materia
prima viene de Asía, llega a América a través
del Pacífico, con especial énfasis en los puer
tos de Lázaro Cárdenas, en Michoacán, y de
Mazatlán, en Campeche. Y posteriormente,
es transformada en fentanilo en laboratorios

clandestinos instalados en Nayarit, Jalisco,
Sinaloa y Sonora, para ser transportada vía
terrestre y aérea hacía los Estados Unidos.
Con lo cual, el fentanilo ha sido una declara
do una de las principales amenazas a la se
guridad nacional de nuestro vecino del norte.

Un aspecto que ha destacado, y a poten
cializado la cifra de muertos asociados a so

bredosis por la droga, es la combinación de la
substancia con otras drogas opioides, como
son la heroína, cocaína o el cristal. En ese
sentido, destaca como los grupos delincuen
ciales se han visto afectados en el suministro

de cadena de valor y producción de la droga
durante la actual administración del gobierno
de presidente Andrés Manuel López Obrador,
lo que puede explicar esta necesidad de ex
portar un fentanilo de bajo nivel de pureza y
alto nivel de peligro para los consumidores
estadounidenses.

En el espacio de Día Cero, hemos expre
sado el desconcierto de entender que signifi
ca la frase "abrazos, no balazos" que a mas
de uno a desorientado ante no poder enten
der en que consiste la estrategia de seguri
dad de la Cuarta Transformación. Del mismo

modo, la confusión al escuchar al presidente
expresar que la estrategia de su gobierno es
diferente a la de administraciones pasadas,
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cuándo lo único que hemos visto de forma
efectiva es la captura de grandes capos del
crimen organizado.

Tan sólo echar un ojo a los dos operativos
de captura en contra de Ovidio Guzmán, en
2019 y ahora en 2023. El operativo de apre
hensión de José Antonio Yépez, conocido
como el Marro, y líder del Cartel de Santa
Rosa de Lima, en agosto de 2020. El infier
no que se desato en Nuevo Laredo cuándo la
SEDEÑA emprendió acciones para detener a
Juan GerardoTreviño, alias "El Huevo? quien
era el anterior líder de la "Tropa del Infierno?
el brazo armado del Cartel del Noroeste. Y por
último la sospechosamente casual detención
de Rafael "Caro" Quintero en Choix, Sinaloa,
en julio del año pasado.

De forma semejante a lo que se ha de
nominado a las críticas de la estrategia de
la "Guerra contra el Narcotráfico" de Felipe
Calderón, podríamos decir que las acciones
de la actual administración gubernamental
son pequeños golpes al avispero, que obs
taculizan severamente las actividades de

tráfico de droga de los grupos delincuencia
Ies de México. Y, en consecuencia, derivan
en más violencia.

Si bien los ejemplos citados, aún a expen
sas de las espirales de violencia, pueden ser
denominados como exitosos. No debemos

olvidar la jornada del 11 de agosto de 2022,
cuándo en Zapopan se llevaba a cabo una
reunión entre Ricardo Ruiz Velazco, alias el
"Doble R" y Gerardo González Ramírez con
seudónimo de "El Apa" ambos líderes del
del CJNG. Y a los cuales la SEDEÑA intentó

captura, en un operativo fallido que desató
una espiral de violencia que demuestra esos
estados de ingobernabilidad, caos y control
de los grupos de la droga en territorio nacio
nal. De seguir esta ausencia de estrategia e
improvisaciones, ¿cómo no prever más vio
lencia en México y muertes por sobredosis
en los Estados Unidos de América?

CONGRESISTA AL GRITO DE GUERRA
Y LAS DECLARACIONES INSÍPIDAS DEL
CANCILLER

Si bien el presidente López Obrador se
ha tomado la libertad de evadir la agenda
de seguridad entre México y Estados Uni
dos, no debemos olvidar que esta siempre
se ha mantenido como una prioridad para
el gobierno estadounidense. Vale la pena re
cordar, que en junio de 2022, el Congressional

Research Service,ThinkTank adscrito al Con
greso de nuestro vecino del Norte, publicó
el documento México Organized Crime And
Drug Trafficking Organizations.

Si bien dicho reporte despertó alto interés
en la comunidad académica interesada en

los temas de seguridad pública y nacional en
el marco de la relación bilateral, y por conte
ner un profundo análisis que presenta mapas
sobre la presencia de los grupos criminales
en México. No debemos olvidar cuál es el

publico objetivo de dicho informe, que no es
otro más que los integrantes de la Cámara de
Representantes y el Senado de los Estados
Unidos de América.

De esta forma, no debe sorprender que,
como consecuencia de los hechos en Mata

moros, congresistas como Dan Crenshaw,
MichaelWalts, Lindsey Graham y John Neely
Kennedy reavivaron el auge de una discu
sión legislativa que insiste en la intervención
del Ejército de Estados Unidos en México
para el combate al tráfico de fentanilo. Espe
cial énfasis debemos dar a las provocaciones
y agarrones que hubo entre Crenshaw, en su
cuenta deTwitter, con el mismo presidente
López Obrador, y sus burlas hacía Ricardo
Monreal, como líder del Senado y se pronun
ció en contra de dichas acciones. Así como

para la burla deWalts de la frase que él paro
dio como "besos y no balazos" de la multici
tada sentencia del presidente.

Un tercer actor nacional que entró ai
juego de este intercambio de polémicas
fue el Canciller Marcelo Ebrard. Quién sacó
a relucir la frase "Sobre mi cadáver" como

respuesta la tentativa de los republicanos
de mandar tropas de EU a México. Sin em
bargo, es un tanto desafortunado que estas
palabras las hubiera dado al encabezar una
encabezar una marcha en Acapulco, Guerre
ro por el Día internacional de la Mujer, con
claros tintes de impulsar sus aspiraciones
electorales de "corcholata" para el 2024. Di
ferente hubiera sido en un conciso comuni

cado por parte de la Cancillería, o ¿porqué
no? Desde el pulpito de la conferencia ma
ñanera de Palacio Nacional.

LA REALIDAD DE UNAAGENDA DE
SEGURIDAD INEXISTENTE ENTRE MÉXICO
Y ESTADOS UNIDOS

Hay otra declaración del Canciller Ebrard
que está fuera de lugar, en su papel de prin
cipal operador de la política exterior de Mé

El IndependienteFecha: 15/03/2023
Página: 7

Area cm2: 874

2 / 3

Columnas Políticas

Juan Manuel Aguilar Antonio

Costo: 50,692

Página 22 de 209



xico y de la bilateral con Estados Unidos, en
su pasó por Acapulco, Guerrero. Encabezan
do dicha marcha, se puede escuchar como
Ebrard reprocha a Estados Unidos por haber
hecho muy poco en materia de tráfico de ar
mas. Frente a lo cual, indicó que el gobierno
de nuestro país ha decomisado más de 50
mil armas, en un año y medio, las cuales son
proveniente de los Estados Unidos.

Cómo ejemplo citó que tan sólo en el
operativo de Ovidio Guzmán, el Ejército
mexicano, decomiso 47 armas de alto cali
bre. De las cuales el 70 por ciento eran de
producción estadounidense. Asimismo, in
dicó que en lo que va de la administración
del gobierno federal, la SEDEÑA ha asegu
rado 6.5 toneladas de fentanilo.

Si bien el tráfico de armas es un problema
que ayuda a explicar los niveles de violencia
e inseguridad en México, el traer el tema a co
lación por parte al Canciller, parece otra treta
para publicitar su dos denuncias impuestas
en Massachusetts y Arizona, a las empresas

fabricantes de armas en los Estados Unidos,
durante 2021 y 2022.Y nuevamente, impulsar
su imagen personal.

El desacierto de decir a Estados Unidos

que no ha hecho lo suficiente, si tenemos
autocrítica, juega en su contra, por que el es
el principal intermediario en México, para
que los dos gobiernos creen estrategias de
cooperación en contra de la delincuencia
organizada. Con esto podemos citar, que el
denominado "Entendimiento Bicentenario"

tiene poco de efectivo, y es susceptible de ser
menos valorizado en el marco de las discu

siones políticas de cara a los intereses electo
rales tanto de las autoridades estadouniden

ses, como mexicanas.
La descoordinación entre los dos países

es un hecho. ¿Seguirá así? ¿Será Matamoros
la gota que derrame el vaso? Sentencias para
reflexionar hasta nuestra próxima columna
estimados lectoras y lectores.

*Tw¡tter: @Travelerjm
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Los mitos del doctor Cordova
Tercera parte y final

Por Guillermo Buendía*
El expresidente del IFE, José Wol

denberg presentó el jueves 2 de
este mes Izquierda y democracia en

la Feria internacional del Libro de Minería.

El salón permaneció casi vacío y contadas
fueron las personas solicitantes de una de
dicatoria al final del acto. Salió a los pasillos
y recorrió la ruta de salida del recinto de la
Facultad de Ingeniería de la UNAM sin que
fuera interrumpido su paso. Nada hubo que
recordara la multitudinaria concentración del

Monumento de la Revolución de aquel me
diodía del domingo 13 de noviembre, donde
fue aclamado como orador en defensa de #EI

INE no se toca.

Woldenberg no hizo ninguna contribu
ción académica para explicar la naturaleza
de las reformas al sistema electoral o análisis

comparativo alguno sobre la actual normati
vidad y los cambios introducidos legalmente
a las leyes secundarias. Repitió los argumen
tos sobre temas como el origen viciado del

proceso legislativo por el cual fue aprobado
el Plan B; los recursos de inconstitucionalidad
que pueden ser ya presentados ante la SCJN
hoy fue publicado el decreto en el Diario Ofi
cial de la Federación, dijo las controversias
de los partidos y amparos de particulares; el
despido de miles de trabajadores; la inexis
tencia de condiciones para introducir los
cambios a la estructura del INE; las funciones
sustantivas de las Juntas Distritales y demás
órganos de gobierno; el recorte presupuestal
y las afectaciones a la expedición de creden
ciales y capacitación de ciudadanos, entre
otros. La presentación se utilizó para exponer
un discurso ajustado a las consignas políticas
de la oposición, nada más.

Al igual que el activismo del doctor Cór
dova Vianello, Woldenberg acudió a la FIL
de Minería para instalar un foro opositor a
la aplicación del Plan B. Borran intencional
mente ambos la historia del sistema electoral

mexicano. Cuando a los partidos se les con
cedió el monopolio de la postulación de can
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didatos, en 1946, ese mismo año nació el PRI,
heredero del corporativismo del PRM, y no
fue hasta el primero de abril de 1977, con el
discurso de Jesús Reyes Heroles, secretario
de Gobernación, en Chilpancingo, Guerrero,
que se anunció otra etapa relevante de refor
mas constitucionales del sistema electoral,
con el fin de contener los conflictos poselec
torales generados por el indiscutible triunfo
de José López Portillo, candidato presidencial
único, el año anterior.

El desprendimiento de la Corriente De
mocrática del PRI, en 1987, fue antecedido
de otros. En 1948, de la CTM salió el grupo
que fundó al Partido Popular, cambiando de
nombre, PPS trece años después, y en 1954
se creó el PARM con facciones militares rele

gadas de posiciones políticas. Con la reforma
constitucional de 1953 se reconoció el voto

de la mujer, y diez años más tarde, se incor
poró a la Constitución la figura de diputados
de partido. Comenzaba el deterioro del domi
nio priista evidenciado por movimientos so
ciales del magisterio, campesinos y estudian
tiles atajados brutalmente con toda la fuerza
militar del Estado, la cual se extendió contra
la guerrilla surgida en distintas regiones del
país, incluyendo el Distrito Federal.

Las reformas constitucionales de 1963

establecieron para los partidos que alcanza
ran el 2.5 % de la votación la asignación de
5 diputados de partido y uno más por cada
medio punto porcentual hasta llegar a un to
tal de 20 diputados, descontando de ese total
los triunfos distritales ganados. Este meca
nismo legal aseguró el predominio territorial
del PRI y posibilitó el desarraigo de los candi
datos distritales de los partidos minoritarios
de oposición, de entre quienes saldrían los
diputados de representación partidaria de
acuerdo con los mayores niveles de votación
obtenidos. Cuando se aplicó esta normativi
dad del sistema electoral, en 1964, se requirió
de acuerdos políticos. Al no alcanzar el por
centaje de 2.5, el PPS y PARM quedaban sin
diputados de partido, por lo cual el Colegio
Electoral de la Cámara de Diputados decidió
atender el espíritu de la ley para otorgar las
cinco curules a cada uno de esos partidos, y
en el caso del PAN, con el 11.5 %, obtuvo dos
triunfos distritales y 18 de partido. El impe
rativo de ese entonces era legitimar la reten
ción del poder en manos del PRI a través de
reformas constitucionales que no atentara el
predominio del partido de Estado.

Esta composición de la Cámara de Dipu
tados reconstruida por Valdés Zurita, junto
con la elección presidencial de Díaz Ordaz,
no fueron las causas de la crisis política de
ese gobierno. Los movimientos sociales rei
vindicatoríos de justicia pusieron de mani
fiesto que los cambios de la representación
política entre las élites partidistas para go
bernar ya no corresponden a los reclamos
democráticos de los intereses de las clases

obrera, campesina y de sectores de la clase
media, y evidenciaron que la familia política
posrevolucionaría había abandonado sus
causas al haberse encumbrado en un régi
men autoritario, represor.

CAMPAÑA
Los mitos del doctor Lorenzo Córdova

contra las reformas del sistema electoral

están definidos para sostener la campaña
en los medios de comunicación que "se
leccionan, editan, alteran y hasta llegan a
manufacturar realidades...Con ello, la agen
da gubernamental puede prosperar o su
cumbir según el acuerdo de esos intereses?
afirma Carlos R. E. Gómez Rodríguez, autor
del libro Poder político ¿control mediático?
Apuntes sobre política y reforma electoral de
2007 (México, IEEM, 2022) y de paso, pre
sentar la historia electoral de México, desde
el poder, como el ideal alcanzado para legiti
mar la democracia del pacto fundacional de
2014, del que él forma parte.

La lucha por el control del INE ha involu
crado a la SCJN y alTEPJF, instituciones que
se perfilan para resolver la inconstitucionali
dad de las reformas y el desmantelamiento
de la aplicación del Plan B en dos sentidos:
el primero, impedir la modificación de la es
tructura del Instituto; segundo, los procesos
electorales de éste y el año próximo no sean
regulados por la normatividad ya aprobada.
La restitución de Edmundo Jacobo Molina a

la Secretaría Ejecutiva ordenada por el Nove
noTribunal Colegiado en Materia Administra
tiva, así como la resolución esperada sobre si
las consejeras Carla Humphrey y Norma Ire
ne de la Cruz pueden aspirar a la presidencia
del INE, son actos de cómo la intervención
del Poder Judicial blinda al sistema electoral,
que aún conserva el predominio del régimen
impuesto por el PRIAN.

La autoridad del presidente del INE radica
en que sus argumentos siguen siendo útiles
para instrumentar contenidos ideológicos
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en contra de las reformas lopezobradoristas.
Esta necesidad ideológica para legitimar las
reformas politicoelectorales tiene referen
tes. El 4 de agosto de 1977, Jesús Reyes
Heroles daba por concluidas las audiencias
públicas en las que se habían expuesto con
sideraciones y posicionamientos políticos
sobre la realidad democrática mexicana

La Comisión Federal Electoral, "acatando
los deseos del Presidente de la República...
Nos ceñimos estrictamente a las instruccio

nes presidenciales" decía el secretario de
Gobernación, con esa disciplina institucional
que caracterizó al régimen priista conoció
de los partidos, organizaciones y ciudada
nos opiniones acerca de la reforma política
propuesta, órgano electoral que procesaría
todos los planteamientos presentados. Hoy,
las afirmaciones del doctor Lorenzo Córdo
va fundan la acusación de la intromisión del

gobierno a la autonomía del iNE,
La aplicación del espíritu de la ley tam

bién requirió de la respuesta ideológica
dada la transgresión a la Constitución por
parte del Colegio Electoral. Por ello, en 1971,
ordenó el presidente Echeverría reformar
el ordenamiento constitucional para redu
cir a 1.5 el porcentaje de la votación con la
finalidad de asignar diputados de partido,
aumentando el número a 25, y para las
elecciones intermedias, promulgó una nue
va ley electoral donde se reguló el acceso
a tiempos gratuitos en radio y televisión a
los partidos, pero esta prerrogativa quedó
bajo el criterio discrecional de la CFE con
trolada por el gobierno y el PRI, por lo que
esa gestión se redujo a la mínima presencia
de los partidos minoritarios.Y en todas estas

reformas constitucionales y legales no hubo
acuerdo alguno con las fuerzas políticas, a
las que se les impone el deseo presidencial a
través de la abrumadora mayoría priista en
el Congreso de la Unión.

De la incorporación de fuerzas minorita
rias a "nuestra unidad democrática" enfática

convicción del ideólogo Reyes Heroles para
fijar los fines de la reforma política: mantener
la apropiación del sistema electoral por tiem
po indefinido la concertacesión para legiti
mar el gobierno de facto, en palabras de Luis
Héctor Álvarez durante las reuniones lleva
das a cabo en Palacio Nacional, hasta el Pacto
por México establecido un día después de la
posesión de Enrique Peña Nieto como presi
dente, los cambios constitucionales y legales
al sistema electoral responden a nuevas con
diciones de la lucha política por el poder pú
blico. Si en 1977 se llevó a cabo una reforma

política para la reconfiguración del sistema
de partidos bajo el control de la Comisión
Federal Electoral y del Colegio Electoral, am
bos órganos electorales dominados por el
gobierno y el PRI, cuarenta y cinco años des
pués, el INE conserva una estructura de man
do y de representación de cuotas de poder
de los partidos Revolucionario Institucional y
Acción Nacional, los cuales han encontrado
en el consejero presidente del Consejo Gene
ral un aliado ideológico y político para frenar
los cambios al sistema electoral a través de la

Corte, porque es su tiempo de definir su auto
nomía e independencia.

Nota. Los datos históricos, de resultados
electorales y las citas entre comillas fueron
tomados del libro Cien años del sistema elec

toral mexicano: continuidad y cambio. Coordi
nador Leonardo Valdés Zurita (México, IEEM,
2021). La contextualización e interpretacio
nes son responsabilidad del autor.

* gu¡llermobuendia80@gma¡l.comSacacorchos
• Con el anuncio de Gustavo de Hoyos

de que buscará ser candidato presi
dencial en 2024, hay varios temas
que se tienen que revisar por esta
decisión, el primero tiene que ver
con el hecho de que con esto el voto
opositor se dispersa, algo que no es

conveniente para este bando.
• Segundo, es una buena noticia para

Morena porque con esto podrá re
forzar su discurso de que se trata de
una élite la que quiere regresar por
los privilegios perdidos, algo que la
figura de un empresario encarna a la
perfección.

• Pero también esta decisión anuncia

que ya hay un divorcio entreVa por
México, específicamente los parti
dos que integran esta alianza, y va
rios de los principales impulsores
de esta idea, pues De Hoyos Walther
era junto a Claudio X. González quie
nes impulsaban esta iniciativa.

• Así, lo que vemos es que la oposi
ción sigue sin lograr un acuerdo y
los peores presagios se están vol
viendo realidad, como ir divididos
al 20224 con varios candidatos y sin
una propuesta unificada.
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Se comenta sólo con...

La dupla
Por Carlos Ramos Padilla*

Solos pero juntos. Aparentan dis
tancia, pero están unidos. Marcelo
y Ricardo se mueven al paralelo,

pero con una gran diferencia de fondo, hasta
ahora Monreal ha enfrentado al inquilino de
Palacio Nacional y Marcelo aparenta sumi
sión temporal.

El enemigo más visible de Ricardo se
llama Adán Augusto, el de Marcelo, Claudia
Sheinbaum. Tanto el de gobernación como
la jefa de Gobierno de la CDMX son absolu
tamente incondicionales de AMLO.

Ese es un factor muy importante y por
ello se anticipa que el plan B de Ricardo y
Marcelo es tocar la puerta de Dante Delga
do. AMLO ha caído en las preferencias y ha
llegado al tope de sus máximos en populari
dad. La pobreza, la violencia, la inflación, el
asunto de los secuestrados en Matamoros,
el vacío que le dejó el juicio de García Luna
y una eventual investigación estadouniden
se contra José Ramón y Andrés López han
abollado notablemente a la 4aT

Sheinbaum ha sentido el rechazo social

incluso con las manifestaciones, la rosa y la
del 8 de marzo además de pendientes como
el Metro y sus giras de promoción en la Re
publica le provocan bajones. Las opciones

adicionales a MC son el Verde o el PT y de
ser así el andamio de AMLO para el 2024
puedes desplomarse.

AMLO se adelantó y operó muy, pero
muy temprano la sucesión. Por el momen
to hay incluso quien apuesta a que ambos,
Ricardo y Marcelo podrían presentarse
como dupla, como un binomio electoral.
Ricardo se ha sabido mover en los panta
nos de la política nacional y Marcelo se ha
encargado de promocionarse allá, detrás
de las fronteras.

Marcelo aprendió a circular en mancuer
na, así lo hizo gran parte de su vida políti
ca con Manuel Camacho Solís y no quiere
sufrir otra traición como cuando pretendían
ganar la candidatura presidencial apoyados
en un pacto que luego se rompió por Car
los Salinas de Gortari. Marcelo no pretende
negociar la candidatura presidencial, pero
Monreal sí podría considerar lanzarse por la
Jefatura de Gobierno de la CDMX. Son mo

vimientos posibles en el mosaico político.
Incluso un vínculo que los une más a

Ricardo con Marcelo es Susana Monreal

Ávila quien se desempeña como consejera
del Consulado Mexicano en San Antonio,
Texas. Así que la dupla, el dúo dinámico
seguro le dará dolor de cabeza al tabas
queño, quien ya estará midiendo los tiem
pos no de las lealtades, sino de las traicio
nes.Tiempo al tiempo.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 125 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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El nacionalismo
trasnochado de AMLO
Por Ulises Ruiz Ortiz

Lidia Arista, columnista de EXPAN

SIÓN, escribió hace unos meses
"Defendiendo la soberanía, impul

sando el rescate de empresas productivas
del Estado mexicano, evocando las tres
transformaciones y remembrando a héroes
nacionales, es como el presidente Andrés
Manuel López Obrador ha buscado revivir
el nacionalismo mexicano, un discurso que
atrae a masas, mueve sentimientos, y pro
voca apoyos de multitudes''

Arista nos recuerda algunos episodios
notables del gobierno de AMLO que confir
man su afirmación como aquella inusitada
solicitud al Rey de España por el ofrecimien
to de una disculpa por los sucesos durante
la conquista, la defensa de la soberanía na
cional frente a los Estados Unidos o la so

beranía energética, pasando desde luego
por la presunta nacionalización del litio, que
siempre ha sido propiedad de la nación.

En estos días ha llamado poderosamen
te la atención la actitud asumida primero
ante Elon Musk, a quien pretendió sin éxi
to convencer de no invertir en Nuevo León

amenazando de no otorgar los correspon
dientes permisos y después a los congresis
tas republicanos que han sugerido que los
cárteles de la droga de México se consideren
como grupos terroristas para así poder com
batirlos con el ejercito norteamericano,

Este nacionalismo trasnochado del pre
sidente amenaza con poner en riesgo la
inversión extranjera tan ávida de nuestra
mano de obra, pero tan susceptible ante
escenarios de falta de estado de derecho y
de un ambiente hostil del gobierno y entre
quienes serían los principales beneficiarios
de esa inversión, los trabajadores. En lugar
de las balandronadas de AMLO uno espera
ría esfuerzos de nuestro gobierno como los
que hace el embajador de aquel país por in
sistir en que somos socios comerciales para
toda la vida, a pesar de todo. No hablo de u n
presidente entreguista, sino de un estadista
que entienda las formas de la diplomacia y

de la negociación provechosa. Es loable la
intención de dirigir inversión al sursureste,
pero para ello hay que construir las condi
ciones que el inversionista exige. Por poner
un ejemplo, orientar la inversión pública o
buscar la privada para construir un ferroca
rril para comunicar eficazmente ai sur con la
frontera norte; la construcción de hospitales
de especialidades, universidades de verdad
para satisfacer la demanda de personal ca
lificado de los posibles inversionistas o de
vivienda que hagan atractiva la región.

Me llama la atención como con el pa
yaso deTrump, AMLO después del regaño
público decía "nos llevamos bien? si, con el
republicano más conservador y extremista
nos llevábamos bien y hoy que allá gobierna
un demócrata discreto el presidente se vuel
ve agresivo y beligerante.

El pleito no es con los gringos, Andrés
Manuel, la guerra debe ser contra los narcos
que defiendes. Las satisfacciones tampoco
son para los gringos, deben ser para todos
los mexicanos ofendidos y lastimados por la
inseguridad, por las muertes impunes, por
las desapariciones, por los feminicidios. Los
expertos ven un desastre en las finanzas pú
blicas en puerta y el presidente ahuyenta a
nuestros vecinos del norte y a sus inversio
nes. No entiende que no entiende.

A López le quedan unos meses y el país
seguirá existiendo. Entre sus corcholatas no
hay voces sensatas sino émulos del mesías
y el PRiAN no es capaz de articular una pre
sión eficaz que ayude al gobierno a modifi
car sus "estrategias'' Por eso la ciudadanía
está buscando a un perfil distinto, sin ligas
con los partidos, sin intereses de grupo.

Yo estoy puesto para conducir los es
fuerzos de la nación por dar vuelta en "U"
y empezar a rescatar al país, a sus mejores
instituciones y a las buenas prácticas que
permitan acabar con la violencia y la inse
guridad, combatir eficazmente la pobreza y
la desigualdad promoviendo el empleo con
la inversión pública y privada, construyendo
un sistema de salud eficiente e impulsando
una educación de calidad para todos.
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Maquiavelo tenia razón
Se equivocan con Dante Delgado (2)
Por Koldo Herria*

Quien consigue la soberanía con el
auxilio de los grandes se mantiene con más
dificultad que el que la consigue con el del
pueblo; porque siendo príncipe, se halla
cercado de muchas gentes que se tienen

por iguales con él, y no puede mandarlas ni
manejarlas a su discreción

El Príncipe
Sería un error comparar a Dante

Delgado Rannauro con Nicolás
Maquiavelo porque lo que el au

tor florentino es un valido, un pensador, un
asesor renacentista que entendió la lógica
del poder. A Dante Delgado, en cambio, sí lo
podemos comparar con otro Florentino, de
su época, casi de su edad, Florentino Pérez,
ese empresario de la construcción, la espe
culación y el deporte, de donde proviene su
fama pública como presidente por segunda
ocasión, desde 2009 a la fecha, del equipo
de fútbol español, Real Madrid,

En una ocasión, interrogado Jorge Val
dano, a la sazón uno de los directivos de
portivos del equipo madrileño, sobre los
gastos en la compra de jugadores de fútbol
galácticos, a precios multimillonarios, como
algo excesivo y con escasa deportividad, el
exjugador argentino y entonces brazo dere
cho de Florentino Pérez, explicó que el fútbol
profesional no es un deporte, sino parte de
la industria del espectáculo. En tal virtud,
gastar millones de euros en jugadores de
fútbol no solo se amortiza, sino que bastan
la venta de camisetas y merch de los jugado
res y negociar partidos amistosos en Oriente
y Medio Oriente para que la adquisición de
los galácticos resulte un negocio redondo.

Esa es precisamente la principal virtud
de Dante Delgado, recurrente presidente
nacional de Movimiento Ciudadano y su
antecesor Convergencia por la Democracia,
cuando consigue reclutar cuadros políticos
relevantes, políticos galácticos, como can
didatos del sello naranja: lo amortiza con
votos, aunque eso implique compartir po
der, porque consigue más poder para ese
reparto. Ejemplos hay muchos, Enrique Al
faro le consiguió a MC, cuando fue electo
gobernador en Jalisco, el 30 por ciento de su
votación nacional. Ninguna de las encuestas

del momento pudo medir esa desviación en
un solo estado. Fue como una OPA (Oferta
Pública de Adquisición) y con la votación ob
tenida, el jalisciense pudo poner como presi
dente simbólico de MC a Clemente Castañe

da. Son muchos ios ejemplos, los más sona
dos, Samuel García y Luis Donaldo Colosio,
en Nuevo León, (aunque la carta del alcalde
de Monterrey no le pertenece a Dante, está
prestado por Agustín Basave, padre).

Dante le dio el cargo de Jorge Valdano a
Ivonne Ortega, exgobernadora de Yucatán,
responsable de ojear jugadores y recomen
dar compras, préstamos por temporadas e
intercambios. Así las cosas, próximamente
podríamos ver a otro exgobernador, el gue
rrerense Héctor Astudillo, asumir la candida
tura al senado de su entidad con el uniforme

naranja.Tal es la cosmovisión del político ve
racruzano con visión empresarial futbolísti
ca que no tuvo empacho de estar a punto de
ceder la candidatura al gobierno de Quinta
na Roo al controvertido Roberto Palazuelos,
cuyas felonías lo hacían impresentable en
sociedad, pero cuya fama hubiera sido ren
table en votos. Brincaron emecistas impor
tantes como Patricia Mercado, MarthaTagle,
las morras chilangas (como Paola Castro) y
el mismísimo Salomón Chertorivski, Dante

Delgado le retiró la candidatura a Palazuelos
porque los costos de imagen del MC en el
resto del país eran más altos que los votos
a obtener y, aunque ninguno de sus cuadros
se hubiera indisciplinado, el desgaste en sus
filas no le mereció la pena. Les pidió a cam
bio de bajarlo que le ofrecieran otra candida
tura que alcanzara a cotizar en las preferen
cias electorales.

Así son Dante y el MC que encabeza,
hombre y partido de contradicciones, pero
está claro del terreno que está pisando. Re
comiendo la lectura de Más nos vale enten

der a Movimiento Ciudadano de @Viri_Rios,
en Milenio.

(Continuará)

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:
Libros: La vuelta al mundo en ochenta

series (Lince) Paula Hergar y Lorenzo Meji
no. Recorrido mundial a modo de guía de
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las series más emblemáticas, país por país.
Serie: Perry Masón. (HBO) Se estrenó la

segunda temporada del abogado decadente
yjusticiero creado oporErle Stanley Gardner.

Podcast: El soundtrack de una vida (Imer)

Laura Barrera entrevista a personalidades
que le narran su trayectoria vital a través de
las canciones que les han marcado.

* koldohema@hushmail.com
@KoidoHenia
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Xóchitl?

1 ntre emEpresarios
¦ y muchos

comentócratas está
de moda la idea de

que 2024 ya se per
dió en cuanto a lo

que la Presidencia
se refiere, pero que es muy factible que la
oposición gane en la Ciudad de México, en
varias otras gubernaturas del país (Puebla
y Veracruz, por ejemplo) y, sobre todo, que
o bien obtenga una mayoría exigua en am
bas Cámaras, o despoje a Morena de la ma
yoría constitucional que hoy tiene en la Cá
mara de Diputados y que en ocasiones ha
logrado en el Senado. Esta idea también es
compartida en privado por algunos dirigen
tes panistas que, o no ven cómo pueden
ganar en 2024, o no quieren ganar porque
las responsabilidades que un triunfo impli
caría les quedan grandes.

Es una mala idea. No sólo porque es de
rrotista, y porque va a ser muy difícil conven
cer a los votantes y a los militantes sin los
dirigentes y sin los poderes fácticos —que al
final del día van a ayudar a financiar las cam
pañas, tanto de la oposición como de More
na—, de que voten y trabajen en una batalla
perdida por adelantado. No se trata sólo de
un asunto de ánimo o de moral. La tesis es

equivocada y dañina porque presume que
el mexicano puede dividir su voto de una
manera muy particular: que su candidato a
la cabeza de la boleta sea francamente malo

o que no sirva de mucho, pero que eso no
repercuta en el voto de los electores en lo
que resta de la boleta: gobernadores, presi
dentes municipales, diputados y senadores.

El voto dividido se ha dado en México,
sobre todo en el año 2000, cuando casi 2

millones de votantes de izquierda, o en todo
caso perredistas, votaron por Fox en la elec
ción presidencial y por el PRD en diputados
y senadores. Pero esa fue una expresión
del llamado voto útil y de los esfuerzos que
realizó Fox para atraer a esos electores. En
los demás casos pertinentes —2006, 2012 y
2018— si la cabeza de la boleta de un partido
—es decir, de nuevo, su candidato a presi
dente— fue francamente inservible, ese par
tido o esa coalición sufrió las consecuencias

en diputados y senadores. Eso le sucedió al
PRI en 2006 con Roberto Madrazo, al PAN en
2012 con Josefina Vázquez Mota, y a Ricardo
Anaya en 2018. En este último caso es cierto
que, más que los atributos del candidato, fue
la ofensiva del gobierno de Peña Nieto en su
contra lo que lo debilitó. Pero da lo mismo.
El hecho es que si tu candidato a la Presiden
cia se desmorona, tus bancadas legislativas
lo van a hacer también.

Por eso es tan importante que la oposi
ción, incluyendo a Movimiento Ciudadano,

se una y busque una candidatura a la Presi
dencia que sea aceptable para todos, pero
que además sea competitiva. Hoy en día
veo una candidatura que es aceptable para
todos, pero que no es —por ahora— clara
mente competitiva: Santiago Creel, y una
candidatura que no es necesariamente —
por ahora— aceptable para todos, pero bien
podría ser competitiva: Xóchitl Gálvez.

Dadas las circunstancias actuales y los
acuerdos entre los partidos tales y como han
sido divulgados públicamente, todo sugiere
que el candidato a la Presidencia de la coa
lición PRIPANPRD sería hoy Santiago Cre
el, y posiblemente resultara también acep
table para Dante Delgado. Su gran ventaja
es justamente ser aceptable para todos, no
necesariamente la primera opción de cada
uno, pero la segunda de la totalidad de los
integrantes de la coalición de partidos, y
también de la sociedad civil. Creel, en este
sentido, sería una muy buena solución para
los acuerdos entre los partidos y la sociedad
civil, y creo que hoy en día sería también un
presidente capaz, con experiencia, y com
petente. Pero es obvio que mucha gente
alberga dudas sobre el carácter competitivo
de una candidatura que, más allá de las ca
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racterísticas de la persona, puede ser clara
mente vista como perteneciente al pasado.

La otra idea, de una candidatura que por
ahora no es aceptada portados pero que po
dría ser muy competitiva, fue sugerida por
Salvador Camarena en su columna de este
fin de semana en el diario El País. Camarena

pregunta ¿Xóchitl Gálvez a la Presidencia?
Y luego expone las razones por las cuales
podría ser muy atractiva como aspirante, y
también reseña los obstáculos o las desven

tajas de esta idea. La primera de ellas, dice
Camarena, es desde luego la reticencia de la
propia Xóchitl, que cree poder ser candidata
con grandes posibilidades de triunfo en la
Ciudad de México. Camarena piensa, y en
esto puede tener razón, que no es tan segu
ro que el PAN le entregue la Ciudad de Mé
xico a Xóchitl, una senadora cercana al PAN,
que fue funcionaría de gabinete de Vicente
Fox, pero que no goza de la confianza de la
dirigencia de Acción Nacional. Puede equi
vocarse Xóchitl al respecto.Yo agregaría que
tal vez el PAN no le entregaría a Xóchitl la
candidatura en la Ciudad de México porque

creen que se puede ganar, pero sí vería con
buenos ojos su candidatura a la Presidencia,
porque sus dirigentes —con excepción de
Creel — creen que no se puede ganar.

A estas alturas tal vez se trate de puros
sueños guajiros o fantasías que cada quien
teje en la desesperación de encontrar la cua
dratura al círculo: cómo ganarle al partido de
un presidente que goza de la popularidad de
López Obrador. Y no es una desesperación
gratuita. Pero, al mismo tiempo, conviene
señalar algo: en muchas encuestas en pro
fundidad del estado de ánimo del mexicano

hoy, más allá de las preferencias electorales,
la gran debilidad de López Obrador y de
Morena parece consistir en el desencuentro
entre el antiaspiracionismo de la 4T y el ca
rácter profundamente aspiracional del mexi
cano, hoy y toda la vida. Si eso es así, ese es
el flanco por el cual la oposición debe atacar.
Y no hay mejor narrativa aspiracional —me
gusta más que el término aspiracionista—
que la de Xóchitl Gálvez. Eso en sí podría ser
suficiente para hacer de su candidatura no
sólo una opción competitiva, sino también
aceptable para todos.
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Análisis a Fondo

No veamos sólo la droga que llega; también
nosotros enviamos armas al sur : General VanHerck
Por Francisco Gómez Maza
• Muy importante una visión más amplia, no

sólo en la frontera
• Necesario revisar el retorno del dinero obteni

do por las drogas
Voz realista, prudente, que choca con la

rabia de los ultraconservadores del Con

greso de los Estados Unidos, que claman
porque el presidente Joe Biden invada territorio
mexicano, "para combatir a los cárteles del fentani
lo? sustancia que está matando a cientos de consu
midores de estupefacientes en las ciudades esta
dounidenses. Es el general Glen VanHerck, mando
del Comando Norte de Estados Unidos, quien ha
reconocido que los cárteles del narcotráfico son un
reto global, pero que se debe atender el envío de
armas y dinero al sur. "No veamos sólo la droga
que llega (a los mercados clandestinos de Estados
Unidos); también nosotros enviamos armas al sur?
reconoció el militar estadounidense. La contun

dente declaración de VanHerck ha sido divulgada
por el periodista Jesús García en La Opinión de
Los Ángeles, un diario de origen mexicano funda
do por la familia Pagés, que circula entre millones
de hispano mexicanos, entre California, Chicago y
Nueva York En un despacho de prensa firmado en
la ciudad de Nueva York, García reportó, hace unos
días, las declaraciones del general, quien es co
mandante del Comando Norte: "Los cárteles de la

droga son un reto global,También se debe atender
el problema de armas y dinero que se envía a Mé
xico." El militar de alto rango habló ante el Comité
de Servicios Armados de la Cámara de Represen
tantes. "Trabajamos en ofrecer inteligencia para in
vestigar el dinero que es enviado al sur, armas que
son enviadas al sur, lo cual es crucial''

VanHerck tiene una relación cercana con man

dos militares mexicanos, quienes han expresado la
necesidad de revisar el tráfico de armas y el reto 
ño del dinero obtenido por las drogas.

Sus afirmaciones las planteó el General Van
Herck en la audiencia donde se abordó la pertinen
cia de enviar a militares estadounidenses a Méxi

co, como varios republicanos han sugerido, sobre
lo cual dijo que seguiría la orden si fuera el caso...

"Si se me ordena planificar, ejecutar y usar la
fuerza militar, lo haría? dijo VanHerck ante los con
gresistas. Sin embargo, el general consideró que
los cárteles están bien armados e, incluso, han
atacado a fuerzas militares mexicanas. Además,

reconoció que es importante tener una visión más
amplia, no solamente en la frontera, sino en todo
el hemisferio. La postura del General VanHerck es
de las pocas de altos funcionarios estadouniden
ses que involucran a Estados Unidos y señalan la
necesidad de ampliar cómo abordar el tráfico de
drogas. Aunque algunos congresistas republica
nos piden enviar militares a México contra cárteles
de la droga, inclusive calificarlos como Organiza
ciones Terroristas Extranjeras (FTO), en la misma
audiencia en la Cámara, una alta funcionaría del
Pentágono expresó los riesgos que eso implica
ría en la relación bilateral. "[Al] sopesar las ven
tajas y desventajas de algunos de los pasos que
se están considerando, en términos del uso de la
fuerza o ciertas designaciones [militares], creo que
debemos ser claros acerca de cuáles podrían ser
algunas de las implicaciones para las líneas de
cooperación que tenemos con México',' dijo Melis
sa Dalton, subsecretaría de defensa para la defensa
nacional y asuntos hemisféricos. La alta funciona
ría respondió a una pregunta del representante
demócrata Jimmy Panetta (California), quien no
expresó si respaldaba la idea de congresistas re
publicanos, incluido el Senador Lindsey Graham
(Carolina del Sur).

"Me preocupa con base en las señales, señales
muy fuertes que recibimos de los mexicanos en el
pasado, preocupaciones sobre su soberanía?expu
so Dalton, "Preocupaciones sobre posibles pasos
recíprocos que podrían tomar para cortar nuestro
acceso, si tuviéramos que tomar algunos de estas
acciones [de enviar militares a México] que están en
consideración'.' Pero los republicanos aumentaron
su presión, luego de que cuatro estadounidenses
fueran secuestrados en Matamoros, México, dos
de los cuales murieron. (Los cuatro tienen récord
criminal.) En Ciudad de México, los senadores del
grupo mayoritario, el grupo parlamentario de MO
RENA divulgó un comunicado de prensa en el que
repudia la resolución presentada por Dan Crens
haw, ante la House Representative (R,), que autori
zaría al presidente Biden a disponer el uso de fuer
zas armadas fuera del territorio los Estados Unidos

de América, en este caso México, para combatir el
tráfico ¡lícito de drogas en particular el fentanilo,
por parte de organizaciones criminales. Los sena
dores morenistas repudiaron la resolución presen
tada por Crenshaw, House Representative (R,).
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De ser aprobada, la resolución representaría
una flagrante violación de la soberanía de la na
ción mexicana. Los senadores mexicanos señalan

que la propuesta ignora por completo la Historia
de México, la de nuestras relaciones bilaterales, el
Derecho Internacional, los vínculos que establece
elTratado de Libre Comercio entre México, Estados
Unidos y Canadá, la buena relación existente en
tre los gobiernos de los tres países   construida
con tanto empeño a lo largo de los años  , y, ante
todo, la soberanía irreductible de México sobre su
territorio. Por otra parte, la resolución de los Sres.
Crenshaw y Waltz ignora los elementos de descom
posición social existentes en territorio estadouni
dense  la debilidad de las relaciones familiares, la
soledad, el vacío existencial y el aislamiento de los
individuos que imperan hoy día en las sociedades
más desarrolladas , así como otros rasgos de las
sociedades contemporáneas que inducen al con
sumo de enervantes y a conductas antisociales.

El problema de las drogas reside en las socie
dades que las consumen, mucho más que en los
países que las producen. Tampoco se puede sos
layar el hecho de que el 70% de las armas que
utilizan las organizaciones criminales tuvieron su
origen en Estados Unidos. Una manera efectiva de
combatir el tráfico de estupefacientes sería asegu

rar que Estados Unidos deje de proveer de arma
mento a los delincuentes, de acuerdo con el comu
nicado de los senadores de Morena. "En México

estamos acosados por el crimen organizado; pero
no existen organizaciones terroristas, en el sentido
político, ideológico o religioso del término. Portan
te, la solución del problema de las adicciones resi
de primordialmente en medidas legislativas y en la
atención a las causas de las conductas delincuen
ciales." "REPORTERO: ...este Gobierno está frivoli

zando la relación con Estados Unidos, armando un
conflicto artificial de una supuesta invasión, que no
hay; del planteamiento de tres o cuatro legislado
res republicanos que han dicho que es necesaria
la presencia del Ejército de su país, para comba
tir a los cárteles aquí en México. A lo que el líder
de la mayoría respondió: No. Yo creo que lo que
tenemos que dar es calma en la relación, A nadie
conviene que se altere la misma. Hay mecanismos
de entendimiento entre los dos países, tanto en el
Bicentenario como en otros programas y acuerdos
entre ambos países en materia de salud, de com
bate al narcotráfico, de migración, de ahora este
grave problema provocado por la introducción del
fentanilo a los Estados Unidos. Yo diría que lo que
conviene es mantener prudencia, calma y la rela
ción a salvo, entre México y Estados Unidos.
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Estoy puesta para la encuesta: Slieinbaum
Por Guillermo Juárez/ CDMX Magacín

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México
Claudia Sheinbaum reiteró que está "pues
ta para la encuesta" y desmintió un video

que ha viralizado en redes sociales, en el que se
afirma que ya declinó sus aspiraciones presiden
ciales 2024 a favor del secretario de Relaciones Ex

teriores, Marcelo Ebrard Casaubon.
"Primero que es falso, ahí estamos puestas

para la encuesta, puesta para la encuesta, y segun
do pues que se tomen un té de tila',' respondió la
mandataria entre carcajadas durante su mañanerita
de este martes, en el Palacio del Ayuntamiento.

El tema lo puso en la discusión un reportero,
usando como contexto la presentación del anuario
Estadístico de Filmaciones de la Ciudad de México

2022: "Hablando de producciones y montajes cine
matográficos, estamos viendo que en TikTok hay
una campaña donde le están lanzando que práctica
mente usted ya declinó, que ya le dieron línea desde
Palacio Nacional. Entonces, saber su opinión de lo
que está en redes sociales..." El mencionado vi
deo muestra fotografías de Sheinbaum mientras se
escucha una voz diciendo: "¡Que dice su papá que
siempre no! Claudia Sheinbaum declina su aspira
ción a la Presidencia. Fue el mismo López Obrador
quien se lo pidió. De nada le sirvió robarse el dinero
del Metro para irse de campaña. Quedan estos dos
lacras: Adán Augusto López y Marcelo Ebrard. Pero,
la realidad es que Marcelo es el elegido''

Además de lo ya mencionado, Sheinbaum tam
bién fue cuestionada sobre un análisis del Centro

de Estudios del Sector Privado (CEESP), difundido
por el sitio web de "Forbes México? en el cual se
vaticina que si ella llega a ser presidenta de Méxi
co va a fracasar, porque le falta la popularidad y la
base social dura que sí tiene el presidente Andrés
Manuel López Obrador.

"Están buscando distintos argumentos para
desacreditarnos... uno, que 'ya no va', que es falso;
otro, 'que no tiene buena relación con los empre
sarios de México'. Tenemos buena relación con los

empresarios y siempre buscamos inversiones ho
nestas que generen empleos, que tengan las mejo
res condiciones para la Ciudad y de manera inter
nacional. La mejor muestra de esto es que los gran
des estudios cinematográficos están confiando en
la ciudad y en el gobierno de la ciudad?sostuvo.

También en redes sociales circula otro video

que ha tenido gran impacto, en el que se asegura
que Adán Augusto López Hernández es el verdade
ro favorito de López Obrador para el 2024, y que
Sheinbaum sólo ha sido una pantalla para cuidar al
verdadero tapado.

Este martes, Sheinbaum recibió un reconoci
miento por Liderazgo en la Industria Audiovisual
que otorga la Cámara Nacional de la Industria Ci
nematográfica (Canacine), evento en el que se re
conoció a la CDMX como la capital de la industria
audiovisual de Latinoamérica con mil 289 produc
ciones realizadas durante 2022.
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Mensaje Político
Claudia ahora sí se anticipa
Por Alejandro Lelo de Larrea

Esta vez, la jefa de Gobierno
Claudia Sheinbaum sí leyó
bien el problema que se

avecina y se anticipó a plantear so
luciones, sabedora del enorme costo
político que ha sido para su imagen
y su gobierno que la gente perciba
desatención de los verdaderos pro
blemas de la Ciudad, porque la ven
más ocupada en la Presidencia 2024.
Caso emblemático, las fallas y hasta
graves accidentes en el Metro, que en
su mayoría el pueblo atribuyó a falta
de mantenimiento.

Por eso, desde la semana pasada,
Sheinbaum arrancó su estrategia de

atención y control de daños anticipa
damente, pues de manera inevitable
en los próximos días, millones de ha
bitantes de la CDMX padecerán falta
de agua, debido a que está por deba
jo de la mitad la capacidad de las pre
sas que surten el Sistema Cutzamala
para abastecer del vital líquido a la ca
pital. No hay manera de evitarlo ante
la sequía inminente, pero sí de que
los estragos sean menores y la gente
perciba que se está haciendo cargo
del problema, de que sí hay gobierno.

La semana pasada, en su confe
rencia de prensa, Sheinbaum alertó
que durante los próximos tres meses

la zona metropolitana del valle de
México tendrá una sequía prolonga
da debido a que el Sistema Cutzama
la recibirá una cuarta parte menos de
agua que hace cuatro años. La afecta
ción será por lo menos de aquí a ju
nio, y no hay que olvidar que en julio
se levantará la primera encuesta para
decidir quién de Morena será candi
dato presidencial en 2024.

Por supuesto, como en los otros
problemas que ha padecido Shein
baum en su administración, de nueva
cuenta contó con el apoyo de Palacio
Nacional. Para aminorar el problema
de la escasez y la propia escasez, le
mandaron al titular de la Comisión
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Nacional del Agua (Conagua) Ger
mán Martínez, Su labor fue "conven

cer" a las empresas que tienen pozos
de agua concesionados en la CDMX
para que aporten lo que les sobre del
líquido de su producción en estos
meses de estiaje.

De las 159 empresas que tienen
estos convenios, son 25 las que le
van a entrar a la coperacha solicitada
por Sheinbaum. Principalmente son
embotelladoras de refresco, cerve
ceras, farmacéuticas, de la industria
alimentaria. Van a ayudar, por ejem
plo, conectando los pozos de manera
directa con la red primaria de agua
potable, o serán utilizados para que

ahí se puedan abastecer pipas.
Los pronósticos advierten que los

más afectados van a ser los electores

de Morena, pues serán las Demarca
ciones Venustiano Carranza, iztacal
co e Iztapalapa, gobernadas por ese
partido, pero ademásTIalpan, donde
ella vive. Locatel ayudará también en
esta estrategia, pues ahí se llamará
para solicitar pipas de agua para toda
la capital. Sheinbaum pidió que la
escasez de agua no se politice, que
no se use el tema para atacarla. Por
lo pronto, en el Congreso de la Ciu
dad de México, la vicecoordinadora
del PAN y vicepresidenta de la Co
misión de Gestión Integral del Agua,

Luisa Gutiérrez Ureña, por lo menos
fue suavecita. "Nos preocupa mucho
lo que sucede en Alcaldías como en
Iztapalapa, donde históricamente se
ha presentando un problema grave
por falta de agua, confiamos en que
el Gobierno y la Alcaldía trabajan
de manera coordinada para que no
les falte el vital líquido'' Precisó que
también en las Alcaldías Coyoacán,
GAM,Tláhuac y Cuajimalpa hay este
problema. Está por verse si funciona
la estrategia de Sheinbaum para ami
norar el problema por la escasez de
agua, pero lo cierto es que esta vez
sí se le percibe haciéndose cargo del
problema. Lo veremos.
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Glorieta de Colón

Para la fiesta, unanimidad
en el Congreso CDMX

lor ser la coorPdinadora de la
I rmayoría en el

Congreso de la Ciudad
de México, la diputada
Martha Ávila es quien

carga más responsabilidad del papel tan la
mentable que ha hecho ese órgano legisla
tivo de 2019 a la fecha. No sólo se trata de la

falta de interés político para convertir esa ins
tancia en un verdadero contrapeso del Poder
Ejecutivo Local, sino que ni siquiera pudieron
ser elegantes ni disimular que son la oficialía
de partes de Claudia Sheinbaum para sim
plemente procesar y aprobar, hasta sin cam
biar un signo de puntuación, sus iniciativas.
Eso sí, ahora Martha Ávila, quien aspira ser
la candidata a la Alcaldía de Iztapalapa por
Morena, fue la principal impulsora de que el

Congreso despilfarre en celebraciones por
los 35 años de actividades legislativas en la
CDMX, pues se creó en 1988 la Asamblea de
Representantes del Distrito Federal, abuela
del Congreso CDMX.

MORENA METE ACELERADOR

Luego de varios jalones de orejas y un
panorama real de que cuando menos el 50
por ciento de la gente en la capital quiere
que se vaya Morena, el presidente de ese
partido en la CDMX, Sebastián Ramírez,
empieza a dar color en la agenda de temas
periodísticos en la capital del país. Desde
hace al menos tres semanas, prácticamen

te diario emite un posicionamiento sobre
temas importantes, que le han empezado
a generar difusión en medios y sitios web
importantes y serios. Parte de la estrategia
de Ramírez fue contratar como responsable
de Comunicación Social de Morena en la

CDMX a la periodista Wendy Roa, quien tie
ne vasta experiencia en ios medios y en par

ticular en temas citadinos. Lástima que a Ra
mírez no se le ocurrió contratarla cuando él

fungió como "vocero" de Sheinbaum, pues
hay que recordar que durante su gestión en
Comunicación Social es que vino la debacle
en la imagen de la jefa de Gobierno. Bueno,
en esa área Sheinbaum sigue padeciendo.
Más vale tarde que nunca.
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Por la espiral
Europa teme otra crisis
financiera

' I fantasma deE!2008 planea
i sobre del cie

lo europeo y lo hace
levantando una enorme inquietud y estre
lla a las autoridades monetarias ante una

nueva duda: ¿están los bancos europeos
realmente fuertes para esquivar otra crisis
financiera?

La crisis de las subprime, desatada en
Estados Unidos e importada en Europa, fue
tan dura que dejó una estela de recesión
por más de una década con muchos altiba
jos económicos. El Banco Central Europeo
(BCE) y la Comisión Europea maniobraron
por muchos años para implementar una po
lítica de tasas de interés cero y de estímulos
económicos para incentivar la demanda, el
consumo y la inversión... para hacer que la
rueca económica volviese a reactivarse.

Y vaya que demoró en reactivarse y en
recuperarse la confianza. Lo más dramático
es que, la Unión Europea (UE) apenas levan
taba cabeza y entonces, llegó la pandemia
en 2020; luego, la invasión de Rusia a Ucra
nia, el 24 de febrero de 2022 y ahora, la guin
da del pastel: dos bancos norteamericanos
rescatados así de repente.

La historia del rescate del Silicon Valley
Bank y del Signature Bank, ambos interveni
dos en un pispás, es todavía nebulosa por
que no está del todo claro que su debacle
se deba solo a su posición en bonos depre
ciados porque la FED lleva un año subiendo
tasas de interés.

El más reciente ajuste alcista sucedió en
febrero pasado, con un alza de 25 puntos
base para quedar en un rango de 4.50% a

4.75% y la FED ya anticipaba otras más subi
das a lo largo de este año con la finalidad de
controlar la inflación.

Un año ha bastado para que dos ban
cos, como el Silicon Valley Bank y el Signa
ture Bank, fueran una especie de primeras
víctimas del alza de las tasas y al parecer
no serán los últimos porque recientemente
Moody's ha colocado a seis bancos nortea
mericanos en un proceso de revisión con la
finalidad de rebajar su calificación. No son
buenas noticias.

Y para Europa, el escenario es más que
intranquilizador. Las autoridades moneta
rias y los encargados de los ministerios de
Economía y de Finanzas intentan calmar a
los inversores, clientes y depositantes de la
banca europea. Todos claman prudencia. La
gran pregunta es: ¿Qué tan expuestos están
los bancos europeos a la crisis de Silicon
Valley y del Signature Bank y de las otras
instituciones de crédito que podrían caer en
los próximos días? Nadie lo sabe en estos
momentos a ciencia cierta porque los ban
cos están buscando entre sus cuentas cual

quier vínculo directo e indirecto vía fondos o
préstamos cruzados y las start ups, de todos
los tamaños especialmente tecnológicas, de
Fintech, ligadas con la salud y los micropro
cesadores están revisando si de alguna for
ma tienen algún tipo de contrato, de apalan
camiento o financiamiento cruzado,

A COLACIÓN
El temor al contagio es mayúsculo. Para

Europa, sería la peor noticia en momentos
en que una crisis económica se cierne sobre
de Alemania y Francia, y otros países tienen
problemas de crecimiento.

¿Son las tasas las culpables? Precisa
mente al respecto escribí varias columnas
desde octubre pasado advirtiendo que pasar
de tasas cero y una política monetaria laxa y
de estímulos, a otra ortodoxa de tasas eleva
das, tras más de una década de réditos bají
simos, traería consecuencias financieras.

Esto no es más que teoría económica y
no falla sobre todo porque hemos durado
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una década en tasas cero y hasta negativas
en Europa. Eso implica que personas, fami
lias y empresas han financiado su consumo
o bien su expansión aprovechando esos cré
ditos baratos y bajos.

Que las tasas reboten de la forma tan

agresiva que lo han hecho, en el último año,
han provocado un impacto fortísimo no solo
en las instituciones de crédito también en

todas las personas y empresas que están
hasta arriba de deudas.

Esta vez no son las subprime, son las ta
sas de interés y también la codicia y el cre
cimiento desmedido en volumen de clientes

y un mal manejo en la colocación de estos
depósitos.

También evidencia que, pase lo que
pase, ningún cambio en materia de supervi
sión o de regulación prudencial es suficiente
cuando se trata de una institución de crédito.

Siempre hay algo que falla.
En la Comisión Europea creen que no

habrá un efecto de contagio porque hay
solidez en los bancos europeos, los únicos
que saben cómo está su situación son los
propios bancos y su contabilidad paralela.
Recemos porque no tengamos otra caída en
dominó...

El IndependienteFecha: 15/03/2023
Página: 19

Area cm2: 424

2 / 2

Columnas Políticas

Claudia Luna Palencia

Costo: 24,592

Página 43 de 209



Geopolítica

Con el juicio a García Luna y el Chapo, E U
Pretendía acusar a México de 'narcoestado
Por Salvador González Briceño*

* Junto al "macroproceso" contra El Chapo,
Estados Unidos había "planchado" los casos
para acusar a México.

Con el amañado proceso de enjuicia
miento — porque fue más político
que "judicial? porque así lo deter

minó Estados Unidos y por lo mismo siem
pre hubo la sospecha de que librara algunas
de las acusaciones y el castigo no resultada
tan severo— del ex policía, jefe, en calidad
de Secretario y por tanto de más alto rango
en materia de seguridad pública durante el
sexenio del presidente Felipe Calderón, en
la corte federal de Brooklyn, en Nueva York,
Genaro García Luna, se pretendió JUZGAR al
Estado mexicano.

Primero, porque la defensa pretendió —y
se confió— que el juez a cargo del proceso,
Brian Cogan, a quien le tocó también juzgar a
Joaquín El Chapo Guzmán Loera, como pre
sunto cabecilla del cártel de Sinaloa (e Ismael
El Mayo Zambada García, ¿qué es de la mis
ma organización?), tendría consideraciones
como aquellas "evidencias fotográficas" de
Genaro con funcionarios de la Casa Blanca,
como Hillary Clinton o el ex embajador del
vecino del norte en México, Anthony Wayne,
que lo harían ver como un funcionario de res
peto y no implicado en negocios ilícitos.

También, que el abogado defensor de
García Luna, César de Castro, le apostó a
que no habría tantas "pruebas fiables" y de
personalidades ajenas a los implicados y
detenidos también en Estados Unidos por
narcotráfico, como Sergio El Grande\l\\\anea\
Barragán, Tirso El Futbolista Martínez Sán

chez, Óscar El Lobo Nava Valencia, el agen
te de inteligencia de la DEA, Adrián Ibañez o
el expolicía federal asignado al Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México, entre
otros, y por lo mismo el jurado conformado
por 12 ciudadanos no les otorgaría el crédito
a sus declaraciones.

De igual manera que sus festejos espec
taculares mediáticos a los operativos y de

tenciones de delincuentes en potencia —más
armadas para las pantallas de la televisión
que reales—, o el hecho de que Genaro de:
de la dependencia federal que encabezó le
daría mucha importancia a sus "logros" para
demostrar "a la sociedad a la que servía''que
la Policía Federal era tan eficiente como él en

el cargo; eso de igual manera le daría o ha
bría creado un halo de impecabilidad, incc
rruptibilidad y pulcritud.

MUCHOS INVOLUCRADOS, MEDIOS
ENTRE ELLOS

Sin dejar de lado que Genaro era el fun
cionario mayor, el responsable del problema
de la inseguridad en México y, por tanto,
merced a su eficacia y eficiencia, era el con
sentido del presidente Felipe Calderón y por
tanto estaba bien calificado desde las altas

esferas del poder en México. Nada de ser un
sospechoso.

Además, durante sus comparecencias
ante el poder legislativo, siendo Secretario
de Seguridad Pública federal, Genaro Gar
cía Luna asumía responder con precisión a
cuestionamientos de los legisladores, tanto
de la Comisión de Seguridad Pública como
del Pleno de la Cámara de Diputados, a to
das las dudas posibles de "enriquecimiento
ilícito" por sus propiedades, argumentando
que era un hombre trabajador, ahorrativo y
pagando en abonos sus propiedades eran
legales, todo ingreso declarado ante Hacien
da por lo que no había sospecha tampoco
de cualquier señalamiento y menos acusa
ciones —para él.

Qué agregar del amplio listado de chayo
teros, periodistas de los grandes medios de
comunicación, impresa y de televisión, un
gran número de ellos al servicio o a modo de
las necesidades o del posible encubrimiento
del funcionario porque les llenaba las cuen
tas con cantidades millonarias y por lo mis
mo TODOS hablaban bien de Genaro, de la
Secretaría y de la "seguridad pública',' porque
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no había nada en contra del principal opera
dor de la "inseguridad" en México.

Y, qué va, en sentido similar, pero de todo
a todo, Genaro García Luna colaboraba di
rectamente con la Agencia para el Control de
Drogas (DEA) para —presuntamente— reci
bir y compartir información sobre el proble
ma del narcotráfico en el país, en relación
cercana con agentes que operaron en Mé
xico con toda libertad en tanto la DEA tenía

puertas abiertas para gerenciar el negocio de
las drogas en el país. Así como estar al tanto
de la información "compartida" por México
a Estados Unidos en el llamado "combate de

las drogas? en seguidilla de las propias de
mandas de Washington, en cuanto atender
un problema "considerado" de alto impacto
para ellos, como principal país consumidor
de drogas.

Este punto era de lo mejor para García
Luna, en el sentido que en el país goberna
do por el panista Felipe Calderón se llevaba a

cabo la política de "guerra contra el narcotrá
fico? una "estrategia" que, se asumía como
única para acabar con el problema, tanto de
los cárteles de las drogas como del mismo
trasiego y por tanto abastecimiento al merca
do estadounidense.

Sin aclarar nunca, claro está, que dicha
aceptaciónadopción de la política de "gue
rra contra las drogas" de Estados Unidos en
el sexenio de Calderón, no ha sido otra —ni
más ni menos— que de puertas abiertas con
tra la soberanía del país, al incidir en la po
lítica de "seguridad? lineamientos como las
propias reglas, pero sobre todo envolviendo
al país en una cada vez más desbordada vio
lencia, destruyendo así el tejido social de la
sociedad mexicana con elevado impacto en
las familias.

ELEMENTOS PARA ACUSAR A MÉXICO
El país se ensangrentó de entonces. El

número de cárteles aumentó en forma expo
nencial, y el país se llenó de células de varios
de ellos regando muertos por estados y mu
nicipios completos (Guerrero, Michoacán,Ve
racruz, Morelos, Sinaloa, Estado de México y
al final el centro del país como San Luis Po
tosí y Zacatecas; pero el problema alcanza a
casi todo el país), en tanto las organizaciones
delincuenciales o bien eran discriminadas o

atacadas, principalmente cuando quedó cla
ro que había o negociación o protección para
alguna banda delictiva —luego se supo era el
cártel de Sinaloa— para quien se trabajaba,
entregaba información, protección o impor
tante ayuda "combatiendo a la competencia"
desde la propia Secretaría de García Luna.

Ah, pero tras su detención en Texas, en
2019, por cierto, en la "confianza" de Genaro
tanto en la DEA como en Estados Unidos, le
tendieron una trampa y cayó, por lo que per
maneció encerrado hasta ser enjuiciado en
febrero pasado. Y Felipe Calderón, así como
sus principales "amigos" de sus tiempos de
secretario, todos se hicieron humo. Nadie co
nocía a Genaro, o de lejos, de vista o nunca
lo han visto. Esa fueron las reacciones tras la

detención de García Luna.Y el presidente en
tonces, Calderón, de los "malos pasos" de su
preferido no sabía nada. Pero nada de lo que
hacía. Y menos que protegía al cártel de Sina
loa en un sentido de servicio amplio.

Como también negó, Felipe Calderón, es
tar al tanto del operativo de la Oficina de Al
cohol, Tabaco, Armas de Fuego y Explosivos
(ATF, por sus siglas en inglés), mejor conoci
do como "Rápido y Furioso? llevado a cabo
entre 2009 y 2011, para ingresar ¡legalmente
a México más de 2,000 armas de fuego, que
contaban con un chip para rastrearlas y dar
seguimiento, al caer en manos de narcotra
ficantes y de ese modo se sabría tanto uso
como destino (¿para qué?).

Con tamaño cúmulo de evidencias so

bre drogas en México y sin tocar nada de
Estados Unidos como le advertiría el mis

mo juez Cogan a García Luna —la DEA
tampoco—, sumado al "macroproceso" en
contra de El Chapo, Estados Unidos había
planchado los casos para acusar a México
— un sueño de Hillary (y otros tantos repu
blicanos) desde que era Secretaria de Esta
do con Barack Obama— de "narcoestado?

Cuando el problema es suyo, de Estados
Unidos, para el injerencismo en terceros
países como ahora México.

* RUSIA vs. UCRANIA, la geopolítica de la
guerra. Compre el libro en Amazon: https://
acorta r. I i n k/WtZd m6

geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal hriceo
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La marcha de la clase media
Por Xóchitl Patricia Campos López

La estructura económica de México

descansa sobre un modelo de capi
talismo por subdesarrollo (Ramón

Eduardo Ruiz) que afecta profundamente a
las clases medias, particularmente las que
radican en los centros urbanos. A lo largo de
la historia nacional este sector, ambiguo, ha
carecido de una condición positiva para su
ampliación.

Para 2020, aproximadamente el 42.6% de
la población en México pertenecía a la llama
da clase media, misma que según la OCDE
posee características como tener un ingreso
de aproximadamente $20,000.00 al mes por
familia de4 integrantes. Sin embargo,Viri Ríos
(No, no eres clase media, New York Times, 6
de julio de 2020) aclara la situación: la familia
de clase media, de cuatro integrantes, debería
percibir $64,000.00 mensuales, lo que reduce
su población al 12%. La diferencia tan sólo en
el ingreso marca una distancia en términos de
alimentación, calidad de la educación, acceso
a seguridad social, posibilidad de ahorro, etc.,
que otorgan capacidad crítica y de autonomía.
Ya ni se diga observar los estudios de Luis
Rubio o las opiniones de Ernesto Cordero por
que la depresión seismilera o diezmilera es in
dicativa de que la clase media sólo tiene como
característica vivir a puro dolor.

Independientemente de características
como el ingreso, quienes se auto adscriben a
la clase media considerando su nivel de estu

dios o su acceso a un empleo estable, cons

tituyen un sector severamente castigado por
los extremos. Paradójicamente, aun cuando
posee notable capacidad para contribuir al
proceso de modernización, representa el esta
mento más despreciado, económicamente y,
sobre todo, en una forma simbólica. Despre
ciado, malquerido y, sobre todo, ridiculizado
por la cultura mexicana.

Frente a ellos, populismo y colonialismo
van del a mano. Por esa razón, la marcha en
defensa del iNE constituye una gran estafa y
puede observarse como una escaramuza de
los principales beneficiarios de la estructu
ra neoliberal en las últimas décadas; o bien,
como señuelo para presionar al gobierno. Ha
bría que preguntarles a los auténticos patroci
nadores de la marcha, ¿Qué les importa más?
¿Tesla o INE?Y su respuesta ya está manifes

tándose en las conductas recientes de Movi
miento Ciudadano retomando los sueños

guajiros clasemedieros. ¡¿Ahora resulta que
ser cívico en el país consiste en defender a los
Moreiray al Grupo Atlacomulco?! Gabriel Ce
reaga exhibía la incapacidad de la clase media
para aproximarse y reconocer al México ver
dadero, ni duda cabe, merecen que los siga
gobernando el PRI.

La clase media mexicana no tiene la bur

guesía que se merece, ni el estado, ni el go
bierno, ni la religión que necesita. La clase
media ha sido la más golpeada con el mode
lo neoliberal, se empobrece a cada instante:
pero no sabe ser pobre. Históricamente, el
país permanecerá atado a los Estados Unidos
y la clase media estará condenada a con ver

tirse en el cebo de ios poderes fácticos, los
sectores intermedios tienen un nivel educa

tivo o habilidades sociales que simplemente
no valoran los extremos económicos del país
ni las potencias imperialistas que lo dominan,
son un delgado jamón que oprimen los pode
rosos panes de la marginalidad y la oligarquía.
La clase media ni siquiera tiene capital social.
Formar parte de la clase media en el barro
quismo latinoamericano implica recibir un
beso del diablo.

El gobierno de AMLO aun cuenta con el
apoyo de la gran masa popular. Lo que pudo
observarse con la concentración para defen
der al INE, podría ser la estrategia del grupo
conservador actuando con las mismas es

trategias que la izquierda para conseguir el
apoyo electoral nada despreciable que la es
trategia de mercadotecnia y neuromarketing
le permitan conseguir, es decir, alcanzar un
porcentaje rentable en votos de la población
general para competir contra Morena y luego
mandar al infierno a la clase media, como lo
ha hecho siempre. ¿No es la sociedad cristiana
perfecta, del nacionalismo católico una socie
dad corporativizada?, ¿acaso el sector neoli
beral dejó de implementar el uso electoral de
la Secretaría de Desarrollo Social?, y, ¿por qué
el INE no lo impidió?

La clase media no es prioridad para nadie
y eso es una verdadera tragedia, porque tam
bién constituye el sector con mayor vulnerabi
lidad, La economía informal beneficia a los ex

tremos sociales; aun la geopolítica beneficia a
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estos extremos. La clase media, por su parte,
recibió un beso del demonio para el caso la
tinoamericano, donde no encuentra un lugar
para crecer y desarrollarse, ¿Llegará el día en
que la clase media decida transformarse en su
propia vanguardia y dar la espalda a sus opre
sores? Quizá entonces las cosas comiencen
a cambiar. Mientras tanto es una minoría in

significante de fieles creyentes en los valores
occidentales que tienen la mala suerte de no
comprender la crudeza del realismo político
que retumba en la política mexicana.

Pablo González Casanova entendió hace

mucho que la democracia en México no de
pende de organismos fachada como el INE/
IFE, la construcción y verdadera consolidación
democrática depende de la liberalización de
los organismos colectivos y espacios públi
cos, es decir, en la construcción de una demo
cracia corporativista o participativa. La clase

media mexicana es un estrecho jamón aplas
tado por dos gigantes panes: la república de
los parias y la república de los catrines, de ahí
que incluso para avezados cientos como Ma
cario Scheítino y Luis Rubio, resulte imposible
definir las características materiales claseme

dieras y terminen por aceptar una definición
comprehensivista: a la clase media se ingresa
por autoadscripción. El antiliberalismo es el
verdadero adn de la sociedad mexicana, este
debe ser el punto de partida para marchar por
la democracia en México. Se han hecho elec

ciones en el país mucho antes de la existencia
del INE, no se necesita más, ni ha cumplido
con su principal labor que era desarrollar una
cultura cívica, liberal y democrática; mientras
no reconozca ese fracaso, el significado de las
marchas en su defensa es una mentira y un
abuso cruel contra las ingenuas y fieles cre
yentes clases medias.
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Prudencia, calma y coordinación de
fuerzas para mantener la relación
entre México y Estados Unidos

Se tensa el debate entre los gobiernos y congresos de México y
Estados Unidos ante la demanda de los republicanos Dan
Crenshaw y Michel Waltz, que exigen que el presidente Joe

Biden autorice el despliegue del ejército para combatir directa
mente a los cárteles mexicanos. Según los informes estadouniden
ses más recientes señalan que, entre enero de 2021 y enero de 2022,
107 mil 375 ciudadanos del vecino país del norte murieron por
sobredosis y envenenamiento relacionado con narcóticos. En 67 %
de los casos estuvieron involucrados opioides como el fentanilo.
En medio esta tensión que ha provocado la controvertida ini

ciativa estadounidense, el canciller Marcelo Ebrard viajó al país
vecino del norte para reunirse con el embajador Esteban Moc
tezuma y los 52 cónsules en territorio estadounidense e iniciar
una campaña en defensa de México ante los ataques de los legis
ladores republicanos.
En el Senado mexicano, apegado a sus atribuciones,desde que

inició esta controversia ha venido acompañando al Ejecutivo
Federal, y se ha pronunciado por la colaboración y la cooperación
de los gobiernos y congresos mexicanos y estadounidense para
atender este reclamo, a través de fuerzas conjuntas para enfrentar
este flagelo tan grande que existe en el país.
Claro que hay mecanismos de entendimiento entre los dos

países, tanto en el Bicentenario como en otros programas y
acuerdos entre ambos países en materia de salud, de combate al
narcotráfico, de migración, de ahora este grave problema provo
cado por la introducción del fentanilo a los Estados Unidos.
Y como dice Ricardo Monreal Ávila, se debe tener calma en la

relación, a nadie le conviene alterarse; lo que conviene, sin duda, es
mantener prudencia y calma para salvar la relación entre México y
Estados Unidos.

El presidente López Obrador, según el senador de Morena, ha
mantenido una posición firme, en la que coincide la Cámara Alta,
de no permitir injerencias indebidas o atentados, esta actitud
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de pretender invadir con tropas extranjeras y perseguir a los
delincuentes o al crimen organizado.
Así es, el Senado ha fijado su posición, lo que conviene es man

tener nuestra buena relación con Estados Unidos y el dicho y la
propuesta de algunos legisladores republicanos, no debe alterar
esta relación.

La mayoría de las y los legisladores en Estados Unidos, repre
sentantes y senadores, han mantenido una actitud prudente, cui
dadosa y no tenemos ningún tipo de agresiones de parte de ellos.
Hay que mantener la prudencia y ser tolerantes, y no genere

una reacción inconveniente para nadie; pues hasta el momento, el
presidente Joe Biden ha sido muy respetuoso, una y otra vez, ha
sido cuidadoso con el país, respetuoso con la soberanía.
Con este panorama, a decir de Monreal, no se vislumbra nin

guna amenaza a que nos invadan, porque ni siquiera hay condi
ciones. "Estamos en pleno siglo XXI y no creo que haya un mexica
no o mexicana que admita o permita que eso se presente en nues
tro país", remarcaría el legislador zacatecano.
Lo que sí tenemos que hacer es colaborar, suscribir convenios

de cooperación, tanto en información como en acciones y lograr
generar condiciones de seguridad en nuestro país. La colabora
ción, subrayaría Monreal, sí es indispensable entre ambos países.
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Amplia sonrisa 2024 Córdova
Vianello y Moreno Cárdenas
¿A Va por México?: ei

Consejero Presidente del INE,
Lorenzo Córdova Vianello, ha
repetido muchas veces que una
reforma constitucional en materia

electoral se debe llevar a cabo

después de una elección presi
dencial y siempre consultando y
dialogando con las autoridades
electorales, en concreto, consul
tando a los consejeros electorales
y a los magistrados del TEPJF.
El distraído Lorenzo Córdova

olvidó una regla en política, "ei
poder se conquista y no se com
parte, hasta que otro llegue y lo

conquiste". Debía saberlo, pues él prologó un libro sobre la
vida y obra de Nicolás Maquiavelo. Andrés Manuel López
Obrador fue víctima de un fraude electoral organizado por el
Instituto Federal Electoral (IFE) en 2006 para beneficiar a
Felipe Calderón Hiño josa y en 2012 nuevamente lo hizo vícti
ma de fraude electoral, ahora para beneficiar a Enrique Peña
Nieto, dos ex presidentes que ahora tienen nacionalidad espa
ñola y residen en España. En 2018 "López Obrador conquistó
el poder presidencial y no lo va a compartir", de ahí que es
mucha la ingenuidad de Lorenzo Córdova cuando dice que
"Ja reforma electoral debió haber sido consensada y cons
truida de la mano de la autoridad electoral".

Origen: El fraude electoral en México fue la lacra que
obligó a realizar muchas reformas a la constitución federal en
materia electoral. Por eso, en 1994 fue necesario crear una
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Fiscalía Electoral y una legislación especial para combatir los
fraudes electorales y en 2014 se publicó en el DOF la Ley
General en Materia de Delitos Electorales. La razón de llevar

a la práctica el fraude electoral, fue porque el poder presiden
cial, acompañado por la Secretaría de Gobernación, organizó
y perpetuó la práctica del fraude electoral, apoyándose en las
estructuras políticas de cada sexenio. Así fue desde que
Miguel Alemán Valdés asumió la Presidencia de México en
diciembre de 1946. En el escenario actual, después del triunfo
inobjetable de López Obrador en 2018, todos esperábamos
que enviara a la cámara de diputados una iniciativa de reforma
constitucional en materia electoral, para apoderarse del INE,
en el marco del nuevo contexto político y teniendo la mayoría
para alcanzar una votación por mayoría calificada.
¿Por qué no lo hizo? Es la duda de este columnista,

ya necesitaba el voto de las dos terceras partes de los diputa
dos presentes, para que aprueben las reformas o adiciones, y
que éstas sean aprobadas en el senado y por la mayoría de las
legislaturas de los Estados y de la Ciudad de México.
López Obrador debió enviar al Congreso su iniciativa de

reforma constitucional en materia electoral durante la LXIV

Legislatura, entre el Io de sep
tiembre de 2018 y el 31 de agosto
de 2021, pero no lo hizo. Prefirió
esperar a la LXV Legislatura, pero
en ella ya no tiene mayoría califi
cada y tal vez esté arrepentido del
mal cálculo, por eso vemos y escu
chamos a un Lorenzo Córdova

engallado, porque en repetidas
ocasiones declaró ante los medios

que ^el Presidente López Obrador
en 1989 apenas logró pasar su
licenciatura de Ciencias Políticas

Administración Pública en la UNAM

v no sabe nada de Derecho, en cam

bio yo tengo licenciatura, soy Doctor
en Derecho, investigador acadé
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mico, sov muv superior en conocimientos".
La suspensión definitiva, que una jueza de apellido Lobo,

otorgó a Edmundo Jacobo para que sea reinstalado en la
secretaría ejecutiva del INE, "es el primer de revés jurídico
que sufrirá el Plan B", afirmó el todavía consejero presidente,
Lorenzo Córdova Vianello, a 17 días de que concluya su nom
bramiento y se vaya del INE, muy lejos, pero con los bolsillos
llenos de dinero. En la sesión del consejo general del INE de
este lunes, Lorenzo Córdova y amigos que lo acompañan, reci
bieron con aplausos el regreso de Edmundo Jacobo como
secretario ejecutivo del INE, como un héroe. Ya veremos cómo
le va después del 3 de abril con la nueva presidencia del INE,
"a ver si como ronca duerme".

Aliado: Lorenzo Córdova volvió a respaldar la labor de
su amigo Edmundo, porque "se trata de un funcionario probo,
honesto y comprometido, al que el sistema electoral y la demo
cracia le deben muchísimo, por lo que la suspensión definitiva
del cese que le impuso el Plan B significó su reinstalación".
Aseguró que con el inicio de vigencia del Plan B inició la bata
lla jurídica para defender al INE ante tribunales.
Dijo que la reforma del presidente Andrés Manuel López

Obrador vulnero los cinco pilares del sistema electoral mexi
cano, que son la autonomía e independencia de las autorida
des electorales, el Servicio Profesional ¿lectora/ Nacional, la
estructura permanente del INE en todo México, la integridad
del padrón electoral y las condiciones de equidad en la com
petencia que impiden a los gobiernos y los funcionarios públi
cos intervenir en las campañas electorales.
Y a propósito del Plan B, este columnista se enteró que el

TEPJF, que preside el magistrado Reyes Rodríguez, comenzó
a recibir al menos 60 juicios que trabajadores del INE que

interpusieron para evitar sus
despidos, pues Lorenzo
Córdova les aconsejó que no
dudaran en acudir a las instan

cias jurisdiccionales para
defenderse. Mientras, en la
Cámara fíe Diputados inició la
cuenta regresiva para determi
nar quién sustituirá a Lorenzo
Córdova, este jueves comienza
la etapa de entrevistas a los 240
aspirantes que siguen en la
competencia e iniciar la inte
gración de quintetas, que
deben votarse antes de que ter
mine marzo.
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Exhiben
"acuerdos"

entre Alejandro
Moreno y
Lorenzo
Córdova

Edmundo

Jacobo regresa
como secretario

ejecutivo del
INE

Magistrado Reyes
Rodríguez, recibió

al menos 60 juicios de
trabajadores del INE
que interpusieron para
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México y la democracia
directa moderna

En días pasados, México fue sede
del Foro Global de Democracia

Directa Moderna 2023, evento
con discreta presencia en medios de
comunicación, pero con una relevante
participación internacional de perso
nas expertas en la materia.
En su evento de presentación en la
Residencia Suiza en México, contó
con la asistencia de varios miembros del

cuerpo diplomático exterior acreditado
en México, lo que permitió la oportuni
dad de saludar al embajador Ken Sa
lazar, así como intercambiar puntos de
vista con el anfitrión, el embajador Pie
tro Piffaretti, responsable de transferir
la sede formal de dicho foro a México,
tras haber correspondido a Suiza en
2022 el recibir a los participantes de
este evento que desde hace más de 15
años se realiza con el impulso de De
mocracy International y el compromiso
de Bruno Kaufmann, reconocido politó
logo y periodista de origen sueco, co
fundador y copresidente del Foro Glo
bal de Democracia Directa Moderna.

Con la presencia de representantes de
casi un centenar de países, los trabajos
del Foro dejaron en claro que la demo
cracia es un tema inacabado, perfecti
ble y en constante evolución; en un
entorno nacional que sostiene un en

frentamiento de visiones respecto a la
definición del rumbo a seguir en mate
ria electoral, sus instituciones y órganos
jurisdiccionales; hecho que de ninguna
manera debe amedrentar o desanimar,
pues si algo enseña la historia, es que
la democracia se construye en la mayo
ría de las veces, con la confrontación
no solo de ideas, sino de posturas y
actitudes en el mejor de los casos, y
nuestro país no es, ni podría ser la ex
cepción dado el largo camino que he
mos recorrido para alcanzar una demo
cracia acorde al clamor popular que ca
da vez con mayor contundencia, deman
da una justicia social e igualdad de
oportunidades que permita que la voz
de cada persona tenga el mismo dere
cho de ser escuchada, en una democra
cia participativa que evoluciona con
paso firme, pero no sin contratiempos y
adversidades, lo que bien podría indicar
un espacio reducido para la democracia
directa; sin embargo, México es uno de
los países que en las últimas dos décadas
han introducido el mayor número de me
canismos de democracia directa en su

legislación desde el ámbito constitucional
hasta leyes secundarias, con plena clari
dad de que la democracia electoral no es

suficiente para dar cauce y solución a los
grandes problemas nacionales; y en ello,
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la democracia pura, directa, es sin duda,
una forma de hacer que las y los ciudada
nos sean escuchados y escuchen el sentir
colectivo, que conforme a su tiempo y cir
cunstancia, instaure un cauce democráti
co que no tenga que esperar a las próxi
mas elecciones para alcanzar lo que por
derecho y dentro del Estado de derecho
les corresponda.
Esta es la esencia del noble precepto

de mandar obedeciendo, del consenso
por consolidar la potestad de la sobera
nía del pueblo sobre sus gobernantes,
en lo que por supuesto, no se trata de
invalidar ni mucho menos desplazar, la
función del gobierno ni del legislativo,
sino de fortalecer la participación de la
ciudadanía al votar directamente las po
líticas y las leyes, de tomar decisión por
acción directa en los casos que la tras
cendencia del tema a resolver amerite

un ejercicio de democracia pura, que

para tales efectos obvie la acción ejecu
tiva y, legislativa de los representantes
en ambas cámaras, adoptando las for
mas de referéndum, iniciativa popular,
revocación de mandato o consultas pú
blicas.

El hecho de que académicos, investi
gadores, activistas, funcionarios, diplo
máticos, periodistas y en general perso
nas con amplia experiencia en la mate
ria, se hayan dado cita desde distintas
naciones para coincidir en México, a
discutir, compartir sus experiencias
para fortalecer la democracia en el
mundo, debe igualmente iluminar la
ruta que nos permita cortar de tajo los
estertores que algunos actores de la
oligarquía electoral y las élites políti
cas han representado a la lucha por
consolidar una verdadera transición

democrática.
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Turbulencia

Quien enfrentará un año lleno de retos
y mucho trabajo será Diana Oliva

res, que ayer fue reelecta como presidenta
de la Cámara Nacional de Aerotransportes
(Canaero).

El plan de vuelo para este segundo pe
riodo no pinta nada fácil.

Olivares está al frente de una indus
tria que mantendrá la defensa de los
cielos para evitar que se permitan acti
vidades de cabotaje a empresas interna
cionales, pues ello traería consecuencias
para la industria, como desempleo,
desconexión de rutas, encarecimiento
de boletos, quiebre de aerolíneas,
entré otras.

También tendrá que mantener el diá

logo con las autoridades federales para re
cuperar la Categoría 1 en seguridad aérea,
ya que la degradación ha provocado que
aerolíneas mexicanas pierdan oportunida
des para abrir nuevas rutas a Estados Uni
dos, lo que sí han aprovechado aerolíneas
americanas.

El otro frente es la decisión del
Gobierno de sacar la carga del Aero
puerto Internacional de la Ciudad
de México (AICM) y de limitar sus
operaciones.

Finalmente, la reciente quiebra de Ae
romar implica un reacomodo del merca
do y la competencia de las aerolíneas para
cubrir parte de las rutas que se quedan sin
atender.

ABRIL APPEL
VILLANUEVA...

Dirige la Cámara Na
cional de la Indus
tria Textil (Canain
tex), que impulsa el
proyecto "Del Campo
al Aparador" para de
tonar la cadena pro
ductiva desde la siem

bra del algodón hasta
la venta de las prendas
de vestir. La Canaintex

representa más de 80
por ciento de la pro
ducción nacional de
textiles.

Foro de
Hidrógeno
Será hoy cuando se lleve a
cabo un Foro de Hidrógeno
en la Cámara de Diputados,
organizado conjuntamente
por la Comisión de Ciencia,
Tecnología e Innovación,
a cargo de Javier López
Casarín, y la Asociación
Mexicana de Hidrógeno,
cuyo presidente es Israel
Hurtado.

En este foro se pon
drán sobre la mesa dife
rentes temas para el desa
rrollo eficiente de la indus
tria del hidrógeno verde
en México, así como su
vinculación con el cumpli
miento de las metas am
bientales con las que Mé
xico se ha comprometido.

Entre los participantes
se encuentran la Secreta
ría de Relaciones Exterio
res, organismos interna
cionales como la Comisión

Económica de las Nacio
nes Unidas para Europa
(UNECE) y el World Wild
Fund (WWF), así,como el
Instituto Nacional de Elec
tricidad y Energías Lim
pias (INEEL), el Cluster
Energético de Nuevo León
y la Comisión de Energía
de Tamaulipas.

De igual forma parti
cipará el Tecnológico de
Monterrey y empresas co
mo Cemex y Engie, mis
mas que aportarán su co
nocimiento en este tipo de
proyectos.

Lo que se busca es ge
nerar una visión clara de
lo que México necesita pa
ra impulsar la producción,
consumo y exportación de
hidrógeno verde.

También se presen
tará la Hoja de Ruta que
elaboró la Asociación en
conjunto con Price Water
house, y se espera la par
ticipación de la Agrega

da del Departamento de
Energía en la Embajada de
los Estados Unidos, Laura
Sima, quien comentará so
bre el potencial y desarro
llo de un mercado regional
de hidrógeno de América
del Norte.

Retoma
crecimiento

La cadena IHG Hoteles &
Resorts anunciará hoy sus
planes sobre desarrollo en
México, América Latina y
el Caribe, una vez que que
dó atrás lo más fuerte de la
pandemia.

La cadena que capita
nea Keith Barr observa
que las tarifas y ocupación
promedio están por arriba
de los niveles registrados
en la pandemia, por lo que
retomará los proyectos de
aperturas.

La cadena ya firmó

contratos para abrir en los
próximos dos años 63 ho
teles en México, América
Latina y el Caribe, que
se sumarán a los 265 in
muebles que opera y admi
nistra actualmente
en la región.

En el caso de México,
la cadena tiene 166 hote
les y cerrará 2025 con 216,
que estarán en la Ciudad
de México, Cancún, San
Miguel de Allende, Queré
taro y Tijuana, entre otros
destinos. Esto significa 6
mil 500 cuartos de hotel
adicionales, 65 por ciento
de los que abrirá en la
región.

Digitalización
inmobiliaria

Hasta hace poco, la digi
talización notarial se veía
como algo lejano, pero re
cientemente se llevó a ca
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bo el primer proceso de
compraventa de un inmue
ble en forma 100 por cien
to digital.

La operación fue lide
rada por la startup especia
lizada en notaría y firma
digital, weetrust, de Luis
Cárdenas Ibarra, y la de
sarrolladora Impulsa, de
Manuel Clouthier Pérez.

Un notario avaló la
creación del contrato, la fir
ma electrónica y la notari
zación, con el debido cui
dado de la integridad de los
datos personales.

Para Ibarra, el otorga
miento de esta escritura
representa el último esla
bón de la cadena para una
digitalización completa
cuando se trata de adquirir
una casa, realizar un desa
rrollo inmobiliario, obtener
un crédito y otras opera
ciones que requieran
garantizarse.

capitanes@reforma.com
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Meta Platforms Inc.
anunció que recor

taría unos 10 mil empleos
en los próximos meses, la
segunda ola de despidos
masivos por parte de la
matriz de Facebook en
lo que describe como un
esfuerzo para ser más
eficiente en una economía
difícil. Mark Zuckerberg,
el CEO de Meta, dijo en
un correo electrónico al

personal que la compañía

realizaría múltiples ron
das de despidos, cance
laría algunos.proyectos y
reduciría contrataciones
como parte de lo llama
el "año de eficiencia".

? Los estadounidenses
perdieron más de 10 mil
millones de dólares por
estafas en línea el año
pasado, arrojan nuevos
datos gubernamentales,
el nivel más alto desde
que el FBI empezó a dar
seguimiento a las pér
didas en el 2000. El FBI
informó que su Centro
de Denuncias de Deli

tos Cibernéticos, o IC3,
registró más de 800 mil
denuncias en el 2022. Las
llamadas expediciones de
phishing representaron

la cifra más alta de frau
des, con más de 300 mil
denuncias, señaló el FBI.

? Volkswagen AG planea
un gasto de casi 200 mil
millones de dólares en
el curso de los próximos
cinco años para arreglar
su unidad emproblemada
en China y tratar de sacar
al fabricante automotriz
alemán de su nicho no
destacado en EU. La ar

madora alemana dijo que
destinaría el 68% de esa
inversión al desarrollo
de vehículos eléctricos y
tecnología digital nueva,
con un enfoque particular
en la expansión en China
y EU. Eso se compara
con alrededor de 56%

en el plan de inversión
anterior.

? Novo Nordisk A/S se
prepara para reducir los
precios de lista en EU de
varios medicamentos
de insulina en hasta un
75%, la farmacéutica
más reciente en hacer
reducciones a los precios
en medio de presión por
frenar los costos de trata
mientos para la diabetes.
Novo, uno de los vende
dores más importantes de
insulina en EU y en todo el
mundo, indicó que reduci
ría el precio de lista de su
insulina NovoLog en 75% .
y los de Novolin y Levemir
en 65% a partir del 2024.

? Apollo Global
Management Inc. acor

dó adquirir la compañía
química Univar Solutions
Inc. por 8.1 mil millones
de dólares, incluida deu
da, en una de las adqui
siciones apalancadas re
cientes más importantes.
Las acciones de Univar
subieron 12% impulsadas
por la noticia, que The
Wall Street Journal re
portó ayer. El trato valúa
a Univar en 36.15 dólares
por acción. Los títulos de
Univar cerraron en 31.17
dólares el lunes. Apollo
concretó el acuerdo junto
con el fondo Abu Dhabi

Investment Authority.

Fecha: 15/03/2023

Página: 24

Area cm2: 147

1 / 1

Columnas Económicas

What's News / Redacción

Redacción

Costo: 31,458

Página 3 de 5



ABM: amarga despedida
a Becker
::::: Nos cuentan que los banqueros no deja
ron pasar la oportunidad de despedirse con
"fuego amigo" de Daniel Becker, quien sale
de la presidencia de la Asociación de Bancos
de México (ABM) este jueves en la edición 86

de la Convención Bancaria.
Nos explican que sus cole
gas lo hicieron responsable
del cierre de cuentas banca
das abiertas en pasadas ad
ministraciones que está lle
vando a cabo la Tesorería
de la Federación (Tesofe). El
mismo Becker ya se espera

Daniel ba ese adiós, pues además
Becker algunos tampoco le perdo

nan que en su gestión fuera
protagonista en el proceso de venta de Bana
mex y que incluso tuviera una relación cerca
na con el presidente Andrés Manuel López
Obrador. Habrá que ver si el tema toma
fuerza en Mérida, luego de que se disiparon
las nubes de la turbulencia financiera en Es
tados Unidos.

Tesofe hace barrido
A propósito de la Tesofe, nos hacen no

tar que tuvieron que pasar casi tres años
desde que fue propuesta como titular de es
ta unidad, para que Elvira Concheiro salie
ra por primera vez en público a dar una de

claración sobre el barrido
de cuentas bancarias en de
pendencias gubernamenta
les. Nos dicen que desde
diciembre de 2020, cuando
rindió protesta ante la Cá
mara de Diputados, no se
sabía nada de la tesorera
que sustituyó a Galia Bor

EJvira ja, quien dejó la Tesofe pa
Concheiro ra ser subgobernadora del

Banco de México. Si bien el

puesto no es como para tener los reflectores
todos los días, la función de la Tesorería es
importante por ser la encargada de la ges
tión financiera de los recursos y valores del
gobierno federal, nos explican.

Aún Hay créditos en salarios
rfiínimos

Nos platican que todavía existen 70 mil
349 créditos otorgados en veces salario míni
mo (VSM) por el Infonavit, de Carlos Martí
nez Velázquez, los cuales son susceptibles
de ser convertidos a pesos a través del pro
grama Ventanilla Universal de Responsabili
dad Compartida. Las personas que tienen un
¦¿préstamo en VSM pueden transformarlo a
¿nartir del día 9 de cada mes. Nos dicen que,
¿t ; 2019 a febrero de 2023, se han convertido
¿ ) mil 191 créditos, mismos que representan
c ;scuentos equivalentes a 9 mil 859 millones
c ; pesos. Nos recuerdan que el Infonavit aún
r 3 permite la conversión de los créditos en
\ 3M que se sacaron mediante cofinancia
r Liento con un banco, ya que se trata de dos
f réstamos ligados a una misma hipoteca y
i ice falta negociar con los bancos para rees
t ucturar esa deuda.

¡eligen presidenta en Canaero
: La Cámara Nacional de Aerotransportes
aero) reeligió esta semana a Diana Oli
como su presidenta para un segundo,

riodo correspondiente a 20232024, cargo
e ha desempeñado desde febrero de 2022.
tos reportan que el subsecretario de Trans
portes, Rogelio Jiménez Pons, acudió co
!o invitado especial a la toma de protesta,
lyo gran pendiente sigue siendo la recupe
ción de cátegoría 1 en seguridad aérea, pe
i también el decreto de cierre de operacio
ís de carga en el AICM y el seguimiento a
iniciativa de reforma a la ley que permiti
a el cabotaje.
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El efecto García Luna
en la imagen del PAN
El presidente Andrés

Manuel López Obra
dor no ha soltado el

caso de Genaro García Luna
por una simple razón: More
na mandó a hacer encuestas
las cuales han arrojado que
el descrédito del veredicto
de la Corte del distrito de
Nueva York, la cual declaró
culpable de múltiples car
gos al exsecretario de Segu
ridad Pública en el sexenio
de Felipe Calderón, ha signi
ficado un tremendo golpe a
la imagen del Partido Ac
ción Nacional (PAN).
Y efectivamente, el resul

tado del juicio contra Genaro
García Luna en Estados Uni
dos ha causado estragos en el
instituto político que lidera
actualmente Marko Cortés y
ha impactado a profundidad
en la opinión ciudadana, se
gún diversas mediciones in
ternas y externas del PAN, re
veladas por los encuestado
res a esta columna.

La estrategia del PAN ha
sido negar que el exsecreta
rio de Estado sea panista o
haya tenido algo que ver con

el partido; sin embargo, has
ta el 80% de las personas
consultadas para diferentes
encuestas afirma que las in
vestigaciones y acusaciones
contra el exfuncionario de
berán alcanzar al expresi
dente Felipe Calderón.
Al interior del PAN, García

Luna es un tema que causa in
comodidad. Marko Cortés evi
ta reiteradamente abordar el
asunto y se limita a asegurar
que, a pesar del contundente
fallo de la justicia estadouni
dense, su militancia está enfo
cada en optimizar la estrategia
para ganar las elecciones pre
sidenciales del siguiente año.
No obstante, las manos

del líder panista están ama
rradas, pues tampoco puede
deslindarse de los dos expre
sidentes que su organismo
encumbró en la primera dé
cada del siglo, los cuales lle
varon al llamado "super po
licía" a afianzarse como di
rector de la Agencia Federal
de Investigación y luego titu
lar de Seguridad Pública.
El discurso no ha servido si

quiera con la militancia blan

quiazul Según las mismas
mediciones, más del 70% de
los panistas considera que los
exmandatarios deben ser in
vestigados por los delitos de los
que se acusa a García Luna, y
cerca de la mitad de los mili
tantes da por buenas las acu
saciones contra el otrora jefe de
la policía y sus cómplices.
El escenario para el PAN

no es nada sencillo si se to
ma en cuenta que el 54% de
la población en condiciones
de votar unas 48 millones

de personas está enterada
de las acusaciones por tráfi
co de drogas, delincuencia
organizada y falsedad de de
claraciones que pesan sobre
Genaro García Luna, y que
de ese universo el 80% las
relaciona con el PAN.
De ese tamaño será el reto

para quien resulte el candi
dato presidencial que pon
drá el PAN sobre la mesa,
con el que luego tratará de
convencer a los demás par
tidos de oposición para que
sea este quien encabece la
alianza Va por México. Lata
rea se ve muy difícil, ya que

las mismas encuestas apun
tan a que el 85% de los priis
tas consideraría que las acu
saciones alcanzan al expre
sidente Calderón.
En el caso del PRD, el otro

partido que conforma el frente
opositor, las encuestas señalan

que alrededor del 77% de los
militantes o simpatizantes re
lacionan a Garda Luna con los
expresidentes panistas.
En las elecciones presi

denciales del2024, en las que
Marko Cortés asegura que
ganará el candidato de la
alianza Va por México, vota
rán alrededor de 96 millones
de personas. De acuerdo con
el padrón electoral del INE,
50 millones son mujeres y 46
millones hombres.
Para hacerse de la Presi

dencia el PAN deberá supe
rar por mucho los 12 millones
de votos obtenidos aquel 6 de
julio de 2018 con Ricardo
Anaya como candidato, en
un escenario en el que el ofi
cialismo obtendría por lo
menos unos 20 millones de
votos, según los cálculos de
Palacio Nacional. •
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con una superficie de 116 mil 624 metros
cuadrados.

Uno de los votos a favor fue el del alcalde
de Los Cabos, Óscar Leggs, quien aseguró
que el acceso al cerro seguirá siendo libre
para los aficionados a hacer ejercicio.

De hecho, ya hay un proyecto inmobilia
rio que se llamará Punta El Encuentro y en
donde aparece como comercializadora Snell
Real Estate, uno de los brokers más grandes
de Los Cabos.

La idea es construir allí un hotel de lujo,
además de unos condominios y residencias.

Hoy, las críticas se han mul
tiplicado, pues la sociedad de
Los Cabos teme que se cierre
uno de sus sitios irónicos para
el esparcimiento.

Sin embargo, se trata de una
propiedad privaday la decisión
de desarrollarla ya fue aceptada
por el municipio.

Así es que cuando todos de
cían que ya no se podía cons
truir nada importante en San
Lucas, están surgiendo pro
yectos como éste y, además,

viene el hotel Nizuc, de Grupo Brisas, pues
la familia Cosío posee una de las propie
dades mejor ubicadas del destino aún sin
construir.

DIVISADERO

CABOTAJE. La Cámara Nacional de Aero
transportes está trabajando horas extra para
ofrecer argumentos en contra de que la re
forma a la Ley de Aviación Civil, que hoy se
discute en la Cámara de Diputados, incluya
la autorización del cabotaje.
Permitir que aerolíneas extranjeras ha

gan vuelos punto a punto dentro del terri
torio nacional sería como aplicarle la pena
de muerte a la aviación nacional; la idea es
tan absurda que parecía una broma de mal
gusto, pero ya llegó el momento en que está
poniendo en jaque a este sector estratégico
de la economía.

Los brokers o vendedores inmobiliarios de
Los Cabos están comprobando, nuevamente,
que el mercado eS impredécible; afirmación
sobre la que han tenido varias pruebas en los
últimos años.

¿Quién se iba a imaginar que en julio de
2020, cuatro meses después de que la Orga
nización Mundial de la Salud hiciera oficial
el inicio de la pandemia, los estadunidenses
estarían comprando casas de millones de
dólares en ese destino, incluso
sin verlas y por internet, hasta
sumar cifras récord?
Y aunque las mansiones se

siguen desplazando, la quiebra
de Silicon Valley Bank —y ane
xos— le está generando pre
ocupación a los brokers, pues
son instituciones financieras
basadas en su principal mer
cado, que es California.
Los Cabos ha demostrado

su fortaleza como destino de
inversiones inmobiliarias a lo

largo del tiempo y ni siquiera en la crisis de
2008 las propiedades bajaron de precio.
Hoy, nuevos jugadores están entrando a

aumentar la oferta, como sucede con el del
Cerro de la Z.

Con vistas impresionantes hacia la punta
de la península de Baja California, se trata de
una elevación natural, donde los habitantes
de Cabo San Lucas acostumbran hacer ejer
cicio en las mañanas.
Pero el Cerro de la Z es propiedad de

Eleazar Unzón Carrillo, mejor conocido
como El Chino Unzón, debido a su origen
asiático, aunque él ya nació en México:

El pasado 27 de enero, el cabildo del mu
nicipio de Los Cabos aprobó, por ocho votos
a favor y cuatro en contra, el cambio de uso
de suelo del Cerro de la Z.

Antes tenía el de "Montañas y cerros", que
sólo permitía explotar 20% del predio y aho
ra pasó a ser un Activo Turístico Hotelero,
lo que permitirá explotarlo en su totalidad
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No hay confrontación entre los bancos co
merciales y las autoridades hacendarías por
el ajuste a las reglas de la Tesorería de la Fe
deración (Tesofe), para que dependencias y
entidades transparenten y registren todas las
cuentas bancarias y de fideicomisos ante ésta.
Le puedo confirmar que ningún banco

considera el cambio de reglas como "un golpe
hacia ellos" y, de hecho, no se ha tratado como
un asunto de gremio en laAsociación de Baíl
eos de México, que preside Daniel Becker.
La Tesofe, cuya titular es María Elvira

Concheiro, publicó el pasado 15 de febrero la
modificación a las reglas de apertura de cuen
tas bancarias que, en esencia, las "ordena"
y obligará a reportar todos los movimientos,
saldos y remanentes que, en el ejercicio del
gasto público, acumulen.

Para ello, dio un plazo de mes y medio a fin
de que presenten solicitud de autorización en
la apertura de cuentas bancarias diferentes (les
llaman excepcionales) a la de la Cuenta Única
de la Tesorería (CUT) y para que cancelaran to
das las cuentas que no cubran todos y cada uno
de los requisitos incluidos en la nueva dispo
sición. Este proceso implica actualizar a quie
nes son titulares de las cuentas, desde el oficial
mayor o titular de la dependencia y los fun
cionarios que pueden disponer de los fondos,
transferidos o depositarlos, realizar el registro
ante la Tesofe y, sobre todo, eliminar cuentas
viejas que se aperturaron en sexenios ante
riores y que carecen de registro, seguimiento
y transparencia sobre la disposición, inversión
o movimiento de fondos desde la Tesofe. El

proceso supone informar si tienen recursos
"guardados" o invertidos, a qué tasa se con
vino, la Justificación y fundamentación del por
qué tienen esa cuenta fuera de la CUT, si tiene
subcuentasy, en su caso, eliminar aquellas sin
movimientos en los últimos seis meses, ade
más de reportarlas.

Todas las cuentas deben registrarse con la
carátula y anexos de los contratos, firmas y ca
racterísticas en el Registro de Cuentas Banca
rias y, lo más relevante es que deberán asentar
en cada contrato aperturado en los bancos
comerciales el "consentimiento expreso de la
dependencia o entidad para que la Tesorería

tenga acceso a la consulta de movimientos y
saldos de la cuenta bancaria" a través de me

dios electrónicos aplicables, incluyendo la ca
rátula y anexos. O sea, ¡no más guardaditos!

Esto es relevante porque en algún momen
to se solicitó a los bancos que se informara
a la Tesofe el número de cuentas que tenía
cada dependencia abiertas, con saldos y mo
vimientos, lo que suponía una violación al
secreto bancario, ya que la Tesofe debiera de
requerir dicha información a los titulares de
las famosas cuentas bancarias y también de
las cuentas de fideicomisos. El caso de Segal
mex fue especialmente importante para de
terminar esta regla. La Tesofe ordena también
que las dependencias y entidades deberán ce
rrar las cuentas que no cumplan con la regla
antes del 31 de marzo próximo.
DE FONDOS A FONDO

^Santander. Le comparto el nombramien
to de Cecilia Jiménez como nueva CEO de
Santander Asset Management México. Además
de ser un ascenso por méritos demostrados
en más de 16 años de experiencia en diversas
responsabilidades ligada con el negocio de
administración de activos, se convierte en la
primera mujer en ocupar este cargo en el Top
Management de Santander, que dirige Felipe
García.

Ella toma la posición de Jesús Mendoza del
Río, quien ahora se incorpora a Banca Priva
da Internacional como Investment Specialist.
La felicitación por el nombramiento de

Ceci no sólo muestra que en materia de ta
lento, importa la apuesta por la equidad y el
talento. Ahí tiene a la cabeza a Samantha
Ricciardi, CEO Global de Santander Asset
Management.
#Amazon... Con la buena noticia de que Ama
zon, de David Miller, estará anunciando esta
semana que, con el objetivo de contribuir al
crecimiento de los emprendedores del país,
los vendedores que se registren a partir del
anuncio no pagarán cuota mensual duran
te los primeros 12 meses. Este es un anuncio
especialmente relevante para las pymes que
deseen ampliar su alcance. A nivel global, 60%
de las ventas de Amazon provienen de vende
dores externos, en su mayoría pymes.
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Andaba perdido
Cuentan, el Padre del Análisis Superior no lo puede constatar,
que Daniel Becker se enteró de la disposición publicada en
el Diario Oficial de la Federación que instruye a las depen
dencias públicas a cerrar todas sus cuentas en la banca a más
tardar el último día de este mes, cuando comenzó a recibir
solicitudes para que diera la posición de la ABM sobre este
tema, que data del 15 de febrero, y que fue publicada ayer en
esta columna y en la de Javier Tejado. Como lo dijo el PAS en
su entrega de ayer, preocupa que Becker esté tan distraído de
un tema gremial tan importante y que generó cierta confusión
por atender a su evento de este fin de semana. Por la tarde un
Becker desesperado salió a algunos medios a decir que había
hablado con la Tesorera de la Federación y que ella le había
explicado el temay diera explicaciones públicas que ya había
hecho la SCHP a través de un comunicado de prensa. Hubiera
sido bueno que el presidente de la ABM hubiera estado atento
a temas de relevancia gremial. Se trata de una disposición a
través de la cual la Tesorería de la Federación, encabezada
por Elvira Concheiro, está pidiendo que se actualicen las
cuentas (se pueden cerrar y abrir en el mismo banco según la
disposición) para depurarlas.

En tiempos donde priva la sospecha política, hay la con
vicción de muchos que el gobierno está presionando para
que las dependencias públicas lleven estas cuentas al Banco
del Bienestar para impulsar a la institución de crédito y, en el
extremo, poder jinetear este dinero para cualquier clase de
fines, incluido el financiamiento de campañas.

Debe considerarse también el hecho, expresado en pri
vado, que al Presidente le molesta que los bancos obtengan
ingresos por el manejo de estos recursos y que seria mejor que
se quedaran en el Banco del Bienestar o que les rebajen lo
que cobran. El hecho, ignorado por la presidencia de la ABM,
es que ciertamente generará distorsiones y podria complicar
de alguna manera la operación y el flujo de recursos dentro
del sistema financiero.
REMATE BOMBA

Los más amables dicen que la 86 Convención Bancaria será
diferente. La mayoria establece que se trata de un experimen
to que ojalá les salga bien e incluso recuerdan que desde hace
ya algún tiempo hay quienes habían considerado que era el
momento que esta reunión anual fuera itinerante.

Muchos son quienes están preocupados: por las dificulta
des de transportación y logística, a pesar de que Aeroméxico
estableció una serie de vuelos chárter para suplir la falta de
conexión natural de Mérida. No es lo mismo, dicen, si ocu
rre algo, transportarse entre Acapulco y la Ciudad de México
que entre Mérida y la capital del país, lo que plantea serias
complicaciones para funcionarios públicos y privados quienes
generalmente tienen agendas muy apretadas.

Funcionarios públicos y privados platean que regresarán
antes de la comida de clausura que se dará el viernes, puesto
que Mérida les parece un lugar muy lejano.

Al propio Presidente no le cayó muy bien la idea de tener
que ir a Yucatán y llegó a considerar romper la añeja tradición
de que el jefe del Ejecutivo se reúna con los banqueros en su
convención anual; sin embargo, al final decidió asistir y hacer
una gira a Tabasco durante el fin de semana.

La opinión está divida entre los que creen que se trató de
un acto de buena fe de Daniel Becker y que tuvo el respaldo
de quienes toman las decisiones dentro del gremio y otros
quienes dicen que les parece tan poco clara la decisión, que
aluden a intereses particulares que apoyaron al todavía líder
gremial para impulsar sus intereses en la península.
REMATE DESVIADO

El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, fue a de
cirle a los diputados.de Morena que reflexionen más sóbrelas,
leyes que permitirían la operación del cabotaje en México. Se
trata de una respuesta correcta ante las múltiples objeciones
que han expresado tanto la Canaero como las propias líneas
aéreas. Sin embargo, no todo es buna noticia. Se tienen que
aprobar las leyes de aviación como condición indispensable
para que la autoridad recupere la categoría uno por parte de
la autoridad aeronáutica de EU. Hubiera sido mejor que el
secretario de Gobernación les instruyera a los legisladores que
hicieran un corchete para sacar el tema del cabotaje.
REMATE RECOMENDACIÓN
El Padre del Análisis Superior le recomienda ampliamente
que lea la entrevista que realizó con el subsecretario de In
gresos de la Secretaría de Hacienda, Gabriel Yorio, en torno
a la banca mexicana frente a la crisis bancaria en Estados

Unidos y cómo se está preparando el gobierno para el cambio
de administración.
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Concheiro: Tesofe reordena
con bancos; DO habla de
cancelar; Hillary y AMLO
Elvira Concheiro, tesorera de la Federación, moderó sus di
chos sobre los bancos No dijo que iban a cancelar todas las
cuentas que manejan bancos comerciales, smo más bien que se
trata de un reordenamiento, y habló de la existencia de cuentas
donde los bancos cobran y ni siquiera les dan información.

Las declaraciones de Concheiro se las dio a Ciro Gómez

Leyva en su programa radiofónico, a razón de un artícu
lo publicado por Javier Tejado (El Universal) y por David
Páramo, en estas páginas de Excélsior.
CANCELACIÓN DE CUENTAS AL 31 DE MARZO
La tesorera debe tener razón en que los bancos realizan
abusos en algunas cuentas, pero cuando menciona que se
trata de un reordenamiento... no es preciso. O, por lo menos,
eso no lo dice el Diario Oficial

El Acuerdo, publicado en el Diario Oficial de la Federa
ción el 15 de febrero, menciona textualmente, en el Tercero
Transitorio: "Para efectos de este acuerdo modificatorio, las
dependencias y entidades deberán cancelar a más tardar el
31 de marzo de 2023, todas las cuentas bancarias que ten
gan autorizadas por la Tesorería de la Federación, previo a
la entrada en vigor de este acuerdo modificatorio".

El Acuerdo habla de cancelación de cuentas de la Tesofe
con los bancos a más tardar el 31 de marzo.

Y sigue: "La omisión de esta obligación se hará del cono
cimiento por la Tesorería de la Federación al órgano interno
de Control o su equivalente en las dependencias y entida
des, para su competencia en materia de responsabilidades
administrativas de los servidores públicos". En otras pala
bras, si las dependencias no cancelan sus cuentas banca
rias, los funcionarios tendrán responsabilidades.
"EL NEOLIBERALISMO DEJÓ A TESOFE EN MANOS
DE LA BANCA PRIVADA"

En el mismo Diario Oficial se dice que las dependencias sí
podrían volver a tener cuentas bancarias. pero ponen mu
chísimos más filtros para ellas, y más bien deja ver que la
Tesorería de la Federación quiere manejar todo a través del
Sistema de Cuenta Única, que la Tesorería maneja a través

del Banco de Méxtea^
No dudamos que los bancos hayan cobrado por esas

cuentas, pero de fondo también están las declaraciones de
Elvira Concheiro, en las que ha planteado que el neolibe
ralismo dejó a la Tesorería en manos de la banca privada.

¿Este acuerdo fue platicado por la tesorera con el secre
tario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O? Insistimos,
claro que debe haber un reordenamiento de las cuentas
bancarias, pero se trata de eficientarlas cuentas de la Teso
fe, o de plano se trata de quitar a los bancos. O hasta da para
pensar que a alguien se le haya ocurrido usar el Banco del
Bienestar, siendo el banco de la 4T, para dispersar los re
cursos de programas sociales, como el de Adultos Mayores.
Ya veremos al presidente López Obrador inaugurando

el próximo jueves la Convención Bancaria. El Presidente ha
considerado a los bancos como buenos intermediarios, que
han mantenido el otorgamiento de créditos, incluso en el
contexto de elevación de tasas. ¿O será que la 4T trae una
bola rápida para los banqueros?
HILLARY CLINTON EN SUSTITUCIÓN DE AL GORE
A la Asociación de Bancos de México, presidida por Daniel
Becker, les falló la asistencia de Al Gore como ponente,
pero lo resolvieron bien al traer a Hillary Clinton, la excan
didata presidencial demócrata. Apenas el martes pasado se
supo de la asistencia de Hillary para cerrar la convención
en Mérida. Por cierto, el presidente López Obrador estará
inaugurando la Convención, como se hacía en otros años.
Y, desde luego, Rogelio Ramírez de la O, secretario de Ha
cienda, tendrá reflectores sobre la estabilidad financiera.
Eso sí, los que tendrán que salir de su silencio serán los
reguladores, sobre todo a raíz de las quiebras bancarias en
EU, porque en México los bancos están bien capitalizados,
contamos con un seguro de depósito de 3 millones 100 mil
pesos (400 mil UDIs). Pero el presidente de la Comisión Na
cional Bancaria y de Valores, Jesús de la Fuente, mantiene
un perfil muy bajo, o de plano no le gusta explicar.
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1BBVA México, que encabeza Eduardo
«Osuna, rebasó los 20 millones de

clientes que utilizan la app para reali
zar sus operaciones cotidianas y mejorar
su salud financiera, ya que tiene disponi
ble un anaquel de productos para lograrlo.
Más de 18 millones de clientes han consul
tado esta herramienta que permite deter
minar gastos como primera aproximación
para diseñar presupuestos, A la fecha,
más de cinco millones de personas usan
los apartados para administrar su dinero
durante el mes. Además, cerca de 90% de
las operaciones de fondos de inversión es
realizada a través de la aplicación y, muy
pronto, podrán establecerse metas de
largo plazo.

2 En México, la compra y venta de au
•tos usados tiene un valor aproxima

do de 750 mil millones de pesos anuales,
donde 75% proviene de las transacciones
entre particulares y que se realizan en su
mayoría de contado o, en algunos casos,
mediante costosos préstamos personales.
Mezubo.mx, empresa fundada por los her
manos Nicolás y Juan Sebastián Pardo
Lanzetta, llega al país ofreciendo crédito
automotriz con un capital de 5.5 millones
de dólares, donde participaron los fondos

mexicanos de inversión Dila Capital y el
brasileño Canary. En alianza con institu
ciones bancarias. ofrecería tasas de interés
a partir de 14.99% anual y créditos hasta
por 80% del valor del vehículo.

3 El IPADE Business School, que diri
•ge Lorenzo Fernández, realizará

la Semana Internacional Doing Business
in México, que Congregará a más de 200
participantes de MBA del IPADE y prove
nientes de 23 escuelas de negocio y que
buscará mostrar una economía con po
tencial para exportar productos y servi
cios de alta calidad, así como visualizar a
México como un mercado para importar
modelos de negocios. Los speakers invi
tados serán de la talla de (uana Ramírez,
CEO y presidenta de Grupo Sohin;
Pablo Moreno, CEO de Grupo AM/PM;
Martín Barrios, director de BofA Merrill
Lynch México,; y Gustavo Pérez, director
de Responsabilidad Social de Toks.

4 Según el estudio Mujeres en el Mer
mcado Laboral, del grupo Consultoras

en Género y Gobierno, el progreso laboral
de las mujeres no sólo encuentra dificulta
des en ingresar a la actividad económica

sino, las que ya están, avancen en la es
calera corporativa. Una de las razones es
que las mujeres, desde que inician su eta
pa laboral, tienen desventajas por la car
ga inequitativa del trabajo doméstico. Se
calcula que 95% de las tienen un empleo
remunerado, también realizan tareas do
mésticas y de cuidados sin pago algu
no. Además, el estudio coordinado por
Virginia García Beaudoux establece que
a la brecha salarial se suman que los obs
táculos a puestos directivos y el acoso.

5 Francisco Cervantes, presiden
te del CCE, pone su granito de are

na para llevar a buen puerto la relación
con los estadunidenses. Y es que promo
vió una reunión del sector empresarial
con congresistas bipartidistas de Esta
dos Unidos, liderado por el presidente del
Comité de Medios y Arbitros de la Cáma
ra de Representantes, )ason Smith. El ob
jetivo fue dialogar temas prioritarios de la
agenda bilateral, principalmente en lo que
respecta a la correcta implementación del
TMEC, y es que son diversos los temas que
le preocupan al CCE, principalmente las
consultas que realiza el vecino del norte en
materia de maíz transgénico y del sector
energético que aún no se resuelve.
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Arrogantes, pero pobres
• La inflación se disparó: ante la alta cantidad de dinero
én la economía y las bajas tasas de Interés. La burbuja
tenía que desinflarse o tronar.

Sucede con cada burbuja. Con cada terremoto, viene la
destrucción de las casas con cimientos frágiles. En Estados
Unidos, México y otros países, la pandemia trajo una explo
sión del consumo con bajas tasas de interés. Para muchos,
parecía que el dinero crecía en los árboles. Con esa ficción
de dinero vinieron los derrumbes.

A mediados de 2021, cuando el mundo empezaba a re
abrirse con la distribución de vacunas para el covid19, la
gente tenía dinero guardado y créditos baratos. Los consu
midores estaban desesperados por comprar, gastar y salir.
Plataformas como Amazon, Mercado Libre y otras vivieron
una bonanza en la pandemia y después de ella. En Estados
Unidos y otros países, la gente salió a comprar casas bajo
tasas de interés baratas. En ciudades como Miami, Austin,
Ciudad de México y otras, el influjo de personas provenien
tes de otros países y estados trajo un incremento desmedido
de los precios y la gentrificación.
Sin embargo, la burbuja de consumo y dinero barato

pronto empezó a causar estragos. La inflación se disparó
ante la alta cantidad de dinero en la economía y las bajas
tasas de interés. La burbuja tenía que desinflarse o tronar.

Primero empezaron los instrumentos ficticios. Mecanismos
de inversión de alto riesgo, como las monedas virtuales (bit
coin y otras), de moda durante la bonanza del dinero barato,
ahora causan dolores de cabeza y pérdidas de fortunas para
aquellos que lo usaron como fuente de riqueza rápida vficil
En Estados Unidos ha habido casos escandalosos de creación

de grandes fortunas basadas en pura ficción. Así como cre
cieron, rápidamente desaparecieron. Bitcoiny otras monedas
virtuales son ahora los apestados del mundo financiero.

También vienen otros derrumbes. El valor y la deman
da de los bienes raíces en Estados Unidos está cayendo a
grandes pasos. Con las altas tasas, la capacidad de compra
de bienes raíces ha caído enormemente. En algunos mer
cados, del 2022 a ahora, las compras han caído hasta en un
60 por ciento. La corrección de los precios está en camino.

Con ello, el mercado de valores ha tenido mucha vola
tilidad e incertidumbre. Cualquier estornudo ahora es vis
to como los inicios de una pulmonía. Una declaración de
Jerome Powell, presidente de la Reserva Federal de EU,
tiene efectos multiplicadores en los mercados y, ahora, en
los bancos que no estaban preparados para la tormenta.

El más reciente ejemplo es el Silicon Valley Bank, cuyos
depósitos de más de 100 mil mdd están bajo riesgo. El ban
co, que apostó por el dinero barato, se vio comprometido
por el alza de las tasas de interés.

Así, cuando menos se espera, el riesgo alcanza a los más
confiados, pero menos preparados. Los arrogantes hoy son
los pobres del mañana.
Y México queda en el limbo...
Una recesión en Estados Unidos es un riesgo inminente
para nuestro país. La arrogancia con la que se maneja el
gasto público y los derroches en proyectos como en Dos
Bocas y otros, eventualmente nos alcanzará.
La gran pregunta es si esa arrogancia nos alcanzará

pronto. Por lo pronto, este sexenio está perdido en térmi
nos económicos.
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Tesofe: confusión
sobre cuentas bancarias
La Secretaría de Hacienda emitió un comunicado para acla
rarlo que denominó "información confusa" sobre un acuerdo
publicado en el Diario Oficial el pasado 15 de febrero sobre
Disposiciones Generales en Materia de Funciones de la Teso
rería de la Federación (Tesofe).

En realidad, la confusión la generó la propia SHCP porque
claramente en este acuerdo señala no sólo los requisitos que
deben cumplir todas las dependencias públicas en la apertura
de cuentas bancarias, sino que en el tercer artículo transitorio
señala: "Para efectos de este Acuerdo modificatorio, las De
pendencias y Entidades deberán cancelar, a más tardar el 31
de marzo de 2023, todas las cuentas bancarias que tengan au
torizadas por la Tesorería de la Federación, previo a la entrada
en vigor de este Acuerdo modificatorio^^

No es, por lo tanto, una confusión de los medios, sino del
acuerdo, porque no se especifica que se refiere a las cuentas
inactivas o a las que no cumplan con los nuevos requisitos
que exige la tesorera María Elvira Concheiro Bórquez. quien,
además, en algunas entrevistas ha despotricado en contra de
los bancos, a los que acusa de "jinetear* el dinero que reciben
antes de enviarlo a la Tesofe.

Los bancos no sólo estaban confundidos, sino muy mo
lestos por las declaraciones de Concheiro y, erróneamente,
trataron de mantener oculta esta información en la ABM para
que no se generara la preocupación entre los usuarios de cómo
realizaríamos pagos fundamentales, como el de los impuestos,
si se cancelaban "todas" las cuentas bancarias.

O
REORDENAMIENTO NO AFECTARA
A CONTRIBUYENTES

Ante la confusión, la SHCP informó ayer en un comunicado
que se trata de un "reordenamiento" de cuentas que, de nin
guna manera, afectará a los contribuyentes en el pago de sus
obligaciones fiscales.

Después de un diagnóstico sobre el sistema de Cuenta Úni

ca de Tesorería (CUT), la SHCP señala que se detectó la nece
sidad del reordenamiento de cuentas, actualizar el registro de
las cuentas por excepción y elaborar una nueva base de datos
con nuevos lineamientos de apertura, gestión y cancelación.

El problema es que así de claro no está en el acuerdo, que sí
dice que este 31 de marzo se deben cancelar "todas las cuentas
bancarias autorizadas por la Tesorería".

MODIFICACION: 6 DE MARZO

Lo que, extrañamente, no menciona el comunicado de la
SHCP es que el pasado 6 de marzo se publicó en el Diario
Oficial un nuevo acuerdo modificando el anterior, en el que
se establece que el 31 de marzo deben ser canceladas todas las
cuentas, excepto las que están en proceso de revisión por parte
de la Tesofe, dependencia o entidad gubernamental.

O
UN RETO PARA CARRANZA

Lo que definitivamente será un reto para Julio Carranza, pre
sidente de BanCoppel, quien este viernes asume la presidencia
de laAsociación de Bancos de México, es que, más allá de re
solver la confusión sobre las cuentas bancarias, debe mejorar
la relación con la tesorera de la Federación, quien deberia ver
a los bancos como sus aliados y no como sus enemigos.

O
TELEVISAUNIVISION, RECONOCIMIENTO HITEC 50
Felicidades a Rodrigo Becerra Mizuno, vicepresidente de Tec
nologías de TelevisaUnivision, porque fue reconocido como
uno de los 50 líderes más importantes en la industria de tec
nología por parte de Hispanic Technology Executive Coun
cil (HITEC). El HITEC 50 es uno de los reconocimientos más

importantes del sector en Estados Unidos, México, Argentina,
Chile, Brasil, Colombia, Costa Rica, España, Perú y Venezuela.
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Incertidumbre al alza
Seguramente escuchó usted

del caso del Silicon Valley
Bank (SVB), que quedó

en manos de los reguladores el
viernes pasado, después de una
corrida bancaria. Los detalles

de por qué ocurrió esta crisis los
explicó muy bien el colega Er
nesto O'Farrill en estas mismas
páginas, el lunes pasado, léalo.

El gobierno estadounidense
(es decir, el Departamento del
Tesoro y la Reserva Federal)
hizo caso a una recomendación
de la FDIC, y anunció que cubri
ría todos los depósitos, aunque
estuviesen por encima del límite
normal de 250 mil dólares. Al

gunos interpretaron esto como
respaldo a decenas de empresas
de tecnología que tenían ahí sus
recursos, pero me parece que
el objetivo era evitar una crisis
general de confianza.

Aunque el SVB cometió varios
errores, lo que está detrás de sus
problemas es el alza de tasas de
interés que obliga a que los bonos
de largo plazo no se puedan eje
cutar antes de tiempo, o colocar

en el mercado, porque eso impli
caría una pérdida importante.
Si un banco tiene necesidad de
liquidez, porque sus depositantes
exigen su dinero, tendría que
vender activos, incluyendo ese
tipo de bonos, y se realizaría
una pérdida que pondría a la
institución en grave riesgo. Si se
anuncia, como ocurrió, que no
hay riesgo en los depósitos, las
personas no tendrán razón para
ir al banco por su dinero, y con
ello se evita que un desequilibrio
en tasas se convierta en una crisis
de liquidez que, muy pronto,
sería de solvencia.

Como decía O'Farrill el lunes,
buena parte de esto se debe a
los errores de la Fed, que tardó
en iniciar el ciclo alcista a pesar
de que la inflación había ya
tomado ritmo, argumentando
que se trataba de inflación de
oferta, resultado de la ruptura
de cadenas de suministro y otros
desequilibrios provocados por el
confinamiento. Recordará usted
que el Banco de México elevó
primero su tasa. Después, para

compensar ese error, las tasas
subieron muy rápido, y nos han
llevado a esta situación.

Tal vez por eso, muchos
inversionistas creen que esto
llevará a la Fed a reducir su
ritmo de elevación de tasas y el
nivel máximo que alcanzarán, y
han estado comprando acciones;
otros más bien se imaginan que
lo de la recesión se ha hecho más
probable, y están dejando de
comprar commodities. Las accio
nes de los bancos han caído por
que algunos piensan que pueden
estar en dificultades, pero no
han caído mucho porque otros
se han convencido de que la Fed
los rescataría si fuese el caso. En

pocas palabras, nadie sabe qué
está pasando: la incertidumbre
ha crecido.

Creo que las autoridades
financieras en Estados Unidos
(y Europa) estarán dedicadas
por completo a serenar a los
mercados, pero que difícilmente
cambiará el curso de la política
monetaria. Todavía es posible
un incremento en la tasa de refe
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rencia de la Fed de entre medio
punto y un punto completo en
tres servicios. Algo así, pero
copeteado, creo que aplicará
el Banco de México. Hacia el
verano estaremos en el punto
más elevado, y tal vez en un año
empezarán las reducciones. Por
obligación, esto destruirá una
riqueza aparente que se creó

con tasa cero. Si las autoridades
tienen éxito, esta destrucción
no se extenderá a proyectos que
tienen sentido. Las recesiones
eso hacen, limpian el panorama.

Es justo en ese momento
cuando es más atractivo para
las empresas tomar decisiones
de largo plazo, como cambiar
la localización de sus plantas.

Así ocurrió en 2001, y se fueron
todos a China. Así debe ocurrir
en 2023, en dirección opuesta.
Los países que ofrezcan más
certeza podrán cosechar. Sería
fabuloso estar en ese grupo,
pero todo indica que estaremos
ocupados en celebrar el mítico
pasado, y no en construir el
anhelado futuro.

Todo indica

que estaremos
ocupados en
celebrar el mítico
pasado, y no
en construir el

anhelado futuro
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¿Es más de lo que
podemos aguantar?
Bien por quienes solo tienen

ojos para México. Ellos solo
la tienen más difícil hoy que

hace 20 años.

Aquellos con intención de
digerir noticias de todas partes
navegan en algo llamado "info
besity" o en español podríamos
decir "infobesidad".

Lo que sigue bien podría tener
como música de fondo algo de ska
de los Fabulosos Cadillacs, ahora
que Argentina regresó al tango
de una inflación anual de 100 por
ciento.

Hasta la semana pasada, los
habitantes de México lidiaban
con una pugna que en otros días
bastaba para llenar las conver
saciones de todas las mesas: el

presidente peleando directamen
te con el Partido Republicano de
los Estados Unidos.

¿El punto? La demanda de una
pequeña fracción política de los
vecinos que exige infructuosa
mente a su gobierno intervenir

directamente con fuerzas de

seguridad en la lucha contra los
narcos al sur de la frontera.

Es un asunto de seguridad
nacional, dicen allá y allá cuando
usan esos argumentos, a veces las
cosas acaban a balazos y bomba
zos.

En eso estábamos hasta el
jueves, cuando fue revelada la
falta de dinero en el banco que
cuida las cuentas de las pequeñas
y medianas empresas de Silicon
Valley (cerca de San Francisco,
California). La amenaza de páni
co de contagio se generalizó.

Ése y otros dos bancos cerra
ron, obligando a la Reserva Fede
ral a emitir un tremendo cheque
de 25 mil millones de dólares "por
cualquier cosa". Para que la gente
sepa que pase lo que pase en su
sucursal, habrá una friolera dis
ponible lista para repartir calma.

De cualquier modo, el peso
cayó de su nube. Después de
romper el piso de los 18 pesos,
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los mexicanos lo vieron rozando
de nuevo el nivel de 19. Otro
asunto que llenaría los noticieros
nocturnos.

Los premios Óscar dieron una
pausa y en eso contribuyó ver de
nuevo a Guillermo del Toro como

el capo bueno de la comunidad de
Hollywood.

Vino entonces un aviso de Pfi

zer acerca de su apuesta de 43 mil
millones de dólares para cambiar
la historia de la lucha global con
tra el cáncer, pero salió el relevan
te banco Credit Suisse a reconocer
que notó algunas imprecisiones
de sus cuentas financieras duran
te los dos años pasados. Eso nos
regresó al drama financiero.

La noticia también se diluyó en
medio del aviso muy a tiempo de
la calificadora Moody's que pasó
de estable a negativa su opinión
sobre las finanzas de los bancos.

Como jamón de sándwich
quedó el asunto de que el INE
recuperó a uno de sus funcio
narios más relevantes luego de
una ley promovida por el partido
político MORENA que produjo su
temporal salida, asunto que tiene

en jaque la democracia nacional.
Por encima de lo anterior

pasó el histórico aviso de que el
presidente Joe Biden atropello a
ambientalistas y sus propias pala
bras y autorizó el proyecto Willow
para perforar Alaska, muy cerca
del Ártico. La intención es extraer
¿qué más? petróleo.

La beneficiada es ConocoPhi
llips, con sede en Houston, Texas.

Ya no quiero escribir de la
cruzada encomendada al pobre
Marcelo y sus cónsules, condena
dos a tocar indignamente puertas
de oficinas vacías para defender
la dignidad nacional en Estados
Unidos. Y no se ha cumplido una
semana desde el jueves.

Es abrumadora esta corrien
te y eso hace preciso recurrir a
Chat GPT, de Open AI, que ayer
presentó globalmente la cuarta
versión de esta aplicación, la más
exitosa en la historia del Internet

por el ritmo de crecimiento de sus
usuarios.

¿Dime, ciberdeidad, dirías que
para algunas personas esta canti
dad de información es demasiada

y está creando una ola global de
ansiedad?

"Sí, para algunas personas,
la gran cantidad de información
disponible hoy en día puede
ser abrumadora y contribuir a
sentimientos de estrés y ansiedad.
El fenómeno de sentirse abru

mado por el flujo constante de
información a veces se denomina

'sobrecarga de información' o 'in
fobesidad'", describió inclemente
esta fuente de inteligencia.

¿Qué factores contribuyen?
Dijo que el ciclo de noticias 24
horas; redes sociales; miedo a per
derse de algo (FOMO); la fatiga
de decisión, asociada con una
difícil y lenta toma de acciones
personales; distracción y enfoque
reducido... ¿Hay solución? Les
cuento en redes sociales lo que
dijo Chat GPT4, que ahora tiene
"ojos" y puede describir fotos,
dibujos y garabatos.
Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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La Comer entra al
territorio de Soriana

Con un total de 80 tiendas en
el país, Grupo La Comer, que
dirige Santiago García Gar
cía,planea abrir este año seis
sucursales más, una de las cuales
se establecerá en "territorio" de
Soriana, es decir, en Monterrey,
donde la cadena ya cuenta con
una sucursal de su marca Fresko,
con lo que intentará acelerar un
poco más su expansión.

"Las nuevas tiendas que abri
mos en el 2022 fueron cuatro, y
hay un Fresko en Monterrey, es
nuestra primera tienda en ese
mercado y es importante para
nosotros continuar creciendo
ahí"', comunicó en conferencia
con analistas Rogelio Garza,
director de administración y
finanzas para La Comer.

Apuntó que, al igual que lo
hicieron en Guadalajara, en
Monterrey empezarán de cero.
Como recordará, fue en el 2015
cuando La Comer le tuvo que
vender 141 tiendas a Soriana,
para quedarse solo con 54 sucur
sales, después de atravesar un
complejo problema financiero.
A siete años de distancia, parece
que La Comer está de vuelta.
Entre 2016 y 2022, los ingresos
de la cadena aumentaron 126.6

por ciento para alcanzar los 33

"... hay i ni Fresko
en Monterrey (...)
en importa nte para
nosotros continuar
creciendo ahí"

mil 435.7 millones de pesos al
cierre del año pasado. En ese
periodo la empresa añadió 26
tiendas, mientras que, en ese
mismo lapso, Soriana aumentó
11 por ciento sus ingresos y cerró
26 tiendas.

Por lo pronto, Garza aseguró
que hasta ahora no han visto
ninguna señal de desaceleración
económica, aunque cautelosa
mente decidieron no hacer pú
blica todavía una guía de ventas
para este año.

"No dimos ninguna guía
para ventas mismas tiendas, o
expectativas para 2023, diría
que la compañía ha estado
creciendo arriba del mercado en

los últimos añosy esperaríamos
mantener eSta diferencia con
§1. mercado, pero la situación
del país y la demanda podrían
variar, entonces no nos sentimos
confiados de dar un número
específico de guía", reconoció
Garza. Todo parece indicar que
La Comer está de vuelta.

El nearshoring
detona demanda
de coworkings
El nearshoring impulsó el cierre
de contratos y aperturas de nue
vos centros de trabajo flexible
o coworkings en la Ciudad de
México y en otras ciudades del
país, aseveró Isaac Carreón,
socio fundador de la Asociación

Mexicana de Coworkings y Espa
cios Flexibles (Amxco).

"Lo que va a suceder con el
nearshoring es que en cuanto se
empiecen a capitalizar y lograr
estos contratos de compañías
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que van a llegar a nuestro país a
abrir, ya sean armadoras o plan
tas, o maquiladoras, o genera
ción de tecnología, manufactura,
etcétera, van a requerir estos
proveedores de servicio alrede
d< ir de esta industria y espacios
de trabajo, espacios de oficina",
expuso.

Detalló que la Amxco cuenta
con 29 operadores de coworkings
er 125 ciudades, con más de 90
mil metros cuadrados de oficinas
flexibles y 15 mil clientes. Ade
más, esperan la apertura de siete
nuevos centros de oficinas en
la capital y el país para atender
la demanda de rentas de corto
plazo para oficinas.

"Este 2023 para nuestra
industria es un año prometedor
porque somos una solución ante
la incertidumbre que puede
existir, la necesidad de oficina
no va a desaparecer, ha estado
creciendo de manera constante,
tuvimos el primer trimestre
donde no hubo una absorción

negativa, pero dada la situación
económica muchas empresas
van a apostar por espacios flexi
bles", dijo.

Detalló que para la CDMX se
esperan cuatro nuevas aperturas
y siete más para ciudades fuera
de la ciudad, así como la entrada
de nuevos jugadores. Destacó
que empresas tecnológicas como

Netflix y de servicios son las que
más espacio han absorbido en
los últimos meses.

Buscan a las
empresas más
éticas
AMITAI, organización enfocada
en promover la ética y cum
plimiento empresarial, abrió
su convocatoria para que las
compañías interesadas puedan
realizar una evaluación de sus
programas de integridad para
formar parte del ranking de las
Empresas más Éticas de México
2023. El objetivo de la evalua
ción es identificar y reconocer a
aquellas empresas que fomentan
culturas éticas y el cumplimiento
normativo. Fernando Sen
tíes, CEO de AMITAI LATAM,
es el encargado de liderar la
iniciativa y para esta cuarta
edición anunció que contarán
con el respaldo de tres aliados
estratégicos: Mexicanos contra
la Corrupción y la Impunidad;
el Consejo de la Comunicación
y Prolntegridad. La metodolo
gía empleada se integra de un
modelo creado por AMITAI,
basada en "3E's", que significa:
La presencia de Elementos, La
Evidencia de lo que se afirme y la
Eficacia a través de un programa
de mejora continua.
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El colapso inesperado
• f uién ha fallado a
y l J los usuarios del S¡
V> Tt liconValley Bank?
¿Debemos señalar con el dedo
al propio Silicon Valley Bank, a
la Reserva Federal, al sistema
bancario, a la criptomoneda o a
los propios usuarios?

El viernes pasado, el
Departamento de Protección
e Innovación Financiera de Ca
lifornia cerró el banco Silicon
Valley Bank (SVB) y nombró
a la Corporación Federal de
Seguros de Depósitos (FDIC)
como receptor. Silicon Valley
Bank era un banco de 200 mil
millones de dólares con más de
170 mil millones de dólares en
depósitos totales.

Este es el mayor fracaso
bancario de EE. UU. desde el

de Washington Mutual Bank
en 2008, cuyos activos fue
ron en su mayoría vendidos a
JPMorgan Chase después de
que la FDIC lo tomara. Hay
mucho que desempacar aquí y
la historia completa está lejos
de comenzar, hay una cosa im

portante en la que deberíamos
pensar y dejar en claro.

¿Quién es el responsable
aquí? ¿A quién se le puede
señalar con el dedo?

Desde el principio, aquí está
quién no es culpable: los usua
rios. Habrán muchas sugeren
cias en los medios que repitan
que SVB falló porque era el
banco de elección para empre
sas de tecnología respaldadas
por inversionistas de Silicon
Valley, muchas de las cuales
tienen una capitalización cues
tionable y son terriblemente no
rentables.

Sí, SVB estaba avanzado
en tecnología y, aunque no
necesariamente era "amigable
con las criptomonedas", sí pro
porcionaba servicios bancarios
para fondos de cobertura e
inversión de criptomonedas
como Blockchain Capital,
Castle Island Ventures, Dra
gonfly y Pantera. SVB no falló
debido a ninguna de estas em
presas. Aunque tendría sentido
ser crítico con la concentración
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de usuarios en la mayoría de
los casos, eso no se aplica aquí.

Si estás inclinado a seña
lar a los inversionistas, tal
vez apuntes a Founders Fund
fundado por Peter Thiel, que
asesoró a empresas para que
"retiraran su dinero de SVB
debido a preocupaciones sobre
su estabilidad financiera". Al
hacerlo, logró avivar el temor
entre los inversores y provocó
una carrera bancaria. Por

supuesto, la carrera bancaria
de SVB solo sucedió porque los
usuarios pidieron su dinero de
regreso.

Por supuesto, Founders
Fund no se despertó y decidió
que quería hundir a SVB (y la
idea de que los inversionistas
de capital de riesgo intencio
nalmente hundieron a SVB

para fomentar el uso de las em
presas Fintech que están en sus
portafolios es un poco extre
mista). Founders Fund estaba
preocupado por algo: la re
caudación de capital fallida de
SVB ya que estaban teniendo

algunos problemas de liquidez.
El resumen fue el siguiente:
los clientes depositan dinero
en SVB, SVB toma ese dinero
e invierte en Bonos del Tesoro,
esos Bonos que perdieron
valor a medida que la Reserva
Federal de los Estados Unidos
aumentó las tasas de interés.
Eso normalmente sería bueno,
a menos que un montón de
depositantes quieran su dinero
de vuelta al mismo tiempo. Y
fue lo que sucedió.

Por si quieren apuntar,
tampoco fue culpa de las
criptomonedas. No es culpa de
las criptomonedas porque el
colapso de SVB habría ocurrido
sin importar la mezcla de usua
rios del banco. Las decisiones de
gestión de riesgos que SVB tomó
con los depósitos de los clientes
se hicieron sin consideración.

Las criptomonedas no son
los únicos culpables de lo ocu
rrido, de la misma forma que
no se puede culpar a ninguna
otra industria. Excepto, por
supuesto, la industria bancaria.

"Yo es culpa de las criptomonedas..., las
decisiones de gestión de riesgos que SYIÍ
tomó con los depósitos de los clientes se
hicieron sin consideración"
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En EU se dará a conocer

la Inflación al productor,
ventas minoristas y ei índice
Empire State; en tanto, en
Europa destaca la produc
ción industrial. En México no
habrá información econó
mica relevante.

ESTADOS UNIDOS: La
Oficina de Estadísticas
Laborales [BLS] revelará su
informe sobre el compor
tamiento de la inflación al
productor durante febrero;
de acuerdo con estimacio
nes de Bloomberg los costos
habrían aumentado 5.2 por
ciento anual.
Por su parte, la Oficina del

Censo publicará un avance
de las ventas minoristas
durante el segundo mes
del año; también dará a
conocer su reporte sobre las
ventas e inventarios de los
negocios en enero.
La Fed de Nueva York

informará el nivel alcanzado
de su índice Empire State en
marzo.

EUROPA: La agencia Euros
tat publicará su reporte de
la producción industrial en
la Eurozona y por país en el
primer mes de año.
—Eleazar Rodríguez

Fecha: 15/03/2023

Página: 12

Area cm2: 64

1 / 1

Columnas Económicas

Eleazar Rodríguez

Costo: 14,259

Página 11 de 17



La volatilidad del tipo
de cambio

Dentro del régimen de libre
flotación que ha prevale
cido en México durante los

últimos veintiocho años, el tipo de
cambio del dólar estadounidense
en términos de pesos (TDC) ha
mostrado dos características: una
tendencia discontinua, de largo
plazo, al alza, y una volatilidad,
alrededor de esa tendencia, la
cual, durante ciertos episodios, ha
llegado a ser aguda.

El encarecimiento de largo
plazo del dólar podría raciona
lizarse, de forma aproximada,
recurriendo a la condición de
equilibrio conocida como "Pari
dad de Poder de Compra", la cual
se basa, principalmente, en la
diferencia acumulada de inflación
entre los dos países involucrados.
Cálculos simples de estas diferen
cias permiten entender por qué el
TDC promedio de 2022 se ubicó
en un nivel de más de cuatro veces
el de finales de 1994.

En contraste, las continuas
variaciones del TDC son más
difíciles de explicar, ya que,
en principio, pueden reflejar
cualquier elemento que afecte
el apetito de los tenedores que

intercambian las monedas.

A menudo, algunos analistas
han aprovechado esta ambigüe
dad para reducir la explicación de
los movimientos cambiarios de
corto plazo a unos pocos factores,
que caen en el ámbito de opi
nión, pero carecen de suficiente
sustento empírico. Un ejemplo de

ello es la atribución de la reciente
apreciación del peso a ciertos
renglones de la balanza de pagos,
como las remesas o las exportacio
nes manufactureras.

Para ponderar tales argumen
tos conviene recordar que el TDC
es el precio al que se ejecutan los
intercambios entre el dólar y el
peso dentro de un mercado global
amplio y profundo, con una gran
cantidad de participantes, el cual
funciona veinticuatro horas del
día, todos los días del año.

En ese mercado, el peso es una
de las monedas más negociadas.
Su elevada liquidez abarca opera
ciones al contado, así como deriva
dos financieros, es decir, contratos
que involucran transacciones en
el futuro. Por estos atributos, con
frecuencia, el peso es utilizado
como una moneda de "cobertura"
de riesgos en monedas correla
cionadas, que cuentan con una
menor liquidez, o con horarios
más restringidos de operación.

Una valiosa fuente de informa
ción sobre la operación cambiaría
del peso proviene de la encuesta
que cada tres años recaba el Banco
Internacional de Pagos (BIS, por
sus siglas en inglés), con base en
los datos proporcionados por las
principales instituciones finan
cieras. El ejercicio más reciente se
refiere a las operaciones cambia
rías ocurridas en abril de 2022.
Varias estadísticas, algunas de
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ellas procesadas y dadas a conocer
por el Banco de México, resultan
de especial interés.

Primera, el peso fue la tercera
moneda más operada en el con
junto de economías emergentes,
sólo rebasada por el renminbi
chino y la rupia india.

Segunda, la operación prome
dio mundial diaria del peso fue de
114 mil millones de dólares.

Tercera, el 82 por ciento de
las transacciones con la moneda
mexicana correspondió a inter
cambios en los que ambas contra
partes estaban domiciliadas fuera
de México.

Cuarta, sólo poco más de 37
por ciento de las operaciones
cambiarías con el peso fueron al
contado, mientras que el resto
involucró productos derivados.

La información anterior
permite elaborar las siguientes
consideraciones.

Primero, el papel de algunos
renglones de la balanza de pagos,
frecuentemente citados como
"soporte" del peso, parecería mar
ginal. Por ejemplo, con base en la
información de esa balanza para
2022, el valor promedio diario de
los flujos de exportaciones de mer
cancías y de las remesas fue 1.6
mil millones de dólares y 0.2 mil
millones de dólares, respectiva
mente. Estos montos representan
1.4 y 0.1 por ciento con relación al
mencionado volumen de opera

ción diario del peso.
Segundo, si bien las cuentas de

la balanza de pagos constituyen
flujos significativos, el hecho de
que la mayor parte de la opera
ción del peso ocurra en el exterior
confirma que la determinación
del TDC no es producto principal
mente de "entradas" de divisas, ni
de geografía, sino del mayor o me
nor apetito por el peso que tengan
los participantes en el mercado
cambiario global.

Finalmente, no existe un
modelo económico confiable
para explicar y, mucho menos,
pronosticar los movimientos de
corto plazo del valor de cualquier
moneda en términos de otra,
incluido el TDC. Las explicaciones
casuísticas, que recurren a eventos
pasados, algunas veces debatibles,
no constituyen teoría alguna.

En principio, el TDC puede
responder a un sinnúmero de fac
tores indeterminados. Tal vez por
ello, la caracterización estadística
más atinada sea el de "caminata
aleatoria", es decir, un proceso que
resulta de la sucesión de cho
ques fortuitos, los cuales reflejan
nuestra ignorancia. Cualquier
otra pretensión predictiva podría
requerir una importante dosis de
humildad.

Exsubgobernador del Banco de
México y autor de Economía Mexicana
para Desencantados (FCE 2006)
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¿Inflación o banca?
El falso dilema en EU
El peso mexicano se

convirtió en una de las

Víctimas' del colapso de
Silicon Valley Bank en Estados
Unidos, pues en unos días
borró las ganancias frente al
dólar que había acumulado desde
hace poco más de un mes.

Del 8 de febrero al 8 de marzo,
la cotización del tipo de cambio se
apreció 95 centavos, al pasar de
18.94 a 17.99 pesos por dólar, con
lo que alcanzó su nivel más bajo
desde septiembre de 2017, según
datos del Banco de México.

Pero en sólo tres jornadas,
del 8 al 13 de marzo, la moneda
nacional perdió 99 centavos y
regresó a niveles de 18.98 pesos
por dólar.

Ayer hubo un parcial retorno
del apetito por riesgo, que le
permitió recuperarse a 18.61
pesos por dólar, pero aún no
pueden descartarse nuevos
episodios de depreciación
cambiaría ante los eventos de
volatilidad en los mercados finan
cieros internacionales.

La apreciación que acumuló
el peso mexicano frente al dólar
durante un mes de hecho, desde

la última decisión de política
monetaria del Banco de México,
se revirtió prácticamente en un fin
de semana.

En los últimos días se acentuó
el sentimiento de aversión
al riesgo global, lo que generó
volatilidad en el tipo de cambio,

tras el cierre de tres bancos en

Estados Unidos, Silvergate Bank,
Silicon Valley Bank (SVB) y Sig
nature Bank.

Los inversionistas salieron en

busca de instrumentos de refugio,
como el oro, ante el colapso de
SVB, el banco número 16 por
tamaño de activos en EU, cuya
quiebra derivó en un ambiente
de incertidumbre sobre la
estabilidad del sistema financiero

en la mayor economía del mundo.
El temor en el entorno de los

mercados es si la quiebra de SVB
puede originar una corrida de
bancos medianos y pequeños en
EU y, eventualmente, exponer a
un riesgo sistémico al sector
bancario estadounidense, que
ayer fue puesto con perspectiva
negativa por Moody's.

Para contener el riesgo sisté
mico y de contagio, la Reserva
Federal y el Departamento del Te
soro anunciaron el fin de semana
que habilitarán una ventanilla
de liquidez para que los bancos
tengan la capacidad de satisfa
cer las necesidades de todos sus

depositantes.
Si bien con alta volatilidad
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financiera, los mercados 'tomaron
bien' el anuncio de los regulado
res estadounidenses y ahora em
piezan a descontar que la
Fed ya no va a subir mucho
más las tasas de interés, como
lo anticipaban hasta antes de este
evento, para reducir la inflación.

Esto coincidentemente se pre
sentó en un contexto de menores
cifras de inflación tanto general
como subyacente en la economía
de EU.

La inflación general anual
disminuyó de 6.4 por ciento en
enero a 6 por ciento en febrero,
su menor nivel desde septiembre
de 2021, pero la del componente
subyacente pasó de 5.6 a 5.5
por ciento entre un mes y otro,
mostrando renuencia a
descender.

Los mercados apuestan a que
el colapso de los bancos estadou
nidenses obligará a la Fed a mo
derar o incluso detener el
ajuste en su tasa de referencia.

El banco de inversión Gold

man Sachs, que antes del evento
de SVB anticipaba un incremento
de 50 puntos base, ahora espera
que el banco central de EU haga

una pausa en su ciclo de alzas en
la reunión de la próxima semana
y reconoce que hay una consi
derable incertidumbre sobre las
futuras subidas de tasas más allá
de marzo.

El gigante de Wall Street ahora
prevé el posible nivel de la tasa
terminal de la Fed entre 5.25 y
5.50 por ciento desde su actual
rango objetivo de entre 4.50 y
4.75 por ciento.

Citi, que apenas la semana pa
sada había ajustado su estimación
a un alza de 50 puntos base, ahora
considera en su escenario base
un aumento de 25 puntos base a
la tasa de la Fed en la reunión de
marzo, en medio de las quiebras
bancarias en EU.

Cree que, después de tres in
crementos del mismo ritmo en las

reuniones de mayo, junio y julio,
se alcanzará una tasa terminal de

entre 5.50 y 5.75 por ciento, man
teniéndose en ese nivel durante

algún tiempo.
La persistencia de las

presiones inflacionarias en
EU, sobre todo en el componente
subyacente, que muestra resis
tencia a disminuir, refuerza la
expectativa de un incremento de
25 puntos base en la decisión de
la próxima semana.
No parece haber disyun

tiva para la Fed entre aumen
tar la tasa o hacer una pausa. No
en este momento.

"... el componente subyacente, que muestra
resistencia a disminuir, refuerza la
expectativa de un incremento de 25 puntos
base en la decisión de la próxima semana"
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En México, hoy no trabaja quien no quiere
Hay vacantes. Esto se lee en todo el país, en

todos los sectores.
Se necesitan desesperadamente traba

jadores. No hay cómo llenar las plazas.
No tenemos suficiente personal calificado en

sectores como el del automóvil, que requieren contar
con habilidades técnicas que no se forman de la noche
a la mañana.

Y vienen las nuevas inversiones de BMW y sobre
todo de Tesla.

Pero, al mismo tiempo, también requerimos
trabajadores poco calificados como algunos em
pleados del sector servicios, que trabajen en cocinas,
hoteles, servicios de vigilancia o en tiendas.

Tengo la suerte de poder estar en contacto con em
presarios de diversos ámbitos del sector productivo
mexicano.

Hasta ahora, en este año, no he encontrado uno
solo, uno solo, que me diga que tiene los trabajadores
que necesita. Faltan muchos empleados.

De hecho, muchos empresarios, ubicados sobre
todo en los sectores que se podrían beneficiar por el
llamado nearshoring, califican a la falta de mano de
obra como el principal de sus problemas, quizás
incluso por arriba de las deficiencias en la provisión
de energía o la falta de infraestructura.
Ya le he comentado en este espacio este cuadro en

diversas ocasiones.

Su expresión cuantitativa puede observarse en el
hecho de que tenemos tasas de desempleo extraor
dinariamente bajas, pero también en el hecho de
que la población ocupada se encuentra en los niveles
más elevados de toda la historia.
En México hoy no trabaja quien no quiere.
Permítame listar algunas de las causas, a mi pare

cer, de esta gran crisis de empleo.
1Los cambios culturales que la pandemia trajo

consigo.
La proliferación del trabajo a distancia en diversos

sectores enseñó a mucha gente (y a muchas empre
sas) fórmulas que no se consideraban posibles. Ade

más, disparó la productividad de los empleados que
se adaptaron a ese esquema. Muchos ya no quisieron
regresar a los modelos de trabajo presenciales.
2La informalidad en México recibió nuevo

aliento.

Uno de los ejemplos más claros es la industria
de la construcción. Muchos de sus trabajadores se
quedaron desempleados y ya sea en las grandes
ciudades o en las poblaciones a las que regresaron,
encontraron modalidades de trabajo informal, en las
que, además, eran sus propios jefes, lo que cambió
profundamente las preferencias de millones de
personas. Y no regresaron a la construcción, que se
quedó sin albañiles, plomeros, electricistas, etc... y
así seguimos.
3Los programas sociales.
En ciertos segmentos de la sociedad, la posibili

dad de que una familia acceda a más de un programa
social ofrece un piso de ingresos que permite que las
decisiones en materia laboral puedan ser tomadas
con criterios diferentes al mero nivel de ingresos. La
gente valora cada vez más, por ejemplo, la conviven
cia familiar. Y los programas sociales fueron como
un seguro de desempleo.
4Los cambios tecnológicos.
Las habilidades requeridas por los trabajadores

hoy son muy diferentes a las que existían apenas
hace pocos años. Y en México, lamentablemente,
el proceso de calificación ha sido muy lento. Y, el
gobierno actual ha sido completamente omiso en la
formación de los nuevos perfiles de trabajadores. A
veces los puestos esperan porque no hay trabaja
dores que cubran los requisitos.
Estamos metidos en el lío de formar estudiantes

de 'materialismo histórico', que sigan con la visión
de que la lucha de clases es el motor de la historia. Y
mientras tanto, hay muchos puestos técnicos que no
hay quien los tome.
Esa es la paradoja. Sobran aspirantes, pero casi

nadie da el perfil.
Esa es la historia de los negocios hoy. Y más vale

Fecha: 15/03/2023

Página: 2

Area cm2: 378

1 / 2

Columnas Económicas

Coordenadas / Enrique Quintana

Enrique Quintana

Costo: 84,218

Página 16 de 17



que la asumamos.
Se requieren políticas múltiples que van desde

la migración hasta el desarrollo de instituciones de
educación superior que sean ad hoc.
Algunos empresarios empiezan a formar trabaja

dores por su cuenta, pero esa no es su tarea, ni tienen
los recursos para hacerlo.

Más vale que le entremos al tema antes de que
se convierta en la limitante número uno para el
crecimiento del país.
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Democratizar la salud
con tecnología en la nube
Armazón, el líder global en comercio electróni

co, tiene un brazo proveedor de tecnología
en la nube llamado Amazon Web Services

(AWS) que ha detectado las grandes necesi
dades en el ámbito médico y está empeñado

en aportar su plataforma para que se dé ese gran salto
rumbo a la democratización de la salud en el mundo.

En México tiene planes interesantes y vislumbra un área
de oportunidad enorme. Por lo pronto quieren aprovechar
su local zone en Querétaro, que es parte de su red de insta
laciones hardware en América Latina abarcando además:
Buenos Aires, Argentina; Santiago, Chile; Lima, Perú; Bo
gotá, Colombia, y Río de Janeiro, Brasil.

Platicamos al respecto con Rowland llling, el director
médico y de Salud Pública Internacional de AWS, quien
recién estuvo en México y entre otras cosas promovió la
participación de emprendedores en el sistema mexicano
de salud en una iniciativa de AWS que respalda con fon
dos a proyectos enfocados en la búsqueda de equidad en
salud. Es un proyecto en el que AWS está destinando 40
millones de dólares (mdd) en distintas regiones del mundo.
Dice que la cantidad de información sobre cuidados de

salud crece exponenáalmente, y lo están viviendo gobier
nos, academia y empresas en todo el mundo. Junto con
ello, los cambios en el cuidado del paciente, en diagnós
tico y terapéutica, obligan a innovar y hacer que el proce
so del paciente y todo el sistema sea más eficiente. Aquí es
donde considera que la tecnología de la nube jugará un
papel protagónico para a partir de ahí mejorar la veloci
dad y calidad de atención para conseguir una reducción
de costos. En 2022 AWS firmó una alianza con el Consor

cio Mexicano de Hospitales para buscar nuevos modelos
de atención al paciente.

Rowland es un médico cirujano que fue investigador en
oncología en la Universidad de Oxford y como radiólogo
fue director de imagenología en London's Global Univer

sity; se especializó en salud digital y hace 3 años llegó a
Amazon Web Services. Considera que viene un cambio
tecnológico muy importante en el sector salud a nivel mun
dial y en esta carrera la computación de la nube tendrá un
rol fundamental.

Se refiere a esa capacidad de tecnología que permite
acceso remoto a softwares, almacenamiento de archivos
y procesamiento de datos por medio de Internet. Dice que
la tecnología de la nube ayudará a una mayor interacción
de datos, herramientas y aplicaciones para agilizar y ha
cer más accesibles los servicios de salud.

Nos da un ejemplo de cómo el cómputo de la nube
puede acelerar un proceso de investigación: el rápido de
sarrollo de las vacunas anticovid que en cuestión de me
ses pudieron sacarse y hacerse disponibles para todo el
mundo, en particular el de la vacuna Moderna que tardó
48 horas en tener su candidato y que utilizó la platafor
ma de AWS.
También menciona el caso de éxito de dos plataformas

de genómica en Inglaterra que corren a través de AWS.
Genomics England que administra 150,000 genomas y
The Biotech UK con medio millón de genomas humanos.
Allá un paciente con una enfermedad rara puede presen
tar sus genes, los evalúan y pueden buscar si hay alguna
opción para su condición específica. Entre ambas plata
formas conforman un gran hub biotecnológico europeo.
Otro caso es el de los sistemas de salud de las universi

dades de California que se han subido a la nube de AWS
para operar y compartir con pacientes sus imágenes de
diagnóstico.
Total que en AWS andan buscando cómo introducir la

tecnología en la atención médica para eficientar y demos
trar que es factible reducir costos y están convencidos de
que a futuro será a través de la nube la manera en que se
manejará el caudal de datos para el cuidado de la salud
de la humanidad.
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Calificación

Fuerte inversión

Lanza OPA

Uber México, h 1 la fea eJ pifc db laenpesa r r
tadunidensede transporte privadosolicitado vía aplicación,

dWÍ00 i&tükkj^'iudasfescorMiJHbriigs
Etíjorf jMBf%g|iti <aác¡>t Si cotí kSM er> *l f®Spafe¡ b
puntualidad, el uso del Gubrebocas, la limpieza, los cambios
de ruta y las ubicaciones equivocadas o imprecisas.
feflydliÉll iiB®[cí#d¡{¡<3flpén pftsBiyftriig pjfj Ci^

dad Victoria, Durango, La Paz, LosMochisy Los Cabos.
kw&KÉdhs oofi^ifi«d<*iBKi*i| Kpafcik«wii i

de la plataforma son Guadalajara, Puebla, Ciudad dé México,
San Luis Potosí y Tijuana.

Vo K ¦ 1 está planeando una ola de inversiones por
cerca de 200,000 millones:de dólares en: los próximos cinoo
sÉBa^ow dít iiliwtaBiOiirioyl'j
tar de sacar al fabricante de automóviles alemán de su nicho
actual.

El fabricante de automóviles alemán dijoquesdestinaría 68%
de esa inversión, o alrededor efe 131,000 millones de dólares,
al desarrollo de vehículos eléctrico® y nuevo tecnología digital,
con un enfoque particular en la expansion en China y Estados
Unidos. Eso se compara con alrededor de 56%ervgl plande
inversión anterior.

La medida es él primer anuncio estratégico importante del
presidente ejecifiS&.Oliyér Blume desde que tomó las riendas
de Volkswagen en septiembredéspués de qu# el consejó de
administración destituyera a su predecesor, Herbert Díess,

Las tasas dé interés delos bonos gubernamentales én Méxi
co aperaron mixtas, durante la última subasta llevada a cabo
por Banco de Méxicaj: en medio del nerviosismo quaafiste
en los mercados por los siguientes pasos en materia de polí
tica monetaria por los problemas en los bancos de Estados
Unidos.
H:l gel' líBC tatdJÜIlX? (] IIlibes db pescBsSnCisáific&l!"
dos de la Tesorería (Celes) a 28 días a una tasa de 1 1.30%,
un aumento de 1 1 puntos base frente a la subasta anterior. Los
Cetesa 91 días alcanzaron una tasa de I 1.63%, sin cambios
frente a la subasta previa. La demanda fue de 2.49vsess, su
perior al previo de 2.36 veces.

Los plazos a 175 y 679 días bajaron §ys rendimientos en
12 y 17 puntos base, respectivamente. El papel a 175 días pa
gó una tasa del 11.79%, mientras queel de 679 días alcanzó
un rédito del 11.86 por ciento.

En total sé subastaron 68,750 millones de pesos entre los
distintos valores queefertóel gobierno, cón una demanda 2.59
veces mayor al monto colocado este martes.

Como lo adelantamos en su momento,. Grupo Inmol .¡ario
UpaSj subsidiaria del conglomerado Grupo México, lanzó
una oferta pública de adquisición forzosa por la totalidad del
capital social de Planigrupo Latam, la cual empezó él 14 de

fiBllaaonÉi d 13 obofcril.
pi el breve aviso, publicado en la Bolsa Mexicana de Vala

fsí|, wbmBt se mifí feobsel iiück & fo <3em| <a AwKpjcr
nes qye ostenta el gran público inversionista.
Al terminar este periodo, Grupo Méxicosolicitará cancelar

el listado de las acciones de Planigrupo de la Bolsa Mexica*
na de Valores (BMV), en caso de obtener el número de títulos
jfícifc.
Pagará 14.20 pesos por las 698 millones 305,393 ac

ciones de Planigrupo, producto de ésta oferta . Este preciOsím
20%. ménor a los 17.10 pesos a los quécotiza el papel dé la
emisora actualmente.
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El uso y el abuso
de la inteligencia
artificial 2a parte
Continuando con el tema, debo

de admitir que es extremada
mente amplio y que debemos
de escarbar un poco más, em
pezando por el hecho de que

la Inteligencia Artificial (IA) está en nuestras
vidas mucho más de lo que creemos y que
muchas empresas ya hacen uso de ella.
Empecemos por lo que ya sabemos, por

que nos han bombardeado de eso en los úl
timos años, como la denuncia de que Face
book puso a disposición de una empresa es
pecialista en análisis de mercado, llamada
Boston Analytics, bases de datos sobre el
comportamiento de sus usuarios y que esta
fue, supuestamente, utilizada para manipu
lar a las personas y favorecer las elecciones
de Estados Unidos en el 201 ó.

Antes, diversos analistas ya nos habían
hablado de que a través de las redes socia
les las empresas estaban conociendo nuestro
comportamiento, y lo estaban utilizando para
dirigir la atención de los consumidores hacia
los productos o tendencias que les interesa
ba dar a conocer. En subsecuentes eleccio

nes nos informaron que había forma de crear
personalidades ficticias en las redes sociales
para aumentar la divulgación de ciertas ten
dencias, de tal manera que cualquier empre
sa o grupo de interés promoviera productos o
ideas, sobre el supuesto de que millones de
personas estaban a favor de ellas. En ese mo
mento conocimos la existencia de los bots.

En otro ámbito, la inteligencia artificial es
ampliamente utilizada en procesos de desa

rrollo científico y tecnológico, conforme estas
crecen también aumenta la necesidad del ser

humano de nuevas herramientas para dar
respuesta y soluciones a los problemas y ne
cesidades que se presentan. En éste ámbito,
la IA ayuda a los científicos e ingenieros a
considerar todos esos conocimientos.

En los servicios profesionales ya existen he
rramientas de Inteligencia Artificial que ayu
dan a los abogados en la búsqueda de ante
cedentes legales, ya sea en leyes, resoluciones
de la corte y casos similares, que les permite,
de forma más rápida y eficiente, desarrollar es
trategias y soluciones a los problemas legales.

En la selección de personal, existen empre
sas que ofrecen el servicio de entrevistas me
diante el uso de la IA, a partir del análisis de
las reacciones y gestos, el sistema puede de
terminar el estado emocional del entrevista

do, y conocer si la persona es honesta en sus
respuestas, incluso si las respuestas emocio
nales o determinadas circunstancias harían

apto al candidato para ciertas posiciones.
También en el ámbito de las auditorías, la IA

se utiliza para detectar operaciones inusuales
o preocupantes, tanto para efectos de fraudes,
cumplimiento de obligaciones o procedencia de
los recursos, en el caso de investigaciones de re
cursos de procedencia ¡lícita (lavado de dinero).

La responsabilidad moral y ética de quie
nes manejan esos sistemas es enorme para
evitar que exista contaminación de informa
ción distorsionada o falsa, que pueda llevar a
conclusiones erróneas, que a su vez puedan
causar daños a las personas o a la sociedad.
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La Fed entre
la inflación y
los bancos
Los titulares hablan de ocho meses

consecutivos de baja en la infla
ción anual de Estados Unidos. Es

una buena noticia, pero como en to
do, vale la pena ver los detalles pa

ra saber si realmente ya pueden cantar
victoria.

Claro que ó% anual registrado hasta
febrero pasado del Indice de Precios al
Consumidor de Estados Unidos es menor

que 6.4% que se registró en enero pasa
do y mucho menor que 9.1 % de junio del
2022.

Sin embargo, es un nivel tres veces su
perior a lo que tradicionalmente suele ser
la meta de inflación de la Reserva Federal
de Estados Unidos [Fed).
También, siempre es bueno quitar de

estas mediciones los precios volátiles, co
mo la energía, y tomar en cuenta la infla
ción subyacente que es más útil para las
proyecciones.
En Estados Unidos el índice de infla

ción subyacente [CoreInflation Raté) se
ubicó en 5.5% en términos anuales en fe

brero pasado, debajo de 5.6% del mes
previo Menos alta que la inflación gene
ral y con una baja en la medición anuali
zada. Pero también tiene sus detalles.

Entonces, la inflación general bajó por
octavo mes consecutivo, pero se ha ra ¡en
tizado la desaceleración mensual de los

precios.
Esto podría mostrar algunas resisten

cias a mantener esa desaceleración.

Otro negrito en el arroz tiene que ver
con la inflación subyacente que, de he
cho, aceleró su incremento en febrero,
con una tasa mensual de 0.5%, contra el
registro de 0.4% de enero pasado. Y si en
algún índice quisieran los banqueros cen
trales ver una baja más pronunciada es
en esta inflación que está en el corazón
de los precios.

Es un hecho que la inflación no está en
los niveles que quiere el Comité de Mer
cado Abierto de la Fed, escuchamos a su
presidente Jerome Powell afirmar ante el
Congreso de su país que mantenían una
actitud intolerante con los altos precios y
que los datos del comportamiento econó
mico les daban margen para preferir, por
ahora, privilegiarla baja inflacionaria so
bre el crecimiento económico.

Sin embargo, una vez más, el mundo
financiero cambió en un suspiro.
"Esto no es el 2008" repitió hasta el

cansancio la vocera de La Casa Blanca,
Karine JeanPierre, mientras apuntalaba
el discurso de tranquilidad del presidente
Joe Biden, tras la quiebra del Silicon Va
lley Bank y del Signature Bank.
Y, claro, nada que ver con esa enorme

crisis financiera, pero la quiebra de dos

bancos desatan temores que cambian el
juego en los mercados financieros.
El mensaje es que sí hay consecuen

cias cuando la Fed emprende un camino
tan agresivo de alza en las tasas de inte
rés y que si bien por ahora los datos ma
croeconómicos del crecimiento podrían
soportar la política hawkish del banco
central, hay cabos sueltos que pueden
arruinar ese ambiente de estabilidad que
aparentemente acompañaba el combate
a la inflación.

Los datos inflacionarios per sedaban
pauta para mantener la política de alza
en las tasas de interés, hasta de medio
punto porcentual, si entendemos a las pa
labras de Powell, pero los efectos finan
cieros vistos en ese par de bancos, con
todo y el pánico provocado, podrían mo
derar o pausar los incrementos del costo
del dinero y sin reproches para la Fed. Ya
veremos.

Hay cabos sueltos que pue
den arruinar ese ambiente
de estabilidad que aparente
mente acompañaba el com
bate a ia inflación en Estados
Unidos.
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SVB: apuntes
Este fin de semana comenzó una nueva his

toria de quebranto bancario en esta oca
sión es Silicon Valley Bank ¡SVB), el banco
en quiebra más grande a partir la crisis del
2008. Desde Washington Mutual, SVB, es

la institución financiera norteamericana más gran
de en quebrar. Como suele ocurrir en las naciones
desarrolladas, los mecanismos financieros, legales
y posicionamiento de resolución, actuaron de in
mediato, sin dilaciones o tintes políticos. Así, lo que
ocurrió en un viernes para el lunes, había fondos dis
ponibles para garantizar los depósitos del ciudada
no común, los accionistas como es lo debido, pier
den todo y comienza el proceso de venta y rescate;
orquestado de la mano por las autoridades financie
ras. La clave es evitar lo que conocemos como mo
ral hazard, que se traduce como el riesgo reputacio
nal o lo que es lo mismo, que de súbito y al mismo
tiempo toda la gente corre a sus bancos a retirar su
dinero convirtiendo la bancarrota de una sola insti

tución en la quiebra total del sistema bancario. Co
mo resultado de la falta de liquidez, los quebran
tos bancarios suelen ocurrir todo el tiempo en todas
partes; resultando en rigurosos rescates para salva
guardar el dinero de millones de personas, podría
mos decir que son eventos naturales, pero cada vez

más constantes. El tema de SVB, más que un tema
bancario, es el reflejo de una crisis del sector tecno
lógico que claramente se ha convertido en una bur
buja lista para reventar. ¿Por qué invertir en innova
ción tecnológica sí puedo comprar la copia barata
que China vende?

Existe gran cantidad de episodios de bancarrota
de instituciones financieras. No obstante, encuentro
difícil de hallar algún análisis que previera el caso
SVB. Los agentes económicos tendemos a movernos
mediante incentivos a las áreas en donde el costo de

oportunidad es el mejor. En estas decisiones supo
nen racionalidad. Richard H.Thaler nos enseña que
existe un comportamiento irracional en la vida eco
nómica en tanto los factores psicológicos de perso
nalidad, deseo descontrolado de ganar o la falta de
estoicismo para aguantar posiciones participan tam
bién en las decisiones económicas. Basta con ver

las ansias de los operadores de mercado por incre
mentar los múltiplos en capitales o el caso de Josep
Gentle que de CEO de Lehman Brothers que quebró
bajo su dirección resultó ser el CAO de SVB Securi
ties con valor de 23 pesos mexicanos. En el 2008
todos estábamos en las enormes ganancias del sec
tor inmobiliario, en estos momentos es el tecnológi
co, mañana será quizás el farmacéutico o el militar
no sin antes pasar por el colapso de los crypto acti
vos. La constante ha sido la ganancia desmedida sin
importaren dónde está el piso en el que estamos pa
rados. En los últimos 10 años, las inversiones y prés
tamos en tecnología han alcanzado los niveles más
altos de la historia financiando proyectos en Marte,
al tiempo que las personas que siguen en la Tierra
pagan las consecuencias, esa es la lección de SVB.
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Democratizar la salud
con tecnología en la nube
Armazón, el líder global en comercio electróni

co, tiene un brazo proveedor de tecnología
en la nube llamado Amazon Web Services

(AWS) que ha detectado las grandes necesi
dades en el ámbito médico y está empeñado

en aportar su plataforma para que se dé ese gran salto
rumbo a la democratización de la salud en el mundo.

En México tiene planes interesantes y vislumbra un área
de oportunidad enorme. Por lo pronto quieren aprovechar
su local zone en Querétaro, que es parte de su red de insta
laciones hardware en América Latina abarcando además:
Buenos Aires, Argentina; Santiago, Chile; Lima, Perú; Bo
gotá, Colombia, y Río de Janeiro, Brasil.

Platicamos al respecto con Rowland llling, el director
médico y de Salud Pública Internacional de AWS, quien
recién estuvo en México y entre otras cosas promovió la
participación de emprendedores en el sistema mexicano
de salud en una iniciativa de AWS que respalda con fon
dos a proyectos enfocados en la búsqueda de equidad en
salud. Es un proyecto en el que AWS está destinando 40
millones de dólares (mdd) en distintas regiones del mundo.
Dice que la cantidad de información sobre cuidados de

salud crece exponenáalmente, y lo están viviendo gobier
nos, academia y empresas en todo el mundo. Junto con
ello, los cambios en el cuidado del paciente, en diagnós
tico y terapéutica, obligan a innovar y hacer que el proce
so del paciente y todo el sistema sea más eficiente. Aquí es
donde considera que la tecnología de la nube jugará un
papel protagónico para a partir de ahí mejorar la veloci
dad y calidad de atención para conseguir una reducción
de costos. En 2022 AWS firmó una alianza con el Consor

cio Mexicano de Hospitales para buscar nuevos modelos
de atención al paciente.

Rowland es un médico cirujano que fue investigador en
oncología en la Universidad de Oxford y como radiólogo
fue director de imagenología en London's Global Univer

sity; se especializó en salud digital y hace 3 años llegó a
Amazon Web Services. Considera que viene un cambio
tecnológico muy importante en el sector salud a nivel mun
dial y en esta carrera la computación de la nube tendrá un
rol fundamental.

Se refiere a esa capacidad de tecnología que permite
acceso remoto a softwares, almacenamiento de archivos
y procesamiento de datos por medio de Internet. Dice que
la tecnología de la nube ayudará a una mayor interacción
de datos, herramientas y aplicaciones para agilizar y ha
cer más accesibles los servicios de salud.

Nos da un ejemplo de cómo el cómputo de la nube
puede acelerar un proceso de investigación: el rápido de
sarrollo de las vacunas anticovid que en cuestión de me
ses pudieron sacarse y hacerse disponibles para todo el
mundo, en particular el de la vacuna Moderna que tardó
48 horas en tener su candidato y que utilizó la platafor
ma de AWS.
También menciona el caso de éxito de dos plataformas

de genómica en Inglaterra que corren a través de AWS.
Genomics England que administra 150,000 genomas y
The Biotech UK con medio millón de genomas humanos.
Allá un paciente con una enfermedad rara puede presen
tar sus genes, los evalúan y pueden buscar si hay alguna
opción para su condición específica. Entre ambas plata
formas conforman un gran hub biotecnológico europeo.
Otro caso es el de los sistemas de salud de las universi

dades de California que se han subido a la nube de AWS
para operar y compartir con pacientes sus imágenes de
diagnóstico.
Total que en AWS andan buscando cómo introducir la

tecnología en la atención médica para eficientar y demos
trar que es factible reducir costos y están convencidos de
que a futuro será a través de la nube la manera en que se
manejará el caudal de datos para el cuidado de la salud
de la humanidad.
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Uber México, h 1 la fea eJ pifc db laenpesa r r
tadunidensede transporte privadosolicitado vía aplicación,

dWÍ00 i&tükkj^'iudasfescorMiJHbriigs
Etíjorf jMBf%g|iti <aác¡>t Si cotí kSM er> *l f®Spafe¡ b
puntualidad, el uso del Gubrebocas, la limpieza, los cambios
de ruta y las ubicaciones equivocadas o imprecisas.
feflydliÉll iiB®[cí#d¡{¡<3flpén pftsBiyftriig pjfj Ci^

dad Victoria, Durango, La Paz, LosMochisy Los Cabos.
kw&KÉdhs oofi^ifi«d<*iBKi*i| Kpafcik«wii i

de la plataforma son Guadalajara, Puebla, Ciudad dé México,
San Luis Potosí y Tijuana.

Vo K ¦ 1 está planeando una ola de inversiones por
cerca de 200,000 millones:de dólares en: los próximos cinoo
sÉBa^ow dít iiliwtaBiOiirioyl'j
tar de sacar al fabricante de automóviles alemán de su nicho
actual.

El fabricante de automóviles alemán dijoquesdestinaría 68%
de esa inversión, o alrededor efe 131,000 millones de dólares,
al desarrollo de vehículos eléctrico® y nuevo tecnología digital,
con un enfoque particular en la expansion en China y Estados
Unidos. Eso se compara con alrededor de 56%ervgl plande
inversión anterior.

La medida es él primer anuncio estratégico importante del
presidente ejecifiS&.Oliyér Blume desde que tomó las riendas
de Volkswagen en septiembredéspués de qu# el consejó de
administración destituyera a su predecesor, Herbert Díess,

Las tasas dé interés delos bonos gubernamentales én Méxi
co aperaron mixtas, durante la última subasta llevada a cabo
por Banco de Méxicaj: en medio del nerviosismo quaafiste
en los mercados por los siguientes pasos en materia de polí
tica monetaria por los problemas en los bancos de Estados
Unidos.
H:l gel' líBC tatdJÜIlX? (] IIlibes db pescBsSnCisáific&l!"
dos de la Tesorería (Celes) a 28 días a una tasa de 1 1.30%,
un aumento de 1 1 puntos base frente a la subasta anterior. Los
Cetesa 91 días alcanzaron una tasa de I 1.63%, sin cambios
frente a la subasta previa. La demanda fue de 2.49vsess, su
perior al previo de 2.36 veces.

Los plazos a 175 y 679 días bajaron §ys rendimientos en
12 y 17 puntos base, respectivamente. El papel a 175 días pa
gó una tasa del 11.79%, mientras queel de 679 días alcanzó
un rédito del 11.86 por ciento.

En total sé subastaron 68,750 millones de pesos entre los
distintos valores queefertóel gobierno, cón una demanda 2.59
veces mayor al monto colocado este martes.

Como lo adelantamos en su momento,. Grupo Inmol .¡ario
UpaSj subsidiaria del conglomerado Grupo México, lanzó
una oferta pública de adquisición forzosa por la totalidad del
capital social de Planigrupo Latam, la cual empezó él 14 de

fiBllaaonÉi d 13 obofcril.
pi el breve aviso, publicado en la Bolsa Mexicana de Vala

fsí|, wbmBt se mifí feobsel iiück & fo <3em| <a AwKpjcr
nes qye ostenta el gran público inversionista.
Al terminar este periodo, Grupo Méxicosolicitará cancelar

el listado de las acciones de Planigrupo de la Bolsa Mexica*
na de Valores (BMV), en caso de obtener el número de títulos
jfícifc.
Pagará 14.20 pesos por las 698 millones 305,393 ac

ciones de Planigrupo, producto de ésta oferta . Este preciOsím
20%. ménor a los 17.10 pesos a los quécotiza el papel dé la
emisora actualmente.

Fecha: 15/03/2023

Página: 21

Area cm2: 217

1 / 1

Columnas Económicas

Acciones y Reacciones

Redacción

Costo: 175,507

Página 9 de 12



¿Es SVB
el canario
en la mina
de carbón?

• Aunque Si l icon Valley Bank en sí mismo
no era sistémieamente importante para el
sistema financiero de EU, podría indicar
problemas más generalizados que recién
comienzan a aparecer. Muchos otros
bancos también tienen grandes car tera s
de valores a largo plazo y sufrirían grandes
pérdidas si se vendieran antes
del\cncimicnto

BARCELONA  ¿Debería pre
ocuparse, el mundo por el co
lapso del Silicon Valley Bank
(SVB) la semana pasada? SVB
fue®l decimosexto banco más

grandede Estados Unidos, con al rededor d&
210,000 millones de dólares en activos j
¡¡¿na valoración de mercado de 44,000 mi
llones dedólargs en sypunto máximo.

E:so convierte esa quiebra bancaria en
la segunda mayor (después de Washington
Mutual, en 2008). Aunque SVB ertói mismo
no era Sistémicaménté importante para el sis

i n&nc.iero ds IL4 podría ser una siíÉbl

ri& a<jfai¡®cia. El p>ajad fin «s samatiet,
los reguladores también cerraron el Signature
Bank de Nueva Yorky las accionesdel sector
bancario.se hundieron.

SVB atendía principalmente a empresas
emergentes y fondos de capital de riesgo, un
círculo bastante reducido de depositantes que
rápidamente retiró 42,000 millones dedóla
FQS aproximadamente una cuarta parte de los
depósitos del banco a la primera señal de
problemas. La corrida llegó tan repentinamen
te que la Corporación Federal de Seguros de
Depósitos ¡FDIC); sé vio obligada a intervenir

Sin da

do qué el 96 % dé los depósitos de SVB no
estaban asegurados, sus clientes tenían bú&
ñas razones para entrar én pánico,

¿Qué pasó? Se podría decir que esie fue
el resultado inesperado de una decisión apa
rentemente prudente. El auge tecnológico de
la era de la pandemia aumentó drásticamen
te los depósitos de SVB, por lo: que decid©:
invertir una parte sustancial de eso en bonos:
del Tesoro e hipotecas de EU. Aunque estos
generan un rendimiento bajo, aún había
ganancias por obtener, porque las tasas de
i ifjfill l.i I tra ¡$ ¡fcjgniflca baft fln| bá
sicamente no tenía costos de interés en los
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depósitos de stís clientes,
Pero luego, la RéSérva Federal de EU co

menzó a subir las tasas de interés a un ritmo

casi sin precédéñlés, erosionando los márge
rtes de SVB. Obligado a aumentar el margen
qüe pagaba por los depósitos, intentó ven
der bonos a largo plazo y comprar bonos a
corto plazo con mejoresrendimientos. Pero su
cartera de bonos de repente valía 15,000
millones de dólares menos que/su precio de
compra, yel banoaya había asumido una
pérdida de 1,800 millones de dólares ven"
diendo bonos para cumplir con las deman
das de retiro. Incapaz de recaudar capital
adicional, el destino de SVB quedó sellado
cuando los rumores de problemaseomenza
ron, el jueves pasado, y los principales acto
res recomendaron: retirar depósitos.

Eso rips lleva al aspecto potencialmértte
sistémico del fracaso de SVB. Muchosotros
bancós también tienen grandes Carteras de
valores a largo plazo, lo que implica grandes
pérdidas si se venden antes del vencimiento,
debido al fuerte aumento de las tasas de in
terés durante©! año pasado. Según la FDIC,
más de 4 billones de dólares s© han destina
do a depósitos desde abril de 2020, pero
solo el 10% del total se utilizó para préstamos,,
mientras que alrededor del 50% se destinó a
la compra de valores. Los bancos comerciales
tenían pérdidas en papel d» hasta óOQjOQ
Billai##d 'I jh* o leí fV'
y esas pérdidas pueden volverse reales si los
bancosnecesitan liquidaran posiciones.

La situaciónésespecialménté preocupan
te para cualquier banco pequeño con una
base de depósitos concentrada. SVB estaba
particularmente en riesgo porque tenía una
alta proporción de. depósitos comerciales no

asegurados que eran sensibles a las subidas
de tipos de interés. Además, sus activos no
se ©valorizaron a medida que subían los
tipos, seespecializó en préstamos tecnológi
cos ¡cuya demandg se estaba hundiendo) y
SU cartera de válareS no estaba cubierta cón

Dado que los bancos hoy están mucho
mejor capitalizados ¡:y frenen reservas de li
quidez más altas) que1 en el périodo previo
ÚIs crisis f.i.i Bfi mu Bstiiaí sel 20011, las
instituciones más grandes deberían poder Ccr
pear la tormenta, especialmente ahora que
los reguladores estadounidenses han implo
mentado un nuevo respaldo para garantizar
depósitos. Pero, como fue el caso en la cri
sis de ahorro y préstamo de la década de
1980, muchas instituciones más pequeñas
con estrategias correlacionadas aún pueden
crear un problema sistémico. Dado qyeestas
instituciones no se han sometido a ningún tipo
de prueba de estrés adecuada, debido a la
derogación por parte de la administración
Trump efe ciertas disposiciones de la Ley Do
ddFrank, los reguladores deberán estar atón
itos Mita iibgili'M3®im;¡a«m

El colapso de SVB también podría tener
implicaciones negativas para el sector fecno
lógicoy la innovación en general, dado que
trabajó con aproximadamente la mitad de
todas las empresas de capital de riesgo de
tecnología y ciencias de la vida de EU. Aquí,
el daño puede ser más «evefO, particularmen
te en un momento en que el sector tecnológico
está sintiendo las consecuencias de las tasas
de interés más altas. El ministro de Hacienda
del Reino Unido, jeremy Hunt, ya advirtió qyg
el colapso de SVB representa un grave riesgo
para las empresas de tecnología y ciencias
de la Vida, y él Reino Unido ahora séeStá
preparando para ofrecer apoyo én efectivo

al sedor.
De vuelta en EU, la secretaria del Tesoro,

Janet L. Yellen ha insistido durante mucho
lempo en que, después del 2008, no debe
haber más rescates para invetsores y propie
tarios, Pero rescatar los depósitos comerciales
no: asegurados para evitar una interrupción
de los servicios de nómina es otro asunto. Por
supuesto, inclusos! vale la pena rescatarlos,
presenta el riesgo de riesgo moral. El presi
dente Joe Biden ha declarado quese hará
todo 'lo quesea necesario1®1 para sofocar una
interrupción sísfémica.
También apunta a una tensión más profun

da en la conducción de la política monetaria.
La misión de los bancos Centrales éS mantener
la lania
íi SI . I

tasas de interés sin pecedéntes en tan poco
tiempo, es posible que hayan cambiado un
imperativo por el otro. Las tasas de interés más
altas ralentizarán la economía, pero también
aumentarán la carga de la deuda y provo
carán más quiebras comerciales, Jo que a su
vez afectará la solvencia de los prestamistas.

Además de este efecto indirecto, el caso
SVB apunta a uno más directo. El aumento de
los tipos de interés ha inducido pérdidasde
vil i ira

lili lacfefctirwwM i>. Si
más bancos SiVin obligados a liquidar SUS
carteras,, incurrirán en grande! pérdidas, al
igual qUe1 los bancos centrales si, ert él proco
so dé ajusté cuantitativo, "pnden sus propias
acciones de valores antes del vencimiento.

Como todo conductor sabe, frenar brusca
mente en medio de una curva es" peligroso.
Pero eso parece ser lo que los bancos' centra
les, han decidido hacer. El riesgo deun acci
dente es cada: vez mayor.

Xavier Vives,
Catedrático
dm&QUPmía y
Finanzas de ¡ESE
Busñési Schóol,
BSéoautor (con
Darréli DúSie, fht»
rry Foiicault y laura
Veidkpmpj del
informe Tkanología
y Finanzas.
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MEXICO SA
Propaganda, golpismo y litio i Sobrevuelan
buitres gringos // Felipe Calderón, impúdico
CARLOS FERNANDEZVEGA

ERA POR LOS "tiempos electora
les" que se avecinan (AMLO dixit) ens el país vecino, pero lo cierto es que los
buitres estadunidenses intensifican
su sobrevuelo por territorio latinoa

mericano, y en el caso concreto de México los
sectores más reaccionarios de aquel país pisan
el acelerador a fondo en su campaña propagan
dística a fin de violentar la soberanía nacional,
meterse donde nadie los llama, amenazar con
una intervención militar y desestabilizar al país,
siempre, desde luego, con el apoyo de la execra
ble derecha autóctona.

DIAS TRAS DÍA públicamente lanzan mugre
por doquier lo que se refleja en los medios de
comunicación (la mayoría favorables a dichos
sectores), pero salvo casos muy contados la
amenaza real se mantiene en la penumbra,
por mucho que tenga nombre, apellido y alta
jerarquía militar, es decir, la comandante del Co
mando Sur de Estados Unidos, general Laura J.
Richardson, quien, al fin golpista, no deja pasar
una para dejar en claro que su país está sobre el
litio latinoamericano y se apropiará de él sin im
portarle soberanía, democracia o nacionalidad.

CON APENAS UN par de años en el cargo, la
general Richardson lo ha anunciado desde, al
menos, julio de 2022, cuando subrayó que "La
tinoamérica es muy rica en recursos, minerales
raros, litio; el triángulo del litio está en esta
región y hay muchas cosas que ella tiene para
ofrecer; tenemos que seguir comprometidos y
preocupados y estar alerta por la creciente pre
sencia china y rusa en esta zona, pues socava las
democracias". Se juntan el hambre y las ganas
de comer y el pretexto que utiliza para meter
la mano es la presencia de Rusia y China en la
región, como si fuera propiedad gringa.

EL EX PRESIDENTE boliviano, Evo Morales
(víctima de un golpe de Estado para apropiarse
del litio de ese país), ha denunciado: "la jefa del
Comando Sur dijo que para Estados Unidos em
pieza una 'década decisiva' para asumir el con
trol de la seguridad del Hemisferio Sur con la
llamada Estrategia de Colaboración del Sur jun
to al Reino Unido, cuyo embajador alentó el gol
pe en Bolivia, Francia, Canadáy Países Bajos".

EVO HA COMENTADO que por decisión sobe
rana nacionalizó el litio (2008) y "como política

de Estado decidimos industrializarlo... y ahí

viene el golpe del Estado (noviembre de 2019).
Congresistas estadunidenses reconocen que
fue por el litio; se preparó desde la embajada de
Washington en La Paz", pero los gringos, como
la general Richardson, dicen estar temerosos
por la presencia china y rusa, porque "socava
democracias". Y el ex mandatario dijo a Ri
chardson algo que los gringos se niegan a acep
tar: "América Latina no es su patio trasero ni su
hacienda para explotar recursos naturales".

EL LLAMADO TRIÁNGULO del litio (Bolivia,
Argentina y Chile) está en la mira de Estados
Unidos (y México también, pero bajo la "admi
nistración" golpista del Comando Norte), en lo
que la general Richardson califica de "minerales
raros", porque "60 por ciento del litio se encuen
tra en ese triángulo" (en realidad 53 por ciento,
pues las reservas potenciales son de 21 millones
de toneladas en Bolivia; 20 millones en Argenti
na y 11 millones en Chile. En México dos millo
nes, de las 98 millones estimadas en el mundo)

ADEMÁS, PETRÓLEO, RIQUEZA mineral,
agua y lo que se le ofrezca al impero. "Con ese
inventario, a Estados Unidos le queda mucho
por hacer y esta región importa; tiene que ver
con la seguridad nacional y debemos empezar
nuestro juego", dijo la descarada titular del
Comando Sur, el mismo que durante casi cuatro
décadas "administró" la sanguinaria Escuela
de las Américas, formadora de golpistas y tor
turadores latinoamericanos, que funcionó en la
zona canalera de Panamá (19461984), aunque
mantiene esa práctica en Fort Benning, Geor
gia, donde despacha el "Instituto del Hemisferio
Occidental para la Cooperación en Seguridad".

Y LA DERECHA autóctona (de Argentina a
México) aplaude a rabiar por las negras inten
ciones imperiales, sin asumir que ella misma
sería tratada cual vil servidumbre.

Las rebanadas del pastel
CÓMODAMENTE PROTEGIDO POR los
fascistas españoles, el impúdico Borolas asegura
tener "muchas dudas del veredicto" contra su
quirruris y socio Genaro García Luna, y apro
vecha para llorar por lo que llama "evidente
persecución políticomediático en mi contra"
(¡¡ ¡cuando el grueso de los medios lo defien
den!!!) ... Si de fachos se trata, ahí está el impre
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sentable Gustavo de Hoyos que quiere la silla
grande cuando no merece ni las más pequeña.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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* TJ ecuerda usted a David Camacho Alcocer?, que fue presidente sin pena ni gloria, y algu
¿iv nos dicen que desangeladamente de la Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario
(ARTF) de abril de 2021 a octubre de 2022.

Pues bien, es el invitado especial de un
acto en la Cámara de Diputados, sí, este
señor al que quienes lo conocen lo señalan
cómo minúsculo personaje, y que ahora
presume ser profesor de asignatura en el
Programa de Ingeniería Civil, y en Ferroca
rriles de la Facultad de Estudios Superiores
Acatlán de la UNAM, es el invitado especial
"Juventudes ferroviarias en la Cámara de Dipu
tados", incluso él se presume como "experto"
pero basta recordar que en agosto de 2022
fue señalado de ejercer como director de la
ARTF, sin contar con registros que acrediten
los grados académicos para el desempeño de
dicha actividad.

De acuerdo con una investigación del
Órgano Interno de Contr ol (OIC) de la Secre
taría de Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes (SICT), es ingeniero Civil Am
biental por la Universidad de Massachusetts,
Amherst, en Estados Unidos, además de
contar con una Maestría en Planeación de In

fraestructura por la Universidad de Stuttgart,
Alemania, y un Doctorado en Ingeniería Fe
rroviaria por esta misma universidad; no obs
tante, al consultar en el Registro Nacional de
Profesionistas de la Secretaría de Educación

Pública (SEP), la plataforma arroja que no se
encuentran datos de este señor que duerme
a sus alumnos en la UNAM. Pero además ade

lantan que, a su llegada a la ARTF, fue señala
do por remover a directores de Asuntos Jurídi

cos, Iván Ángeles Zermeño, al de Verificación
y Supervisión, José Luis López Amaya, y al de
Administración, Jesús López Flores, lo cual
fue criticado por acercarse de neófitos que
le rindieran pleitesía.

Su actuar dicen tiene que ver con oponer
se a la reforma de la Ley Reglamentaria del
Servicio Ferroviario aprobada en fasttrack
por Morena en mayo de 2021, la cual fue ca
lificada de anticonstitucional y negativa para
firmas como Ferromex, de Germán Larrea
y Kansas City Southern México, que dirige

Oscar del Cueto. Pero a Camacho también le

gusta rodearse de gente sin experiencia y a
algunos de ellos se les ha salido decir que ma
nipularon sus currículums para cubrir el perfil
exigido. ¿Cuál sería al que se le fue de más la
pasión y comentó esto? Baldomero Garza asu 
mió la dirección de Estudios de Estadística y
Registro Ferroviario; Abelardo Rodríguez, de
Regulación Ferroviaria; Ulises Ramírez, de
Estadística; e Isidro Enrique Zepeda, de Regu
lación Técnica Ferroviaria. Y mire usted, a Ca
macho también se le han difundido versiones

nada agradables argumentando enfermedad,
con petición de home office, pero se le ubicó
en Berlín, Alemania, justo esto en septiembre
de 2022 justo cuando se firmaban acuerdos
para Sky Tren Baja, que busca conectar a San
Diego con Tijuana y entrar 21 kilómetros en
territorio mexicano. ¿Cómo se pagó ese viaje?
Acertado afirman los del sector ferroviario su

relevo en octubre de 2022, cuando el titular
de la Secretaría de Infraestructura, Comunica
ciones y Transportes (SICT), Jorge Ñuño Lara,
anunció que Evaristo Iván Ángeles Zermeño,
sería el nuevo titular de la Agencia Regulado
ra del Transporte Ferroviario (ARTF), en sus
titución de Camacho Alcocer, al que ahora se
verá en "Juventudes ferroviarias en la Cámara

de Diputados". Allá, y la Cámara de Diputados,
sí gasta dinero de los mexicanos organizando
este acto en el que el único beneficiado es
David Camacho, porque para un gran núme
ro de legisladores este individuo es altamente
indeseable. Habrá que darle seguimiento.

Innovadora enseñanza. El fin de semana,
en el marco del Festival de la Ideas Puebla

2023, que promueve año con año Grupo Sali
nas, se presentó el nuevo proyecto educativo
del empresario Ricardo Salinas Pliego: la Uni
versidad de la Libertad, que abrirá sus puertas
en otoño de este año, y cuyo modelo de ense
ñanza, único en México, formará a los cuadros
empresariales del futuro, listos para actuar,

innovar, competir y prosperar en un mundo
incierto y cambiante como el de nuestro
tiempo. La Universidad de la Libertad será
el espacio donde la libertad se convierte en
creatividad para abrir paso a la innovación
para que, a través de ella, el estudiante pueda
salir a competir y generar una sociedad en la
que a todos nos vaya mejor.

La gran apuesta educativa de Salinas
Pliego, ofrece un plan de estudios y campus
diseñados para motivar la creatividad, inno
vación y análisis crítico, así como un modelo
híbrido de enseñanza. De la mano de insti

tuciones de prestigio como Southwestern
University y Minerva Project, la Universidad
de la Libertad será la única universidad de

negocios e innovación en México, creada
para impulsar a los nuevos liderazgos cultu
rales y empresariales que dirigirán el futuro
del país.

Taboada se mueve. Santiago Taboada, ac
tual alcalde de Benito Juárez, se mueve y ya
figura en resultados de un sondeo dado a co
nocer esta semana que han dejado claro que
el PRD, de Jesús Zambrano; PRI, con Alito
Moreno, y el PAN, tienen una oportunidad
real de arrebatarle la CDMX a Morena en el

2024. Hoy este alcalde resiste embestidas y
ataques en su contra y se mantiene firme. Va
por ser un candidato con amplio margen de
éxito de nueva generación de panistas chi
langos que se alejan de la versión más con
servadora. ¿Será?

Voz en off. Ojalá que Uber México, así
como da a conocer una clasificación de las

ciudades con sus usuarios mejor, y peor
calificados, también dé a conocer qué tan
puntuales son sus conductores, qué tan
limpios, cuántos cambian de ruta, cuántos
van a ubicaciones equivocadas o impreci
sas, cuántos manejan de manera equivo
cada queriendo subir el cobro, y cuántos se
han visto involucrados en algún delito..
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No, no es broma: sí los pescadores de Costa Capitanes necesitan
obtener o renovar su permiso de pesca, tienen que viajar desde

Cancún hasta Mazatlán no una sino varias veces debido al papeleo
y trámites, amén de que pudieron haber equivocado el documento
a presentar. Algo que parecería increíble en la época de los trámites
enlíneay las autorizaciones digitales, pero así sucede enla Comisión
Nacional de Agricultura y Pesca, a cargo de Octavio Aldama, pero es
sólo uno de tantos obstáculos que viven los pescadores ribereños
como La More, Benjamín o el Profe Felipe.

El primero de ellos es la informalidad en
que muchos de ellos se echan a la mar y a la
vida: sin un padrón actualizado de sus activi
dades se ven impedidos a trabajar después de
la temporada de veda ya sea de langosta, pulpo
o mero; o ser removidos de buenas a primeras
de sus lugares de carga o descarga, como Playa
del Niño que, por cierto, fue la primera playa
pública en Cancún hace ya más de medio
siglo y del que ahora amagan sacarlos algunos
comerciantes que presumen de "influyentes"
en el municipio a cargo de Patricia Peralta;
es tal el desorden que en el primer censo le
vantado para "apoyos", que hasta taxistas se
registraron para obtener indebidamente esos
recursos. O ya no se diga el trámite para obte
ner la licencia de navegación que emite a Se
cretaría de Marina.,., cuya oficina se encuentra
en Progreso, Yucatán.

La informalidad les impide obtener finan
ciamiento comercial. En Costa Capitanes hay
cerca de 140 barcas sin motor y sin posibilidad
de obtener un crédito que va de 30 a 40 mil
pesos cada uno. Los Fideicomisos Instituidos
en Relación con la Agricultura (Banxico), a
cargo de Alan Elizondo, hacen un esfuerzo
más que notable por comprender y solucionar
la problemática..., pero hace falta coordinación
entre instituciones para resolver la problemáti
ca que visibilizó el primer Fishing Show organi
zado por Polina Iíulikova y María Ostrovskaia.

Muñoz Dromundo, derecho de réplica. En
atención al derecho de réplica que le asiste al
señor Rodrigo Muñoz Dromundo ante lo aquí
escrito el 28 de febrero pasado y conforme a
los términos de ley, expongo a continuación
sus comentario y afirmaciones; esto no impide
a quien esto escribe exponer los datos registra
dos en los litigios que rodean a City Towers al
sur de la Ciudad de México.

Muñoz Dromundo afirma que la carta aquí re
ferida donde un creciente número de vecinos

manifiesta su descontento por su proceder 
que consideran afecta el valor de sus propieda
des fue enviada por la inmobiliaria e incluso
pagad a por la misma a fin de que fuera publi
cada en diversos medios de comunicación (a
pregunta expresa, dijo que no sabía si fuera el
caso de este columnista); por lo tanto, afirmó
que detrás de la misiva de descontento a su
procedernohaynadie, quesonhojas sin firmar
y que carecen de representatividad alguna, se
ñalando que este columnista cometió el error
de no cotejar los datos; dijo que él cuenta con
la representación de 240 vecinos (el comple
jo tiene 808 apartamentos) que, como en su
caso, reclaman a City Towers por deficiencias
en acabados e instalaciones; acusa a la empre
sa de fraude y que para aumentar el número
de apartamentos, para generar una densidad
fuera de norma, los directivos de la empresa
formaron una asociación delictuosa con los

funcionarios de la Alcaldía Benito Juárez, a

quienes por modificar las autorizaciones reci
bieron en pago apartamentos lo cual motivó
que algunos estén en la cárcel y otros prófugos.
Negó tener interés político alguno o cercanía
con partidos políticos, pues su objetivo es de
fender su patrimonio y apoyar a sus vecinos
para que hagan lo mismo. Hizo referencia a un
correo electrónico que circula en diversos chats
de vecinos en donde él ha solicitado compen
saciones City Towers, explicando que está en
su derecho pedir las compensaciones por la
afectación a sus bienes.

Cumplido el espacio de derecho de réplica,
primeras acotaciones: quien esto escribe tiene
ante sí la carta de queja contra Muñoz Dromun
do con 88 firmas identificadas con nombre y
apartamento de Tower City; niego haber reci
bido el documento del desarrollador inmobi

liario y afirmo haberlo obtenido de vecinos de
carne y hueso. Seguiré después con las peticio
nes presuntamente hechas por el quejoso para
resarcir su afectación.

Oxxo vs. Red Compartida. Por cierto, ¿cual
es la razón por la cuál la extensa red minoris
ta de tiendas Oxxo, de José Antonio El Diablo
Fernández, no vende ni hace recargas de los
chips de la Red Compartida que dirige Carlos
Lerma que ya cubre 71% de la población del
país? ¿Será que las empresas privadas de te
lecomunicaciones le tronaron los deditos al

empresario regiomontano?
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¿CRISIS BANCARIA
RESUELTA?

POR ARTURO VIEYRA

La crónica de una crisis anunciada.

Por la tarde del jueves 9 de marzo se
dio a conocer que el Silicon Valley Banlc
(SVB) buscaba capitalizarse con una
oferta de acciones y la venta de una par
te de su cartera, a la par que mantenía
congelados los depósitos de los clientes.

La noticia afectó de manera violenta a todos los mer

cados estadounidenses y mundiales. El viernes la crisis
siguió hasta que finalmente se declaró la quiebra del SVB.
A ello se sumó el cierre de Signature Bank por parte del
gobierno de Estados Unidos.

¿Cuáles fueron las causas que motivaron la quiebra
bancaria? La respuesta puede ser muy compleja, pero hay
una razón fundamental: la combinación de las altas tasas

de interés por parte de la Fed con una política de inversio
nes equivocada por parte de SVB. En la teoría tradicional
de bonos es muy bien sabido que ante el incremento de la
tasa de interés el precio de los bonos baja. SVB tenía una
proporción importante de sus depósitos a corto plazo e
inversiones a largo plazo en bonos en su balance, la caída
de los precios generó pérdidas considerables y temor que
se tradujo en una súbita corrida que finalmente se tradujo
en la quiebra de la institución.

Las consecuencias de la quiebra de ambos bancos nor
teamericanos pudieron alcanzar todos los rincones de la
esfera financiera, pero afortunadamente y de momento,
en los mercados sólo se han creado tensiones de liquidez.
Ello, gracias a la oportuna respuesta de las autoridades de
Estados Unidos que actuaron enérgicamente el domingo
para poner un freno a la catástrofe que podría suceder

se. Una acción conjunta del Tesoro, la Reserva Federal y
la Corporación Federal de Seguros de Depósitos (FDIC,
por sus siglas en inglés) apuntó a la resolución de Silicon
Valley Bank y Signature Bank, al tiempo que estableció
mecanismos para evitar un mayor deterioro de la liquidez
entre las instituciones de depósito.

A corto plazo, la quiebra bancaria promoverá una mayor
competencia por la liquidez, incluido el aumento de las
tasas de depósito. La implicación a más largo plazo será un
endurecimiento de las condiciones crediticias.

La estrategia gubernamental ha permitido reducir sensi
blemente el llamado riesgo sistémico; es decir, que se genere
un contagio que desemboque en una crisis del sistema fi
nanciero en su conjunto. Si bien los accionistas y ciertos te
nedores de deuda no garantizados sufrirán pérdidas, todos
los depositantes estarán protegidos. En este sentido, las me
didas propuestas parecen ser eficientes para contener el ries
go sistémico, especialmente una fuga masiva de depósitos.

Posiblemente, esta reacción eficiente y oportuna de la
autoridad norteamericana evite la necesidad de modificar

sustancialmente la política monetaria. Sin embar go, no debe
olvidarse que esta crisis bancaria responde a la política mo
netaria de alta tasa de interés; por tanto, la Fed puede verse
presionada a no subir la tasa, e incluso, bajarla antes de lo
programado. Es decir, las medidas parecen ser efectivas
para contener el problema focalizado en SVB, pero no dan
respuesta al problema de un mayor costo de financi amiento
en toda la economía norteamericana, e incluso, global.

Si como parece, la crisis está contenida, las implica
ciones para la economía mexicana no serán importantes
pero, por el contrario, si se alcanza una validación sisté
mica, México tiene una regulación bastante efectiva del
sistema financiero que permitirá hacer frente a la crisis
como ocurrió en el 2008.
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DE LAS DROGAS (3/5)

POR ARTURO DAMM ARNAL

En el anterior Pesos y Contrapesos
afirmé que la pregunta qué debe,

no qué puede, hacer el gobierno es la
que hay que responder para saber si
debe prohibir las drogas.

Combinando los tres poderes del gobierno —prohibir,
obligar y castigar— se responde la pregunta qué puede
hacer: (i) prohibir violar derechos y castigar a quien
lo haga; (ii) prohibir dañarse a uno mismo y castigar a
quien lo haga; (iii) obligar a hacerle el bien a los demás y
castigar a quien no lo haga; (iv) obligar a hacerse el bien
a uno mismo y castigar a quien no se lo haga, debiendo
hacer solamente lo primero: prohibir violar derechos y
castigar a quien lo haga, lo cual quiere decir que el go
bierno debe ser nada más eso, gobierno, no ángel de la
guarda, tampoco hada madrina.

El gobierno gobierno es el que se limita a prohibir la
violación de derechos (tarea de los legisladores), a preve
nirla (tarea de las policías), y a castigar a quien los viole y
obligarlo a resarcir a la víctima (tarea de los jueces), todo
lo cual se sintetiza en el concepto impartición de justicia,
que tiene lugar cuando la práctica de lajusticia, de parte
de los ciudadanos, no tuvo lugar, cuando se cometieron
injusticias, cuando se violaron derechos.

(La justicia consiste, recurro a Ulpiano, en la cons
tante y perenne voluntad de darle a cada quien lo suyo,
a lo que agrego que lo suyo de cada quien es el derecho
de cada cual, por lo que la justicia es la virtud por la
cual respetamos los derechos de los demás, siendo la
injusticia lo contrario: el vicio por el que violamos los
derechos de los otros).

El gobierno ángel de la guarda es el que pretende pre
servarnos de todos los males, incluidos los que podemos

hacernos a nosotros mismos, por ejemplo, consumien
do drogas, gobierno convertido en ángel de la guarda
que viola el derecho a la libertad, que incluye la libertad
para hacerse daño, asumiendo el riesgo y la responsabi
lidad, gobierno ángel de la guarda que prohibe dañarse
a uno mismo, castigando a quien lo haga, pudiendo lle
gar a obligar a hacerse el bien a uno mismo, castigando
a quien no se lo haga.

El gobierno hada madrina es el que pretende conce
dernos todos los bienes, incluidos los que cada quien
debe procurarse a sí mismo, que son la gran mayoría,
desde la cuna hasta la tumba, pasando por alimentos,
atención médica, educación, etc., gobierno convertido
en hada madrina que viola el derecho a la propiedad,
porque como no puede darle todo a todos, sólo le da algo
a algunos, y ese algo que a algunos les da previamente
tuvo que quitárselo a otros (redistribución del ingreso),
gobierno hada madrina que obliga, por su intermedia
ción, por medio de la redistribución del ingreso, a hacer
le el bien a los demás, castigando a quienes no lo hagan.

Prohibir desde la producción hasta el consumo de
drogas, con la intención de que no nos dañemos a no
sotros mismos, es propio del gobierno ángel de la guar
da, que viola el derecho a la libertad individual para
decidir qué consumimos, libertad que debe respetarse
en todos los casos, también en los que se usa de mala
manera, como es el caso de la decisión de consumir dro
gas, conducta éticamente cuestionable, pero no delicti
va por su propia naturaleza, razón por la cual no debe
prohibirse y castigarse.

Sin embargo, se prohibe y castiga, con pésimos resul
tados, perfectamente previsibles.

Continuará.
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RIESGO DE CORRUPCIÓN
Cerrarán cuentas sin

uso en dependencias
La Tesorería de la Federación,
que lidera María Elvira Con
cheiro Rórquez, pondrá en
orden al Sistema de Cuenta

Única, por lo que dependencias
y entidades deben cerrar todas
las cuentas abiertas y que ya no
se usan o están a nombre de ex
funcionarios en la banca priva
da, pues busca prevenir riesgo
de corrupción. El 31 de marzo
es lafecha límite.

ABASTO, EN RIESGO

Avicultores piden 110
llegar a panel en maíz
La Unión Nacional de Avicul
tores, que preside David Cas
tro Monroy, espera que las
consultas técnicas por la pro
hibición de entrada de maíz

transgénico al país, se resuel
van, pues el comercio entre
México y EU es esencial para
garantizar acceso a insumos
como elmaíz amarillo,yasegu
rar el abasto suficiente de hue

vo y pollo para los mexicanos.

PERIODO DE DOS AÑOS

Losada, nueva líder
de las farmacéuticas

La Asociación Mexicana de In

dustrias de Investigación Far
macéutica (Amiif) nombró
a Constanza Losada, quien
dirige Pfizer México, como su
presidenta para 20232024.
La ej ecutiva, se comprometió a
fortalecer un diálogo intersec
torial y fomentar un ecosiste
ma de innovación. Sustituye a
Rodrigo Ruiz Miiigramm.

MINERA CUZCATLÁN

Dan medida cautelar
para Mina San José
Fortuna Silver Mines informó
que un Tribunal Administrati
vo Federal otorgó una medida
cautelar permanente a Minera
Cuzcatlán, para operar la mina

San José bajo los términos de la
autorización de impacto am
biental de 12 años. Esto frena el
intento de Semamat de anular

permisos que ella misma dio.

DIGITALIZACIÓN

Microsoft y Bayer dan
soluciones para agro
Tras dos años de alianza, Mi
crosoft, Azure Data Manager
for Agriculture y Bayer lan
zaron una serie de soluciones

basadas en la nube para la in
dustria agroalimentaria para
licenciar y utilizar para sus he
rramientas digitales y que em
presas puedan crear solucio
nes digitales desde cero basa
das en sus plataformas.
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CIBanco empieza a
liquidar a Trese

r
IBancoyapagoalaempresaTec

V i nologías Relacionadas con Ener
A gía y Servicios Especializados

(Trese) 16 millones de un total de 19 millones
690 mil dólares ordenados por unjuez, aunque
el martes de la semana pasada informó al juz
gado que en el Fideicomiso CIB/2346 "ya no
existe saldo suficiente" para cumplimentar la
orden. Solicitó una prórroga de 30 días natura
les para atender el requerimiento.
Por lo pronto, ya le llegó otra orden judicial

para saldar 15 millones 900 mil dólares a la
misma empresa. Ricardo Silva Padilla, apo
derado de Trese, dij o que lo importante es que
"ya reconocieron que Coastal Contracts BHD
a través de su subsidiaria Coastal Energy, de
Malasia y Singapur, y Sistemas Integrales de
Compresión (SIC), dieron instrucciones in
debidas parausarlos recursos del fideicomiso
que ahora deben reponer. Podríamos imple
mentar una estrategia conjunta para deman
darlos, pero falta decisión en CIBanco",
Fernando Uriel López de Jesús, delega

do fiduciario del banco, en el escrito entrega
do al juez señaló que "derivado de las medidas
cautelares solicitadas por Coastal Energy So
lutions ante el Juzgado Cuadragésimo Sexto
de lo Civil de la Ciudad de México, mi repre
sentada ha dej ado de percibir los pagos que
venía realizando Pemex con motivo del con

trato de prestación de servicios".
La prórroga es para que CIBanco "requiera

legal y formalmente a Coastal por los medios
que la ley pone a su alcance para que restituya
al fideicomiso los recursos que fueron dispues
tos en cumplimiento a sus instrucciones, y que
no se encuentran comprendidos en el pago de
las rentas de fletamento". El banco también
demandó como medida cautelar "la retención

de la plataforma Agosto 12, propiedad de Coas
tal", para garantizar la restitución de los fondos.
Por más de seis años CIBanco perm itió que

tanto Coastal como SIC, de manera al parecer
dolosa, desviaran recursos por más de 150 mi
llones de dólares a cuentas de Singapur a tra
vés del sistema bancario mexicano y de EU.
"Tiene que actuar rápido CIBanco, y podemos
hacerlos juntos, pero tiene que decidirlo ya",
dij o el apoderado de Trese.

Cuarto de junto
Guanajuato es la única entidad federativa que
no presenta recursos por aclarar en su gasto
ejercido en 2021, de acuerdo con el Instituto
Mexicano para la Competitividad (IMCO),
que retomó el informe de la Auditoría Supe
rior de la Federación sobre la cuenta pública
de ese año... Ala jefa de Gobierno de CdMx,
Claudia Sheinbaum, le une con el presiden
te López Obrador una visión de izquierda
social y humana, un compromiso firme con la
ecologíayla generación de mayor confianza
para la inversión... Los institutos electorales
de Coahuila y Edomex aprobaron la imple
mentación del programa piloto del Voto An
ticipado y ya para la elección del 4 de junio ya
se registraron 548 ciudadanos.
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• TelevisaUnMsión, líder tecnológico: HITEC
• Planta de GMpara por falta de componentes
• Roban datos sensibles de 97.6 mil mexicanos

La empresa Hispanic Technology Executive Council
(HITEC) reconocida por ser una de las organizacio
nes evaluadoras más relevantes de la industria de tec

nología a nivel mundial, acaba de dar a conocer sus
distinciones a los líderes de la industria de tecnologías

de la información más importantes de AL, España y Portugal.
Entre las empresas líder que distinguió en su lista HITEC 50

destaca TelevisaUnivision. Dicho reconocimiento fue entregado
a Rodrigo Becerra Mizuno, VP de Tecnologías de esta compañía.

Es interesante que con esto se distingue a la compañía por la
instrumentación de estrategias innovadoras para la transforma
ción digital, ciberseguridad, interconexión y otras acciones tec
nológicas que lleva a cabo tanto en México como en EU.

Esto no solo coloca a TelevisaUnivision en una posición de
liderazgo empresarial hispanoamericano, sino que también se
convierte en un ejemplo para empresas me x ic o a me ri c a ñas, que
saben formar Iiderazgos como el de Rodrigo Becerra, a fin de
seguir consolidándose como líderes en la industria en la que se
desarrollan. La ahora TelevisaUnivision tiene años siendo el pro
ductor y distribuidor más exitoso de contenidos de habla hispa
na a nivel mundial, y justamente este tipo de distinciones son
las que explican este éxito.

TRABAJO. General Motors acordó aumentar los salarios en un

10 por ciento en la planta de camionetas de GM en la ciudad de
Silao, Guanajuato, entrará en vigencia por un año a partir del

25 de marzo y supera el acuerdo del año pasado de aumentos
salariales del 8.5 por ciento, dijo el sindicato de Silao, SINTTIA.
"Con esto se supera la barrera de los dos dígitos que no se alcan
zaba en la industria automotriz desde hace muchos años", dijo
SINTTIA en un comunicado. La planta entró en pausa debido a
des abasto de componentes.

FILTRACIÓN. El sitio de la dark BidenCash, dedicado a la ven
ta de datos de tarjetas de crédito y débito robadas, cumplió un
año y lo celebró publicando de forma gratuita una base de da
tos con 2 millones 165 mil 700 tarjetas de crédito y débito. Los
datos filtrados incluyen, además del número de la tarjeta, fe
cha de expiración (que en algunos casos llega a 2052) y código
de seguridad, otra información personal complementaria, como
nombre, dirección de correo, número de teléfono y domicilio. Si
bien Estados Unidos aparece como el más afectado con 965 mil
registros, en segundo lugar, aparece México con 97.663 y China
en tercer lugar con 97.003, "Las filtraciones de datos son cada
vez más comunes, y si bien hay legislaciones es importante que
como usuarios sepamos cómo cuidar y proteger nuestros datos
personales", comenta Camilo Gutiérrez Amaya, jefe del Labora
torio de Investigación de ESET Latinoamérica.

EDUCACIÓN. Con el objetivo de apoyar al talento joven de
nuestro país, en 2016, MercedesBenz, que dirige Jaime Cohén
y el Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica (CO
NALEP) celebraron un convenio que dio vida al Programa Nue
vos Talentos, a través del cual buscan el desarrollo de jóvenes
mexicanos por medio de capacitación especializada y aplicada,
logrando así la inserción de los estudiantes en el mundo labo
ral en los Distribuidores Autorizados de MercedesBenz en to
do México •
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Explotar el gas del norte
Al norte de Nuevo León y Tamaulipas se ubica la región
de la Cuenca de Burgos, un enorme reservorio de shale
oil y shale gas que se extiende a la costa hasta aguas pro
fundas del Golfo de México, en el llamado Cinturón Ple
gado Perdido. Es decir, prácticamente una continuación
de las Cuencas de Eagle Ford y Permian, en el suroeste
de Texas, que es la que permitióque Estados Unidos pa
sará de importador a exportador de gas natural.

El 70% del gas que se consume en México es impor
tado de Texas, a pesar de que más del 60% de las reser
vas de gas en México corresponden a recursos no con
vencionales y se concentran en las regiones de Sabi
nasBurroPicacho y Burgos con 85% de las reservas
de gas no convencionales, de acuerdo a la información
deCNH.

Visto así, el desarrollo de la cuenca de Burgos es in
dispensable para garantizar la soberanía energética de
México al aumentar la producción nacional de gas, re
ducir la dependencia de las importaciones de combus
tibles, mejorando su segurídadenergéticay reduciendo
su vulnerabilidad a los cambios en los precios de los
energéticos.

Por eso Pemexcon el PAN desarrolló proyectos co
mo el Centro Procesador de Gas Burgos, entre 2004 y
2009 para procesar mil 200 millones de pies cúbicos
diarios. Toda esta infraestructura actualmente se en

cuentra subutilizada, operando a 25% de su capacidad.
El desarrollo de los recursos no convencionales signifi
caría un importante desarrollo económico en la región.
Un estudio de la Universidad de Texas en 2012, estimó
que el desarrollo de la Cuenca de Eagle Ford generó 116
mil empleos formales, 15% de los creados en México

durante todo 2022.

El desarrollo de la Cuenca de Burgos representa una
oportunidad única para Tamaulipas y para México en
varios aspectos, incluyendoel desarrollo económico de
la región, generar empleos, creación de infraestructura
y fortalecer la soberanía energética. Una de las resis
tencias a la explotación de estos recursos es el uso de la
tecnología de estimulación hidráulica, mejor conocido
como fracking, que se requiere. Sin embargo, las nue
vas tecnologías utilizan aguas residuales y tratadas, sin
impactar ladisponibilidaddeaguapotableenla región,
como demuestra la experiencia en Estados Unidos.

BUZOS:

1 No se pueden ver ni en pintura, pero el presidente los
va a tener juntos dos veces esta semana: Roclo Nahle,
secretaría de Energía; y Octavio Romero, director de
Pemex. Estarán el jueves enla mañanera para hablar de
Pemexy lo que han hecho en estos cinco años y luego a
las 17:00 horas en la conmemoración oficial del Aniver

sario de la Expropiación Petrolera.
2. Si la refinería Deer Park es la joya de la corona

para Pemex es porque en el primer año obtuvo exce
lentes resultados financieros que no se reportaban des
de 2007 y es la primera vez que cierra un ejercicio sin
deuda. Sus ganancias ascendieron a 956 rndd que se
usaron para pagar la operación y obtener una ganancia
adicional de 360 mdd, además de que aumentó de ma
nera muy importante su capacidadde proceso.

3.Sin tener un sólo pozo petrolero o refinería. Trañ
gura tuvo utilidades por 3.4 mil millones de dólares en
elprimertrimestredelaño.
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Licitación de Rayos X
debe declararse desierta

Por fin este viernes 17 de marzo se decidirá el ganador del
proceso de licitación LA007000999E10402022 para la
adquisición de equipos de rayos X para las 21 aduanas del
país que controla la Secretaría de la Defensa Nacional (Se
deña) . Y lo más conveniente, y prudente, es que este polé
mico proceso se declare desierto por todos los inconve
nientes que han surgido, y uno de los más importantes es
que participa la empresa Nuctech Company originaria de
China, sin embargo, ningún tratado enunciado enel proce
so de convocatoria se menciona al país asiático, por ello se
podría incurrir en un problema administrativo. Y otra si
tuación es que George Edward WaltherMeade, director
para México y América Latina de Rapiscan Systems, la
compañía favorita para llevarse el contrato, presuntamen
te ingresó a prisión por lavado de dinero y corrupción en
Estados Unidos con el número de recluso federal: 08449

506, según información pública proveniente de la Oficina
Federal de Prisiones. Dicha situación es por demás grave
porque se trata de la persona encargada de las negociado 
nes del contrato con Sedeña y también obtuvo una adjudi
cación directa con la Secretaria de la Marina por más de 3
mil 800 millones de pesos en diciembre del año pasado.
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Además Rapiscan, que for
ma parte de la división de
seguridad de OSI System,
cuyas acciones cotizan en
el mercado Nasdaq, ante
riormente era responsa
bles de los contratos para el
suministro de equipos de
rayos X a las aduanas
cuando estaban bajo la res
ponsabilidad del SAT, sin
embargo en enero de 2021
se les impuso una multa de más de 7 millones de pesos por
incumplir la disponibilidad, entrega y calidad, además les
rescindió el contrato y seles acusó de vender a sobrecosto.

INNOVACIÓN TECNOLÓGICA
La Hispanic Technology Executive Council (H1TEC) que
preside Ornar Duque, otorgó un reconocimiento a Televi
saUnivision por ser una empresa líder y de vanguardia en
materia tecnológica. El premio HITEC 50 que distingue a
los 50 líderes de la industria de tecnologías de la informa
ción en América Latina, España y Portugal será otorgado a
Rodrigo Becerra Mizuno, vicepresidente de Tecnologías de
esa compañía, y es una distinción al traba jo de transforma 
cióndigital, interconexiónyciberseguridadinstrumentado
por TelevisaUnivision en Estados Unidos y México.

MAYOR PRESENCIA

La reciente compra de INDAR, un distribución ferretero
mayorista, por parte de Holcim México que encabeza Jai
me Hill, fortalecerá supropia red de tiendas especializadas
en construcción y mejoramiento del hogar, Disensa, que
opera más de 2 mil establecimientos en América Latina, y
que ampliará significativamente su cartera de productos y
presencia geográfica, pero además abre en automático un
nuevo canal de distribución y venta de sacos de cemento
que tiene una alta demanda en el mercado nacional debido
a la tendencia de autoconstrucción.
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Llegará Hospitales Mac a 30 unidades,
oferta por1,500 mdp y fondo inyección en breve
Una firma que busca ser contrapeso en el ne
gocio de la salud privada es Hospitales MAC
que no ha dejado de crecer desde que inició en
Celayaen2008.

Fundada por el empresario Miguel Khoury
de 54 años, llegó en el mejor momento cuando
la medicina pública atraviesa una severa crisis.

Su modelo atiende a un segmento que no
puede pagar las exorbitantes facturas que co
bran el ABC que dirige losé María Zubiría o
Grupo Ángeles de Olegario Vázquez Aldir.

Con un 80% del "ticket" en cirugías inferior
los 50,000 pesos, incluso está por debajo de
Star Médica de Alejandro Martín del Campo
con una atención de punta

Su meta este 2023 es cerrar con 30 hospita
les. Hay 5 aperturas inminentes. Dos unidades
este mes en Ecatepec y Guanajuato y en abril
Cuemanco, León que será el más grande (60
camas)y La Viga.

Además se construyen otros 11, por ejemplo
en Santa Fe, Monterrey, Ciudad Juárez, Tijuana
o Morelia. La inversión programada es 3,500
mdp, idéntica a la del 2022.

A fin de año y con 6,000 empleados será ya
la firma líder del país en número de hospitales,
y también la de mayor cobertura con presencia
enl7 ciudades.

Entre sus prioridades está la digitalización,
al igual que la sustentabilidad con plantas de
tratamiento de agua, sistemas solares y modi
ficaciones a los edificios para potenciar el
aprovechamiento de la luz natural.

También el gobierno corporativo es nodal.
Ya tiene un consejo con miembros indepen
dientes como Cosme Torrado, Héctor Madero,

Adalberto Palma, María Ariza, Eduardo Solór
zano, Rubén Ayala, Carlos Hernández Artigas
y Ramiro Pérez

Dada el alza de las tasas de interés, igual se
cuida la relación EBITDA/deuda. Para ello ya se
prepara una tercera oferta debonosenBIVApa
ra el tercer trimestre por 1,500 mdp con la que se
refinanciarán pasivos y se apuntalará el avance.

En la misma línea se prevé concretar pronto
un aumento de capital con un fondo de inver
sión que inyectará en 12 meses 2,000 mdp. De
un pastel más grande tomará el 20% de las ac
ciones y ayudará igualmente al soporte insti
tucional.

Como quiera una compañía que no tiene in
tención debajar la guardia, máxime las fuertes
necesidades que hay en salud en nuestro país.
Asi que viento en popa.

TENENCIA DE BONOS EN BANCOS
MEXICANOS POCO TRANSPARENTE

Pese a la tenencia de bonos que la banca mexi
cana pueda tener, dada la falta de transparen
cia contable no hay forma de determinarla,
máxime el debilitamiento que hay en la labor
de supervisión de la CNBV de lesús de la Fuen
te. En los bancos esa posición estar en un cajón
de disponibles a la venta y otros para mante
nerlos a su vencimiento. El SVB de EU justo
echó mano de esa cuenta para cubrir su falta de
liquidez. El problema es que por ley allá hay
que revaluar la totalidad de la cartera. No es el
caso aquí. En ese sentido el manejo de ese por
tafolio resulta mássencülo.

RECUPERACIÓN PLENA
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DELTURISMO EN 2023 O 2024

Más claro ni el agua. Ayer Braulio Arsuaga
mandamás del CNET dijo que la recuperación
del turismo aquí a nivel del 2019 quizá se dé es
te2023ohasta2024.Vayalosentrevistadosen
el panel Anáhuacpor Cicotur de Francisco Ma
drid no se ponen de acuerdo. En2022 la llegada
de turistas con 38.2 millones aún estuvo por
debajo 15.1% vs antes de la pandemia y la salida
de turistas nacionales traeun rezagodel 27%.

ESTIMAN AVANCE MODERADO DEL

COMERCIO EN LOS PRÓXIMOS MESES
También el equipo económico de Citibanamex
a cargo de Sergio Kurczyn estimó que el ritmo
del comercio continuará con un avance "mo

derado" en los próximos meses debido a los ni
veles délas tasas de interésy la lenta recupera 
ción de los ingresos en los hogares. A febrero
las ventas a tiendas iguales de ANTAD cayeron
1.0% anual en términosreales.

(íí>aguiLar_dd
albertoaguilar(a>dondinero.mx

Fecha: 15/03/2023

Página: 16

Area cm2: 339

2 / 2

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 11,071

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Para facilitar la adopción generalizada de este
medio de pago será importante que participen
todas ¡as instituciones que estén conectadas al SPEI

ecientemente el Banco de México (Banxi
^ co),al mando de Victoria Rodríguez Ceja,

anunció que.ya está en su fase de pruebas
la nueva plataforma DiMo; la cual opera bajo
la infraestructura de SPEi y que permite
realizar pagos a través de transferencias
con tan sólo ingresar el número telefónico

del destinatario del pago.
Recordemos que en México, 90 por ciento de las transac

ciones menores a 500 pesos aún se realizan en efectivo; de
ahí la importancia de que esta plataforma despegue para
revertir el retraso en inclusión financiera.

¿Qué le hace falta a DiMo? Para facilitar la adopción genera
lizada de este medio de pago será importante que participen
todas las instituciones que estén conectadas al SPEI.

Además, los usuarios que no tienen cuenta deberían poder
elegir entre todas las instituciones autorizadas dónde abrirla;
de no ser así, se podría generar una ventaja a los bancos par
ticipantes quienes podrían captar más clientes.

En pocas palabras, para que DiMo tenga mayor éxito que
CoOi la primera plataforma de pagos digitales ele Banxi

coserá importante incluirá! mayor
número de participantes del sector
financiero desde su cliseñoy pruebas.

BUENOS RESULTADOS

Dueños y representantes c!e Asocia
ción Mexicana de Laboratorios Far

macéuticos (AMELAF), encabezados
por su presidente ejecutivo Juan de
Villafranca, concluyeron una visita a

Washington en la que.se reunieron con miembros de la oficina
de Salud Global y Biodefensa del departamento de Estado,
y también las oficinas para la atención a las Américas de los
departamentos de Salud y Comercio de Estados Unidos. Un
tema estratégico de la agenda que trabaja la AMELAF desde el
año pasado es fortalecer las cadenas de su ministro y que los
laboratorios mexicanos puedan exportar al mercado estadou
nidense en los próximos años las materias primas, conocidas
como APIs. Para lograr este objetivo también establecieron
una agenda de trabajo con la Unitec! States Pharmacopeia
[USP], que es la organización que establece los estándares
de calidad, seguridad y eficacia de los medicamentos no
solo de Estados Unidos, sino también a nivel internacional.

RECONOCEN INTEGRIDAD EMPRESARIAL

AMITAI, organización enfocada en promover la ética y cumpli
miento empresarial, tiene abierta actualmente su convocatoria
para que las compañías interesadas puedan realizar una eva
luación c!e sus programas de integridad para formar parte del
ranking de las Empresas Más Éticas (E+EJ de México 2023. El
objetivo de la evaluación es identificar y reconocer a aquellas
compañías que fomentan culturas éticas y el cumplimiento
normativo. Fernando Senties, CEO ele AMITAI Latam es el
encargado de liderar la iniciativa y para esta cuarta edición
contará con el respaldo de tres nuevos aliados estratégicos:
Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad; el Consejo
de la Comunicación, además de Prolntegridad.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI

En México,
90% de ¡as

transacciones
menores a 500

pesos son en
efectivo
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Si a Hacienda le molestan ¡as ganancias de los
bancos, que lo diga en ¡a Convención Bancaria el
secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O

?y de la ¡dea de que Andrés Manuel López
S Obrador decidió desde el inicio ele su se

xenio no meterse con los bancos. Los dejó
prácticamente a su arbitrio, autorregulán
ciosey supervisándose.

El papel de la Comisión Nacional Ban
caria y las palabras de su presidente Jesús

déla Fuente en la Convención Bancaria pasada lo confirman:
"Continuaremos revisando, por instrucciones del secretario
de Hacienda, el marco regulatorio secundario para simplificar
su cu mpli miento y hacerlo más eficiente y menos oneroso, e
impulsaremos la autorregulación en el sector".

Hay dos efectos principales de ello. En primer lugar, el
funcionamiento del sistema fue altamente eficiente en tér

minos de riesgos y parámetros de operación. Al ser la banca
mexicana una con mucho capital extranjero, los banqueros se
ciñeron a las normas de sus corporaciones internacionales,
españolas, estadounidenses, británicas, etcétera,y adoptaron
las reglas de Basilea para conducir su negocio. Compiten por
las rebanadas del pastel ele la clase media, gobierno y empre
sas, que pagan intereses y comisiones, y no se ensuciaron
en la economía informal.

En segundo efecto son los resulta
dos: la banca logró utilidades récord
en 2022 de 236 mil millones de pesos,
despertando la amargura entre los
personajes del gobierno que gustan
de calificar como inmoral las ganan
cias. Sólo así se puede comprenderse
loque reveló ayer el periodista Javier
Tejado en su columna, al exhibirlas

palabras de la Tesorera de la Federación, Elvira Concheiro,
quien tildó de "parasitaria" a la banca en el contexto de una
polémica publicación de la Secretaría de Hacienda para que
todas las dependencias del gobierno cancelen las cuentas
que tengan en la banca privada.

Si a Hacienda le molestan las ganancias de los bancos,
que lo diga de viva voz en la Convención Bancaria, de Méricla,
el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O. Ello
constituiría un foco rojo que debe alertar a todos los actores
económicos del país, porque los bancos son el soporte fun
damental de la economía nacional, de manera que un choque
del gobierno contra ellos podría meternos en una espiral de
crisis innecesaria.

Así que Méricla podría traernos un refrendo de lo que ha
sido la regulación bancaria en este sexenio; o una desafortu
nada sorpresa de un choque repentino del gobierno contra
los bancos. Veremos.

SPIRIT AIRLINES

En medio de la disputa por el cabotaje, ayer la estadounidense
Spirit Airlines refrendó su propósito de retar el dominio de las
cuatro grandes aerolíneas estadounidenses con su modelo
de ultra bajo costo. Lo hizo durante la JP Morgan industriáis
Conference. Aseguró que ya es la mayor línea cíe ultra bajo
costo en América, y subrayó sus destinos en México: Monterrey,
Puerto Vallaría, Los Cabos y Cancún... También presumió su
"fuerte posición ele liquidez".
La banca logró
utilidades récord
en 2022 de 236

mil millones

de pesos
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Poro la empresa AI27, las herramientas de
Inteligencia Artificial se presentan como una
alternativa para frenar el robo a transportistas

I robo al transporte de carga es una de las
principales preocupaciones de las em
presas por el impacto en su personal, y
por supuesto, por los costos materiales.

Ya le he comentado que las cifras más
recientes del Inegi indican que para 52.9 por
ciento de los empresarios, la inseguridad y

la violencia en las carreteras es el problema más grande para
poder mantener la marcha de sus negocios en una coyuntura
donde la inflación ha pegado fuerte a los márgenes.

Hablamos de que el robo a los transportistas se elevó 1.76
porciento el año pasado, según el Sistema Ejecutivo Nacional
de Seguridad Pública, afectando a las empresas grandes y
medianas que mueven la mayor parte de la carga del país.

La Canacar ha expuesto que en 2022 los mayores inciden
tes delictivos a transportistas se presentaron en el Estado de
México, Puebla, Guanajuato, Jalisco, Michoacán, Querétaro,
San Luis Potosí, Veracruz, Hidalgo y Tlaxcala.

En ese contexto una empresa mexicana ha innovado y
apoyándose en la tecnología de Inteligencia Artificial (lA)
busca prevenir ios delitos carreteros. Me refiero a AI27, que
tiene como manclamás a Christian

Rauda, y que es pionera en México
en ese tipo de soluciones predictivas
y preventivas capaces de adminis
trare! riesgo carretero a partir de un
producto llamado AiS que utiliza un

algoritmo de seguridad.
La idea de AI27 esquela IA se con

vierta en aliado para salvaguardar
la integridad de los transportistas a
partir de conocer los trayectos más inseguros y los horarios
de mayor índice delictivo para favorecer que las empresas.

Rauda dice que desde el llamado hombrecamión, hasta las
grandes firmas de logística que cuentan con enormes flotillas
de camiones puede acceder a esa tecnología con precios
asequibles y donde se puede contratar desde el monitoreo
de un viaje con un costo de 55 pesos hasta la totalidad de
las rutas diarias de un transportista. La oferta de servicios de
AI27 contempla por supuesto su softwore, pero también una
infraestructura de clrones, operativos, escoltas y vehículos en
campo para reacción y recuperación de unidades robadas.

Además de la flexibilidad en la contratación del servicio, el
objetivo es que cuak uier transportista cuente con asistencia
de seguridad carretera las 24 horas del día, los365 días, donde
el algoritmo de IA se actualiza cada cinco minutos, lo que per
mite acciones preventivas en tiempo real,y donde el margen
de eficacia crece conforme más se utiliza la herramienta.

LA RUTA DEL DINERO

En el marco de un proceso electoral que sería inédito rumbo
a 2024, el líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal,
recibió en la cámara alta a dos de los precursores de nuestra
democracia, Ifigenia Martínez y Porfirio Muñoz Ledo... Los
eventos del Día Internacional de la Mujer volvieron a poner
de relieve los esfuerzos que desde la CDMX realiza Claudia
Sheinbaum, como es la nueva infraestructura urbana "Camina
Libre. Camina Segura" que opera desde 2020.

¦ ¦

El robo a ¡os

transportistas
se incrementó

1.76 por ciento
el año pasadlo
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Explotar el gas del norte
Al norte de Nuevo León y Tamaulipas se
ubica la región de la Cuenca de Burgos, enorme
reservorio de shale oil y shale gas que se extien
de a la costa hasta aguas profundas del Golfo de
México, en el llamado Cinturón Plegado Perdido.

Es decir, prácticamente una continuación de las Cuen
cas de Eagle Ford y Permlan, en el suroeste de Texas, que
es la que permitió que Estados Unidos pasará de impor
tador a exportador de gas natural.

El 70% del gas que se consume en México es importa
do de Texas, a pesar de que más del 60% de las reservas
de gas en México corresponden a recursos no convencio
nales y se concentran en las regiones de SabinasBurro
Picacho y Burgos con 85% de las reservas de gas no con
vencionales, de acuerdo a la información de CNH.

Visto asi, el desarrollo de la cuenca de Burgos es indis
pensable para garantizar la soberanía energética de Mé
xico al aumentar la producción nacional de gas, reducir la
dependencia de las importaciones de combustibles, me
jorando su segundad energética y reduciendo su vulne
rabilidad a los cambios en los precios de los energéticos.

Por eso Pemex con el PAN desarrolló proyectos como
el Centro Procesador de Gas Burgos, entre 2004 y 2009
para procesar inil 200 millones de pies cúbicos diarios.
Toda esta infraestructura actualmente se encuentra su

butilizada, operando a 25% de su capacidad. El desarrollo
de los recursos no convencionales significaría un impor
tante desarrollo económico en la región. Un estudio de la
Universidad de Texas en 2012, estimó que el desarrollo de
la Cuenca de Eagle Ford generó lió mil empleos formales,
5% de los creados en México durante todo 2022.

El desarrollo de la Cuenca de Burgos representa una

oportunidad única para Tamaulipas y para México en va
rios aspectos, incluyendo el desarrollo económico de la
región, generar empleos, creación de infraestructura y
fortalecer la soberanía energética. Una de las resistencias
a la explotación de estos recursos es el uso de la tecnolo
gía de estimulación hidráulica, mejor conocido como fra
cking, que se requiere. Sin embargo, las nuevas tecnolo
gías utilizan aguas residuales y tratadas, sin impactar la
disponibilidad de agua potable en la región, como de
muestra la experiencia en Estados Unidos.

BUZOS:

L No se pueden ver ni en pmtura, pero el presidente los
va a tener jimtos dos veces esta semana, hablamos de
Rocío Nahle, secretarla de Energía; y Octavio Romero, di
rector de Pemex. Ellos estarán el jueves en la mañanera
para hablar de Pemex y lo que han hecho en estos cinco
años y luego a las 17:00 horas en la conmemoración ofi
cial del Aniversario de la Expropiación Petrolera. Re
cuerden, ellos solo se soportan una vez al año, ya dos
veces en un día parece avaricia.

2,Si la refinería Deer Park es la joya de la corona para
Pemex es porque en el primer año obtuvo excelentes re
sultados financieros que no se reportaban desde 2007 y
es la primera vez que cierra un ejercicio sin deuda. Sus
ganancias ascendieron a 956 millones de dólares que se
usaron para pagar la operación y obtener una ganancia
adicional de 360 millones, además de que aumentó su
capacidad de proceso. Deer Park será un buen negocio,
pero no aportará al objetivo de la soberanía que tanto se
busca. Por cierto, el incendio de ayer fue controlado rápi
damente y, dicen, están de regreso en el mercado.

3.Sin tener un sólo pozo petrolero o refinería, Trafi
gura tuvo utilidades por 3.4 mil millones de dólares en el
primer trimestre del año.
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

Lo que empezó con unos
pastes quemados hoy es
Pastes Kiko's, una em
presa que vende un pro
medio de 100 mil piezas
diarias en México

Se quedó viuda con cuatro hijos
que cuidar. Era el año de 1972,
en Pachuca, Hidalgo, y doña
Lucina hizo de todo para sacar
adelante a su familia. Fue con

serje de una escuela, vendió de
calle en calle, limpió casas... Un
buen día, con el apuro econó
mico encima, empezó a hacer
pasteles, postres y pastes.
Cuando se dio cuenta que

el producto que más se vendía
en las calles y en una lonchería
donde repartía eran los pastes,
se enfocó en hacer los mejores.
Hizo una excursión por Real

del Monte, la tierra de los pastes
por excelencia, donde probó
de todos tipos y sabores. Luego,
con su experiencia de gran
repostera, buscó la fórmula
secreta para hacer los mejores.
La primera prueba fue un

rotundo fracaso: no midió bien

los tiempos y todos los pastes se
quemaron. Como había inver
tido todo su dinero para los
insumos, ese día sus hijos y ella
tuvieron que comerse el relleno
de carne y papa de aquellas
empanadas chamuscadas.
Al gran producto que diseñó

doña Lucina se sumó la visión

de negocio y expansión de su
hijo Francisco Valle, quien
logró la estandarización en la
producción de los pastes y los
llevó a todo México: terminales

de autobuses, carreteras, cen
tros comerciales e, incluso, en
algún momento, a Nueva York.
Lo que empezó con unos

pastes quemados hoy es Pastes
Kiko's, una empresa que cum
ple 50 años de historia, que tiene
120 sucursales en seis estados

del país y vende un promedio de
100 mil piezas diarias.
El reto más reciente de esta

empresa mexicana ocurrió en
2020, con la pandemia, pues el
fundador, Francisco Valle, mu
rió de Covid19. La transición

deliderazgo que ya estaba
planeada tuvo que adelantarse
y hoy dirige la empresa su hijo,
Xchel Valle.

Otros 50 años

Al frente de la empresa fa
miliar, Xchel tiene claro que
como CEO su papel es cuidar
del legado de su abuela y su
padre, pero también sabe que
no puede dejarla en el mismo
lugar.
Para Xchel, los retos que

tiene enfrente son institucio

nalizar la empresa, volver a

llevar su marca fuera de Mé
xico e innovar en el producto
y el servicio.
Pero, ¿cómo innovar en

torno a un producto tan tradi
cional?

Rodolfo Ramírez, fundador
y CEO de RedBox Innovation,
asegura que "la innovación ha
existido en tres generaciones
de Pastes Kiko's, aunque no
había una moda como ahora.

Simplemente se plantearon
siempre: cómo hago las cosas
mejor, cómo voy creciendo,
cómo entrego más valor a todo
el mundo. Eso es innovación".

"Como empresarios pensa
mos que innovar es demasiado
caro, pero a veces es tan simple
como poner música en tus
sucursales. Todos podemos
ser innovadores de bajo costo,
siempre que encontremos la
forma de hacer la diferencia y
dar un valor agregado", coincide
Xchel Valle.

Para Xchel, los próximos 50
años de Pastes Kiko's se logra
rán siguiendo los principios
que aprendió de sus padres: "No
basta con solo tener objetivos,
si no estás dispuesto a pagar el
precio del éxito. Tú tienes que
trabajar todos los días ardua
mente, mientras los demás
descansan. Es la única forma de
ser exitoso".
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PRESIONAN EN EU
POR CONSULTAS DEL TMEC
Mientras que las consultas en el
marco del TMEC, derivadas por
la política eneigética del gobierno
mexicano, parecen haber entrado
en tiempo muerto, en los Estados
Unidos, los industriales y jugadores
del sector energética continúan ca
bildeaiido abiertamente con el

gobierno de su país, para que, a su
vez, presione al mexicano.

En una carta dirigida al repre
sentante comercial norteameri

cana, Katherine Tai, el Instituto
Americano del Petróleo, la Asocia

ción Estadounidense de Energía
Limpia y la Asociación Nacional
de Fabricantes de Estados Unidos,
solicitan a la administración del

presidente Joe Biden que utilice
todas las herramientas a su alcance

para que México tome en cuenta
las quejas que se han presentado en
el marco de las consultas del trata

do comercial

Ha sido precisamente la inicia
tiva privada de los Estados Unidos
aunque también en Canadá la que
más ha insistido para que Biden pre
sione al gobierno mexicano.

Lo cierto es que esta nueva car
ta llega en un momento en que
quizá pueda tener más efecto.

Esto tras el recienteasesinato de

dos ciudadanos estadounidenses

en Tamaulipas. y con un gobierno
federal que en principio no quiere
más conflictos con la Casa Blanca.

¿Será propicio el momento para
que avancen las consultas?

VAPEMEX

POR CRECIMIENTO

SOSTENIDO

Directivos de Petróleos Mexica

nos se muestran confiados en que
durante 2023 continúen dando

frutos los resultados en la estra

tegia de extracción petrolera y
pueda mantenerse el crecimiento
en la producción.

Según el reporte financie
ro del cuarto trimestre de 2022,
la petrolera que dirige Octavio
Romero ha logrado mantener su
tendencia al alza en la produc
ción de hidrocarburos, princi
palmente gracias a la estrategia
de desarrollo de Campos Nue
vos y a la producción temprana
de pozos cercanos a campos con
infraestructura ya existente.

Durante el año pasado, Pe
mex concluyó la construcción
de 162 pozos de desarrollo, lo que
supone un aumento del 26.5 por
ciento en comparación con los
128 registrados en 2021.

La información presentada
por la empresa muestra que
la producción de hidrocarburos
líquidos, resultado de la incorpo
ración de nuevos desarrollos en

2022, ascendió a 165 mil barriles
diarios, lo que representa un au
mentó del 74 por ciento respecto
a 2021. Este es el mayor incremen
to anual en la corta historia de

estos campos.
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Se caen Categoría 1 y Cabotaf e
La iniciativa de reformas a la Ley de Aviación Civil para

abrir de par en par los cielos mexicanos a las aerolíneas
extranjeras se ha vuelto, paradójicamente, un obstáculo

para la recuperación de la Categoría 1 para la autoridad aérea
mexicana, que podría recuperarse hasta otoño dé esté año y no
en el verano como era la expectativa original, de acuerdo a Peter
Cerdá, representantes de la Asociación Internacional de Trans
porte Aéreo (LATA).

El problema es que en su iniciativa de reforma, Andrés Ma
nuel López Obrador mezcló tanto la apertura al cabotaje como las
medidas necesarias a nivel legislativo para fortalecerlas finanzas
y la operación dé la Agencia Federal de Aviación Civil... lo cual ha
rezagado, por calendario legislativo, se cumplan las soluciones
técnicas solicitadas por la Federal AdministrationAviation.

Las reformas propuestas ya están en la Cámara de Diputa
dos, sin embargo, extrañamente, no hay aún fecha para su dis
cusión y eventual aprobación. Yes que dentro de la mayoría del
partido oficialista que lidera Ignacio Mierno todos los diputados
están convencidos que esa sea el método de "abaratar los precios
de los pasajes" y mejfírar la conectividad aérea entre ciudades
medias; de hecho, se sabe que a varios de esos legisladores, in
cluyendo a los de sus partidos satélites, no les gusta la idea de
enfrentar previo a las elecciones de 2023 y 2024 el activo enojo
que pilotos, sobrecargos, personal en tierra y de prestadores de
servicio sacarán a las calles en caso de aprobarse el cabotaje.

LÓPEZ DE SANTAJMAAIR

El gremio de pilotos que lidera Humberto Gual (el mismo que
ha dicho que con esa iniciativa López Obrador es el equivalente
aéreo de López de Santana), el de sobrecargos encabezado por
Ada Salazar, así cómo los trabajadores en tierra donde Marcó
Calva lleva la voz cantante, han mostrado que ellos serían—cer
ca de 1.5 millonesdetrabajadores directos e indirectos— los afec
tados inmediatos de una apertura sin reciprocidad que no
tienen parangón en ningún otro lugar del mundo.

LaS aerolíneas agrupadas en la CANAERO que preside Diana
Olivares, así como por su lado Viva Aerobús de Roberto Alcánta
ra, han hecho hincapié en que en ningún lugar del mundo tal
apertura deriva en la reducción consistente de tarifas, pero des
truye la aviación de los países (Chile, Perú) que quedan sujetos a
la oportunidad y disponibilidad Sgrolíneas foráneas que sin
competencia elevarán las tarifas.

Los legisladores oficialistas, como lo mostró ayer en un
video difundido por Ángel Catzín, presidente del Colegio de
Pilotos, también saben qué están en un brete ideológico: por
un lado, se rasgan las vestiduras por "el entreguismo de la
riqueza energética durante los gobiernos neoliberales" y pos
tulan un nacionalismo a ultranza tanto en materia eléctrica

como en hidrocarburos... pero se mostrarían entreguistas en
el tema aéreo.

EL TAPÓW SENATORIAL

Si bien la mayoría de diputados de Morena, PT y Partido Ver
de aprobarán —aunque sea a regañadientes sí asilo ordena pre
sidencia— votará parla reforma de Cabotaje y seguridadaérea, la
reforma tendrá que ir al Senado pues además de implicar cam
bios constitucionales en cuanto potestad del estadoen eiespacio
aéreo nacional, también tendría que modificar los acuerdos bila
terales que en la materia México tiene con cerca de 50 países.

Es un hecho que en la oposición PANPRIPRD (no se sabe
con MC) cerrarán filas y rechazarán la reforma en apoyo a tra
bajadores y empleados ligados ai sector aereó.

Acto seguido, los cambios enla Ley para elevar el presupues
to ala AFAC que lleva el general MigUel Vallín, y con ello mejorar
capacitación y contratación de personal, así como incorporar la
Dirección de Medicina del Aire y servicios de inspección, tendrán
quei esperar pase el tironeo legislativo y político... y después,
atender las deficiencias que FAA exige sean resueltos para regre
sar la Categoría 1 a México, probablemente a fines de 2023. •
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Llegará Hospitales Mac a 3 0 unidades,
oferta por1,500 mdp y fondo inyección en breve

Una firma que busca ser contrapeso en el ne
gocio de la salud privada es Hospitales MAC
que no ha dejado de crecer desde que inició en
Celayaen2008.

Fundada por el empresario Miguel Khoury,
de 54 anos, llegó en el mejor momento cuando
la medicina pública atraviesa una severa crisis.

Su modelo atiende a un segmento que no
puede pagar las exorbitantes facturas que co
bran el ABC que dirige losé María Zubiría o
Grupo Ángeles de Olegario Vázquez Aldir.

Con un 80% del" ticket" en cirugías inferior
los 50,000 pesos, incluso está por debajo de
Star Médica de Alejandro Martín del Campo
con una atención de punta

Su meta este 2023 es cerrar con 30 hospita
les. Hay 5 aperturas inminentes. Dos unidades

este mes en Ecatepec y Guanajuato y en abril
Cuemanco, León que será el más grande (60
camas)y La Viga.

Además se construyen otros II, por ejemplo
en Santa Fe, Monterrey, Ciudad Juárez, Tijuana
o Morelia. La inversión programada es 3,500
mdp, idéntica a la del 2022.

A fin de año y con 6,000 empleados será ya
la firma líder del país en número de hospitales,
y también la demayor cobertura con presencia
en 17 ciudades.

Entre sus prioridades está la digitalízaclón,
al igual que la sustentabilídad con plantas de
tratamiento de agua, sistemas solares y modi
ficaciones a los edificios para potenciar el
aprovechamiento de la luz natural.

También el gobierno corporativo es nodal.

Ya tiene un consejo con miembros indepen
dientes como Cosme Torrado. Héctor Madero,
Adalberto Palma, María Ariza, Eduardo Solór
zano, Rubén Ayala, Carlos Hernández Artigas
y Ramiro Pérez.

Dada el alza de las tasas de interés, igual se
cuida la relación EBITDA/deuda. Para ello ya se
prepara una tercera oferta de bonos en BIV A pa
ra el tercer trimestre por 1500 mdp con la que se
refinanciarán pasivos y se apuntalará el avance.

En la misma linea se prevé concretar pronto
un aumento de capital con un fondo de inver
sión que inyectará en 12 meses 2,000 mdp. De
un pastel más grande tomará el 20% de las ac
ciones y ayudará igualmente al soporte insti
tucional.

Como quiera una compañía que no tiene in
tención de bajar la guardia, máxime las fuertes
necesidades que hay en salud en nuestro pais.
Asíquevientoenpopa.

TENENCIA DE BONOS EN BANCOS

MEXICANOS POCO TRANSPARENTE

Pese a la tenencia de bonos que la banca mexi
cana pueda tener, dada la falta de transparen
cia contable no hay forma de determinarla,
máxime el debilitamiento que hay en la labor
de supervisión de la CNBV de lesús de la Fuen
te. En los bancos esa posición estar en un cajón
de disponibles a la venta y otros para mante
nerlos a su vencimiento. El SVB de EU ¡usto
echó manodeesa cuenta para cubrir sufalta de
liquidez. El problema es que por ley allá hay
que revaluar la totalidad de la cartera. No es el
caso aquí. En ese sentido el manejo de ese por
tafolio resulta más sencillo.
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RECUPERACIÓN PLENA
DEL TURISMO EN 2023 O 2024

Más claro ni el agua. Ayer Braulio Arsuaga
mandamás del CNET dijo que la recuperación
del turismo aqui a nivel del 2019 quizá se dé es
te2023 o hasta 2024. Vaya los entrevistados en
el panel Anáhuac por Cicotur de Francisco Ma
drid no se ponen de acuerdo. En 2022 la llegada
de turistas con 38.2 millones aún estuvo por
debajol5.1% vs antes de la pandemiay la salida
de turistas nacionales trae un rezago del 27%.

ESTIMAN AVANCE MODERADO DEL
COMERCIO EN LOS PRÓXIMOS MESES
También el equipo económico de Citibanamex
a cargo de Sergio Kurczyn estimó que el ritmo
del comercio continuará con im avance "mo

derado" en los próximos meses debido a los ni
veles de las tasas de interés y la lenta recupera
ción de los ingresos en los bogares. A febrero
las ventas a tiendas iguales de ANTAD cayeron
1.0% anual en términos reales.
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SVB: Cuidado con los
unicornios, pueden ser
burros

a quiebra del Silicon Valley Bank (SVB) nos deja dos
lecciones que no podemos dejar pasar. Por pane de las
empresas start ups la lección que queda es que no deben
poner lodos los huevos en una sola, cesta. Aunque algu
nas no lenían otra opción más que la de abrir una cuenta
en el SVB, deben considerar seriamente diversificar sus
bancos de depósito.

Según lo que Se ha sabido desde el viernes a la fecha, muchas de
las startups latinoamericanas tenían en promedio 250 mil dólares en
cuentas del SBV Sin embargo, algunas otras no t enían opciones y todo su
dinero estaba allí por lo que no lenían ni para pagar la nómina. Aunque
el gobierno de Elj dijo que ha luía un "lull [»;i\" y que t odos los ahorrado
res del SVB recuperarían su dinero, no debe pasarse por alto el sustote.

Pero sucedió y esa es la segunda lección que debe llegar para los
grandes inversionistas y para las startups. Se acabo el dinero fácil, las
apuestas mágicas, la buena onda y la excesiva confianza en empresas
emergentes solo porque son unicornios.
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Si no te sabes esa clasificación del bestiario financiero, te explico
que un Unicornio es una start up que ha logrado juntar esa can tifiad
dé dinero. Sin embargo, además de los unicornios están los pegasos,
dragones, camellos, rinocerontes, pero también hay cebras y burros.
Las cebras y los burros son équidos que tragan hierba triturada

Las cebras son más sociales y los burros son solitarios. En términos
de start ups, las cebras son negocios que quieren ganar dinero, pero
al mismo tiempo, quieren contribuir a mejorar la sociedad. Los bu
rros son unicornios sobrevalorados que viven de triturar y engullir
financiamiento. Ésos son a los que deben tenerle cuidado.
Aun sin conocer los detalles reales de la quiebra de SVB, sospecho

que, además de los meramente problemas financieros, muchos fie
los inversionistas con cuentas en ese banco financiaban burros. De

ser cierto, sospecho que pronto veremos como empiezan a salir los
burros del corral para caer al precipicio. Ojalá y no sean muchos.

Es que para muchas startups latinas que
lograron levantar «.apila, de inversionistas
estadunidenses, lo primero que se les obligaba
era a abrir una cuenta en el SVB» La desconfianza
en el sistema financiero de nuestra América

l atina era mayor que en el de El'. ¿Quién
iba a pensar que un banco gringo quebraría
más fácil que un banco latinoamericano?
La exigencia de que se abrieran cuentas en el SVB
era porque este banco era más flexible en abrir
cuentas pues su modelo de negocios se basaba
en empresas de bajo riesgo: las tecnológicas.
Ellos no eran, tan sesudos ni pasaban las
.solicitudes ele cuentas para las startups po r
sus duros comités de riesgo. Incluso, todavía
se piensa que» con la simple clasificación de
Unicornio; una startup que levantó mil millones
de dólares en pocos años; era más resistente..
Cuidado, se puede tratar de un burro.
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Momentos de incertidumbre
en el ecosistema de las
Startup por la quiebra de
Slllicon Valley Bank en USA

in duda la semana pasada quedara grabada en la memoria de muchos
start ups en el ecosistema de Siiiicon Valley, donde gracias a los fondos
de inversión, dan el capital para iniciar o crecer proyectos de miles
de emprendedores en USA,Latinoamérica y resto fiel mundo, la gran
mayoría tenía todo su capital en el Siiiicon Valley Bank, y la semana,
pasada el banco se declara en quiebra y los accesos a sus cuentas
fueron bloqueadas el viernes pasado, una gran incertidumbre cubrió

a todas estas empresas.
Pero realmente que paso?, Este banco tenía en depósitos 175,000 millones de dóla

res de sus clientes, el día miércoles pasado anuncia que necesitaba $2,250.00 millones
fie usd para cubrir sus pérdidas, esto debido a que decidieron invertir en bonos a largo
plazo y con las recientes alzas del precio del dinero, estos bonos se devaluaron y el
banco Se vio obligado a vender a precio más bajo para cubrir las retiros de dinero de
sus clientes, el rumor se corrió como pólvora y el pánico se desato, con una retirada
masiva de 42,000 millones fie usd fie sus clientes y la bomba estallo poniendo técni
camente en quiebra al banco y el día viernes los reguladores estadunidenses t uvieron
que cerrar el banco y lomar el control de los depósitos de los clientes.
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Las autoridades se pusieron a trabajar el fin de semana para garantizar los depósi
tos de los clientes de este banco y evitar un efecto domino en el sistema bancario, el
lunes 13 de marzo empezó poco a poco a regresar la calina, aunque muchas acciones
bajaron de varios bancos y empresas parece ser que la crisis se puede superar o al
menos los daños son sean catastróficos.

Seguramente después de esta crisis los que mantuvieron la calma y tomaron las
mejores decisiones, esto pasará, solo será un mal recuerdo y seguirán normalmente
con sus operaciones en un par de semanas y los que perdieron el control y tomaron
malas decisiones la continuidad o permanencia déla empresa estará en duda.
Pero estoy seguro de que después de. esta tormenta tendremos un ecosistema

emprendedor más fuerte con mucho mayor experiencia que soporta tormentas fie
éste tipo y más fuertes, vivimos en una época donde los cambios son muy rápidos y
seguramente viviremos una flecada complicada en donde hay que estar muy atento
para tomar decisiones en forma rápida y detectar las oportanidadas y recordar que
en tiempos fáciles se hacen hombres frágiles y tiempos difíciles se hacen hombres
fuertes.

¡¡¡Nuestros mejores deseos al ecosistema emprendedor y que sé que saldrán pronto
de esta, tormenta!!!

•Ingeniero en Electrónica y Telecomunicaciones por la UAM.
alejanaro.delvalle@octopy.com

Generando un nerviosismo a todas las empresas
emprendedoras que tenían sus fondos en este banco
de muchas latitudes que generan una enorme cantidad
de empleos, tecnología, servicios,, innovación etc.
Como emprendedores, que lecciones nos da este escenario
que acaba de ocurrir, una no tener ..todos los huevos en una
sola canasta, que hoy en día nada es seguro, los sistemas
bancarios por más sólidos que parezcan una mala decisión
de los ejecutivos, un mal momento macroeconómico
puede quebrar a. cualquiera, que finalmente las startup
tienen de diversificar su dinero para tenerlo lo más
seguro posible y enfocarse en generar ingresos sólidos y
escalables lo más rápido posible, .no caer en gastos excesivos,
ser :Uy cuidadoso en que vas a gastar o invertir.

Contra RéplicaFecha: 15/03/2023
Página: 13

Area cm2: 399

2 / 2

Columnas Económicas

Alejandro Del Valle Tokunhaga

Costo: 75,562
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Fecha: 15/03/2023

Página: 11

Area cm2: 227

1 / 1

Cartones

Calderón

Costo: 49,486
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Banco del

Malestar

Fecha: 15/03/2023

Página: 10

Area cm2: 165

1 / 1

Cartones

Camacho

Costo: 35,310
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Fecha: 15/03/2023

Página: 21

Area cm2: 229

1 / 1

Cartones

Helioflores

Costo: 24,113
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Fecha: 15/03/2023

Página: 20

Area cm2: 222

1 / 1

Cartones

Kemchs

Costo: 24,975
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TOROS SENTADOS I HERNANDEZ

CLAR5 GUE
ÉflMÜIfflO DEBÍA

íj(J,
ifiON QUIÉN PIÉ IBA A
BÜRJ.AR PE TODOS

u&ifet>£s?

Fecha: 15/03/2023

Página: 6

Area cm2: 153

1 / 1

Cartones

Hernández

Costo: 12,316
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JACOBO NO SE TOCA • ROCHA

Fecha: 15/03/2023

Página: 5

Area cm2: 153

1 / 1

Cartones

Rocha

Costo: 13,906
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UTILIDAD DE LAS BARRAS NEGRAS • EL FISGON

NO VI QtJC S.MARO
CSTASA I

no. NAfóo, j
Tapeto VT CH£ J

Fecha: 15/03/2023

Página: 4

Area cm2: 151

1 / 1

Cartones

El Fisgón

Costo: 12,155
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Fecha: 15/03/2023

Página: 3

Area cm2: 180

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 24,060
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Fecha: 15/03/2023

Página: 2

Area cm2: 182

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 22,204
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Fecha: 15/03/2023

Página: 12

Area cm2: 194

1 / 1

Cartones

De la Torre

Costo: 13,795
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Fecha: 15/03/2023

Página: 12

Area cm2: 201

1 / 1

Cartones

Liera

Costo: 14,293
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O
@monerorictus

Fecha: 15/03/2023

Página: 36

Area cm2: 325

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 72,410
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El Paso

(Utrci
o

§garcimonero

^@garcimonero

Fecha: 15/03/2023

Página: 28

Area cm2: 246

1 / 1

Cartones

Garci

Costo: 54,808
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Fecha: 15/03/2023

Página: 46

Area cm2: 197

1 / 1

Cartones

Nerilicón

Costo: 159,331
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Fecha: 15/03/2023

Página: 41

Area cm2: 100

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 80,879
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Fecha: 15/03/2023

Página: 47

Area cm2: 196

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 158,522
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Fecha: 15/03/2023

Página: 2

Area cm2: 223

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 31,922
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Fecha: 15/03/2023

Página: 2

Area cm2: 97

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 5,270
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Fecha: 15/03/2023

Página: 2

Area cm2: 148

1 / 1

Cartones

Falcón

Costo: 14,800
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Fecha: 15/03/2023

Página: 14

Area cm2: 209

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 6,825
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Fecha: 15/03/2023

Página: 12

Area cm2: 203

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 6,629
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CABOTAJE

¡CUÁLES
LA PRISA PARA DECIRLE
AL PRESIDENTE <WE

Fecha: 15/03/2023

Página: 6

Area cm2: 133

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 3,841
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Fecha: 15/03/2023

Página: 28

Area cm2: 161

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 3,477
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Fecha: 15/03/2023

Página: 14

Area cm2: 976

1 / 1

Cartones

Daily Bacon

Costo: 143,159
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El IndependienteFecha: 15/03/2023
Página: 2

Area cm2: 175

1 / 1

Cartones

Redacción

Costo: 9,507
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Eje Central Fecha: 15/03/2023

Página: 2

Area cm2: 218

1 / 1

Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 8,294
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